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Síntesis Informativa
06/Diciembre/2023

SECRETARIO

(B547) Gobierno de México da pasos significativos en la recuperación de los suelos
agrícolas: Agricultura
Al conmemorar el Día Mundial del Suelo, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural,
Víctor Villalobos Arámbula, reconoció la importancia de este recurso natural para la
seguridad alimentaria, la erradicación de la pobreza, la adaptación al cambio climático, el
desarrollo sostenible y para mejorar la calidad de vida de la población rural. Contra Réplica, 13
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000473nc.pdf
https://www.contrareplica.mx/nota-Gobierno-de-Mexico-da-pasos-significativos-en-la-recuperacion-de-
los-suelos-agricolas-Agricultura-202351225
https://acustiknoticias.com/2023/12/gobierno-de-mexico-da-pasos-significativos-en-la-recuperacion-de-
los-suelos-agricolas-agricultura/
https://www.voragine.com.mx/2023/12/05/gobierno-de-mexico-da-pasos-significativos-en-recuperacion-
de-los-suelos-agricolas-agricultura/
https://www.reforma.com/preservar-suelos-clave-para-seguridad-alimentaria-sader/ar2722142
https://encuentrodemichoacan.com/gobierno-de-mexico-da-pasos-significativos-en-la-recuperacion-de-
los-suelos-agricolas-agricultura/
https://www.angulo7.com.mx/2023/12/05/agricultura-anuncia-iniciativa-de-ley-general-de-suelos-
agropecuarios/
https://planoinformativo.com/967133/preservar-suelos-clave-para-seguridad-alimentaria-sader-
https://www.hoytamaulipas.net/notas/547776/Gobierno-de-Mexico-da-pasos-significativos-en-la-
recuperacion-de-los-suelos-agricolas-Agricultura.html

(B545) México expondrá en cop28 entrega de fertilizantes
La Sader comunicó que también arrancó la entrega de fertilizantes a productores locales de
Guerrero, Michoacán, Hidalgo, Puebla, Guanajuato, Querétaro y Colima para el ciclo verano
2024. Y detalló que también se distribuirán los insumos correspondientes en la Ciudad de
México y el Estado de México, sin intermediarios, para cubrir 85% del total de beneficiarios el
primer trimestre de 2024. El titular de la dependencia, Víctor Villalobos, señaló que dicho
esquema atendió a un millón 700 mil productores con la entrega de 840 mil 336 toneladas de
fertilizantes, y eso permitió impulsar las cosechas en 2 millones 855 mil hectáreas de granos
básicos.
https://eltercerplaneta.com/mexico-expondra-en-cop28-entrega-de-fertilizantes/6854/
https://www.24-horas.mx/2023/12/05/mexico-expondra-en-cop28-entrega-de-los-fertilizantes/
https://riodoce.mx/2023/12/05/cop-28-mexico-agricultura-y-cambio-climatico/
https://www.milenio.com/negocios/cop28-negocia-dejar-combustibles-fosiles-para-antes-de-2030

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000473nc.pdf
https://www.contrareplica.mx/nota-Gobierno-de-Mexico-da-pasos-significativos-en-la-recuperacion-de-los-suelos-agricolas-Agricultura-202351225
https://www.contrareplica.mx/nota-Gobierno-de-Mexico-da-pasos-significativos-en-la-recuperacion-de-los-suelos-agricolas-Agricultura-202351225
https://eltercerplaneta.com/mexico-expondra-en-cop28-entrega-de-fertilizantes/6854/
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(B541) Firman México e Indonesia acuerdo para incrementar las exportaciones
nacionales con certificación Halal
El titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, resaltó que la variedad y calidad de
los productos nacionales, así como los sistemas de certificación, entre otros, han posicionado
a México en lugares destacados en producción y exportación de alimentos a más de 190
naciones.
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/mexico-e-indonesia-acuerdan-incrementar-exportaciones-
con-certificacion-halal/

(B547) Conmemora Lotería Nacional Día Mundial del Suelo
Víctor Villalobos Arámbula, Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER),
reconoció la importancia del suelo para la seguridad alimentaria, la erradicación de la
pobreza, la adaptación al cambio climático, el desarrollo sostenible y para mejorar la calidad
de vida de la población rural. Al conmemorar el Día Mundial del Suelo, develaron un billete
de la Lotería Nacional, en homenaje a este recurso, por lo que la Secretaría ha integrado
acciones enfocadas en sensibilizar y concientizar a la sociedad sobre la importancia y
relación del suelo y agua para lograr sistemas agroalimentarios sostenibles y resilientes. El
Valle / Edomex, P 6
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000121nc.pdf

SECRETARÍA

(B546) Refrenda América del Norte su posición como bastión de la producción agrícola
mundial
Derivado de la variedad de climas y recursos naturales con los que cuenta América del Norte,
del compromiso fitosanitario de sus productores y de las eficientes políticas comerciales, la
región se ha posicionado como un bastión de la producción agrícola mundial, destacaron
autoridades sanitarias de México, Estados Unidos y Canadá.
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2023/12/refrenda-america-del-norte-su-posicion-como-bastion-de-la-
produccion-agricola-mundial/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/547738/Refrenda-America-del-Norte-su-posicion-como-bastion-de-
la-produccion-agricola-mundial.html
https://acustiknoticias.com/2023/12/refrenda-america-del-norte-su-posicion-como-bastion-de-la-
produccion-agricola-mundial/
https://www.nadietepregunto.com.mx/refrenda-america-del-norte-su-posicion-como-bastion-de-la-
produccion-agricola-mundial/
https://www.tierrafuerte.mx/refrenda-america-del-norte-su-posicion-como-bastion-de-la-produccion-
agricola-mundial/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/547769/Refrenda-America-del-Norte-su-posicion-como-bastion-de-
la-produccion-agricola-mundial.html
https://imagenagropecuaria.com/2023/america-del-norte-se-ha-posicionado-como-un-bastion-de-la-
produccion-agricola-mundial/

https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/mexico-e-indonesia-acuerdan-incrementar-exportaciones-con-certificacion-halal/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/mexico-e-indonesia-acuerdan-incrementar-exportaciones-con-certificacion-halal/
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000121nc.pdf
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2023/12/refrenda-america-del-norte-su-posicion-como-bastion-de-la-produccion-agricola-mundial/
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2023/12/refrenda-america-del-norte-su-posicion-como-bastion-de-la-produccion-agricola-mundial/
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https://www.nuevomexicoplural.com/refrenda-america-del-norte-su-posicion-como-bastion-de-la-
produccion-agricola-mundial/

Celebrará Chapingo el Día Nacional de la Flor de Nochebuena
La Universidad Autónoma de Chapingo celebrará el Día Nacional de la Nochebuena
"Cuetlaxochitl", con una conferencia sobre la historia del banco de germoplasma que inició
hace 15 años como un invernadero y hoy es como una biblioteca genética donde se
conserva y protege las variedades de nochebuenas, almacenando sus semillas y otros
materiales reproductivos. La celebración será el 8 de diciembre a partir de las 10:30 horas,
en el Aula Magna del Departamento de Fitotecnia de la UACh. Participarán productores
comerciales y la Red de Nochebuena del Servicio Nacional de Inspección y Certificación
de Semillas (SNIGS). Puntual / Edomex, P 8 / Capital Estado de México, P 7
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000553nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001678nc.pdf

Aclarados, 2,700 mdp
La Secretaría de la Función Pública informó que en el caso de Seguridad Alimentaria
Mexicana (Segalmex) se han aclarado hasta el momento, 2 mil 700 millones de pesos del
presunto fraude por 9 mil 500 millones de pesos.En su comparecencia ante las Comisiones
Unidas de Transparencia y Anticorrupción y Vigilancia de la Auditoría Superior de la
Federación de la Cámara de Diputados, el titular de la dependencia, Roberto Salcedo, dijo
que se ha hecho un enorme trabajo, y el monto señalado va a la baja. El Heraldo de México, 05 /
El Economista, 49 / La Jornada, 8, 32 / Excelsior, 4/ El Universal, 5 / Milenio, 15
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000317nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000765nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001376nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001416nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001162nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000945nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001494nc.pdf

Pulso Político / Tunde oposición a titular de función pública / Francisco Cárdenas Cruz
Durante su comparecencia en San Lázaro con motivo del quinto informe presidencial, el
secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo, fue blanco de críticas y reclamos de
diputados de oposición por no atender y sancionar casos de corrupción registrados este
sexenio, como en Segalmex, compras de medicinas, desvíos de recursos públicos en
dependencias y organismos gubernamentales, programas sociales y la opaca asignación de
contratos y sobrecostos de obras prioritarias. La Razón de México, 6
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000808nc.pdf

A juicio de Amparo / No tengo derecho a fallar / María Amparo Casar

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000553nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000317nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000765nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001376nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001416nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001162nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000945nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001494nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000808nc.pdf
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Según Consulta Mitofsky, al cierre del quinto año de gobierno López Obrador tiene 56.5% y,
según Reforma 62%. Lo que sí importa es que, al inicio de su sexenio hizo cuatro promesas:
crecimiento económico de 6%, disminución sensible de la pobreza, combate a la corrupción y
seguridad para todos los mexicanos. Ninguna se ha cumplido. Además de los grandes
escándalos de corrupción, como fue el de Segalmex, según las encuestas, la mayoría de la
población reprueba la política anticorrupción. Excelsior, 6
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001012nc.pdf

AGRICULTURA

Promueven producción de agave mezcalero en el EdoMéx
Con el objetivo de que los municipios mexiquenses con vocación mezcalera cuenten con el
impulso para consolidar su producción, el Gobierno del Estado de México a través de la
Secretaría del Campo entregó 10 mil plantas de agave mezcalero a productores de la región
sur de la entidad. La instrucción de la Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, es
un gobierno de puertas abiertas, cercano a la gente y de apoyo a pequeños productores, y
María Rojano, Secretaria del Campo, entregó estos apoyos, además en acción coordinada
por la Dirección de Agricultura y la Protectora de Bosques (Probosque), se asistirá y orientará
a productores para que la siembra de estas plantas sea exitosa. El Valle / Edomex, P 12 / Portal,
P 5 / Capital Estado de México, P 4
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000149nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000462nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001690nc.pdf

Crearán Atlas de la Biodiversidad del Suelo de Conservación de CdMx
Con el propósito de sentar las bases para desarrollar un Atlas de la Biodiversidad del Suelo
en los diferentes ecosistemas y agrosistemas del Suelo de conservación de la Ciudad de
México, se firmó un del Memorándum de Entendimiento entre el Instituto de Biología de la
UNAM y la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural del Gobierno de la Ciudad de
México, encabezadas por Susana Aurora Magallón Puebla y Columba lazmln López
Gutiérrez, y autoridades respectivamente. El proyecto está financiado por la Dirección
General del Personal Académico de la UNAM, informó la SADER. Participarán más de 30
laboratorios, de México, Dinamarca, Noruega y Corea del Sur. La Prensa, 3
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001234nc.pdf

Proponen uso obligatorio de agua tratada en industrias, sector público y agropecuario
La bancada de Movimiento Ciudadano en la LXI Legislatura del Estado de México, presentó
una propuesta de decreto con el objetivo de obligar a los sectores público, industrial y
agropecuario, entre otros, a utilizar agua tratada en sus actividades, ante la situación de
escases del líquido, se enfrenta en el Estado de México, y que cada vez es mayor. De

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001012nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000149nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000462nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001234nc.pdf
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acuerdo con Daniel Osorio, coordinador de proyectos productivos del centro de Innovación
Mandra, de la facultad de Ciencias de la Universidad Autónoma del Estado de México, el
agua no será suficiente si no se toman medidas urgentes para abastecer las necesidades
básicas de la población a este ritmo. Portal, P 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000422nc.pdf

Urge mejorar rendimiento de las tierras cultivables para ampliar la producción agrícola,
dice investigador
Ampliar la frontera agrícola y mejorar el rendimiento por hectárea son las principales
propuestas que pone sobre la mesa Cassio Luiselli Fernández, investigador del Programa
Universitario de Estudios del Desarrollo, UNAM, para incrementar la producción local de
alimentos de México y no depender en mayor medida de las importaciones. Al participar en el
conversatorio 'Desafíos de la agricultura y la alimentación en México', organizado por El
Colegio Mexiquense, A.C., destacó que esas opciones permitirán atender la demanda de
alimentos de la población que va en aumento, pero buscando que también sea una ingesta
de calidad y no de productos "chatarra". Portal, P 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000454nc.pdf

Ramírez Bedolla promueve a la industria mezcalera
A través del Encuentro Nacional del Mezcal, en el que se dieron cita más de 100 productores
de 12 estados, Michoacán promueve esta Industria que fortalece la economía de las
comunidades campesinas y que son el sustento de miles de familias en todo nuestro país,
señaló el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, al entregar los reconocimientos en las
categorías de oro, plata y bronce. Durante el evento, el mandatario puntualizó que en el
estado se cuenta con aproximadamente 500 productores que se ubican en 29 municipios,
quienes generan empleos en las etapas de cultivo del agave y la producción de este
destilado, que año con año oscila en los 600,000 litros, lo cual genera una derrama
económica estimada en 360 millones de pesos. El Economista, 41
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000685nc.pdf

Aumenta 20% contrataciones de empleados por temporada
El presidente de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos
Condimentados (Canirac) en la entidad, Pablo Durán Gallastegui, indicó que con motivo de
navidad y año nuevo durante este mes contratan personal eventual para responder a la
demanda de servicios. Y además incremento en los insumos si bien los últimos meses ha
habido un alza constante en el precio de algunos productos de la canasta básica, hasta el
momento, acotó, el sector ha absorbido todos haciendo ajustes internos, eficientando sus
procesos con sus plantillas y en la compra con proveedores para no reflejar en la precios
finales de los platillos. En esta temporada, el consumo incrementa entre 80 y 100 %, indicó
Durán. Milenio Estado de México, 22
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001695nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000422nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000454nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000685nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001695nc.pdf


Hoja 6 de 9
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX
Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

Mexicanos beben menos cerveza que el promedio de los países de la OCDE
El consumo de cerveza de los mexicanos aumentó de 4 litros en 2011 a 5.1 litros en 2021
por persona, menos que los 8,6 litros que es el promedio de países de la Organización para
la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). En primer lugar, se posiciona Letonia
con un consumo de 12.2 litros, seguido por Lituania con 12.1 litros y República Checa con
11.6 litros. El Sol de México, 2
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000514nc.pdf

GANADERÍA

Cómo frenar uso de combustibles fósiles, debaten en la COP28
La conferencia de la Organización de Naciones Unidas sobre Cambio Climático (COP28),
entró ayer de lleno en la discusión sobre cuándo y cómo acabar con la dependencia de los
combustibles fósiles, con un borrador muy abierto y posturas distintas entre los gobiernos,
mientras un grupo de científicos advirtió que el mundo podría superar, en apenas siete años,
el temido umbral de calentamiento de 1.5 grados Celsius. También en el marco de la COP28,
las seis mayores empresas lácteas del mundo -Danone, Bel Group, General Mills, Lactalis
USA, Kraft Heinz y Nestlé- anunciaron una alianza para reducir sus emisiones de metano. La
ganadería, debido al estiércol y los eructos de las vacas, es responsable de 30 por ciento del
metano liberado en el ambiente a nivel mundial por intervención humana, según la agencia
de Naciones Unidas para la agricultura y la alimentación. La Jornada, 22
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001301nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Mariscos ilegales llegan hasta tu plato
Debido a la falta de rastreo, gran parte de los mariscos que comemos son de origen incierto.
Eso crea riesgos potenciales para la salud, pero también significa que es difícil saber cuando
la captura fue realizada por embarcaciones que utilizan técnicas de pesca y prácticas
laborales ilegales. El Sol de México, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000608nc.pdf

Reviven caso de tráfico de pez totoaba
Antonio Rodríguez Peña enfrenta una vez más el proceso penal por su presunta participación
en el tráfico ilegal de totoaba en el hábitat de la vaquita marina, luego de que la FGR apeló el
fallo del juez federal, que el pasado febrero exoneró al exdirigente de pescadores ribereños
de San Felipe, Baja California, del delito de delincuencia organizada vinculada al medio
ambiente. El juez Enrique Hernández Miranda tuvo que reponer el proceso en el Centro de
Justicia Penal Federal con sede en Hermosillo, Sonora, bajo la causa 174/2020, para

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000514nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001301nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000608nc.pdf
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escuchar las declaraciones de dos testigos protegidos del Ministerio Público federal, a
quienes no se les había permitido participar por vía remota. Excélsior, 20
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001148nc.pdf

Sólo quedan 13 vaquitas marinas
El 10 de noviembre en Ginebra, Suiza, al concluir la 77 Convención Internacional de
Especies, México libró el embargo pesquero por los cuidados de la vaquita marina que habita
en las aguas del Golfo dé California y es considerada una especie en peligro de extinción.
Excélsior, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001785nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Ken Salazar va a Palacio a la mañanera
Ken Salazar, embajador de Estados Unidos en México, estuvo la mañana de este martes en
Palacio Nacional, previo a la visita, el próximo miércoles, de la secretaría de Tesoro
estadounidense, Janet Yellen, quien dialogará con autoridades mexicanas sobre el combate
al tráfico de drogas sintéticas, como el fentanilo. Sin embargo, la agenda de esta funcionaría
está marcada por el diálogo bilateral de apoyo a México para el combate al tráfico de
fentanilo y, también, en medio de disputas comerciales dentro del marco del Tratado de Libre
Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá por el maíz transgénico. La Prensa, 22/ El
Sol de Toluca, 24
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001653nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000665nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Alza de precios
Este año, alimentos, bebidas y tabaco tendrán un encarecimiento de 7.5% debido a la alta
demanda, estimó la firma TPC Group Milenio Estado de México, 21
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001684nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

El clima extremo, la nueva normalidad en el mundo
Mientras activistas y dirigentes discuten en Dubái (uno de los mayores exportadores
mundiales de combustible fósil) cómo frenar el calentamiento global, en lo que parece otra
cumbre destinada al fracaso, la humanidad debe asumir desde ya que la nueva normalidad
es el clima extremo. Este martes, pobladores de la isla Cojata, en el lago Titicaca (Bolivia)
realizaban rituales para despertar al dios de la lluvia. El hombre recordó que antes podían

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001148nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001785nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001653nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000665nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001684nc.pdf
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vivir de la pesca, pero ahora muchos jóvenes migran por la falta de peces y la sequía. "No
hemos tenido siembra por la falta de lluvia, todo este año no tenemos nada", se lamentó
Agustín Flores, agricultor. La Crónica, P 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000036nc.pdf

FERIAS/EXPOSICIONES

Concluye la feria del olivo y la aceituna de Chimalhuacán
Con un éxito rotundo culminó la Feria del Olivo y la Aceituna 2023 que, a lo largo de 5 días,
congregó a centenares de chimalhuaquenses para degustar y adquirir algún producto
derivado del olivo. Al clausurar la feria, la presidente municipal, Xóchitl Flores, agradeció la
participación de productores y comercializadores de productos de olivo y sus derivados para
que el proyecto fuera un éxito. Puntual / Edomex, P 7
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000592nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Exhibe Pisa a México por rezago educativo
La falta de apoyo a los estudiantes para recuperar el nivel escolar tras la pandemia y la
indisciplina para el aprendizaje, particularmente en Matemáticas, incidieron en el retroceso
educativo del País. En el reporte general sobre PISA 2022, aplicado a alumnos de 15 años
de los países de la OCDE, los resultados de los estudiantes mexicanos en Matemáticas y
Ciencias fueron inferiores en comparación con 2018 y aproximadamente los mismos en
Lectura. Reforma, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001304nc.pdf

Acusan red fantasma en compras de salud
Una red de 84 empresas del ramo médico vinculadas con dos ex funcionarios del ISSSTE y
actuales directivos del Instituto Politécnico Nacional (IPN) está bajo investigación penal por
corrupción y enriquecimiento ilícito derivado de contratos por al menos 3 mil 300 millones de
pesos. Conforme una revisión realizada por TOJIL, una asociación civil dedicada al litigio
estratégico contra la impunidad en México, contra esa red hay denuncias presentadas por la
SFP y por la ex titular del SAT y actual Secretaria de Economía, Raquel Buenrostro. Reforma,
P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001353nc.pdf

Tejen acuerdo en Senado para nombrar ministra y comisionados del Inai
Morena y la oposición en el Senado tejen un acuerdo para que el próximo 13 de diciembre,
en la última sesión de este periodo, se logre la mayoría calificada para nombrar a la ministra
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que ocupará la vacante que dejó Arturo Zaldívar Lelo de Larrea en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, cargo para el que se perfila Bertha Alcalde Luján, quien recibió la
mayoría de votos en la primera tema. "El Senado debe asumir la responsabilidad republicana
que le corresponde y que no sea el Ejecutivo quien decida, y entonces los grupos
parlamentarios han asumido la responsabilidad de la voluntad, que era lo más difícil, de que
sí se construya con una de ellas la votación calificada. Hay un grupo parlamentario en
específico (PAN) que ha manifestado que no va a ir, pero la otra gran mayoría ha aceptado
que quiere asumir su responsabilidad y agotar el diálogo hasta el final para así lograr la
votación calificada", puntualizó la presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera. El Universal, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023000927nc.pdf

INE pide garantizar seguridad en el proceso electoral
La presidenta del INE, Guadalupe Taddei, resaltó la necesidad de que instancias de
seguridad acompañen al personal del instituto durante su despliegue en campo, para
garantizar, así, el éxito del proceso electoral. Durante la instalación de la Mesa de Seguridad
Interinstitucional para el Proceso Electoral Federal 20232024, conformada por autoridades
del gobierno de México, del INE y de la Fiscalía General de la República (FGR), la consejera
presidenta llamó a replicar dicho esquema de colaboración a nivel local. Excélsior, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001082nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Diseñarán plan de Gobierno
Xóchitl Gálvez presentará hoy al equipo encargado de elaborar el Plan de Gobierno que
ofertará en su campaña. El ex Gobernador michoacano Silvano Aureoles tomará temas de
desarrollo rural sustentable, el senador priista Mario Zamora atenderá el sector agropecuario.
Reforma, 6
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001366nc.pdf

PRI PAN y PRD ofrecen mapachería y corrupción
Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia,
criticó el equipo de precampaña que presentó la contendiente de la oposición Xóchitl Gálvez,
al asegurar que lo único que ofrecen son "fraudes electorales, mapachería y corrupción". En
Guerrero, donde realiza una gira de dos días, hizo un contrastaste de ambos proyectos. Dijo
que hay personas como Julio Berdegué, un experto de la FAO que trabajó muchísimos años
el tema del desarrollo rural y que se va a acompañar lo que ha hecho el Presidente y de
nuevos proyectos que nos permitan sacar al campo y principalmente a los campesinos de
escasos recursos hacia el desarrollo sustentable y con bienestar", subrayó. Milenio Diario, P 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_06122023/06122023001471nc.pdf
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AUNQUE su mandato concluye hasta octubre de 2024,
se dice que Reyes Mondragón no llegará a Navidad
como magistrado presidente del Tribunal Electora!
federal.

DADAS las grillas que existen en esa instancia judicial,
en los pasillos se comenta que podría ser esta misma
semana inclusive hoy mismo cuando Mondragón
termine por dejar la presidencia, ante el acoso de la 4T
y la presión de algunos de sus colegas.

LA DIVISIÓN que existe al interior del Trife quedó
exhibida hace unos días, cuando tres de los cinco
magistrados, prefirieron irse a desayunar y publicarlo
en redes, en lugar de asistir al informe del titular del
organismo.

¿Y A QUIÉN le tocaría ocupar esa silla que, por lo visto,
es bastante incómoda? Los momios se inclinan

por la magistrada Ménica Soto. Hagan sus apuestas.

• • •

NO ES por hacerles el desaire, pero la primera tanda de
integrantes del equipo de campaña de Xóchitl Gálvex
nomás no cumplió con las expectativas. Sobre todo en
lo que se refiere a incluir caras nuevas, perfiles frescos,
ideas novedosas. Vaya: una nueva perspectiva sobre
los viejos problemas de México.

POR SUPUESTO nadie duda de la expenencia de
personajes como Santiago Creel, Rubén Moreira,
Margarita Zavala o Jesús Ortega. Pero de ahí a que
causen revuelo o gran simpatía, pues no. Sobre todo
porque se esperaban también personajes surgidos
de la sociedad civil, que no estuvieran sujetos a las
decisiones de los partidos y que pudieran asumir
un papel especial en la conducción de la campaña.

SEA COMO SEA lo cierto es que académicos, intelec
tuales y activistas de buen nivel estarán en el equipo
que comandará Enrique de la Madrid, para la elabora
ción del Plan de Gobierno. Y como no se puede juzgar
un libro por la carátula, habrá que esperar a conocer
su propuesta.

• • •

POR CIERTO que en el equipo de Xóchitl sí fueron
incluidos dos jóvenes: ¡sus hijos! En estos tiempos
en que los hijos del Presidente ponen funcionarios y
sus amigos ganan contratos, como que no se entiende
la necesidad de la candidata de sacar a relucir el orgullo
de su nepotismo.

• • •

TRISTE NOTICIA el fallecimiento de Juan Pablo

Adame, el joven senador por un día que dio una
gran lección a los políticos del país. A diferencia de
quienes viven de monetizar cada minuto de su vida
a través de las redes sociales, el panista supo enfrentar
con entereza la adversidad y llevó al Senado su com
promiso y su lucha personal y política contra el cáncer.
Un ejemplo de vida.
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PISA 2022 muestra un descenso generalizado
en el desempeño de los estudiantes
mexicanos. Con la Nueva Escuela Mexicana

podemos incluso estar peor. Cuidado.

México PISAdo
"La materia prirna mas valiosa

de un país es la materia gris de sus
habitantes y ¡a misma se vuelve

valiosa sólo a través de la educación".

Marcos Moshtnsky

Los resultados de la prueba PI
SA 2022 que se dieron a conocer
ayer muestran un descenso ge

neralizado en el desempeño de los estu
diantes mexicanos. En matemáticas su
calificación fue de 395 puntos, 14 me
nos que en la prueba anterior, de 2018;
en lectura, 415, cinco puntos abajo; en
ciencia, 409,17 puntos menos.

Muchos de los países evaluados en
el Programa Internacional para la Eva
luación de los Estudiantes, PISA, que
mide el desempeño de alumnos de 15
años, tuvieron también declinaciones,
que se atribuyen a un impacto negativo
por la pandemia, pero la caída de Mé
xico fue particularmente pronunciada
México sigue estando lejos de los pro
medios de la OCDE, que son 472 pun
tos en matemáticas, 476 en lectura y
485 en ciencia.

"Los resultados de PISA 2022 
apunta el informe—muestran que al
gunos sistemas de educación tuvieron
un mejor desempeño que otros durante
y después de los cierres de escuelas por
la pandemia, e incluso aprendieron de
la experiencia Estos sistemas educati
vos resilientes tienen algunas políticas
en común: mantuvieron las escuelas
abiertas por más tiempo para más es
tudiantes; generaron menores obstácu

los al aprendizaje remoto; y trabajaron
para fortalecer la colaboración entre
padres y escuelas, entre otras cosas".

Eduardo Andere, especialista mexi
cano en educación, nos dijo ayer a Gua
dalupe Juárez y a mí en radio: "El cierre
de las escuelas no es el único factor im
portante... Finlandia e Islandia cayeron
radicalmente... Finlandia fue uno de los
países que menos cerró sus escuelas
Fueron seis o siete semanas, nosotros en
México cerramos 70 semanas". Otros
países de Europa también tuvieron caí
das significativas, como el Reino Unido,
Polonia y Alemania En cambio, Singa
pur, Macao, Taiwán y Corea registraron
avances pese a la pandemia La caída de
•Finlandia parece producto, según Ande
re, de una reciente reforma educativa
que ha buscado disminuir la intensi
dad de la instrucción con el propósito
de hacerla más divertida, más amigable.

En México, después de un avan
ce entre 2003 y 2009, hemos regre
sado al nivel dé 2000. Pero, cuidado,
porque siempre podemos estar peor.
Nuestro gobierno está empezando a
aplicar una reforma educativa, que'ha
llamado Nueva Escuela Mexicana que
busca reducir aún más la calidad de la
educación.

La misma Secretaría de Educación
Pública ha señalado sobre esta refor
ma "Uno de los problemas de Méxi
co es que, tanto en las escuelas como
en la sociedad, se ha dado demasiada
atención a la acumulación de cono
cimientos para mejorar la condición
económica de las personas, pensando

que únicamente se trata de competir
y de ser el mejor, de adquirir mayores
conocimientos y de obtener la mejor
calificación". La Nueva Escuela Mexi
cana rechaza el individualismo y la
competencia para obtener mayores y
mejores conocimientos o empleos; en
cambio, privilegia a la comunidad fren
te al individuo y propone una "auténti
ca transformación social".

Esta filosofía, sin embargo, llevará
a un deterioro mayor de la calidad de
la educación en un momento en que
la competencia global se vuelve más
intensa Un instrumento de la reforma
son los nuevos libros de texto, en los
que se han reducido de manera dra
mática los contenidos de matemáticas
y ciencias, incluso de gramática Marx
Arriaga, impulsor de esta reforma, no
quiere que los jóvenes mexicanos ad
quieran conocimientos que les per
mitan tener mejores empleos. Piensa
que es más digno recibir dádivas del
gobierno que conseguir empleos bien
remunerados.

• ACUSADO
Dice un testigo protegido que el gobier
no de Peña Nieto espió a decenas de pe
riodistas y políticos con el programa Pe
gasus. Quizá. Sin embargo, Arturo Án
gel apunta en Notitia Criminis que, más
allá del escándalo, ese testimonio solo
ha permitido a la FGR presentar acusa
ciones contra una persona, un emplea
do de una empresa privada ¿Ningún
funcionario estuvo involucrado en un
espionaje del gobierno?
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Nuevo León y sus ciudadanos no
merecían la burda comedia política
causada por Samuel García. Esperemos
que lo sucedido sirva de lección.

Todos pierden
En su noche de bodas, el recién

casado no podía ponerse en
aptitud de hacer lo que en las

noches de bodas ha de hacerse. Bra
gueta se llamaba, y se había casado
con Anfisbena, mujer rica, pero poco
agraciada. O poco agraciada, pero ri
ca, según se vean las cosas. Desespe
rado le pidió Bragueta: "¡Dime cuán
to dinero tienes, a ver si así!"... James,
el mayordomo, le anunció a lord Fee
bledick, su patrón, que dentro de dos
semanas dejaría el puesto. "¿Por qué?"
inquirió milord. Declaró James: "No
me entiendo con su señora". "¡Ah, la
eterna mudanza de las cosas! excla
mó lord Feebledick, que por esos días
estudiaba las doctrinas de Heráclito
de Efeso. A los ocho anteriores ma
yordomos los despedí porque se en
tendían con ella"... Aplaudo, y con las
dos manos, para mayor efecto, a Luis
Enrique Orozco, al PRI y al PAN de
Nuevo León, y a sus diputados loca
les. Al primero, por haber renunciado
en forma consciente y desinteresada
al cargo de gobernador interino que
legítimamente le correspondía A los
partidos y a sus legisladores, por ha
ber aceptado de inmediato tal renun
cia y revocado la licencia que Samuel
García había pedido. De ese modo el
inmaduro y errático gobernador en

este caso con minúscula pudo regre
sar al desempeño tan despeñado de
su cargo, con lo cual se disipó la crisis
política causada por los volatines del
tristemente famoso fosfo fosfo. Desde
luego no favorece a los nuevoleoneses
tener un gobernante de tan mala ca
lidad, pero eso es preferible a afron
tar un problema constitucional que
habría derivado en una situación de
conflicto, y aun de ingobernabilidad,
con el consecuente daño para Nuevo
León. La democracia es un gran acier
to que puede conducir a grandes erro
res. Se equivocaron quienes le dieron
su voto a aquel a quien muchos lla
man Samuelito por su conducta como
de niño caprichoso y movedizo. Por
su talante, voluble, irracional, ligero,
no terna capacidad para gobernar un
estado tan importante como el que
tiene por capital a Monterrey. Bien
lo dice una sabia sentencia popular:
imposible hacer trompos con carrizo.
Con su desatinada y efímera aventu
ra García no logró hacer más que el
ridículo, y dejó en desairada posición
a quienes lo contrataron para quitar
le votos a Xóchitl Gálvez en la elec
ción del próximo año. Ahora quien
sustituya a García como candidato
o candidata de MC tendrá la pobre
calidad de plato de segunda mesa, y

deberá cargar con el desprestigio de
ese partido, que ha adoptado la mis
ma condición del Verde o el PT: la de
mercancía en venta. Todos salieron
perdiendo en esta astracanada: AMLO,
Dante Delgado, Samuel García y quie
nes están cerca de él, e incluso Nue
vo León, estado por muchos concep
tos ejemplar que no merecía la burda
comedia política causada por un mal
político. Las cosas parecen haber vuel
to a su debido cauce por la buena ac
tuación de Luis Enrique Orozco y del
PRI y el PAN nuevoleoneses. Espere
mos que lo sucedido sirva de lección
al frivolo gobernador con minúscula
otra vez, de manera que en el futuro,
antes de actuar, haga algo que pare
ce no haber hecho desde que asumió
su cargo: pensar... Don Poseidón y su
esposa iban a pasar unos meses con
su hijo mayor, Floreto, que vivía en
Picadillo, Texas. (Se pronuncia "Pi
cadilo"). En su ausencia se haría car
go de la granja el peón de confianza,
Farfalote. A su regreso don Poseidón
le preguntó a su hija Glafira cómo se
había conducido el mocetón. "Muy
bien respondió ella. Hizo que las
vacas dieran más leche, que las galli
nas pusieran más huevos, y a mí me
quitó esos malestares tan incómodos
que me daban cada mes"... FIN
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John Dee no sonreía nunca. Observaba al

pie de la letra las enseñanzas evangélicas,
y en sus lecturas del Sagrado Libro
aprendió que Jesús había llorado varias
veces, pero ninguno de los evangelistas
consignó que hubiera reído alguna vez.

Los malquerientes del filósofo se burlaban
de su solemnidad y lo llamaban a sus
espaldas "El tristón". Dee sabía de esas
guasas, y las ignoraba. Tampoco el Divino
Maestro hacía caso de lo que le decían
los fariseos.

Una mañana, en el mercado, una linda
muchacha de azules ojos y cabellos rubios
le sonrió a John Dee. Sin darse cuenta
él le sonrió también.

El resto de la historia es breve. El filósofo
desposó a la.hermosa joven, y su casa
se llenó de hijos. Y de sonrisas.

¡Hasta mañana!...
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MUY EQUIVOCADOS

andaban quienes
creían que la intención
de quitarle al PAN
la Presidencia del

Congreso era un
puchero, cuando
todo indica que es
¡una chapuza!
CUENTAN QUE los

morenistas van en.
serio con la remoción

de Gabriela Salido y,
como sólo necesitan

mayoría simple, están
dando por hecho que
la conseguirán.
SABEN QUE cuando

se litigue el asunto
deberá ser reinstalada,
pero los días en que
esto ocurre resultarán

muy valiosos, pues
el cuatroteísta
Gerardo Villanueva

tomaría las riendas

y justo entonces
podría acelerarse la
inscripción, discusión
y votación de una
ratificación que
traen atorada.

ASÍ, LOS "atajos"
legislativos que
pudieran llegar a
ofrecerse contarían con

la venia para no decir

con el ojo de hormiga
de la Mesa Directiva.

Qué tal, ¿eh?
ALGUIEN EN el

Gobierno de la Ciudad
de México lanzó una
advertencia sobre el

riesgo de protección
civil que todos los días se
presenta en la estación
del Metro Zócalo.

EN POCAS palabras,
alertó sobre el cuello de

botella que se hace en
horas pico, pues a pesar
de que tiene uno de los
aforos más grandes,
de los seis accesos

disponibles, sólo dos
suelen estar abiertos.

LAMENTABLEMENTE,
lo único que encontró
tras su advertencia fue
cerrazón, pues en Palacio
Nacional adelantaron

que ellos no piensan
abrir nada de su lado.,

COMO DÁNDOLE
a entender que la
próxima vez que
llevara observaciones
al respecto, mejor
diera la media vuelta

y buscara la salida, esta
sí, muy ancha
y ¡siempre abierta!
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La burla de la farmacia mas grande
del mundo
::::: Luego de que EL UNIVERSAL dio a conocer
que no hay información sobre el avance y costos
de la megafarmacia que el presidente Andrés
Manuel López Obrador prometió que será
inaugurada este mismo mes, el mandatario dijo
que se trataba de una burla por parte de este dia
rio. Lo que no se logra entender en Palacio Nacio
nal es que no se está haciendo mofa del proyecto,
sino que de manera seria y legítima se ha solicita
do información pública sobre la obra, sus costos y
tiempos de entrega; sin embargo, ni la Secretaría
Particular del Presidente, ni la Secretaría de la De
fensa Nacional, ni la Secretaría de Salud, institu
ciones involucradas en el proyecto, negaron reve
lar la información requerida. Eso, nos hacen ver,
sí es una burla a la ley, que obliga a hacer pública
esa información, y una burla a los ciudadanos a
lo que se les impide conocer la manera en la que
se están gastando sus recursos.

Candidatura en MC: pelea entre dos
::::: Nos aseguran que la senadora Patricia Mer
cado no buscará la candidatura presidencial de
Movimiento Ciudadano, a pesar de que un gru
po importante de mujeres de ese partido le pe
día que fuera la sustituía de Samuel García.
Nos dicen que la senadora, excandidata presi
  dencial en 2006 y feminista,

| prefiere seguir en el Legislativo.
1 Cabe recordar que doña Patri
¿ cia ha dicho que su experiencia
| en el 2006 no fue muy grata,
| ya que tuvo complicaciones en
la contienda, porque su partido
no la apoyó, además de haber
sufrido violencia política en ra

Patricia zón de género. Así que luego
Mercado de que el líder nacional de MC,

Dante Delgado, ha dicho que
no buscará la candidatura, todo indica que la
contienda será entre el diputado Jorge Álvarez
Máynez, de 38 años, y el senador Juan Zepe
da, de 55. Dentro del partido aseguran que esta
designación de candidato será también una me
dición de fuerzas entre el líder nacional, Dante
Delgado, quien apoya al diputado, y el Grupo Ja
lisco, que está con el senador.

¿Alito enojado con Xóchitl?
Suspicacias generó ayer la ausencia del líder

nacional del PRI, Alejandro Moreno "Alito" en
la presentación del equipo de campaña de Xó

chitl Gálvez. Nos cuentan que
su inasistencia fue aún más no
toria pues sí estuvieron sus ho
mólogos del PAN y del PRD,
Marko Cortés y Jesús Zam
brano. Algunos consideran que
la relación entre Alito y doña
Xóchitl se ha deteriorado, aun
que el coordinador de la cam

Alejandro paña, Santiago Creel, disculpó
Moreno a Alito y dijo que les había

anunciado que no estaría en es
ta ceremonia con mucha antelación. Los próxi
mos meses mostrarán si en realidad se trató de
una ausencia justificada.

Mañana se define destino de las
horas L
::::: Nos adelantan que la junta directiva de la
misión de Puntos Constitucional sesionará en
vado el próximo jueves, para determinar el desti
no de la reforma para reducir la jornada laboral a
40 horas semanales. En esa reunión se determi
nará si la Comisión modifica el proyecto o si se
turna directamente al pleno. Un detalle impor
tante, nos advierten, es que, si pasa al pleno, será
difícil que haya modificaciones y que la oposición
avale el dictamen tal y como se encuentra.
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Se le cuelan a Morena en Puebla
(ieies de Moreno Valle

Nos cuentan que en Puebla, los "morenis
tasobradoristas" están que "se les va la boca de
lado" con el arribo a su partido de varios persona
jes cercanos al finado exgobernador Rafael Mo
reno Valle (PAN). Por citar algunos casos, nos
__ enumeran, están el polémico

o Ardelio Vargas, exsecretario de
a Seguridad Pública estatal, y
8 Fernando Manzanilla, cuñado
2 del difunto exmandatario y ac

tual secretario general de Go
bierno, pero el caso que menos
les agradó fue el de José Che
draui Budib, expresidente del

José Chedraui PRI en la capital poblana y ex
Budib diputado local en la era "more

novallista" y que en su momen
to "pasó sin ver" las cuentas públicas de don Ra
fael, pero que logró colarse al proceso interno de
Morena para contender por la candidatura de la
capital, sin ser militante morenista y sin coincidir
con el proyecto de la 4T. ¡Vaya cubetazo!

Alcaldesa acusa a la góber Indira
vizcaíno de "zancadillas"
::::: Desde Colima, nos platican que lo único que
ha crecido en el estado últimamente es la dife
rencia que hay entre la gobernadora Indira Viz
caíno Silva (Morena) y la alcaldesa de Manzani

llo, Griselda Martínez Martí
nez (Morena). Nos relatan que
"el punto sin retorno" llegó ha
ce unos días cuando la fiscalía

^del estado logró que un juez
destituyera a la secretaria gene
ral del ayuntamiento, Martha
Zepeda del Toro (Morena), y la
vinculara a proceso por presun

Griselda ta falsificación de documentos,
Martínez lo cual hizo explotar a doña

Griselda, quien acusó que todo
es parte de un plan ordenado desde el gobierno
del estado para evitar que doña Martha aspire a
competir por la alcaldía y así doña Indira pueda
entregar Manzanillo a intereses ajenos al bien co
mún. ¡Sí que se llevan pesadito!

A la caza de candidaturas
::::: Los que están a la caza de candidaturas en Hi
dalgo para 2024, nos dicen, es el grupo de amigos

morenistas conformado por el
É subsecretario de Obras Públicas,

Jorge Alberto Reyes Hernán
dez, el titular de la Procuraduría
Agraria, Andrés Velásquez
Vázquez, el senador Navor Ro
jas Mancera y el regidor Ricar
do Crespo Arroyo. Cuentan
que los primeros en despuntar

Jorge Alberto del grupo fueron don Jorge y
Reyes don Ricardo, quienes buscan la

alcaldía de Pachuca, aunque en
los pasillos dicen que los únicos que tienen lugar
seguro son don Jorge y don Andrés, que van por
una curul local. ¿Seguirá la amistad?
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Otro revés para Von Roehrich
::::: Nos platican que los magistrados del Tribunal
Electoral de la Ciudad de México rechazaron en
reunión privada la petición del exdiputado local

del PAN Christían von Roe
hrich, quien está preso acusado
de delitos de corrupción, de que
se revisara la decisión del Con *
greso capitalino de negarle la li
cencia, la cual pidió para seguir
con las indagatorias. Nos deta
llan que los magistrados asegu
raron que no tienen facultades
en la materia y además no seChristían von

atenta contra sus derechos políRoehrich

ticoelectorales. Así que esta vez
los magistrados no fallaron a favor de un panista,
como sí ocurrió la semana pasada con Santiago
Taboada para autorizarle la licencia para competir
por la Jefatura de la Ciudad de México.

Descanso y trabajo en Donceles
::::: Nos cuentan que los diputados locales salie
ron muy guadalupanos y no sesionarán el martes
12 de diciembre. Nos detallan que la Junta de
Coordinación Política, que preside la morenista
Martha Ávila, modificó su calendario de trabajo

legislativo para que el día de la
Virgen de Guadalupe no traba
jen y citaron para el próximo
miércoles 13. Ese día, nos dicen
los morenistas, se tiene previsto
tocar en el pleno el tema de la
posible ratificación de Ernesti
na Godoy, que, si todo sigue
como hasta ahora, no procede
rá. En tanto, el jueves 14 y vierGabriela

nes 15 serán ocupados paraSalido

aprobar el paquete presupuestal
de la Ciudad, que fiie entregado por la secretaría
de Finanzas, Luz Elena González, el pasado 30
de noviembre. Es así como terminará este perio
do legislativo en Donceles y Allende, cuyos traba
jos conducirá la panista Gabriela Salido.

La reunión A/ítoDel Moral
::::: Nos cuentan que entre las diferentes reunio
nes que ha sostenido el presidente nacional del
PRI, Alejandro Moreno, con los liderazgos del

tricolor mexiquenses, ocurrió el
martes una en particular. Nos
aseguran que fue solicitada por
la excandidata a la gubernatura
del Estado de México, Alejan
dra del Moral, para empezar
con los trabajos de unidad y de
cara a la definición de las can
didaturas, tanto para el proceso
electoral estatal, así como losAlejandra
espacios para el Senado y Cádel Moral

mara de Diputados. El llamado
público es que habrá unidad y lugares para
todos los grupos. ¿Le alcanzará al equipo de
doña Alejandra?
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Espionaje en el sexenio de EPN:
la punta del iceberg

i eus", un testigo proteUZigido de la Fiscalía GeI neral de la República,
reveló en una audiencia celebrada el
lunes que en el sexenio de Enrique
PeñaNieto se empleó el software Pe
gasus para espiar a empresarios co
mo Carlos Slim y Germán Larrea, y
a periodistas como Carmen Ariste
gui y Carlos Loret de Mola.
"Zeus" trabajó en la empresa Pro

yectos y Diseños VME, subsidiaria
del grupo empresarial KBH, una de
las proveedoras de Pegasus en Mé
xico, propiedad del empresario Uri
Emmanuel Ansbacher Bendrama.
Según el testigo, en 2015 el due

ño de la empresa le ordenó enviar
a las oficinas del Cisen cierta infor
mación que venía encriptada en
una USB. "Zeus" dijo que abrió el
archivo por errory encontró un Ex

cel en el que venían los nombres de
"periodistas, empresarios y ciuda
danos conocidos".
El Excel contenía audios, videos,

imágenes, textos... La información
telefónica de medio México.
El testigo señaló a un trabajador

de la empresa, Juan Carlos García
Rivera, como la única persona que
recolectaba esta información. Afir
mó que había visto a García Rivera
infectar aparatos con Pegasus, y dijo
que "los objetivos" sujetos a espio
naje eran ordenados por Miguel Án
gel Osorio Chong, entonces secreta
rio de Gobernación, por el titular del
Cisen, Eugenio Imaz, y por el propio
presidente de la República.
"Zeus" dijo haber atestiguado el

momento en que estos personajes
hacían solicitudes de intervención
al empresario Ansbacher Bendra

ma. A Peña, dijo, lo identificaban
como "El Patrón"; a Osorio, como el
"Jefe". Según "Zeus" solo Peña y
Osorio hacían estas solicitudes. Y
los resultados del espionaje eran
entregados en casa de Imaz, en Las
Lomas de Chapultepec.
¿Imaginan a Peña Nieto llamando

por teléfono, ¡él mismo!, cada vez que
se le antojaba o necesitaba intervenir
las comunicaciones de alguien? ¿"El
Patrón" llamando unay otra vez has
ta lograr que medio México fuera es
piado? Incluso la idea de Osorio
Chong llamando personalmente al
empresario parece ridicula
El supuesto Excel cargado de

nombres tampoco aparece. Existe
como evidencia solo en las decla
raciones de "Zeus".
En ninguna de las inspecciones

realizadas por la FGR ha aparecido
la supuesta lista del escándalo.
Sin embargo, el responsable de

soporte técnico de Proyectos y Di
seños VME, Juan Carlos García Ri
vera, lleva dos más de dos años de
tenido por el delito de intervención
ilegal de comunicaciones.
Los abogados de García Rivera

aseguran que el supuesto autor del
espionaje era en realidad un em
pleado de nivel medio que difícil
mente habría podido tener acceso
a tan delicada información.
García Rivera se ha declarado

inocente todo el tiempo.
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El espionaje a Carmen Aristegui',';
sin embargo, está plenamentó de''
mostrado. La Universidad de To
ronto comprobó que su teléfono
fue atacado en más de 20 ocasio
nes: Citizen Lab sostuvo que "una
entidad del gobierno mexicano"
fue responsable de estos ataques.
No existe la menor duda de que el

gobierno de Peña Nieto espiaba ¿Pe
ro fue Aristegui la única espiada?
Por supuesto que no. En el sexenio

anterior se dio un espionaje en masa
Muchos en México estaban al tanto
de eso. Quienes lo sufrimos, lo fui
mos comprobando poco a poco.
El software se operó desde 2014

en las oficinas de la PGR. Tres años
más tarde fue enviado a la Unidad
de Investigaciones Cibernéticas y
Operaciones Tecnológicas, UICOT.
Hoy por hoy, solo un empleado

de nivel medio ha sido detenido. En
la PGR sin embargo, todos conocían
el nombre de los funcionarios que
operaban Pegasus. Hoy todos ellos
gozan de la más completa impuni
dad. Sucede lo mismo con quienes
tuvieron el software espía en sus
manos de 2017 en adelante.
Aristegui fue espiada tras la publi

cación del reportaje sobre la Casa
Blanca Evidentemente, una orden
que llegó de arriba ordenó esa inter
vención Todo indica que Juan Car
los Rivera es un chivo expiatorio. To
do indica que hay un mundo de in
formación que se mantiene oculta
Esa es la que hay que encontrar. •

En el sexenio anterior se dio un espionaje en masa.
Muchos en México estaban al tanto de eso. Quienes

lo sufrimos, lo fuimos comprobando poco apoco. I
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Claudia recicla el disfraz de
moderada, pero Xóchitl...
Ya se echó a andar la es

trategia para presentar
a Claudia Sheinbaum

como una izquierdista modera
da, pragmática, que ha aprendi
do y madurado con los años en
el templete.
Es lo mismito que hizo

AMLO en el 2018 y le funcionó:
echó mano de algunos persona
jes con buena fama pública, hi
zo creer que ese sería el tono de
su administración y una vez
que le sirvieron para conquistar
a un electorado que le tema
miedo, los desechó.
El equipo que definirá el pro

yecto de nación de Claudia lo
encabezaeldoctor Juan Ramón
De la Fuente. López Obrador
hasta lo nominó de secretario
de Gobernación en aquel "gabi
nete legítimo". A la hora de la
hora lo mandó a Nueva York a la

ONU. Ni siquiera una Secretaría
de Estado. Figura también Ge
rardo Esquivel. AMLO coqueteó
con ponerlo de secretario de Ha
cienda, al final lo puso de sub
secretario, lo maltrató, lo empu
jó al Banco de México de sub
gobernador, no lo nominó para
gobernador y ni siquiera lo re
frendó en el cargo. Terminó sa
liendo del gobierno. Está Olga
Sánchez. El presidente la puso
de secretaria de Gobernación, le
quitó poder hasta exponerla a
que la llamaran duramente "flo
rero" y a los tres años la regresó
al Senado. AMLO tenía al exmi
nistro Genaro Góngora, Claudia

a Zaldívar. AMLO a Germán
Martínez, Claudia a Javier Co
rral. Si él incorporó al expriista
Bartlett, ella al expriista Murat.
¿Más evidencias? Apenas hace
unos días Sheinbaum bajó de
nivel al radical Fernández Noro
ña, y nombró vocera a Tatiana
Clouthier, quien le ayudó a Ló

pez Obrador a presentar una
mejor cara, que fue central en su
triunfo y a la que luego desdeñó
en la Secretaría de Economía de
la que renunció a la mitad del
sexenio en una despedida que
también se vio como maltrato.
Están repitiendo el método.

Tiene lógica: si ya les funcionó
una vez, por qué no intentarlo
de nuevo. A ver si Claudia luego
prescinde de sus servicios.
En la operación "disfracemos

a Claudia de moderada" inter
vienen también medios de co
municación afines, intelectua
les a sueldo, periodistas funcio
nales y empresarios que ama
rran contratos. El mensaje será
uno: ella no va a ser como
AMLO, ella es diferente, ella no
es tan radical.
Sería de pastelazo... pero al

día siguiente Xóchitl Gálvez
"sacudió" a la opinión pública
al anunciar su equipo: una
predecible baraja de políticos
desgastados... ¡y sus hijos! Sí,
dio a sus hijos cargos oficiales
en la campaña. Ni AMLO se
atrevió a tanto.
Xóchitl sabe que cuando un

familiar de un político pone un
dedo en recursos públicos, es
cancha reglamentaria para el
escrutinio de periodistas y el
golpeteo de rivales. Ella fue una
voz relevantísima en exigir
cuentas por la Casa Gris de José
Ramón López Beltrán. Xóchitl
sabe también que lo que inte
rrumpió el ascenso de su can
didatura fue el tema de los con
tratos con la empresa familiar.
Dar a sus hijos cargos en su
campaña acentúa una vulnera
bilidad que no fue eficaz en re

solver. ¿Sus argumentos? Que
por qué ella no puede echar ma
no de sus hijos y Samuel sí de su
esposa Mariana, que ella hace lo
que todos los políticos nada
más que es transparente, y ga
rantiza que no ocuparán cargos
en un eventual gobierno. Me si
gue pareciendo un error, más
en ella. Salvo que no confíe en
nadie más, y entonces es un sín
toma de que la crisis en esa
campaña es peor de lo que ima
ginamos. ¿Creen que no pue
den desplomarse? Claro que sí,
y hasta comprometer el que
hasta hoy ha sido el principal lo
gro de la oposición: alejar a Mo
rena de la mayoría calificada en
el Congreso. •
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Chertorivski y MC

En medio del embrollo que ge
neró Samuel García en Nue
vo León con su solicitud de

licencia; su enojo por no poder dejar
al interino de su preferencia como
mandata la Constitución local y la
decisión de bajarse por ello de la con
tienda presidencial, me senté a pla
ticar con otra de las figuras impor
tantes de Movimiento Ciudadano,
con Salomón Chertorivski, sobre el
partido y su futuro.
Chertorivski, que fue secretario de

Salud en el gobierno de Felipe Calde
rón y secretario de Desarrollo Econó
mico de la CDMX durante el encargo
de Miguel Ángel Mancera, es desde
2019 integrante de Movimiento Ciu
dadano. Actualmente está buscando
ser jefe de Gobierno de la CDMX.
Sus posibilidades de ganar estaban

muy cuesta arriba Con lo ocurrido en
Nuevo Leóa la situación se complicó
aún más porque la marca de Movi
miento Ciudadano quedó raspada.
¿Tiene posibilidad alguna de ga

nar la CDMX Chertorivski? ¿Su can
didatura divide el voto opositor?
¿Debería mejor negociar construir
una alianza opositora con Xóchitl
en la presidencial y él en la CDMX
al estilo de lo que vemos en Jalisco
con Pablo Lemus para la guberna
tura de ese Estado?

De todo esto platiqué con él.

Salomón cree que su reto es enor
me, más no imposible. Su argumento
es que hacer una alianza con la opo
sición queda completamente descar
tada porque el PRI es el partido más
desprestigiado, seguido por el PAN. Si
vemos las más recientes encuestas,
tiene razón. En la encuesta publicada
ayer por El País, un 52 por ciento de
los encuestados responden que nun
ca votarían por el PRI; un 17 rechaza
al PAN. Los negativos de MC son de
apenas el 3 por ciento. Habrá que ver
cómo se movió este número a partir
del affaire Nuevo LeónSamuel. Lo
ocurridoconelgobernadornofúeco
sa menor. Veremos si en una semana

logró golpear la credibilidad de que
MC es un partido que quiere hacer las
cosas diferente. Desde mi punto de
vista, Samuel García mostró la peor
podredumbre que hay en la clase po
lítica, a pesar de su juventud y del dis
curso de Dante Delgado sobre lo que
busca Movimiento Ciudadano.
En la visión de Chertorivski el éxito

de la oposición en la CDMX en el 2021
no será igual ahora. El discurso de
que si entonces se le pudo arrebatar
la mitad de las alcaldías a Morena,

ahora se le podrá ganar la Ciudad lo
ve poco probable Salomón por cam
bios en tres circunstancias:
1. En 2021 no había la penetra

ción de programas sociales que hay
ahora. Un 61 por ciento de los ho
gares recibe algún tipo de apoyo del
gobierno federal y esto le ayuda a
crecer el voto duro de Morena en
detrimento de la oposición.
2. Ya no estamos en pandemia y

la recuperación económica de hoy
no existía en el 2021.

3. En 2021 salió a votar despro
porcionadamente la clase alta y lo
hicieron por la oposición. Las cla
ses bajas van a votar más ahora por
ser una elección presidencial.
A pesar de insistir en que su can

didatura busca motivar el voto joven
y atraer a los indecisos y a los que
están desencantados con Morena,
pero nunca votarían ni por el PRI ni
por el PAN, es evidente que para po
der ganar tendrá que robarle votos a
la oposición. Por ello su candidatura
sí divide el voto opositor. ¿A quién le
quita MC más votos? ¿A la alianza
PAN, PRI, PRD o a Morena? Eso no
hay forma de saberlo ahora.
Chertorivski tiene seis meses para

convencer a los chilangos que él re
presenta la propuesta del futuro. Ac
tualmente sabe que poca gente lo
conoce, pero está en los mismos ni
veles que Santiago Taboada, quien
se perfila para ser su rival opositor. Y
ve que Clara Brugada tendrá que de
fender los muchos errores de More
na en la CDMX y poco que presumir
de sus casi nueve años al frente de la
alcaldía Iztapalapa. •
 www.anapaulaordorica.com

@AnaPOrdorica

¿A quién le quita MC más votos en la CDMX?¿Al frente
opositor o a Morena? Eso no hay forma de saberlo ahora.
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Rayuela
Siempre que ¡as

ambiciones chocan las

alianzas se destruyen,
esa es la historia.
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ASTILLERO

¿Y la "sociedad civil", Xóchitl? // ¡Nombra a
Margarita Zavala! //De la Fuente, UNAM y
"diálogos" // Corral Murat y García Harfuch
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

L ANUNCIAR SU equipo de
precampaña presidencial, XóchitlA Gálvez fulminó las expectativas de
predominio o cuando menos aten
ción eficaz a la llamada "sociedad

civil" que, en su momento, fue bandera enar
bolada por la facción política y empresarial
acaudillada por Claudio X. González.

LAS DESIGNACIONES DADAS a conocer

ayer corresponden al clásico reparto de por
ciones de pastel entre partidos políticos, con
preponderancia del panismo, que se quedó con
la coordinación general (en la persona de San
tiago Creel) y la mayoría de ios cargos (Kenia
López y Josefina Vázquez Mota, entre otros).

EL PRI QUEDÓ en segundo lugar, con Rubén
Moreira y Carolina Viggiano como principales
operadores y Enrique de la Madrid a cargo del
plan de gobierno (ausentes, el ya ex goberna
dor de Coahuila Miguel Ángel Riquelme, sin
ningún nombramiento, y el dirigente nacional
priísta, A lito Moreno). Al PRD, algunas minu

cias proporcionales a su condición deficitaria.
Y los hijos de la candidata casi como única con
cesión a la avasallada Xóchitl.

EL INCUMPLIMIENTO DE las promesas de
incorporación de la "sociedad civil" llegó al ex
tremo de colocar a cargo del "comité" corres
pondiente a Margarita Zavala Gómez del Cam
po, que es una política "profesional", de larga
militancia en Acción Nacional, partido al que
renunció para luego buscar ser candidata pre
sidencial independiente e incluso formar un
partido cuasifamiliar. Actualmente es diputada
federal y ya antes ocupó cargos legislativos.

SU ACTIVIDAD PÚBLICA no ha sido inde
pendiente de los poderes políticos (seis años
hizo política desde Los Pinos, con su esposo, Fe
lipe Calderón Hinojosa) ni es ajena a los parti
dos ni a otros poderes como los empresariales y
religiosos. Sin embargo, se le ha colocado como
encargada de los asuntos de la "sociedad civil".

EN EL FLANCO morenista, la virtual candida
ta presidencial, Claudia Sheinbaum, presentó
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un equipo de trabajo que organizará diálogos
sobre diversos temas, con la vista puesta en la
integración del programa de gobierno y el plan
de desarrollo que aplicaría en caso de ganar la
elección en 2024.

HUBO UN ESPECIAL énfasis de Sheinbaum
para puntualizar que este equipo sólo se encar
gará de tales diálogos; también se ha advertido
que no debe verse tal conjunto de personas co
mo un boceto de futuros cargos en la eventual
administración federal claudista.

EL EQUIPO ES coordinado por Juan Ramón
de la Fuente, representante del gobierno
obradorista ante Naciones Unidas hasta hace
poco, quien fue secretario de Salud durante el
gobierno zedillista y, luego, rector de la UNAM,
entre polémica y acusaciones que persisten.
Por ejemplo, la socióloga Teresa Rodríguez de
la Vega publicó en redes (@tesiture, en X), res
pecto a De la Fuente: "El rector que auspició
la ocupación de Ciudad Universitaria por la
policía militarizada hoy nos explicó en qué con
siste 'dialogar' (...) El rector que encarceló a
cientos de estudiantes que luchaban contra las
cuotas en la UNAM hoy se aventó la puntada
de decir 'educación pública y gratuita desde el
prescolar y hasta el posgrado'".

ENTRE LOS INVITADOS a esas tareas de

coordinación destacan Arturo Zaldívar y Olga
Sánchez Cordero, ministros en retiro, lo cual
parece indicar el especial interés en dar cuerpo
a la propuesta obradorista de reforma judicial
profunda.

TAMBIÉN LLAMÓ LA atención la incorpo
ración de Javier Corral, ex gobernador de Chi
huahua y ex panista durante décadas, y, aunque
no estuvo en el estrado, de Alejandro Murat,
quien fue gobernador de Oaxaca y, habiendo
renunciado ya al PRt, busca algún cargo a nom
bre de la 4T, de preferencia legislativo.

TODO ELLO EN continuidad de la política
de pripanización que sostiene Sheinbaum, a
semejanza de la que en 2018 y 2021, con Ló
pez Obrador, tantas distorsiones y traiciones
significó. Ah: obviamente, también se agregó
a Ornar García Harfuch (¿coordinará diálogos
sobre Ayotzinapa yPegasusl). ¡Hasta mañana!
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BAJO LA LUPA

El "pacto fáustico" de Netanyahu y Harrias,
según diatriba del Washington Post
ALFREDO JALIFERAHME

EL WASHINGTON POST presun
to portavoz de la CIA y propiedad
nominal del polémico Jeff Bezos,
mandamás de Amazon participa
en la demolición sicológica del atri

bulado premier israelí con un título telúrico:
"Netanyahu y Hanias dependían uno del otro.
Ambos pueden estar de salida (https://wapo.
st/46Pm0Ia)".

CUANDO NETANYAHU REGRESÓ al poder
en 2009, el grupo sunnita palestino Hamas
había ganado las elecciones en Gaza tres años
atrás: "Ambos habían jurado su mutua des
trucción",

AL CONTRARIO: SUCEDIÓ una "coexisten
cia difícil una década y media, durante la cual
los gobiernos seriados de Netanyahu y los líde
res de Hamas se hicieron mutuamente útiles
uno al otro para sus propios propósitos".

EL ASERTO DEL Post es muy dispar porque
equipara al omnipotente verdugo atómico con
la víctima asfixiada que no tiene salidas más
que las impuestas por su trágica circunstancia.

NETANYAHU ES EL premier que más ha du
rado en la breve historia de 75 años de Israel:
16 años en total y el Post busca engañar con
una falsa simetría: "la extraña simbiosis (sic)
perduró con años de escaladas y acomoda
mientos, esperanzas de calma y periodos de
caos hasta ahora, cuando tanto Hamas como
Netanyahu enfrentan un posible fin a su tenen
cia del poder".
LA DEFENESTRACIÓN "SIMÉTRICA" de
Netanyahu y Hamas es la "solución" del día de
Biden, cuyo asesor de Seguridad Nacional, el

jázaro (https://bit.ly/3QqemJr) Jacob Sullivan,
hizo el ridículo global alucinando, días antes al
icónico 7 de octubre de la operación de Hamas,
que "las crisis en Gaza han desescalado (¡me
gasic!)" y "Medio Oriente está más tranquilo
(sic) de lo que ha sido por décadas (https://bit.
ly/3MkeFE5)".

AQUÍ EL POST pierde su interesada "sime
tría" y cita selectivamente, para favorecer la
"solución" reajustada de Biden sin la antítesis
dialéctica de la parte afectada palestina de
Hamas, salvo a sus "críticos", al historiador
israelí Adam Raz, quien ha realizado un estu
dio solipsista de la relación entre Netanyahu
y Hamas: "Es una extraña alianza (¡megasic!)
que ya se agotó. Hamas no será más el gobier
no en Gaza. Y se puede presuponer que Netan
yahu está cerca del final de su carrera política".
¿Será?

EL WASHINGTON POST prosigue e!
aburrido monólogo de Raz, y agrega "otros
observadores (de quienes no cita su número
y los deja en el cómodo anonimato)", quienes
aducen en conjunto que "Netanyahu que co
mo candidato prometió aniquilar el gobierno
de Hamas en Gaza, al contrario, prosiguió
una estrategia que no interrumpió el statu quo
de una población palestina dividida, dejando
a Hamas gobernar en Gaza y a su rival, la
Autoridad Nacional Palestina en Cisjordania".
¡Esto lo sabe cualquiera en Medio Oriente, sin
necesidad de ser "historiador u observador
israelí"!

DE NUEVO EL Post cita a "analistas" anó

nimos: el "cisma" intrapalestino "sirvió los
propósitos de Netanyahu y oponentes a la so
lución negociada de dos estados al conflicto, al
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obstruir la capacidad palestina de oponerse a
la ocupación de Israel". ¡Vaya sofisma!

LA SUPUESTA "SOLUCIÓN" de los "dos
estados" lleva 76 (sic) años, desde 1947/1948
(resolución 142 del Consejo de Seguridad de la
ONU); o hace 56 años: desde 1967 (resolución
242); o hace 50 años, desde 1973 (resolución
338).

COMO GUSTEN: iLA irresoluble "solución"
de "dos estados" existe 40 o 20 o 14 años antes

de la eclosión de Hamas en 1987, rama palesti
na de los Hermanos Musulmanes (artefacto de
los servicios británicos de inteligencia), duran
te la primera Intífada (https://bit.ly/3TcufGf)!

EL POST AFIRMA que ios "críticos" anóni
mos "dicen (sic)" que Netanyahu "financió las
operaciones militares de Hamas" y permitió
la archisabida "transferencia de dinero de
Qatar". Luego cita al jázaro Anshel Pfeffer,
biógrafo de Netanyahu, quien asevera que
éste "se centró en Irán (¡megasic!)" y dejó de
lado el contencioso palestino que considera un
"distractor".

LA OBSESIÓNCOMPULSIÓN DE Netan
yahu siempre ha sido destruir a Irán. ¿Se saldrá
una vez más con la suya? No es tan fácil.

THE ÑAME OF thegame: Israel anhela ser la
única potencia nuclear clandestina de Medio
Oriente.

h ttp://alfredoja Ufe. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
h ttps://vk. com/alfredojalifeoficial
h ttps://t. me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

h ttps://vm. tiktok. com/ZM8KnkKQn/
h ttps://twitter. com/AlfredoJalife
Instagram: h ttps://instagram. com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)
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Que el vacío de los magis
trados electorales a su presi
dente, Reyes Rodríguez Mon
dragón, salvo Janine Otálora,
deja ver la crisis y divisiones en
el Poder Judicial con sillas va
cías en el contexto de la presen
tación del informe de labores
20222023 del Tribunal Electo
ral, al que sí asistieron en cam
bio los integrantes de la Supre

ma Corte y de la Judicatura, por
lo que la agenda de la ministra
Norma Pifia deberá centrarse
más en la integración y la reno
vación hacia dentro antes que
en el ámbito político.

Que lapresidenta del INE,
Guadalupe Taddei, propuso a
un representante de la comu
nidad LGBT+, Roberto Carlos
Félix, para ocupar la Secretaría
Ejecutivay algunos consejeros
consideraron que si bien el per
sonaje tiene las credenciales
profesionales y académicas ne
cesarias para ocupar la mayor
responsabilidad administrati
va en el instituto, lo que genera
en realidad un cambio de para

digma es que plantea en los he
chos una acción afirmativa con
el nombramiento de altos di
rectivos para la comunidad gay.

Que dicen los que conocen
de dineros en Guerrero que
Evelyn Salgado tiene la opor
tunidad de aligerar las finanzas
públicas y tener más recursos
para apoyar la reconstrucción
de Acapulco, porque apenas en
abril pasado el gobierno a su
cargo expropió a Fibra Onix el
Viaducto La VentaPunta Dia
mante, tramo que lleva a quie
nes ingresan al puerto por la vía
terrestre a la zona exclusiva, de
cisión que implica por contrato
una indemnización millonaria

para la parte afectada y se sabe
que la empresa está dispuesta
a finalizar la disputa si se le re
gresa la operación del tramo,
además de que cuenta con 500
millones de pesos para la reha
bilitación de la parte afectada
por Otis.

Que la Fiscalía General de
la República mostrará hoy a la
secretaria del Tesoro de Esta
dos Unidos, Janet Yellen, los
laboratorios de primer nivel
con que se cuenta en el país y
que están en la Coordinación
General de Servicios Periciales
y son de los más modernos en el
mundo, construidos en su mo
mento con apoyo de la Iniciati
va Mérida.*»
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En drogas, vamos
por el rumbo
equivocado

1 Consorcio Internacional
i sobre Políticas de Drogas
(IDPC, por sus siglas en in

glés) es una red mundial que aboga por
políticas de drogas que promuevan la
justicia social y los derechos humanos.
Agrupa a 191 organizaciones de 75 países.
Coincidiendo con una reunión en

Viena del comité de estupefacientes de
la ONU para revisar el avance sobre la
"Declaración ministerial" sobre drogas

de 2019, han publicado un informe que
es contundente en sus datos. El mundo
avanza en el camino equivocado.
Cito: "Existenescasas pruebas deque

las políticas dirigidas a la prohibición y
erradicación de las drogas hayan sido
eficaces para reducir los mercados de
drogas ilegales o para abordar su cone
xión con la inseguridad humana, la vio
lencia y el crimen organizado. Al mismo
tiempo, hay abundante evidencia de
que el paradigma punitivo promovido
por el régimen mundial de control de
drogas ha socavado algunos de los obje
tivos clave de la propia Declaración mi
nisterial de 2019ydelmismosistemade
la ONU, incluida la promoción de la sa
lud, los derechos humanos y el desarro
llo sostenible.
"La comunidad internacional ha

avanzado poco en el desarrollo de polí
ticas basadas en evidencia para abordar
eficazmente la conexión entre los mer
cados de drogas ilegales, la delincuencia
organizadaylainseguridadhumana. En
varios países, las economías ilegales de
drogas siguen alimentando la violencia
y los conflictos agudos, sobre todo en

los países productores y de tránsito del
sur global. El ejemplo de México, donde
la tasa de homicidios fue un 62.6% más
alta en 2022 que en 2015, ilustra cómo
las respuestas militarizadas a la delin
cuencia organizada y a la inseguridad
han intensificado el conflicto, en lugar
de reducirlo. Los flujos financieros ilíci
tos desempeñan un papel fundamental
en la conexión entre el tráfico de drogas,
la delincuencia organizadayla corrup
ción, pero faltan datos actualizados y
exhaustivos sobre la magnitud del fe
nómeno. Tampoco hay indicios de que
dicha dinámica se haya abordado con
eficacia, entre otras cosas, por la falta de
cooperación de las jurisdicciones que
acogen a las principales instituciones fi
nancieras y paraísos fiscales".
El informe pone de ejemplo amuchos

países, pero en la mayoría de las catego
rías no es difícil ver cómo en México va
mos por el rumbo equivocado. El futuro
nosevemuybien.
El reporte se puede encontrar en:

Off track: Shadowreportfor the mid
term review of the 2019 Ministerial
Declaration on drugs / idpc.net. m—m
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Lo que hay
que hacer

17
¦4 n medio de la nebulosa ac

i tual del crimen desorgani
zado y la remilitarización

de Chíapas, lejos de la efervescencia
electoral ya desatada y disparatada, el
EZLN alista en algún lugar de la selva
lacandona la próxima celebración de
los 30 años de su alzamiento. Como
preámbulo de la efeméride, retomo
parte de una entrevista que le hice ha
ce tiempo al subcomandante Moisés,
líder de la organización.

—¿Qué es lo bonito de ser zapatista?
—Lo bonito es que para ser zapa

tista no hay que venderse, no hay que
rendirse y no hay que claudicar, eso es
lo bonito. Ahí es donde mueres por tu
pueblo, luchas por tu pueblo, donde
vas a ver si es necesario de dar la vida
o que hay otra forma de que tienes que
ganar lo que quieres, porque así como
esto, llevamos muchos años como es
tamos y no estamos tirando tiros, sino
es la guerra política, la guerra ideológi
ca la que tenemos y que hay que saber
pelearyhay que saber
ponerla enlapráctica,
porque no es lo mis
mo que un enfrenta
miento, pues no, pero
lo vamos ir haciendo
en la práctica, no es
nada más decir 'eso es lo bonito', tienes
que dar valor a tu palabra para hacerlo.
Hay que decirlo y hacerlo.

—¿Y lo duro?

—Lo duro de ser zapatista es organi
zarse, porque es que estamos allá don
de alguien nos dice que hay que ser así,
que no hay que ser así y que mejor ha
zlo asL.hay que encontrar entonces

el liderazgo, como se dice. Lo duro es
eso: hay que ponerse de acuerdo y el
problema es que tú dices una cosay yo
digo otra cosa y el otro otra y así, en
tonces, para llegarse a acuerdo, eso es
lo duro, porque a final de cuentas to
dos queremos que se hagasegún nues
tra propuesta.
A nosotros nos sale siempre el co

mún de cuál es el mejor, pero bueno,
vamos a ir aprendiendo también siem
pre, y los compañeros y las compañe
ras de los pueblos zapatistas lo están

demostrando que sí.
No es cosa de que ten
gas mucho estudio y
sepas, pues no, es la
realidad que vas vien
do... No estoy diciendo
que no sirve el estudio,

sí que sirve, porque también eso ayuda
a estudiarlo, el qué hacer, cómo hacer,
pero meramente en la práctica de có
mo vamos a hacer el cambio, es prime
ro ver cómo estála situaciónypensarlo
en común. ¿Qué se puede hacer?, ¿có
mo se puede hacer y poner la práctica?
Eso es lo duro, organizarse, pero es lo
que hay que hacer..

"Lo bonito es que para
ser zapatista no hay
que venderse"
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Cara a cara

C!
amuel García había arranca

i do bien como candidato ca
IC W paz de fracturar el voto de la
oposición en 2024. Lo va a extrañar el
presidente López Obrador, entusiasta
promotor de esa idea
Samuel Garcíaerauncandidato per

fecto para fraccionar el voto de las cla
ses medias, esas que el Presidente se
dedicó a alejar y a ofender durante su
gobiernoyahora, rumbo a2024, ve co
mo un universo amenazante de votos
en contra.

Samuel García le pareció un candi
dato capaz de fragmentar ese universo.
Lo va a extrañar.
Lo van a extrañar también los en

cuestadores del arroz cocido, que se la
pasan anunciando no sólo una derrota
sino un Waterloo para la oposición.
Sin Samuel García en la contienda,

tendrán una baraj a menos que echar a
la mesa para declarar por anticipado el
arroz cocido, la ventaja irreversible del
oficialismo.
No hablo de los en

cuestadores serios,
usted elija el suyo, si
no de esa nueva espe
cie de propaganda po
lítica que son las en
cuestas pagadas.
Es una cohorte de numerólogos a la or

den, que crecen como hongos y que es im
posible ignorar, pues están en el aire, aun
que sus números se vean tan sesgados.
Para estos encuestadoreshubierasido

muy vendible un Samuel García con dos
dígitosde intenciónde voto, acercándose
alos votos delfrenteopositorysinquitar
leunpeloalacandidaturaoficialista

Habrían sido creíbles irnos dígitos,
digamos: Claudia: 50%, Xóchitl: 30 y
Samuel: 20. Pero la casilla Samuel des
apareció y entonces estamos ahora en
una contienda cara a cara

Quien quiera seguirle dando a Clau
diaun triunfo abrumador, enlalógicadel
arroz cocido, tendrá que hacerle tragar al
público una ventaja de6040, cuandoen
2018 López Obrador obtuvo 53%.
Lo que quiero decir es que las encues

tas del arroz cocido,
verdadera plaga de la
opinión pública, han
perdido en Samuel
García a un candidato
rentable para sus al
quimias demoscópicas.

Las opciones serán dos y los núme
ros más claros. Los encuestadores se
rios pasarán al primer plano, en demé
rito del ejército de contadores sesgados
que llenan la plaza.
Quizá recuperemos así la credibili

dad de las encuestas, fundamentales
para la lectura de los procesos políticos,
pero vueltas hoy, por su mayor parte,
instrumentos de propaganda

Extrañarán a Samuel
los encuestadores
del arroz cocido
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García y el
burro de Troya

Las mentiras lo van desnudando.
Florestán

No cabe duda que lafrustradaprecan
didatura presidencial de Samuel
García es el primer gran descalabro

electoral de López Obrador, que está acostum
brado a no equivocarse en ese tema al contrario.
Desde un principio, así como fue constru

yendo la candidatura presidencial de Claudia
Sheinbaum comenzó a darle forma a la de Gar
cía no como un plan B, sino como un aliado para
quitarle votos ala oposición.
A la ventaj a de su candidata sumaría una ba

ja en el bloque opositor a través de García por lo
que, le contaba ayer, lo fue envolviendo, cultivan
do hasta enloquecerlo y hacerle creer que ganaría
la Presidencia en 2024, como repetía permanen
temente, y se declaraba segundo lugar por enci
ma de Xóchitl Gálvez, ya en el terreno del delirio
al que fue inducido por López Obrador.
Era rara la mañanera en la que el Presidente no

lo alentaray denostara a la candidata opositora Él
lo motivóy él lo destapó como su candidato aliado
víaMovimiento Ciudadano cuyadirigenciaestaba
obviamente,enlíneaconLópez Obrador.
Nunca hubo en MC una crítica a Morena tam

poco la hubo en el gobierno ni en su partido con
tra MC. García era su aliado de Troya para vencer
a Gálvez.

Pero vino el desastre en Nuevo León, que Ló
pez Obrador no pudo revertir ni detener, pese a
sus ofensivas diarias que lo llevaron a hablar del

absurdo goipe deEstadoen aquella entidad, para
pasar, ayer, aque no había pasado nada.
Así cambian los humores y los discursos presi

denciales cuando la caída de su candidato en MC
altera, por el momento, sus cálculos políticos, acer
cando a Gálvez a Sheinbaum no en forma determi
nante, pero es mejor estar a 12 puntos que a 21.
El candidato que ponga en MC no Uenarálas re

des de García ni le arrebatará a la oposición lo que
López Obrador y su burro de Troya presumían.

RETALES

1. ESPEJO. Mario Delgado salió a descalificar
al equipo de Xóchitl Gálvez, tratando de disimu
lar los acompañamientos incómodos en el de
Sheinbaum, empezando por Javier Corral y Ale
jandro Murat, lo que documenta que el PRIAN
que denuncia ya se incrustó en Morena si es que
alguna vez fue aj eno;
2. REGALO. La diputada panista María Elena
PérezJaén le entregó al secretario de la Función
Pública, Roberto Salcedo, el libro El Gran Co
rruptor, dedicado por su autora Elena Chávez.
¿Por qué no lo recibió? Así el pánico que le tienen
al Presidente sus colaboradores; y
3. ANILLO. Como otro anillo al dedo le cae al
Presidente la crisis en el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación, que necesita
seis magistrados, y solo hay cinco, para calificar
la elección presidencial y expedir la declaración
de la ganadora de las elecciones de 2024, lo que
resolverán ascendiendo a la magistrada regional
de mayor edad. Porque el Senado no aprobará a
los dos faltantes._M

Nos vemos mañana, pero en privado
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Cuidado con
los salarios
por decreto
17 ,
¡¦4 n teoría, los salarios reflejan
III i la productividad de la mano

de obra y ésta, a su vez, de
pende del nivel de especialización y efi
ciencia en las tareas que se realizan. Sin
embargo, también en teoría, existiría la
tendencia de los patrones de no pagar
les a sus empleados lo correspondiente
a su productividad, lo cual ha constitui
do siempre una fricción entre los traba
jadores y sus empleadores a través de
sindicatos, generalmente.

En comercio internacional, la ma
no de obra artificialmente barata,
donde al trabajador no se le compen
sa a cabalidad su productividad, es
una manera de competir deslealmen
te porque los precios de los productos
resultantes son artificialmente más
bajos de lo que serían si a los trabaja
dores se les pagara la productividad
de su trabajo.
Es por eso que en el TMEC se esta

blecen reglas para fortalecer a los sin
dicatos, bajo el argumento de una po
sible competencia
desleal por parte de
México. El fenóme
no opuesto, que sería
el de compensar a los
trabajadores por en
cima de su producti
vidad, genera otro tipo de distorsiones,
en particular lo que se conoce como
segmentación de mercado, donde se
dejade emplear atrabajadores aese sa
lario artificialmente alto.
Un fenómeno de tal naturaleza pue

de ocurrir cuando las autoridades de
cretan un salario mínimo por arriba
de la productividad de los trabajado

res que lo devengan. A esos niveles los
empleadores no están dispuestos a em
plear a esos trabajadores, provocando
desempleo formal.
En situaciones de alto nivel de em

pleo, porque la maquinaria económi
ca está a todo lo que da puede también
ocurrir que exista una sobredemanda
de trabajadores en determinados sec
tores, como sería posiblemente el ex
portador, lo cual puede generar pre
cios artificialmente altos e inflación,
al transmitir los productores los altos

salarios a los precios,
donde perderíamos
competitividad.
Otro fenómeno im

portante radica en el
ajuste salarial por in
flación, como la pre

sión que actualmente estamos sufriendo.
En resumen, el gobierno debe vigi

lar por la justa compensación de los
trabajadores en función de su pro
ductividad, procurando también po
líticas de eficiencia que compensen
dicha productividad en tiempos de
pleno empleo para evitar presiones
inflacionarias.,».

E1 TMEC establece
reglas para fortalecer

a los sindicatos
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Tres indignos
magistrados
La difusión de la fotografía en que se les ve

ufanos en un desayunadero evidencialaba
ja catadura institucional y ética de los ma

gistrados electorales Felipe de la Mata, Felipe Fuentes
yMónicaSoto.
Oficialistas los tres (antes con el PRI, después con la

47), con su majadería quieren quedar bien con el mo
renismo y afilan sus cuchillos para tumbar de la titu
laridad del Tribunal Electoral federal a Reyes Rodrí
guez Mondragón.
Hicieron ostensible su sectario comportamiento sin

importarles que su desaire incluyó a los ministros del
pleno de laSuprema Corte, al Consejo de la Judicatura
y a los magistrados de las salas regionales.
El mismo trío fue decisivo en el perdón a Morena

cuando inventó un fideicomiso para dizque apoyar a
víctimas del temblor de 2017, a sabiendas de que el ins
trumento fue fachada de la compra masiva de votos
mejor documentada en la historia (cajas repletas de
recibos de dinero turbio) y lo fueron en la ruin destitu
ción de la magistrada Janine Otálora, única que acom
pañó al presidente del Tribunal.

Ha sido la primera vez que magistrados electorales
hacen vacío a un informe de labores, lo cual es preo
cupante, porque se está en vísperas de la elección más
complej a de que se tenga memoria
La disputa interna puede repercutir gravemente en

sean pares los cinco magistra
dos, para efectos de confianza
social importa siempre saber
si quien preside la Sala Supe
rior es o no confiable (como
por cierto lo fue Otálora y lo
es Reyes Rodríguez).
Al trío disidente no parece

inquietarle que el presidente
López Obrador quiera some
ter o de plano apropiarse del

Poder Judicial de la Federación, lo que explica que su
mayoría senatorial no designe a los dos ministros que
faltan en el pleno de siete de la Sala Superior (ya están
las ternas elaboradas por la Suprema Corte, y en las salas
regionales hay cinco vacantes. Además están pendientes
denombramiento 66 lugaresenelPJF,que tampoco han
resuelto los lopezobradoristas en el Senado).
Para comprender la magnitud del problema convie

ne tomar en cuenta que el Tribunal es mucho más que
sus magistraturas, ya que se ocupa de las controversias
en todos los procesos electorales y de las disputas entre
y al interior de los partidos políticos.
Todo indica, por lo pronto, que el año próximo ha

brá un pleno de solo cinco magistrados. No obstante,
será legalmente funcional, inclusive si solo quedaran
cuatro magistrados, pero debe sesionar con al menos
seis para dos importantes decisiones: los juicios de
inconformidad sobre resultados de la elección presi
dencial y la calificación final (por suerte, de tener solo
cinco la Sala Superior puede, entre las magistraturas
regionales, nombrar a la de mayor antigüedad o edad
para seguir operando).
Lo que sería terrible, en cambio, es que por grillas y

pleitos terminara poniéndose en riesgo el trabajo pri
mordial en 2024.

De jueces constitucionales, lo menos que se es
pera es que actúen con responsabilidad, aunque no
desayunen... mh

la democracia y, aunque

De jueces
constitucionales, lo

menos que se espera
es que actúen con
responsabilidad
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Volver al pasado
f 4
/ ciónyautoritarismo— huele el equipo pre

JL JA sentado por Xóchitl Gálvez.
De esas mujeres y hombres —integrantes de la más ran

cia y desacreditada "aristocracia" del PRI y el PAN— solo
cabe esperar una propuesta; volver al pasado.
Hacia atrás miran todas y todos ellos, hacia ese pasado

que solo ellos idealizan, hacia las prebendas y privilegios
perdidos, hacia el tiempo en que, con la coartada del bi
partidismo, sometían y saqueaban impunemente al país.
í Al México de los fraudes electorales y al del poder polí
tico sometido al poder económico.
Al de la "mano firme" y la guerra —tan sangrienta como

inútil— contra el narcotráfico.

Al tiempo en que el Estado, el narcoestado más bien,
era el principal violador de los derechos humanos. Al de
las bajas colaterales y el vergonzoso e incondicional so
metimiento alos designios de Washington.
¿Qué otro México pueden imaginar Rubén Moreira o

Enrique de la Madrid?
¿Qué tipo de futuro puede tener en mente una mujer

como Margarita Zavala?
¿QuépuedeproponerlealaNaciónJosefinaVázquezMota?
¿Hacia dónde quiere llevar a México la candidata de

Claudio X. González?
La que se decía de izquierda.
La que se fingía candidata ciudadana y hoy viste los co

lores del PRI y del PAN.
¿Merecen y desean —pregunto a ustedes— las y los

mexicanos otra dinastía como la de los Moreira en
Coahuila?
¿Ver a la esposa del "presidente", a su parentela y a sus

amigos autoconcesionarse las guarderías del Estado?
¿Queremos que, los cercanos al poder, hagan negocio

con las y los hijos de los trabajadores?

¿Queremos que elpresidentepresioneaunministrode
la Suprema Corte de Justicia, para proteger a la prima de
su esposa; a la responsable de convertir en una bomba de
tiempo a esa guardería en la que murieron calcinadas 25
niñas y 24 niños?
¿Deseamos que, a la diestra del presidente, se siente,

como su confidente, su amigo, su estratega, un hombre
ligado al crimen organizado como Genaro García Luna?
¿Necesita México a otro bufón como Vicente Fox?
¿Aun megalómano capaz de robarse la presidencia y

derramar sangre araudales como Felipe Calderón?
¿Aun hombre banaly corrupto como Enrique PeñaNieto

que ante uno de los crímenes más atroces, el de Ayotzinapa,
se atrevióadecirnosalasylos mexicanos: "Ya supérenlo"?
¿Debemos volver al México de la "estafa maestra", de

los "moches", de Odebrecht?
¿Al de la "verdad dictada" por mentirosos y calumnia

dores contumaces que siendo victimarios hoy, que nadie
les censura, que nadie les ordena qué decir o les paga por
callar, se fingen víctimas de persecución política?
Elodio,elresentimiento,laseddevenganza,laañoranzade

esepasadoenelquesesentíanyactuabancomoseñorasyse
ñores de horcaycuchillo mueven ala derecha conservadora.
Ala ignorancia de las masas, a las que desprecian al grado

deofrecerlescomocandidataaunacaricaturadeloqueellos
piensan, desde su racismo, que es el pueblo, atribuyen la vic
toria liberadora de Andrés Manuel López Obrador. Impedir
que continúe la Transformación, cerrar el paso a Claudia
Sheinbaum a cualquier costo es la consigna.
Su única propuesta a este país con hambre de futuro es

volveral pasado.
No pueden con la democracia pero la democracia, en

tanto que el pueblo está consciente de su soberaníay or
gulloso de lo logrado, sí puede con ellos y por eso, con lo
peorde los tres partidosalos que representaacuestas,Xó
chitl continúa imparable la carrera hacia una anunciada,
aplastante y merecida derrota wmm
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Lo que los antiXóchitl
no entienden

Anteel estancamiento del voto por Xóchitl
muchos han comenzado a minimizar a la
oposición. Los ven poca cosa. Se mofan de

ellos. "Houstontenemosxmproblema"dicenentonoburlón
repitiendolafrasequeacuñóelanalistaJorgeCastañedapa
ralamentarsedequeXóchitlnosubieraenlasencuestasDQ.
Esta actitud me parece peligrosa e ingenua.
Es verdad que Morena aventaja a Xóchitl por 25 puntos

[II]. Es verdad también que, de acuerdo con la última en
cuesta de Enkoll, la panista no ha ganado votos. Los haper
dido [ir]. Sin embargo, el voto por Xóchitlno es poca cosa
El Xochilismo puede dar batalla en las urnas. Hay mu

chos indecisos todavía. El 29 por ciento de los votantes di
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cen que podrían cambiar el sentido de su voto antes de la
elección. Además, 6 por ciento del electorado no sabe to
davía por quién va a votar [II]. Esto quiere decir que una
tercera parte de los votantes mexicanos no han decidido
su voto. La distancia entre ClaudiayXóchitl es de solo 25
puntos. Remontar esa distancia se ve muy complicado,
claro, pero no por ello es imposible.
Xódiitlpuedebeneficiarsemuchodeldesencantoquetie

neelelectoradoaparüdista.En2018,elelectoradoapartidis
tavotó por Morena mucho más que por el
PRIPAN [III]. Sin embargo, para2021 el
apaitidismoyahabíadejadoaMorena.En
laelecciónintermedia, 43 porciento délos
apartídistasvotaronporelPRIPANysolo
37por ciento lo hizo por Morena [JET].
Alafecha,elelectoradoapartidistasigue

sin perdonar a Morena. Consideremos la
aprobaciónalagestióndeLópezObrador.
Si bien a escala nacional la mayoría de las
personas aprueban al Presidente (56%), entre los apartidis
tas la mayoría lo desaprueba (52%) [IV]. Esto es crítico por
que la mayoría de los votantes indecisos son apartidistas.
Aesto hay que agregar el hecho de que la coalición obra

dorista se ha polarizado, es decir, ha perdido impulso en al
gunas dimensiones. El Obradorismo de 2018 conquistó la
Presidencia como una coalición inclusivay plural. Morena
ganó entre los mexicanos de todas edades, de todo género y
de todo nivel educativo [V]. Sumandato era claro: subver
tir un orden político percibidocomoinjustoyexcluyente.

No se debe minimizar el voto por Xóchitl. Una parte de
ese voto representa una quejareal alos errores que ha co
metido el Obradorismo al gobernar. Errores que, además,
en su mayoría eran completamente prescindibles.
Por ejemplo, los cambios en materia de ciencia afec

taron a la comunidad académica. Se realizaron de ma
nera poco consensuada y calamitosa. El resultado fue
convertir a profesores universitarios de todo el país en
acérrimos opositores. En Xochilistas convencidos que

abogan en favor de la oposición en
tre pares y estudiantes.
Otros casos existen. En la mayoría,

López Obrador ganó muy poco por
crear tantos enemigos. El Xochilismo
se nutre de estos errores estratégicos
De políticas que pudieron haber sido
implementadas de manera distinta,
más consensuada, con menor fricción,
pero que se decidió aplicar de tajo.

ElvotoporXochitlnoharámásquecrecersinosetomanen
serio los agravios que existen en estos grupos. Y tarde o tem
prano se convertirán en una fuerza política importante.«»

FUENTE: [I] CASTAÑEDA, J.G. "NO DISTRAERSE CON PENDEJADAS".

NEXOS. SEP 12, 2023; [II] ENKOLL. DIC 5, 2023; [III] MORENO, "A. LA

CLAVE DEL REVÉS DE MORENA". EL FINANCIERO. JUN 8,2021;[IV] EL
FINANCIERO. DIC 4,2023; [V] APARICIO, F.J. & CASTRO CORNEJO, R.

(2020). ELECCIONES 2018. UNA COYUNTURA HISTÓRICA EN MÉXICO.
POLÍTICA Y GOBIERNO. 27(2), PP. 14.

La coalición
obradorista se

ha polarizado, ha
perdido impulso en
i i • •
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La ley sí es la ley

17
n esta columna hemos argumentado

i que el derecho establece las reglas del
JIL^JÍ juego político. Cuando los actores las
desconocen hay dos alternativas. El árbitro se im
pone y las partes acatan o el asunto deriva y entra
en el umbral del uso de la fuerza. Esto fue lo que
pasó en Nuevo León.
Va una lectura normativa del saínete regio. Exis

ten otras interpretaciones y hay razones políticas
que se esgrimen para justificar las acciones de
unos y otros. Me importa subrayar que en esta oca
sión —rara, por cierto, en los tiempos recientes—
una intervención oportuna del árbitro fue capaz de
contener el caos que se anunciaba.
La Constitución de Nuevo León es clarísima. Si

el gobernador electo solicita una licencia por más
de 30 días, corresponde al Congreso designar a
uno interino. Esto lo sabían todos los actores y na
die puede llamarse a engaño.
Enfrentados políticamente, el gobernador y el

Congreso iniciaron un juego de vencidas que des
conoció las reglas. El gobernador solicitó licencia y
en el mismo documento designó a su interino dis
frazado de "encargado de despacho". El Congreso
solicitó una aclaración que parecía razonable. Pe
ro el gobernador se enojó y buscó la intervención
delINE.

Sin respuesta a la aclaración, los diputados
nombraron gobernador interino al presidente del
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Tribunal Superior de Justi
cia del estado, quien estaba
impedido para ocupar ese
cargo. Todo lo anterior des
encadenó una cadena de li
tigios ante la Suprema Corte
de Justicia, el Tribunal Elec
toral y diversos jueces fede
rales. El resultado fue una
inverosímil cacofonía jurí

dica de medidas cautelares y suspensiones.
El Tribunal Electoral, con un proyecto de la

magistrada Otálora, dictó una sentencia contun
dente. Revocó la designación del presidente del
Tribunal Superior de Justicia y le ordenó al Con
greso del estado "que realice el nombramiento de
la gubernatura interina" conforme a lo estableci
do en la Constitución y generando los consensos
necesarios (entiéndase la mayoría necesaria para
la designación).
El Congreso procedió a designar aotro goberna

dor interino. Pero Samuel García no lo aceptó, re
gresó al estado y amenazó con desconocerlo. A esto
se sumó la increíble suspensión que dictó un juez
de distrito en materia laboral de Ciudad de México
(bien haría el Consejo de la Judicatura en investi
gar su actuación).
El viernes en la noche estuvimos cerca de ates

tiguar un "golpe de Estado" en Nuevo León. Pero
el ministro Laynez dio un golpe en la mesa y res
tableció el orden. Dictó nuevas medidas cautela
res que dejaron claramente establecidas las reglas
y desactivaron el efecto de las suspensiones. Las
consecuencias son conocidas y el orden volvió. Es
to no implica que el conflicto esté resuelto y segu
ramente veremos nuevos capítulos. Pero ojalá es
te episodio sirva para recordarles a todos que, por
una vez, la ley sí fue la ley y la Suprema Corte hizo
oportunamente su trabajo. ¦¦¦

* INSTITUTO DE INVESTIGACIONES JURÍDICAS DE LA UNAM.
MIEMBRO DEL SISTEMA NACIONAL DE INVESTIGADORES
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¡Iceberg a la vista,
prianista!
Según el Moreira malo y varios priistas más, trepa

dosenun tren del mame, con lentes oscuros como
de películadeloshermanosAlmada, se adhirieron
a un tuit que al calce afirma: "Hay días en que no
anda uno para mamadas, este es uno de esos días".

Y con esa certeza jurídica que parecía muy en serio, al r^tito
salieron a apoyar al equipo de innombrables que acaba de
nombrar mi SantiCreél(elseñorConstituciónq\ie antesolía

aSieteMachosyahorahueleanaftalina política),para armar
un trabuco alrededor de alguien que responde al nombre de
Xóchitl Gálvez que, según esto, quiere ser la señora presi
denta de México. Un equipo que, compuesto por Kike de la
Madrid (que ni siquiera es capaz de entusiasmar al whitexi
canismó), la Vázquez Mota (de quien no se
acuerdan las tres personas que ¿apoyaron
en su fracasada campaña presidencial), el
Moreira malo (que de góber precioso pa
só aser el guarura de Alitititito Moreno, el
reydelkilodemaclarennoesmaclaren),la
Rabadán (se ganó sulugarconunaencues
tapatitodondeXóchitlganahastaelSuper
BowQ y, lo mejor de todo, Margarita Zavala
en representación de la onda calderom'cola que va a entusias
mar alas fotocopias, que sonsu target
Puro guarumo; no sabe si se trata de un grupo de au

toayuda, o la nueva temporada de The WalkingDead, ahí
donde los zombis tienen su nido. No debe tardar García
Luna Productions.

Seguramente las juventudes tiktokeras que iban a votar

por Samuel García se van a ir corriendo a depositar su su
fragio afavor de LadyX, que está más X que Claudio XXX
La banda fosfofosfo, que casi ni está resentida, nunca se
va a decantar por la Gálvez. Y menos ahora que metió a su
campaña a los orgullos de su nepotismo, chale.

La verdad, es más fácil que la banda
de Dante Delgado se una a la enésima
declaración de guerra que le hizo Pedro
Ferriz (el palero más palero de Alazra
ld) al Presidente, a que apoyen al fren
te marchito. Y no solo porque bajaron a
su campeón a huipilazos, sino porque la
campaña de Xóchitl no solo no cuaj a, si
no que, según la mayoría de las encues

tas (incluyendo la de los medios ultraderechosos), vaa laba
ja. Yes que los negativos del PRI, PAN y PRD casi alcanzan
a Netanyahu. Solo Salinas, Zedillo, Chente Voxy Calderón
votarían gustosos por Xóchitl Y es que los mexicanos están
ciertos del pasado siniestro del PRIANChu, pero también
creen que si votas por ellos son al menos 7 años sin orgasmo.
¡Icebergala vista, prianista!.

Q ,.1C 0 I ¡ rl0 c 'll "
0i0 ^dlmaS> ¿eOlilO,

Chente Vox y
Calderón votarían

gUStOSOS DOI Xóchitl

Fecha: 06/12/2023

Página: 39

Area cm2: 185

1 / 1

Columnas Políticas

Política Cero

Jorge Calixto Albarran

Costo: 24,728

Página 33 de 178 Índice



Terna y terna

En caso de que ninguna de las tres aspirantes a la Suprema Corte nominadas
por López Obrador consiga la mayoría y se devuelva la propuesta, la designación

de la nueva ministra queda en manos del mandatario...

Terna uno, terna dos, Liópez
dice y desdice y luego dice.
El Senado de la República
se prepara para la votación
de la segunda terna para se

leccionar a una ministra de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación en susti
tución de Arturo Zaldívar, quien renun
ció a su cargo el pasado 7 de noviembre.
. Zaldívar, tranquilo, en el equipo de
Sheinbaum. El pasado 29 de noviembre
la primera terna propuesta por el presi
dente Liópez se quedó corta en las vo
taciones, ya que ninguna alcanzó los 75
votos para lograr las dos terceras par
tes de los 113 senadores que votaron ese
día. Gil considera que la primera terna
era una ofensa a la Corte.
Gamés sabe que Bertha Alcalde fue la

más competitiva, logrando hasta 68 vo
tos en la segunda ronda de votaciones; sin
embargo, no le valieron para asumir el
cargo, pero al final le alcanzarán. La pri
mera votación se vio marcada por repre
sentantes de la alianza opositora Va por
México (PRIPANPRD), así como re
presentantes del Grupo Plural que vota
ron en contra de la terna, logrando hasta
40 de los 113 votos. Esto afectó en la defi
nición de alguna de las aspirantes para lo
grar el cargo de ministra, yes posible que
la postura de la oposición continúe.
Pobre Gamés, entiende poco de toda

la jurisprudencia, vaya, es como si in
tentara explicarle a un abogado de qué
va el Ulises de Joyce. Pues no más nada,
¿cierto?

¡Válgame!
Ustedes ya saben: luego de que la pri
mera terna no lograra conseguir el car
go, el presidente Liópez propuso, como
dicta la ley, una nueva serie de aspiran

Genial. Avanzamos
mucho, muchísimo. ¿En
qué? En el poder abusivo

del Presidenter

tes de la cual no hizo muchas modifi

caciones, ya que las abogadas Bertha
Alcalde y Lenia Batres continúan, solo
sacó a María Estela Ríos González e in
cluyó a Eréndira Cruzvillegas Fuentes,
jefa de unidad de Asuntos Jurídicos de
la Secretaría de Cultura. Gil gritó: ¿de
verdad? ¿Esa es su propuesta para una
ministra? Ay Dios mío.
El proceso para seleccionar a la nueva

ministra de la Suprema Corte comenzó
el martes 5 de diciembre, cuando la me
sa directiva del Senado comience su se

sión en la que buscan que la Comisión de
Justicia solo reciba la comparecencia de
Eréndira Cruzvillegas y que las otras dos
aspirantes no repitan la comparecencia.
Ah, Gil ya comprende, ¡eureka! Una

vez aceptado el procedimiento de esta
forma, se procederá con la comparecen
cia y posteriormente la comisión deberá
votar la idoneidad de la terna lanzada por
el Presidenter, lo que abrirá paso a que el
Senado comience las votaciones. Ah qué
complicado es todo, medita Gamés. Es
posible que, acelerando el proceso, la vo
tación sea la siguiente semana, previo al
cierre del periodo de sesiones del Con
greso de la Unión. A más tardar la fecha
en la que se deberá votar a la segunda ter
na sería el 13 de diciembre.

El puesto
Ahora mal sin bien: para que alguna de
las tres aspirantes gane el puesto como
ministra de la Suprema Corte debe ob
tener la mayoría calificada de las vota
ciones, es decir, a dos terceras partes de
los senadores que se encuentren en la
sesión. La vez pasada fueron 113, aunque
pueden ser hasta los 120. En caso de que
ninguna consiga la mayoría y se devuel
va la terna, la designación de la nueva
ministra de la Suprema Corte queda en
manos del Presidente.

Ah, diablos, en cuyo caso tendremos a
la primera ministra nombrada por el Pre
sidente de La República. Genial. Avanza
mos mucho, muchísimo. ¿En qué? En el
poder abusivo del Presidenter.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Shakespeare: "Es muy hermoso poseer
la fuerza de un gigante; pero es de tirano
usarla como un gigante".¦¦¦
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No tengo derecho a fallar
El Presidente ha mantenido su popularidad en altos niveles.
Según Consulta Mitofsky, al cierre del quinto año de gobier
no López Obrador tiene 56.5% y, según Reforma 62%. No es
inédito. Zedillo marcaba 67%, Fox 62% y Calderón 64%. La
excepción fue Peña Nieto, con tan sólo 25% de aprobación.

No recuerdo si los presidentes anteriores presumían su
alta aprobación, pero, la verdad, es irrelevante. La popula
ridad no se traduce necesariamente en votos. Basta pre
guntarle a Zedillo o a Calderón, que tuvieron que entregar
la banda presidencial a la oposición. O, al propio AMLO
que, con niveles todavía más altos de popularidad, perdió
4 millones de votos en las elecciones intermedias de 2021.

Lo que debiera importarnos es el desempeño del gobier
no y me temo que no pasa la prueba del ácido. Con todo
el poder que ha tenido López Obrador que no deriva de
su popularidad, al cierre del quinto año de gobierno está
claro que la denominada Cuarta Transformación fracasó en
la mayoría de sus frentes. Las promesas de una revolución
por la vía pacífica no llegaron y a menos de un año de en
tregar el poder ni siquiera estarán dadas las bases para ello.

El Presidente logró instalar en el discurso la locución y
hoy cas! todos nos referimos a la 4T. Es difícil definirla. Lo
de "Cuarta" se refiere a una ilusoria transformación equipa
rable a la Independencia, la Revolución Mexicana y el Car
denismo. Lo de "Transformación", a lo que él llama, según
la ocasión, una revolución por la vía pacífica, una auténtica
regeneración de la vida pública de México, el cambio de la
mentalidad del pueblo, la revolución de las conciencias,
la ruptura del molde con el que se hacía la vieja política,
el nuevo humanismo mexicano o el proyecto de gobierno
plasmado en los cien compromisos dados a conocer en su
discurso de toma de posesión.

No importa cómo se le defina porque, al fin y al cabo, es
parte de su megalomanía. Lo que sí importa es que, al inicio
de su sexenio hizo cuatro promesas: crecimiento económi
co de 6%, disminución sensible de la pobreza, combate a la
corrupción y seguridad para todos los mexicanos.

Ninguna se ha cumplido. Al quinto año de gobierno, el
PIB creció 0.6% respecto al 2018 y el PIB per cápita hoy es
0.3% menor que el que se registraba al inicio del sexenio.
La cifra de homicidios superó, al cierre de 2023, los 173 mil.
Más que los 122 mil de Peña o los 96 mil de Calderón. La
más alta desde que se mide este indicador. La corrupción
no ha cedido un ápice. Además de los grandes escándalos
de corrupción, como fue el de Segalmex, según las encues

tas, la mayoría de la población reprueba la política antico
rrupción. Consulta Mitofsky reporta que, al 3 de diciembre ,
71.6% de la población pensaba que había "mucha o regular"
corrupción en el país. Finalmente, aunque Coneval reportó
con cifras de 2022 una disminución de 6.9% de la población
en situación de pobreza, la misma institución informó sobre
un aumento en la pobreza extrema (de 8.7 a 9.1 millones de
personas), un aumento de 18.8 millones a 50.4 millones de
personas sin acceso a la salud, además del rezago educativo
de 22.3 a 25.1 millones y un ligero aumento de pobreza por
ingresos de 9.1 a 9.3 millones de personas.

A estas cuatro banderas las precedieron otras ofertas y
en los primeros años vinieron muchas más: desmilitariza
ción en las tareas de seguridad, fin de la impunidad, un
sistema de salud como el de Dinamarca, educación de ca
lidad, justicia para las víctimas del pasado (y del presente),
desaparición de sobreprecios en las obras, prohibición de
las adjudicaciones directas, transparencia gubernamental,
abandono del influyentismo, austeridad republicana...

No cumplió.
Junto a todas estas extraordinarias promesas, en su

primer discurso como presidente electo ante el Tribunal
Electoral, López Obrador ofreció que, bajo su gestión, el
Ejecutivo no sería nunca más "el Poder de los Poderes" ni
buscaría "someter a otros Poderes". "El Estado democrático
de derecho transitará del ideal a la realidad".

No cumplió.
Meses después, el día de su toma de posesión, empeño

su palabra en el sentido de que "se acabaría la vergonzosa
tradición de fraudes electorales, que las elecciones serán
limpias y libres y que, quien utilizara recursos públicos o
privados para comprar votos y traficar con la pobreza de la
gente o utilizara el presupuesto para favorecer a candidatos
o partidos, iría a la cárcel sin derecho a fianza".

Tampoco cumplió.
Pocos presidentes han llegado a su encargo con tanta

legitimidad electoral, podery respaldo popular como López
Obrador. Tuvo la mesa puesta para impulsar sus banderas
sin mayores trabas.

La mesa estaba puesta para gobernar apegándose a la
Constitución, sin necesidad de violar la ley y sin recurrir
a facultades extraordinarias. Puesta para reclutar al mejor
talento. Puesta para congregar apoyos de todos los sectores.
Puesta, incluso, para dialogar con la oposición que estaba
en condiciones de gran debilidad. Hizo todo lo contrario.

No tenía derecho a fallar, pero falló.
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El nuevo spot de campaña de Claudia Sneinbaum parte de una
afirmación desconcertante y falsa. Dice la candidata de Morena
que "en el pasado la educación y la salud eran vistas como un
negocio o mercancía" y asegura que la 4T "lo que busca es que
sean derechos universales".

Quizá como expresión de deseos está muy bien, pero, en los
hechos, la educación y la salud son dos de las áreas que mayo
res rezagos han sufrido en este sexenio. Ayer mismo se dieron
los resultados del Programa Internacional para la Evaluación
de los Estudiantes (PISA, por sus siglas en inglés). De los 81 paí
ses que participaron en el estudio que coordina la Organiza
ción para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE)
a estudiantes de 15 años, México ocupó el sitio 51
(de 81) en matemáticas, lectura y ciencias. México
ha retrocedido consistentemente en las tres áreas

evaluadas por PISA. En matemáticas, México logró
395 puntos, un retroceso de 14 puntos respecto a
2018. En lectura obtuvo 415 puntos (420 en 2018)
y en ciencias 410 (419 puntos en 2018). Sólo siete
de cada mil estudiantes se colocaron en los ni
veles más destacados, mientras que uno de cada
tres alumnos se ubicó en los niveles más bajos de
aprendizaje en las tres áreas analizadas. 

La calidad de la educación en nuestro país está
en una caída constante y la llamada Nueva Escuela
Mexicana generalizará ese retroceso porque, pre
cisamente en estos tres temas: lectura, ciencias y
matemáticas, es donde diluye los conocimientos
en beneficio de una ideologización de los programas plasmada
en los controvertidos libros de texto impuestos desde este año.

Según los datos del sistema educativo 20212022 que pu
blicó la SEP. durante ese ciclo escolar la tasa de deserción se
elevó a 11.6% en educación media superior, 2.9 en secundaria
y 0.5% en primaria. La Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos ubica a México en el primer lugar en
deserción escolar entre jóvenes de 15 a 18 años y concluye que
el país atraviesa una falla estructural en el sistema educativo.

El hecho cierto es que los nuevos contenidos, sumados a la
falta de evaluaciones y a la presencia de personajes radicales
sin capacidades en el sector, generarán un mayor retroceso en
la escuela pública y, al contrario de lo que pregonan, lo que ter
minan propiciando es un incremento de la educación privada
en demérito de la pública.

En diciembre de 2012 publicamos un libro que se tituló La
élite y la raza (Taurus) sobre la educación en México. Allí, jun
to Con Bibiana Belsasso, decíamos que una de las dos gran
des amenazas para la educación pública (la otra es la creciente
privatización de la educación) "es lo que podríamos llamar la

ideologización de la pobrezay, de la mano con ella, la de la pro
pia educación. La CNTE escenifica perfectamente esa lógica de
mantener la educación como rehén de la lucha por el poder".

En este discurso político decíamos entonces y ratificamos aho
ra que en la CNTE y quienes la impulsan "no hay nada que se
acerque a la educación. No es el tema ni el objetivo: en todo caso,
es la coartada más o menos eficaz para una lucha política que
tiene que ver con las opciones más radicales, y que suele pasar
por las plazas del magisterio, las que quieren conservar como un
bien patrimonial, lo que confirma, una vez más, el profundo con
servadurismo de estos sectores que se denominan de izquierda...

"Los que están privatizando la educación son esos mismos
grupos: ¿qué puede ser más privatizador que exigir
que las plazas del sector público sean patrimonio
de una persona, que la pueda vender o heredar
como un bien personal, privado?, ¿qué privatiza
más la enseñanza que la irresponsabilidad de di
rigentes magisteriales que se toman más días para
marchar, manifestarse, hacer plantones o bloquear
caUes que P313 dar clases?, ¿qué impulsará más a
una familia a enviar a sus hij osa una escuela priva
ja qUe ei hecho de que sus hijos encuentren, unay
otra vez, la escuela pública cerraday a sus maestros
en la calle?

"Estos grupos son los verdaderos impulsores de
la privatización de la educación y quienes quieren
regresar, a como dé lugar, al viejo sistema político,
económico y magisterial. Son los más conserva

dores, los más reaccionarios del escenario político nacional".
Ayer, la Coordinadora, que ha pasado de aliada a adversaria del
gobierno (pese a que éste implementalos programas de estudio
que enarbola la CNTE), dio portazo y vandalizó el edificio de la
SEP en el Centro Histórico de la Ciudad de México.

En términos de salud, todo es un desastre. Desde la carencia
de medicinas hasta la desaparición del Seguro Popular, su re
emplazo por el Insabi y ahora por el IMSS Bienestar, la catástrofe
operativa en la que se convirtió aquél, el desabasto de medici
nas, la gestión de la pandemia por parte de Hugo LópezGatell,
con el saldo de más de 700 mil muertes, según el Inegi (el doble
de las reportadas por la Secretaria de Salud). Ahora se están gas
tando miles de millones de pesos en la "farmaciota", un proyecto
que no tendrá viabilidad operativa.

Llama la atención que Claudia Sheinbaum, que tan enfren
tada estuvo con LópezGatell por el tratamiento de la pandemia
(uno de los mejores capítulos de Claudia en su gestión en la
Ciudad de México), reivindique ahora lo actuado en la materia.

Quien llegue en 2024 al gobierno, en salud y educación ten
drá que reconstruir, literalmente, todo. Son zonas de desastre.

Quien llegue
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La aseveración se oye cada vez más: "yo ya no les creo a las
encuestas". Los escépticos de este instrumento han crecido
exponencialmente. Ya incluyen a gente sensata e inteligen
te que antes aceptaba este método científico para medir a la
opinión pública.

Por su parte, los encuestadores no han logrado explicar a
cabalidad por qué han fallado los sondeos en materia electo
ral. Los más simplistas insisten en que ellos no pronostican,
sólo miden las preferencias en el momento en que salen a
preguntarle a la gente cómo piensan votar si las elecciones
fueran el día de hoy.

Y tienen razón. Una cosa es que Claudia Sheinbaum tenga
actualmente una ventaja importante sobre Xóchitl
Gálvez a decir que ése será el resultado el dos de
junio próximo. Pero ahí entra el tema de las en
cuestas que se levantan unos pocos días antes de
la elección. Ahí sí que no podría haber pretextos.
Los resultados de los sondeos deberían parecerse
a lo que finalmente ocurre én las Urnas.
Cuando esto no sucede, los encuestadores

aducen que fue imposible medir a los votantes
reales, es decir, los que efectivamente fueron a
votar, no los que tienen derecho a hacerlo.
Y claro que también está toda la discusión

de posibles errores muéstrales y no muéstra
les, por ejemplo, el orden de las preguntas en el
cuestionario^
En fin, el hecho es que las encuestas están

pasando por un momento aciago en su credibilidad. Eso es
indudable.

Tremendo problema porque en este país nos enfilamos a
una nueva competencia electoral. Si no le creemos a las en
cuestas, entonces ¿qué vamos a hacer para ir midiendo cómo
van las intenciones de voto?

La realidad es que todavía no se inventa un nuevo método
científico que sustituya a las encuestas. Eso es lo que hay. Por
tanto: "Houston, we have aproblem".

Un problema grave, diría yo.
Del siguiente tamaño para ilustrarlo.
En oraculus.mx hemos detectado nueve encuestas que se

levantaron en noviembre de este año sobre la competencia
presidencial en México. Son de Reforma, Parametría, Mitofsky,
Mendoza Blanco & Asociados, Enkoll, El Financiero, Demotec
nia, Covarrubias y Asociados, y Buendía & Márquez. En todas
sale arriba Claudia. Pero las diferencias son enormes. La de
Demotecnia le da 66.96 de intenciones de voto a Sheinbaum,
mientras que la de Reforma, 46%. Estamos hablando de 20
puntos porcentuales. Una barbaridad.

Obviamente, pasa lo mismo con Xóchitl. Mientras que la
de El Financiero la pone con 31% de las preferencias, la de
Demotecnia la trae con MU La mayor trae más del doble que
la menor.

Pregunta razonable del público consumidor de encuestas:
¿qué tanta es la ventaja de Claudia sobre Xóchitl?
¿52 puntos como dice Demotecnia o 19, como midió El

Financiero? Hombre, estamos hablando de una disparidad
gigantesca.

Y esto ocurre en las llamadas preferencias brutas, es decir,
las que toman en cuenta la no respuesta donde, por cierto, las
diferencias también son enormes. 20% de los posibles electo

res no respondieron en la de Buendía & Márquez,
mientras que sólo 11% en la de Enkoll. ¿A qué se
debe esta distancia de casi el doble de puntos?

Si tomamos en cuenta la preferencia efectiva,
descontando la no respuesta, las diferencias se
hacen mayores. De acuerdo con la de Demotec
nia, Claudia tendría 75% de las intenciones de
votoy Xóchitl, 16%, una brecha de 59 puntos por
centuales. En cambio, en la de El Financiero, la
distancia entre las dos candidatas es de 22 puntos
(Sheinbaum con 57%, Gálvez con 35%i

Las nueve encuestas de noviembre ya midie
ron a Samuel García como posible candidato de
MC. Ahí también las mediciones son muy con
trastantes. Enkoll lo pone con 19% de las inten
ciones de voto, mientras que Demotecnia con 7%

en las preferencias efectivas (sin la no respuesta).
No por nada luego los candidatos se emocionan y empiezan

a decir mentiras, como García, que presumía ir en segundo
lugar en las encuestas. Nunca ocurrió esto. No faltaron, sin
embargo, encuestas propagandísticas que salieron en algunos
medios que así lo comprobaban.

La curaduría de encuestas de oraculus.mx excluye a las en
cuestas patito, que son claramente parciales y propagandísti
cas. Sólo se toman en cuenta encuestas cara a cara en vivienda

y algunas telefónicas (ninguna de las llamadas "robopolls") de
casas encuestadoras serias y profesionales cuya metodología
se deposita y puede consultarse en el INE.

Con todo y esto, las diferencias son enormes. No hay, sin
embargo, otro método científico para medir las preferencias
electorales en el momento. Así que, efectivamente, "Houston,
we have a problem".

Si no
les creemos
a las encuestas,
entonces ¿qué
vamos a hacer

para ir midiendo
cómo van

las intenciones
de voto?

Fecha: 06/12/2023

Página: 15

Area cm2: 331

1 / 1

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 23,537

Página 37 de 178 Índice



Espantajo aspiracionista
El fantasma de la clase media sigue quitando el sueño al
presidente Andrés Manuel López Obrador.

Ha sido un tema recurrente en sus conferencias mañane

ras, desde que responsabilizó a ese grupo social del retroceso
electoral que sufrió su partido en 2021 en zonas urbanas
del país.

En aquel momento tildó a los mexicanos de clase media
de conservadores, individualistas, aspiracionistas, y un largo
rosario de calificativos más.

Los comentarios del Presidente aparentemente han tenido
que ver con que percibe que la clase media, o parte de ella,
no comparte su proyecto de "transfonnación" y está atraída
por el discurso opositor. En todo caso, es notoria la frecuencia
con la que se refiere a los clasemedieros en sus conferencias.

Apenas en la del 25 de octubre pasado, afirmó: "jEntonces,
queremos que salgan de la pobreza millones de mexicanos
y en eso estamos empeñados, estamos trabajando para eso,
pero que sean parte de una clase media con valores, con
principios humanos, no clasistas, no ladinos, porque aveces
son hasta peores que los que heredaron fortunas, se vuelven
como enemigos de su propio pueblo...".

Yo nunca he estado muy convencido de que la clase media
tenga una misma visión de la economía o que, como sector
específico de la población, comparta inclinaciones políticas.
De acuerdo con el Inegi, 15.1 miñones de los 35.7 millones de
hogares, y 47.2 millones de los 126.7 millones de personas, per
tenecen a la clase media Difícilmente un conjunto tan grande
podría cerrar filas en torno de una sola opción partidista.

En un estudio publicado en Nexos, en agosto de 2021
después de las elecciones intermedias, el analista de datos
Aleister Montfort segmentó los votos por deciles de ingreso
y encontró que el PAN obtuvo 3.46 millones y 2.95 millones
de sufragios al sumar los de los deciles V al VIII. en 2018 y
2021, respectivamente; el PRI, 3.25 millones y 2.97 millones,
y Morena, 8.75 millones y 6j65 millones^

Es decir, la oposición y el oficialismo se dividieron el voto

de la clase media en las últimas dos elecciones federales,
aunque Morena perdió 2.1 millones de sufragios en ese sector
socioeconómico entre una elección y otra. Por eso sorprende
la fijación del Presidente, quien parece perseguirla unanimi
dad en una sociedad que es, por definición, plural.
Yo siempre he pensando que hay que buscar en otro

lado la explicación de por qué perdió el oficialismo un buen
número de alcaldías capitalinas, municipios conurbados del
Estado de México y capitales estatales en 2021. Por ejemplo,
que Morena, el más joven de los partidos políticos con regis
tro, ha comenzado a ser víctima de la alternancia, igual que
sucede con el resto de los partidos.
Sin embargo, por alguna razón el presidente López

Obrador ha arreciado sus comentarios sobre la clase me
dia conforme se acercan las elecciones de 2024. De manera

reciente, al salir en defensa del gobernador de Nuevo León,
Samuel García, y comentar la frustrada candidatura de éste
a la Presidencia de la República.

De acuerdo con la visión de López Obrador, "los del PRI
y los del PAN" la emprendieron contra el aspirante de Movi
miento Ciudadano, porque "Samuel les dividía las simpatías
de las clases medias", porque "ellos, los del bloque conser
vador, laven como un corporativo que los apoya o suponen
que, en bloque, las clases medias van a apoyar a la minoría
corrupta, rapaz, que malgobernó México en los últimos tiem
pos", afirmó en su conferencia del lunes. "Entonces, surge la
candidatura de Samuel García y ellos se sienten ofendidos
porque se atreve a competirles por las clases medias", agregó.

"Tienen mucho miedo, mucha preocupación, mucho ner
viosismo porque se dividan sus clases medias (...) Se conside
ran los dueños de las clases medias y los ven como borregos
a los que van a manipular con los medios que tienen bajo su
control", manifestó el viernes,

A juzgar por la insistencia, habría que considerar la posi
bilidad de que el miedo esté en otra parte. El riesgo para el
oficialismo es que los comentarios presidenciales se vuelvan
una profecía autocumplida.
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El choque MCPRIAN y su
impacto en el Congreso

Empieza a destrabarse la elección de la nueva ministra de la
SCJN. Ayudó la implosión del llamado bloque de contención
(PAN. PRI, PRD y MC) causada por el saínete que derivó en
el aborto de la candidatura presidencial de Samuel García.
Ayer, en el Senado se daba por hecho que los votos de MC se
sumarán a los de Morena y remoras para que una de las tres
aspirantes guindas sea ministra de la SCJN. Los momios juegan
a favor de Bertha Alcalde para ocupar el lugar que dejó libre
Arturo Zaidívar, integrado de lleno al equipo de campaña de
Sheinbaum. Está en las quinielas de los senadores.
* Dante Delgado, hombre fuerte del partido naranja, puede
presumir que cumple las amenazas que hizo al PRIAN por ha
ber "sacado" a Samuel de la carrera presidencial. "Muy pronto
sabrán lo que es meterse con Movimiento Ciudadano", dijo en
la clausura del evento convocado para celebrar los 25 años
del partido naranja. El problema es que más que "destruir al
PRIAN", el potencial voto de MC ayuda a López Obrador en
su objetivo de Controlar a la Corte, que se ha convertido en el
único contrapeso real al autócrata de Palacio.
* El senador de Morena, Eduardo Ramírez, presidente de la
Jucopo, confirmó implícitamente que el choque MC vs. PRIAN
ayudará al nombramiento de los ministros. Dos integrantes
del Grupo Plural irían en el mismo sentido que MC: Germán
Martínez y Gustavo Madero. Un tercero, Emilio Álvarez
Icaza, se opone radicalmente a la segunda tema porque, dice,
"demuestra que el Presidente quiere obediencia y no inde
pendencia". Álvarez Icaza llevó al Senado a un grupo de inte
grantes del colectivo La justicia que queremos que reclaman el
rechazo de la segunda tema enviada por el Presidente.

En rueda de prensa expusieron que el proceso de desig
nación de la nueva ministra es "irregular", al surgir de la re
nuncia de Zaidívar, sin acreditar causa grave, como requiere
la Constitución. Repartieron un pronunciamiento en el que
manifiestan que el procedimiento vulnera también el diseño
constitucional de "nombramientos escalonados" en la Corte:

"Ésta es la quinta designación de un ministro(a) por parte
del Presidente, dos de ellas no justificadas, lo cual es un atro
pello al diseño que procura la no concentración de nombra
mientos en un sólo sexenio".
* Los que de plano dicen "no" son el PRI y el PAN. Prefieren
que López Obrador se vea obligado a designar directamente
a la ministra en caso de que el Senado vuelva a rechazar la

terna. Eso lo convertiría en el primer Presidente que nombra
directamente a un (a) integrante de la SCJN. "No validaremos
a una ministra militante", ha repetido Julen Rementería, coor
dinador de la bancada azul en la Cámara alta.

Manuel Añorve, jefe del grupo parlamentario del PRI,
anda en la misma sintonía: "Son militantes, representan al
oficialismo. No tienen carrera judicial y lo que requerimos es
un Poder judicial independiente". Pero lo que hagan el PRI y el
PAN ya no es motivo de preocupación en Palacio. Los 12 votos
de MC les alcanzan para la designación de la nueva ministra.

Aquí surgen las siguientes preguntas: ¿hasta dónde va a lle
var Delgado su revancha? ¿Votará MC con Morena y remoras
que los ministros se elijan en urna como pretende el Presi
dente? ¿Le dará al MC su aval a un nuevo plan B electoral?

Aún quedan casi nueve meses para la presente Legislatura.
Hay un periodo ordinario, incluso pueden llamar aun extraor
dinario. Esto no se acaba hasta que se acaba, dina el clásico.
* Xóchitl presentó a los integrantes de su equipo de campa
ña. A ojo de buen cubero, vemos experiencia política y una
variedad partidista a la que obliga el Frente. Faltan jóvenes
y, quizá, más integrantes de la sociedad civil. Son 24 perso
nas las que integran, algo así como el cuarto de guerra de la
candidata opositora. Destacan los panistas o afines: Santiago
Creel, coordinador de la campaña: Josefina Vázquez Mota,
excandidata presidencial: Margarita Zavala. exprimera dama:
Kenia López, Armando Tejeda, Margarita Fisher, Femando
Rodríguez Doval, Max Cortázar y Alejandra Reynoso.

Pero también los priistas Rubén Moreira, exgobernador
de Coahuila: Carolina Viggiano, secretaria general del PRI:
Blanca Alcalá, Norma Aceves, Enrique de la Madrid, exas
pirante presidencial: Rolando Zapata, exgobemador de Yuca
tán e Ildefonso Guajardo, uno de los arquitectos del TMEC.

Los perredistas Chucho Ortega, exdirigente nacional de
ese partido: Ángel Ávila y Julieta Camacho. A la sociedad civil
la representan Alejandra Latapi, Alessandra Rojo de la Vega.
Moisés Gómez, y Deborah Romero. Sus hijos Diana y Juan
Pablo se encargarán de los jóvenes.

Un equipo "xingón", según Gálvez, que tiene como misión
una campaña ganadora para llevar un mensaje a los ciudada
nos: haremos de México un país de clase media fuerte. "Son
perdedores y cartuchos quemados", reviró Mario Delgado,
presidente de Morena.
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Xóchitl: ruta
de un "México Xingón"...
Para Clan. Acapulco es prioridad para la 4T. Uff.
Más allá de nombres e historial político, incluso de quienes
fueron convocados a integrar el equipo de precampaña de
la no panista Xóchitl Gálvez Ruiz. nada parece más evi
dente que lo realmente importante de lo sucedido en el
acto de presentación del mismo fue la definición de lo que
la virtual candidata de la coalición Fuerza y Corazón por
México definió como los cinco ejes para apoyar al forta
lecimiento de las clases medias, como vía para dar paso a
un México Xingón.

Cinco líneas de acción, adelantemos, que deberán nor
mar el quehacer de la hidalguense y su equipo en el que
igual forman parte exfuncionarios, senadores y operadores
electorales de Acción Nacional, del Revolucionario Institu
cional y de la Revolución Democrática, y en el que se extra
fia la presencia de figuras de la sociedad civil, no partidistas
con miras, según estableció ella misma, a aceptar lo que se
está haciendo bien los programas sociales, conceptual
mente hablando, al menos y dejar de ladoy mejorar todo
aquello que hoy mismo está mal en el país.
Definió, en concreto, la urgencia de impulsar "un go

bierno que respete (derechos y) libertades"; de una admi
nistración (ajena a toda forma de
opacidad) que cuide de impulsar
"una economía orientada a (favo
recer y aportar) prosperidad, una
gestión empeñada en resolver la
grave problemática que enfrenta
México en el ámbito de la salud y
la educación y, claro, avanzar en
la definición e implementación de
programas donde 'la ley es la ley'".
Eso y no más ni menos fue

lo que en forma prioritaria su
girió la virtual candidata presi
dencial opositora luego de dar a
conocer a su equipo de trabajo
en el que igual incluyó a perso
najes panistas como Santiago

Creel, Fernando Rodríguez
Doval, Kenia López Rabadán;
que priistas tales como Carolina
Viggiano, Enrique de la Madrid
Cordero o Rubén Moreira
Valdez, y hasta perredistas encabezados por Jesús El Chucho
Mayor Ortega o sin adscripción partidista por ahora, como
la diputada Margarita Zavala Gómez del Campo...
Que no es éste un programa de gobierno está claro,

como también lo está que, de una manera aün superficial
si se quiere, identifica los más graves problemas y carencias
que ahora, ante la práctica incapacidad u omisión del fra
casado gobierno de la 4T. aquejan al país y ponen en riesgo
su futuro como una nación democrática e independiente...

©
ASTERISCOS

* Hoy mismo, académicos y estudiantes universitarios de
medicina prevén iniciar lo que será una larga lista de jor
nadas de protesta ante el Senado para repudiar la minuta
sobre la objeción de conciencia que, elaborada en San Lá
zaro, propone acabar con ésta. Para este día, en principio,
se anuncian mariachis y hasta "taquitos" para acompañar
el simbólico acto...

* Ahora sí que haiga sido como haiga sido, la L9 del Me
tro se sigue atravesando a los gobiernos capitalinos los
actuales y los anteriores que no salen de una cuando ya
están en otra. Ahora, ya anunciaron el cierre de tres esta
ciones Ciudad Deportiva, Puebla y Pantitlán por ¡cinco
meses!... más las que aún siguen así desde que se les cayó
una parte de la Línea...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Ya se han
identificado

los más graves
problemas que
aquejan al país
y ponen en
riesgo su futuro.

Ei

Consulté otras columnas
del autor siguiendo este
QR.
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1 Factores a analizar. El que Morena refrende
• en las urnas el triunfo que obtuvo en 2018

trasciende el ámbito político. El compromiso del
esquema transformador se basa en el reforzamiento
de temas fundamentales para la nación, como la
salud pública, abandonada durante décadas. Zoé
Robledo, director general del IMSS, expuso en su 114
Asamblea General Ordinaria, ante seis secretarios

de Estado y ocho gobernadores, que consolidar al
IMSS Bienestar en beneficio de más de 53.2 millones

de personas sin seguridad social ha sido el objetivo
más alto a seguir. Romper la inercia no le conviene a
México. La ruta es la correcta.

2 Inelegible. Hay graves acusaciones contra José
• Samuel Sánchez Reyes, quien se coló hasta la

subdirección Jurídica de Contratos y Convenios, en
tiempos de Emilio Lozoya. Tanto la Secretaría de la
Función Pública, a cargo de Roberto Salcedo, como
la Fiscalía Especializada en materia de Combate
a la Corrupción, lo investigan por presuntamente
validar contratos en el fraude Odebrecht. Su fortuna
aumentó al grado de que le adjudican 21 propiedades.
¿Y aun así Miguel Angel Maciel, secretario de
Energía, lo mantiene hoy como director general de
Normatividad en Hidrocarburos? ¿Quién lo cuida?

3 Bandolera. Ciudadanos de Hidalgo acusaron
• a María Trinidad Nájera Vite, administradora

desconcentrada de Servicios al Contribuyente estatal,
de hostigar a los empresarios de la región. Aseguran
que hace y deshace a voluntad utilizando las figuras
para operaciones que afectan a los negocios, al
grado de hacerlos tambalear El acoso fiscal es
insostenible y, si no la remueven, dicen, el riesgo de
quiebra de muchos empresarios, es latente. ¿Acaso
el gobernador Julio Menchaca no puede intervenir?
Están advertidos. ¿Antonio Martínez Dagnino. titular
del SAT, estará enterado?

4 Avances. Los esfuerzos para rescatar al ISSSTE
• son fundamentales para mejorar la atención

médica y la autosuficiencia de los servicios ofrecidos
a sus derechohabientes. La secretaria de Seguridad
y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,
destacó en la conferencia matutina del presidente
Andrés Manuel López Obrador los progresos en la
atención a los usuarios, suministro de medicamentos,
fortalecimiento del personal médico y equipamiento
tecnológico de unidades médicas. También se
informó sobre los avances en la construcción

de seis nuevas unidades en diversas regiones. El
compromiso con los derechohabientes ya se nota.

5 Las otras batallas. Además de las elecciones

•federales en 2024, en las que ciudadanos con
credencial elegirán Presidente de la República,
senadores y diputados, también se renovarán nueve
gubernaturas. Y los precandidatos están más que
listos. Por ejemplo, en Yucatán hoy las preferencias
son para Renán Barrera, precandidato del PAN,
PRI, PRD y Nueva Alianza. Al exalcalde de Mérida le
favorecen los números. En los comicios de 2021, el
PAN se llevó 43 municipios y 31 con alianzas, mientras
que el PRI tiene presencia en 39. Barrera compite
Contra Joaquín Huacho Díaz Mena, de Morena, y
Vida Gómez, de MC. La ventaja parece inmejorable.
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PISA 2023
Según los últimos resultados de la prueba PISA, el desem
peño de los estudiantes latinoamericanos sigue rezagado
en habilidades fundamentales como lectura, matemáticas
y ciencias.

Naciones como Chile, que otrora lideraba en la región,
hoy muestran severos retrocesos. Y países como México
persisten estancados con puntuaciones muy por debajo del
promedio de la OCDE. Esto confirma que los esfuerzos edu
cativos en América Latina han sido claramente insuficientes

durante las últimas décadas. Y agravados por los tres años
de pandemia.

Se requieren reformas profundas para mejorar la calidad
de la enseñanza en todos los niveles. Promover la lectura

crítica, potenciarlas vocaciones científicas y tecnológicas, y
vincular estrechamente el aprendizaje con las necesidades
sociales y productivas.

De no remediar estas carencias temprano, millones de
jóvenes latinoamericanos estarán irremediablemente re
zagados para insertarse y competir en la economía del co
nocimiento que ya predomina en el mundo.

Urge que los gobiernos de la región dejen de lado dis
tractores ideológicos en materia educativa, y se enfoquen
en lo fundamental: diseñar sistemas que saquen el mayor
potencial de cada estudiante, con estrategias de nivela
ción social para cerrar brechas entre escuelas públicas y
privadas.

El futuro se define en las aulas. Y el futuro no espera. Los
deplorables resultados de México deben encender focos
rojos para replantear de raíz la política educativa nacio
nal. Se requiere una profunda transformación del sistema,
no sólo cambios superficiales o
programas que terminan siendo
letra muerta.

En México, lo primero es ga
rantizar la correcta y oportuna
distribución de los recursos eti
quetados para cada plantel, sin
desvíos ni opacidad. Las escuelas
deben recibir todo lo presupues
tado para mejoras infraestructu
rales y materiales de estudia^

Es crucial dignificar la labor
magisterial, basando el ingreso y promoción de docentes

en méritos académicos, no en influyentismo sindical. In
centivar su constante capacitación y vincular su desempeño
a evaluaciones externas estandarizadas. También es clave

identificar rezagos de forma temprana para diseñar trayec
torias diferenciadas de aprendizaje. Tecnologías como la
inteligencia artificial pueden personalizar la enseñanza en
favor de los más vulnerables.
Finalmente, debe robustecerse la vinculación entre

escuelas técnicas, politécnicas y universidades con los
sectores productivos regionales, para formar el capital
humano que la economía demanda. Con visión de largo
plazo centrada en la excelencia, y no en intereses buro
cráticos o electorales, México puede y debe construir un
sistema educativo incluyente y competitivo a nivel global.
Comencemos ya, el futuro no espera. Sin duda que debe
rá ser un tema centralísimo en las campañas rumbo a la
Presidencia.

©
ADDENDUM

AJEMEX llevó a cabo una exitosa jornada de reforestación
en la zona de amortiguamiento de la carretera Boulevard
Huejotzingo, en Puebla, sembrando con éxito 220 ejempla
res de árboles, donados en su totalidad por la empresa. Esta
iniciativa es la primera etapa de un proyecto que contem
pla la siembra de mil árboles en total. El área a reforestar
abarcará 5,500 m2 en la primera etapa y 5,000 m2 en la
segunda, con el objetivo de crear una barrera natural entre
la zona habitacional y la industrial, mitigando gases, olores
y ruido. Además, se espera reducir los niveles de C02 y pro
porcionar un espacio verde para el disfrute de las familias.
Ojalá más empresas hagan lo mismo a la brevedad.

Se requiere
una profunda
transformación
del sistema
educativo
de México.
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La Zona Metropolitana del Valle de México
(ZMVM) experimenta un auge económico
impulsado por una mayor integración de las
entidades que la conforman. Ubicadas en el
corazón del eje neovolcánico que atraviesa
de costa a costa por el centro del país, la Ciu
dad de México, el Estado de México e Hidalgo
aglomeran uno de los asentamientos huma
nos más grandes y dinámicos del mundo. Con
22 millones de habitantes en 77 unidades po
líticoadministrativas, el Valle de México es la
zona metropolitana más grande del país, la
segunda en América y la décima en el mundo.

El Valle de México es el principal motor
de la economía mexicana. Aquí se concentra
el .20% de las unidades económicas, el 18%
de la fuerza laboral y se produce el 23% del
PIB nacional. Cifras de DataMéxico revelan

que la región mantiene una rápida expansión
de su comercio exterior tras la pandemia. En
2022, las ventas internacionales de las em
presas asentadas en el valle ascendieron a
145 mil 538 mdd, con un creci
miento de 19% respecto al año
anterior, destacando la venta al
extranjero de equipo de trans
porte, maquinaria, minerales,
productos químicos y alimen
tos. También en 2022 la metró

poli compró al exterior bienes
por un valor de 209 mil 273
mdd, con un aumento del .28
respecto al año anterior, alcan
zando así un máximo histórico
que refleja la recuperación y
fortaleza del mercado interno.

La ZMVM es el destino para
la inversión más atractivo de
México. De acuerdo con el índi
ce de competltividad urbana 2023 del IMCO,
el Valle de México es la quinta zona urbana
más competitiva del país. Particularmente
destaca en los indicadores de infraestructura,
economía, apertura internacional e innova
ción. siendo el primer lugar a nivel nacional
en ámbitos como la diversificación econó
mica, inversión extranjera directa, sistemas

de transporte estructurado y uso de servi
cios financieros. De hecho, entre las tres
entidades federativas captaron el 40% de
la IED que llegó a México durante el primer
semestre de 2023. Esto se debe a que exis
te una complementariedad estratégica entre
entidades, en la que cada una aporta tierra,
trabajo o capital, en mayor o menor medida,
según el proyecto de inversión. Por ejemplo,
una empresa automotriz china piensa instalar
una planta armadora con centro de diseño en
el Estado de México porque sus proveedores
están en Hidalgo y suS oficinas corporativas
en la Ciudad de México. Este es el tipo de
proyectos de inversión que están llegando al
Valle de México en el actual contexto de la
relocalización.

La integración económica se ve fortalecida
por una política industrial regional comparti
da que promueve la conformación y articu
lación de clústeres sectoriales. La generación
de esquemas de cooperación entre empresas,
academiay gobierno es clave para resolver los
desafíos actuales que presentan las cadenas
de suministro globales, aprovechando las eco
nomías de escala y articulando proyectos co
laborativos para la especialización de mano
de obra, el fortalecimiento de proveedores lo
cales y la generación de nuevas tecnologías.
Algunos ejemplos de acciones impulsadas por
la Sedeco CDMX con clústeres regionales in
cluyen: 1) el 2do Foro Internacional Agroindus
trial en la Central de Abasto, realizado entre
la Canacintray el Gobierno de la Ciudad; 2) el
Business Automotive Meeting (BAM 2023) del
Clúster Automotriz de la Ciudad y del Estado
de México (ClautMéxico y ClautEdoMex); 3) la

creación del Clúster Audiovisual
del Valle de México (CAVAM), en
donde participan los gobiernos
de la Ciudad de México, el Esta
do de México y Tlaxcala, así como
la Cámara Nacional de la Indus
tria Cinematográfica (Canacine)
y la Motion Picture Association
(MPA); 4) la aceleración de em

prendimientos de base tecno
lógica y encuentros de negocios
en el CDIT Vallejoi con el IPN y
ProSoftware, respectivamente; y
5) la Feria Aeroespacial México
(Famex) en las instalaciones del
Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles (AIFA).

Finalmente, el elemento principal para
profundizar la integración económica que
le da impulso a la economía regional es la
coordinación metropolitana. Es por ello que
el pasado 24 de noviembre se llevó a cabo
en las instalaciones del AIFA la segunda Se
sión Ordinaria 2023 del Consejo de Desarro
llo Metropolitano del Valle de México, donde
participaron la gobernadora del Estado de
México, Delfina Gómez, el jefe de Gobier
no de la Ciudad de México, Martí Batres, y
el gobernador del Estado de Hidalgo, Julio
Menchaca. Por unanimidad, el consejo
aprobó impulsar, en coordinación con el
gobierno de México a través de la Sedatu, la
elaboración del Programa de Ordenación de
la ZMVM, con énfasis en el AIFA, parala crea
ción de un corredor logísticoindustrial entre
las tres entidades. De esta forma, el acuerdo
alcanzado es de suma trascendencia porque
garantiza la viabilidad económica, social y
ambiental del Valle de México en el corto,
mediano y largo plazos.

De acuerdo
con el índice de

competitividad
urbana 2023 del
1MC0, la ZMVM
es la quinta zona
urbana más

competitiva
del país.
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El gobierno federal le quitó el control de los re
cursos, del personal médico y de los hospitales
a los estados del país. El OPD IMSSBienestar
será ahora el que controle el pago de la nómi
na del personal de salud y el gasto operativo
de los hospitales y centros de salud de las 23
entidades del país que suscribieron convenios
de transferencia de recursos con este instituto.

También les quitará a los estados los re
cursos del Fondo de Aportaciones para los
Servicios de Salud (FASSA). que son por arriba
de los 109 mil millones de pesos.
Ayer, en el Senado, se avalaron las refor

mas a la Ley de Coordinación Fiscal y a la Ley
General de Salud para que los recursos del
FASSA pasen ahora al IMSSBienestar.

Cuando inició este sexenio, Jorge Alcocer,
secretario de Salud, junto con su primer equi
po principal, el cual, con el tiempo, se fue
diluyendo, adelantaron cambios que se ten
drían, entre ellos, la centralización de los
servicios de salud. Para ello se tendría que
controlar la nómina de los médicos desde la

Federación y también los recursos de los es
tados que se destinaban para salud.

Uno de los argumentos que daban es que
el dinero para salud muchas veces se iba para
otras cosas, menos para lo que se requería.
Además de que, con esta acción, se asegura
ría que no hubiera desvíos de recursos y más
corrupción. Hay que recordar que los esta
dos, desde que firmaron con el IMSSBien
estar, sabían que perderían el control de sus
hospitales y centros de salud, ya que el nuevo
patrón sería este nuevo organismo federal.

Lo preocupante de estas reformas apro
badas es que el gobierno federal optó por
centralizar toda la atención de la salud en los
estados, con el riesgo de que, si se equivocan,
impactará a todo el sistema nacional de salud,
pero principalmente a los pacientes, a los más
pobres del país que no tienen seguridad social.

Y en cuanto a la idea de que con este
nuevo esquema del IMSSBienestar México
se encamina a la universalización de los ser
vicios, la verdad es que esto sólo es en letra,
porque, en la práctica, seguimos teniendo un
sistema nacional de salud fragmentado.

El gobierno no se quiso meter con los sin
dicatos del IMSS, el segundo más grande del
país, ni con la Federación de Sindicatos al
Servicio del Estado, que agrupa a todos los
trabajadores del gobierno, del ISSSTE, los
cuales han rechazado la idea de unificarse en
un solo sistema de salud. Este pendiente será
heredado para la siguiente administración.

o
ABATELENGUAS

No hay duda de que la columna vertebral del
sistema nacional de salud, como lo dijo Luisa
María Alcalde, secretaria de Gobernación,
durante la 114 Asamblea General Ordinaria,
es el Instituto Mexicano del Seguro Social.

¿Y cómo no?, ha resistido los embates de
administraciones panistas, priistas y more
nistas que le restaron recursos y atención por
crear nuevos esquemas de atención médica
para la población no asegurada. Primero fue
el Seguro Popular, luego el Insabi y ahora el
OPD IMSSBienestar.

Zoé Robledo, director general del Segu
ro Social, afirmó ante el Consejo Técnico de
este instituto que este organismo tiene finan
zas sanas. Y, entonces, si hay recursos, ¿por
qué las repetidas quejas de los derechoha
bientes por falta de medicinas, de realiza
ción de estudios de laboratorio o de falta de
especialistas?

Al final de este balance, la cobija de recur
sos para salud en los últimos 20 años se ha
estirado más para los nuevos esquemas de

salud, hoy el IMSSBienestar —en donde, por
cierto, Zoé Robledo, en la práctica, está al
frente del mismo—, que para el propio IMSS.

BAJO EL MICROSCOPIO

Hay que seguir los pasos de David
Kershenobich, exdirector del Instituto Na
cional de Ciencias Médicas y Nutrición Sal
vador Zubirán, quien fue sumado al equipo
de la precandidata presidencial por Morena,
Claudia Sheinbaum, para formar parte de
los diálogos que tendrán con la sociedad civil
y elaborar el proyecto de nación.

El destacado especialista será quien lleve
el tema de salud y recoja las principales in
quietudes de la población.
Su cercanía con Sheinbaum se entrela

zó más a partir de la pandemia por covid19,
donde el equipo de salud capitalino marcó
su distancia con el de Salud federal. Pero

Kershenobich sirvió de puente entre el go
bierno capitalino y la Federación para ava
lar medidas, como las pruebas rápidas para
detección de covid19, el uso de cubrebocas
y aplicación de la vacuna contra el SARS
CoV2, entre otros temas.

Incluso, médicos cercanos a él hacían la
broma de que eran tantos los asuntos en que
era llamado Kershenobich por el gabinete
de salud y por el Presidente para que opina
ra, que decían que ya mejor lo nombraran
secretario de Salud.

El exdirector del INCMN formó parte de la
planeación para la reconversión hospitalaria
con el objetivo de tener más camas para los
enfermos por covid. A su lado tuvo el apoyo
de Gustavo Reyes Terán, comisionado coor
dinador de los Institutos Nacionales de Salud

y Hospitales de Alta Especialidad.
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La reflexión calmada y tranquila desenreda todos los nudos.
Haroid MacMillan

Vivimos en un mundo que nos hace sentir muchas veces imbui
dos por el caos; lo cierto es que los seres humanos percibimos la
realidad con base en nuestras expectativas, y hoy se han elevado
y enfocado hacia un bienestar medianamente exigible, que quizá
en otros momentos de la historia parecían inviables. Por eso no,
no es que los problemas de hoy sean peores que los de hace años,
no... lo que ha mejorado son las expectativas y, por ello, nuestro
nivel de exigencia de lo que debe o no debe ser. Aun así, la queja
es manifiesta como canto al unísono y las quejas por sí solas no
resuelven el embuste ni los agravios. A mí me enseñaron a no
presentar una queja si no traía aparejada la angustia, una solución
medianamentelóeicavviable o un tiempo de previareflexioaLo
agradezro; en la actualidad se ha demostrado que acostumbrar
el cerebro a la queja es la primera dosis de veneno para potenciar
una visión fatalista de la realidad y colaborar de lleno a la pérdida
de sentido y solución de la situación que se presente. La queja
dice mucho de uno mismo y le aseguro, no es nada alentador.

La queja nos coloca siempre en el pasado, nos relega al papel
de víctimas, lo que nos lleva a culpar a algo o a alguien más y nos
vuelve irresponsables y nos hace perder el control sobre nosotros,
en lo personal, suelo generar una profunda resistencia a la impo
sición sin fundamento, y las quejas tienen esa esencia, esa especie
de nube gris que te impide ver las oportunidades, lo rescatable,
lo positivo y el balance necesario para continuar agradeciendo
lo que no ha sufrido ningún mal y enfocarte en lo que sí puedes
hacer. Las quejas surgen de la incomodidad, y ésta, para dejar
de padecerla, necesita un cambio: a mayor incomodidad, mayor
radicalidad. Y esto, en el mejor de los casos, de no ser así, la queja
siempre incitará a la parálisis, la procrastinación y, por supuesto,
al estrés y a la angustia. Las declaraciones son esas aseveraciones

que manifestamos y nos permiten hacer esos cambios que, en
este particular, se necesitan para poder modificar la narrativa y
motivar a la acción. Hay muchas formas de separarse de la queja;
por supuesto, la primera es hacer un autoanálisis profundo de las
veces que caemos en esa situación, después, quitarle el poder de
la dramatización y la gravedad, darle su justo valor y perspectiva,
comprender que nada es perfecto y que eso nos deja un espacio
increíble de acción, transformación, flexibilidad, cambio y que,
por último, bien puede ser el principio de todo: aprender a man
tener la calma... y le diré aun algo mejor, la calma energizada.

La calma energizada es exactamente lo qué significa la palabra
seijaku, se trata de lograr mantenemos, frente al caos o la per
turbación, en una sensación "de calma activa", es decir, serenos y
pensantes, creativos y activos frente a esa incomodidad y generar
desde nuestro lugar un cambio, una solución. Esta palabra japo
nesa nos invita a encontrar nuestro centro y mantener la calma
en el ojo de la tormenta Por eso hoy le invito a entrenar el seijaku,
a encontrar ese centro en usted que le permita mantener esa se
renidad activa que posibilite modificar aquello que le incomoda,
le perturba, le distrae o le resta fuerzas y energía, para ocuparse
de aquello que le es prioritario. No permita que su estabilidad
dependa de nada ni de nadie, es su derecho, su debery su respon
sabilidad cómo elige mirar el mundo y moverse en él. asegúrese
una posición en la que pueda elegir sobre su vida. Recuerde que
siempre podemos hacer algo diferente, no podremos cambiar la
situación, pero siempre podremos elegir cómo enfrentarla, cómo
cambiar la visión, lapercepción o el ángulo desde el cual elegimos
mirar la realidad y a nosotros en ella. Quizá, sólo quizá, ser más
cercanos, más sensibles, más comprensivos... en fin... más huma
nos, proveerá suficiente calma en medio del caos, nos permitirá
aprender una nueva lección y revelar algo más grande y valioso
en nosotros mismos y en los demás... como siempre, usted elige.
¡Felices declaraciones, felices vidas!
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Don Alfredo, ¿sabe usted lo que son los sistemas ADA. cómo
funcionan y si vale la pena comprar uno que me quieren ven
der como opción en el coche nuevo que estoy contemplando?

R. Don Marco, sí sé lo que son y estoy bastante familiarizado
con su uso. Actualmente estoy manejando el tercer vehículo con
estos sistemas.
Los sistemas de asistencia activa a la conducción (ADA) son un
conjunto de tecnologías que pueden ayudar a los conductores
con diversas tareas, como la dirección, el frenado y la aceleración.
Los sistemas ADA no son totalmente autónomos, pero pueden
proporcionar un grado significativo de apoyo (yo lo uso sólo en
carretera) y hacer que la conducción sea más seguray relajante
Algunas de las características más comunes de laADAincluyen:
Control de crucero adaptativo (ACC); mantiene una distancia de
seguimiento segura del vehículo de delante, incluso cuando las
condiciones del tráfico cambian.
Asistencia de centrado de carril (LCA): ayuda al conductor a man
tener el vehículo centrado en el carril.

Monitoreo de punto ciego (BSM): advierte al conductor de los
vehículos en sus puntos ciegos.
Freno de emergencia automático (AEB): aplica los frenos auto
máticamente para evitar una colisión.
Los sistemas ADA se están volviendo cada vez más comunes

en los vehículos nuevos, y se espera que desempeñen un papel
importante en el futuro de la conducción autónoma.
Estos son algunos de los beneficios de usar los sistemas ADA:
Reducción de la fatiga: los sistemas ADA pueden ayudar a redu
cir la fatiga del conductor al automatizar algunas de las tareas
involucradas en la conducción. Esto puede ser especialmente
beneficioso en viajes largos por carretera.
Seguridad mejorada: los sistemas ADA pueden ayudar aprevenir
accidentes al detectar y responder a los peligros más rápido que

los conductores humanos.

Mayor comodidad: los sistemas ADA pueden hacer que la con
ducción sea más cómoda al ocuparse de algunas de las tareas
más tediosas, como la dirección y el mantenimiento de una dis
tancia de seguimiento segura. A mí me han sido muy útiles, có
modos y auxiliares, especialmente en las carreteras.

EL CHORRITO

¿Es verdad o mito que echar unas gotas de limón hace que el
arroz no se pegue?

R. Verdad, Sí, agregar un chorrito de jugo de limón al arroz pue
de ayudar a evitar que se apelmace. La acidez del jugo de limón
ayuda a separar los granos de arroz y evita que se peguen. Esto
es especialmente útil al cocinar arroz de grano largo, como el
arroz basmati o jazmín.
Para agregar jugo de limón al arroz, simplemente agregue una
cucharadita o dos de jugo de limón al agua del arroz antes de
cocinar. También puede agregar un chorro de jugo de limón al
arroz después de que se haya cocinado.
Aquí hay algunos otros consejos para evitar que el arroz se
apelmace:
Enjuague el arroz a fondo antes de cocinar. Esto eliminará el
exceso de almidón que puede hacer que el arroz se pegue.
Use una olla de fondo grueso para cocinar el arroz. Esto ayudará
a evitar que el arroz se pegue al fondo de la olla.
Cocine el arroz a fuego lento. Esto permitirá que el arroz se co
cine uniformemente y evitará que se vuelva blando.
No revuelva el arroz mientras se está cocinando. Esto romperá los
granos de arroz y hará que sean más propensos a apelmazarse.
Esponje el arroz con un tenedor después de que se haya co
cinado. Esto separará los granos de arroz y los hará ligeros y
esponjosos.
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Se le cuela Santiago
a Clara
• Si da algo presumen los suspiros azules es de ser
buenos abogados.

Como no queriendo la cosa, Santiago Taboada se le ha
ido metiendo hasta la cocina a Clara Brugada; contra toda
lógica, parece que Iztapalapa es ya la casa del panistay no
de la candidata de Morena a la Jefatura de Gobierno.

Mientras Clara presume en sus spots que nació en la Be
nito Juárez, pero que prefirió irse a Iztapalapa para ayudar
a la gente,Santiago realiza un día sí y otro también eventos,
incluso a dos cuadras de la casa donde vive su rival.

Es increíble que Brugada resalte que es oriunda del
principal bastión blanquiazul, pero que prefirió habitar una
de las alcaldías más pobres. ¿Así piensa conquistar el voto
de los habitantes del lugar donde dice haber nacido, y que
están orgullosos de donde viven?

Pregúntenle a los juarenses si les gustaría vivir como sus
vecinos de alcaldía. Mientras en BJ hay servicios, seguri
dad, parques, buenas escuelas, iluminación y educación,
en Iztapalapa son cosas que ansian tener, y que Clara no
las ha dado.
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Es más fácil que un iztapalapense quiera vivir en Beni
to Juárez, que viceversa, y en ese
sentido la campaña de Taboada
ha dado en el blanco, pues con
trario a lo que se dice cada ma
ñana en Palacio Nacional, los
capitalinos son aspiracionistas.
Y conste que Clarita ha esta

do al frente de su demarcación
nueve años, considerando su
primer periodo como sustitu
ta de Juanito. Contrario a cómo
arrancaron, con la candidata de
Morena acaparando el discurso
público, hoy la batuta la trae el aspirante de Va X la CDMX.

A la gente ya no le interesa el estigma que desde la Fis
calía capitalina le quisieron tatuar, de ser uno de los líderes
del presunto Cártel Inmobiliario de la Benito Juárez.
En más de una ocasión han querido involucrar a

Santiago, incluso clonando sus líneas de teléfono y sus
redes sociales para espiarlo, y ni así han podido fincarle
nada. Por eso todos temen que le quieren armar algo para
perjudicarlo políticamente.

Desesperados porque ven cómo el panista va repuntan
do, el equipo de Brugada ha caído en errores primarios,
como haber ordenado a sus diputados en el Congreso de
la CDMX que reventaran las sesiones para que no se auto
rizara la licencia definitiva al panista.
Pero si de algo presumen los suspiros azules es de ser

buenos abogados; marrulleros algunos, sí, pero la mayo
ría le intelige al tema. Como el Congreso no le aprobaba
su licencia, en espera de que se venciera el plazo legal
para separarse del cargo y ser candidato, el PAN tomó otra
ruta.

Se fueron directamente al Tribunal Electoral de la CDMX,
demandando la protección de los derechos políticos de
Taboada, a quien Morena y aliados querían bajara la mala,
por lo que —de manera unánime— ese órgano le concedió
la licencia para que se separara de la BJ.

Los morenistas quedaron una vez más en ridículo, pero
además hicieron víctima a Santiago, al querer inhabilitar
lo de manera ruin. El tema es que Santiago ya se le coló a
Clara hasta la cocina.

Es más fácil que
un iztapalapense
quiera vivir en
Benito Juárez, que
viceversa, y en ese
sentido Taboada ha

dado en el blanco.

CENTAVITOS

Como que ya va siendo hora de que, independientemente
de lo que digan los legisladores de la 4T, que incluso ame
nazan con cortarle la cabeza. Gaby Salido, la presidenta de
la Mesa Directiva en Donceles, vaya preparando otro oficio
para solicitar que la Policía blinde la sede del Congreso lo
cal, por aquello de que la moreniza busque dar un albazo
para aprobar la reelección de Ernestina Godoy como fis
cal. A la funcionaría la tienen con respirador artificialy, así
como se las gastan los morenos, más vale estar prevenidos
para evitar la chícanada.
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Día D en el Tribunal Electoral
Durante todo el día de ayer, el magistrado Reyes Rodríguez,
presidente del TEPJF, dio entrevistas para negar que esté detrás
de la extorsión al magistrado Felipe de la Mata, para que renun
cie por un falso abuso contra su secretaria. Se dice incluso que
la extorsión está grabada. Sería interesante conocer si, además
de Reyes Rodríguez, hay alguien más que quiera propiciar esa
renuncia. Por el bien del tribunal, Reyes Rodríguez debería
buscar un consenso para que llegue un nuevo presidente que
recomponga la armonía. Son tiempos muy delicados.

Diputada de Morena reta...
aAMLO
Susana Prieto Terrazas, diputada federal morenista de
Chihuahua, reprochó a López Obrador y dijo: "Yo reto al Pre
sidente de la República" a debatir en su mañanera la reforma
para reducir la jornada laboral a 40 horas. Afuera del Palacio
de San Lázaro se puso del lado de los trabajadores, se sumó a
su manifestación y cuestionó: "El Presidente dice que no todo
el mundo se dio cuenta del parlamento abierto que hicimos,
entonces que nos invite a hacer otro parlamento desde la maña
nera. "Esta iniciativa se ha presentado 17 veces, no es la primera
vez, que no diga", sostuvo.

Nuevo intento de Taddei
Si bien harán el análisis de la propuesta, nos cuentan que la ma
yoría de los consejeros del INE es reacia a nombrar un secreta
rio ejecutivo a estas alturas del proceso electoral federal. Ayer,
Guadalupe Taddei, presidenta del instituto, envió a sus pares el
perfil de Roberto López Félix, quien es jefe de Oficina de la
misma secretaría y trabajó con ella en Sonora. Sin embargo, la
experiencia dice que nunca se ha hecho un nombramiento de

esta envergadura con un proceso electoral en puerta, por lo que,
para algunos consejeros, traería más incertidumbre que cer
tezas, y creen que es mejor continuar con María Elena Cornejo
como encargada del despacho.

La disputa por Yucatán
Y mientras a nivel federal la contienda comienza a tomar forma

con la definición de los equipos de precampaña, en los estados
ya también calientan motores. Un ejemplo donde la batalla se
puede poner interesante es Yucatán, donde el morenista Joa
quín Huacho Díaz Mena busca sacar al PAN del gobierno. Pero
su oponente panista, Renán Barrera, se dice muy confiado
en retener la gubernatura para su partido. En días recientes
optó por abrir un canal de interlocución a través de servicios de
mensajería instantánea. El exalcalde de Mérida busca con ello
estar en contacto directo con la ciudadanía y recibir las inquie
tudes de los electores. ¿Le funcionará esa estrategia?

En educación, mal
y de malas
Martes complejo para Leticia Ramírez, secretaria de Edu
cación, pues la CNTE se le coló en las instalaciones de la SEP
mientras ella estaba participando en un Fandango por la Lec
tura en Bacalar, Quintana Roo. Y precisamente un día después
de que se dio a conocer que México tuvo retrocesos en la prueba
PISA.

Estalla el 'rebelde'Moreira
Muy de malas amaneció ayer el líder del PRI en San Lázaro,
Rubén Moreira, que de plano escribió en sus redes sociales:
"Hay días que uno no anda para mamadas y éste es uno de
ellos". Desde su auto y muy al estilo 'chavorruco' rebelde, se
mostró en una foto con lentes oscuros y chamarra de piel negra.
Nos dijeron sus cercanos colaboradores que "o le irritó que
AMLO pida posponer la reforma para reducir la jornada laboral,
o la renuncia al PRI de la veterana priista de Aguascalientes,
Lorena Martínez".
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USO Di RAZÓN

Pablo
Hiriart

La moneda está en el aire
Que no le digan, que no le

cuenten que la candidata
opositora ya perdió y

que la doctora es inevitable. Es
propaganda con todos los instru
mentos del Estado, previa a las
campañas.

Cuando arranquen, Xóchitl
Gálvez Xóchitl Gálvez sólo

puede subir y para Claudia
Sheinbaum todo lo que viene es
cuesta abajo.

La propaganda (cizaña) del
gobierno para hacer creer que
la contienda ya está decidida
ha encontrado el apoyo invo
luntario del pésimo equipo de
comunicación social de Xóchitl,
pero eso no lo es todo.

La candidata oficial camina

colgada del brazo de la popula
ridad del Presidente, quien tiene
la aprobación de 56 por ciento
de la ciudadanía, de acuerdo con
la encuesta de El Financiero

publicada el lunes.

Pero esa aprobación no se
transfiere de manera automática
a la candidata del Presidente. Er

nesto Zedillo terminó con 67 por
ciento de aprobación y perdió su
candidato Francisco Labastida.

Ganó Fox, que le decía "Zedillín"
al presidente del 67 por ciento

Felipe Calderón concluyó
su periodo con 64 por ciento
de popularidad y su candidata
llegó en tercer lugar. Así es que
combinar de manera automática

la aceptación presidencial con la
intención de voto es confundir la

gimnasia con la magnesia.
Lo que sí tiene correspon

dencia es el rechazo: 44 por
ciento de la población reprueba
la gestión del presidente López
Obrador. Ellos no votarán por
Morena. Ese número, 44 por
ciento, es el piso mínimo del
voto opositor.

Por eso la urgencia del go
bierno por encontrarle un buen
candidato a su esquirol, Movi
miento Ciudadano. Necesita,
con urgencia, dividir el voto
opositor, de lo contrario su can
didata puede perder.

La apuesta de Sheinbaum es
administrar su caída de aquí a
la elección que será dentro de
seis meses. Arrancará la cam

paña con 50 puntos contra 31 de
Xóchitl.

Seis meses en una campaña
política es una eternidad, y la
tarea de Sheinbaum es resis
tir. Si es posible, hacer y decir
muy poco. Pura escenografía y
dejarle al gobierno la operación
de Estado.

Seis meses es una eternidad

para quien tiene poco o nada
que ofrecer.
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Su frase de guerra que con
voca a "ponerle un segundo piso
a la cuarta transformación" es

tan vacía que parece sacada de
una mala canción de Arjona.

A Sheinbaum la llevan sólo
ante auditorios controlados,
donde no esté expuesta a pre
guntas que la incomoden porque
se enoja y aflora su verdadero
carácter.

Además, ¿qué va a decir?
Salvo la pensión para adultos
mayores, todas las políticas
públicas del gobierno al que
representa están reprobadas.

¿Por qué la Ciudad de México,
bajo su gobierno, registró el
peor comportamiento nacional
ante el covid? (en el Edomex,
con un espacio geográfico de
condiciones similares, con igual
densidad poblacional, hubo no
tablemente menos muertos que
en la capital del país).

"Los muertos no votan", dijo
LópezGatell ¿De veras? ¿Ni los
muertos en la Línea 12 del Me

tro? No votan, pero pesan.
El 63 por ciento de la ciuda

danía reprueba la política de
seguridad pública del presente
sexenio. Ella es la candidata

de la continuidad. ¿O se va a
deslindar?

Reprobado está el desempeño
del gobierno en salud, honesti
dad y educación.

¿Qué va a decir ante la mili
tarización del país, y la creciente
violencia? Mientras convierten a
las Fuerzas Armadas en consor

cios empresariales en aquello
que no saben hacer, los grupos
criminales se apoderan del terri
torio, matan y extorsionan.

Las remesas desde Estados

Unidos suben porque aumenta
el número de mexicanos que se
van: huyen de la violencia crimi
nal, porque empleo hay.

¿Qué va a decir Sheinbaum
sobre el despilfarro de un billón
300 mil millones de pesos en
Pemex, para que la producción
de petróleo sea 12 por ciento
inferior a 2018? Mientras, se
niegan recursos para reconstruir
Acapulco.

Para asegurar el triunfo en la
elección necesitan una opera
ción de Estado, que ya está en
marcha. Es lo que hay frente a
nuestros ojos.

La campaña la encabeza el

Presidente, de manera ilegal,
para desmoralizar a la oposición
con la mentira de que Xóchitl se
desinfló, que su candidatura no
prende.

Operación de Estado para
desalentar ha sido la adquisi
ción de opositores que de pronto
se pasan a "impulsar la transfor
mación de México". ¿O no es así,
senador Ramírez Marín, Javier
Corral, Alejandro Murat?

O el alquiler de un aprendiz
de gánster de la sedición, al que
ya desecharon. ¿O no, Samuel?

La presión sobre directivos
de medios por parte del vocero
presidencial, Jesús Ramírez,
que denunció la semana pasada
el presidente de la Sociedad
Interamericana de Prensa (SIP),
Roberto Rock, es parte de la
operación de Estado.
Y delinque con el uso ilegal,

"en dimensiones jamás vistas",
de recursos de secretarías de

Estado para coaccionar el voto
en favor de Claudia Sheinbaum,
como denunció su ahora inte

grante de equipo de campaña,
Marcelo Ebrard.

Faltan seis meses eternos y la
moneda está en el aire.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Desastre educativo
Raymundo
Riva Palacio

El bienestar prometido es
lina quimera, visto con
optimismo, o lina mentira,

visto objetivamente. No puede
haber bienestar y desarrollo sin
educación, y sin ella, el futuro
de la nación está condenado a

la marginación. ¿Estamos hoy
mejor que antes? ¿Estaremos
mejor mañana que hoy? Las res
puestas convencionales dirían sí
y no. La realidad es distinta: no
estamos mejor que antes y esta
remos peor mañana que hoy. ¿La
razón? La educación de las niñas

y niños mexicanos viene en
picada y no hay ninguna política
pública en el horizonte que lo
impida.
Al contrario, la anarquía

educativa y el desinterés del
presidente Andrés Manuel López
Obrador por la preparación de
los menores nos lleva, si no se co
rrige el rumbo, a una nación de
analfabetas funcionales ¿cuán
tos ya existen hoy en día? cuyo
rol en la división internacional

del trabajo será de mano de
obra intensiva y no calificada;
es decir, barata y remplazable.
Vaya país el que heredará López
Obrador.

El desorden y desinterés se ve
en varios niveles. Por ejemplo,
en la educación básica. Quienes
cursan el sexto grado están
utilizando los libros del modelo

educativo que impulsó el secre
tario de Educación del gobierno
anterior, Emilio Chuayffet. Quie
nes cursan del segundo al quinto
grado, estudian sobre los textos
de la llamada Nueva Escuela

Mexicana que lanzó López Obra
dor el iniciar su gobierno. Pero
quienes ingresaron al primer
año de primaria, lo hacen en los
nuevos libros de texto gratuito
que presentó este año Marx
Arriaga, director de Materiales
Educativos de la SEP.

Además de la confusión de

los maestros, que han respon
dido dando clases de la manera

como lo deseen o puedan mejor
hacerlo, está el tema presupues
tal. Aunque el presupuesto de
este año proyectó un incremento
en el gasto de 6.5% en términos
reales comparado con 2022,
en realidad fue 2% menor en
términos reales con respecto al
monto aprobado en 2019, pese
a que, como estableció el Banco
Mundial en 2020, citado en un
análisis presupuestal del Insti
tuto Mexicano para la Competi
tividad, "México tiene una crisis
educativa en la que se estima
que niñas, niños y jóvenes per
dieron aprendizajes equivalen
tes a dos años de escolaridad".

Poco le ha importado a López
Obrador. La comisión que hace
la evaluación educativa y pro
pone directrices para mejorarla
recibió este año 21% menos
presupuesto que hace tres años.
Desapareció las Escuelas de
Tiempo Completo, con lo cual se
acabó la comida gratuita para
miles de menores que tenían en
la escuela su única alimentación

balanceada, cuya deficiencia
produce deterioro cognitivo,
así como la educación dual, que
abría la posibilidad para que es
tudiantes que no pudieran llevar
a cabo una educación universita

ria pudieran tener una capacita
ción técnica que les permitiera
acceder al mercado laboral.

Con estos antecedentes no
debe extrañar el terrible resul
tado del estado de la educación

en México que fue dado a cono
cer este miércoles por la Orga
nización para la Cooperación y
el Desarrollo Económicos, que
realizó la prueba PISA en sus 81
países miembros. Los resultados
en general son descorazona
dores en todos lados menos en

un puñado de países asiáticos,
encabezados por Singapur cu
yos resultados muestran que va
de tres a cinco años adelante del

resto de las naciones, Corea del
Sur, Hong Kong que se mide
separado de China, Japón,
Macao y Taiwán. En el resto
de los países, explicó Irene Hu,
analista de la OCDE, que tiene
su sede en París, los resultados
muestran una caída en el apro
vechamiento de los estudiantes

sin precedente en la historia de
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la prueba PISA.
Para los mexicanos, los

resultados deberían no sólo ser

desalentadores, sino una ver
güenza por la tragedia que esto
significa al encadenar a millones
de jóvenes a una sociedad no
sustentable, porque no les dará
las herramientas para competir
en los mercados laborales, ni
para salir de la pobreza, o para
su desarrollo social y emocio
nal. Los resultados de la prueba
PISA, que se realiza cada tres
años, colocaron a México en el
lugar 57 general el promedio
de las calificaciones en matemá
ticas, lectura y ciencia, aunque
en las tres especialidades tuvo
un retroceso importante compa
rado con 2018.

La caída más aguda fue en
matemáticas, donde la caída
fue de 14 puntos entre 2018 y
2022, que de acuerdo con la
OCDE "revirtió la mayoría de
los avances en el periodo 2003
2009", y cuyas puntuaciones,
agregó, se acercaron a las que se
registraron entre 2003 y 2006.
El conocimiento de la ciencia

cayó 9 puntos en el mismo lapso,
mientras que la lectura se redujo
en 5 puntos. En el resultado

final, México salió con cuatro
años menos de escolaridad por
detrás del promedio de la OCDE.

No hay ninguna nación
industrializada en el hemisferio

norte, donde se ubica México,
que haya tenido un desempeño
tan pobre como este país, y si el
rendimiento se proyecta en el
contexto de las cadenas de sumi

nistro e interdependencia econó
mica y comercial en esa mitad

del mundo, se puede vislumbrar
lo que viene.

Comparado con 2012, la
proporción de estudiantes con
calificaciones inferiores al nivel
básico de competencia cayó
11% en matemáticas y 5% en
lectura. Casi ningún estudiante
mexicano alcanzó el nivel 5 en
matemáticas, que permite, por
ejemplo, comparar la distan
cia de dos rutas alternativas o

convertir precios a una moneda
diferente; mientras que el pro
medio de comprensión de lec
tura en la OCDE fue de 7%, solo
1% de los mexicanos alcanzó ese
nivel.

El desastre educativo en

México es tangible, pero la
palabrería presidencial llena
la imaginación de millones en
México sobre su porvenir, pese a
que siempre hay algo, como hoy
los resultados de la prueba PISA,
que exige que abran los ojos.
Sin embargo, vivimos en una
apatía general que minimiza el
daño estructural a la educación.

Los resultados que presentó
la OCDE tendrían que haber
causado un escándalo nacional,
pero no lo fue, cuando menos
hasta ahora. En ese sentido, si
el gobierno de López Obrador
es responsable de esta calami
dad, sociedad y medios seremos
corresponsables del futuro que
está construyendo.

La anarquía educativa y el desinterés
del presidente López Obrador por la
preparación de los menores nos lleva, si
no se corrige el rumbo, a una nación de
analfabetas funcionales
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LA FERIA

Antiguo régimen
o nuevo régimen

Salvador
Camarería
El colapso de Movimiento

Ciudadano enfrentará a la

ciudadanía a una disyun
tiva en 2024: pasado contra pre
sente, antiguo régimen o nuevo
régimen.

Con su incapacidad para evitar,
o resolver prontamente, la crisis
que les estalló el sábado, MC está
condenado a una posición margi
nal, histriónica si no que histérica,
el año entrante, y, por ende, los
mexicanos al bipartidismo.

La boleta supondrá la oferta
de un retorno al disfuncional

modeloprianista, con un toque
izquierdista, que México vivió
tres décadas, o apostar por un lo
pezobradorismo 2.0 que pretende
eficientar sin ceder.

Dicho en otros términos, las
coaliciones en pugna ofrecen o un
poder compartido o uno centra
lizado. Tales son los mensajes
que la sociedad ha recibido esta

semana de parte de las precandi
datas.

Si bien Xóchitl Gálvez está

lejos de haber afinado una pro
puesta temática novedosa, sus
hechos son bien claridosos: al pre
sentar ayer su equipo de campaña
reivindica el México pre2018. Es
ya ocioso preguntarse si pudo o
no haber conformado otro grupo:
este es el que tiene, y es muy
revelador.

Esos partidos en 2023 ganaron
en Coahuila y perdieron por ocho
puntos en el Estado de México.
En ambos casos, frente a maqui
narias de Morena aceitadas con

programas sociales, mañaneras
y parcialidad de no pocos medios
masivos.

Estos PRI, PAN y PRD, tam
bién, le arrebataron media ciudad
a Sheinbaum en 2021 y han blo
queado, a pesar de filtraciones y
amagos judiciales, atrabancadas
intentonas de Palacio Nacional.

Y fueron interlocutores de esa

ciudadanía agraviada cuando se
intentó tocar el INE o la Corte.

De forma que algo de compe
titividad y representatividad aún
guardan. Ahora, al amarrar un
comité básicamente compuesto
por la antigua partidocracia,
Xóchitl propone al electorado ir
por la revancha de 2018.

Esta elección se pudo haber
tratado de otra cosa, de enten
der que la gente estaba harta
del pasado lleno de corrupción
tanto como del presente pleno
de indolencia, de la tecnocracia
soberbia pero también del burdo
populismo.

Construir una nueva parrilla
de propuestas, aprender de lo
fallido, aceptar que el diagnóstico
del hartazgo proviene de más
afluentes que sólo el resenti
miento.

Quizá no se logró tal cosa
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porque los mismos de antes no
pueden verlo, no saben proceder
distinto, no entienden aún su
derrota de hace cinco años, su
inviabilidad en el hoy.

El Frente opositor lanza una
propuesta de nostalgia: estába
mos mejor cuando estábamos
peor. A saber cuánta gente les
creerá.

En el otro bando no hay
tampoco autocrítica posible.
Desoyen aquel consejo que dicta
que cuando las cosas están bien
es el mejor momento para hacer
cambios. Redoblan la apuesta de
que hay una sola ruta y ésta es
sectaria.

Los diálogos iniciados por

Claudia Sheinbaum el domingo
no son garantía de que el rumbo
se modifique. Son una pro
mesa, pero las partituras que se
redacten en las mesas temáticas

prometidas serán interpretadas
por operadores duros del lope
zobradorismo: Adán, Monreal,
Noroña, Delgado.

Y el nuevo régimen incluye
su propensión a negociar, con
un pragmatismo de hipocresía
desmedida, con impresentables
como son los verdes de San Luis

Potosí, Chiapas, Quintana Roo y,
por supuesto, Ciudad de México.

Hasta hoy, el nuevo régimen
instituye el callar la corrupción
propia, el solapar a los negligen
tes, y el conformismo seudoético

de que siempre el fin justifica los
medios.

En conclusión, en 2024 habrá
un sector, no tan minoritario
aunque quizá más vocal que
sustantivo en términos de peso
en el padrón electoral, que mirará
las dos ofertas con sentimiento de

orfandad. Sin margen para la nos
talgia de los del Frente, ni para
el militarismo y el sectarismo de
Morena.

En otros términos,
las coaliciones en
pugna ofrecen o un
poder compartido o
uno centralizado
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Si viven en la CDMX, para seguir
leyendo les recomiendo: un bocado
de un pan dulce, el fuerte doble de su

preferencia y no comer aguacate.
El Congreso de la Ciudad de México,

controlado por Morena y sus aliados, es
decirlos arrastrados del Verde Ecologista
y otros, está a punto de agravar, para los
próximo 20 años, los problemas de uso de
suelo y reglas de construcción, así como la
crisis hídrica, de riesgo, movilidad, infraes
tructura y servicios en la capital del país,
en caso de aprobar el Programa General de
Ordenamiento Territorial (PGOT) y el Plan
General de Desarrollo (PGD). ¡Así como lo
están leyendo!

De nada han servido los llamados de

urbanistas, ecologistas, representantes
de pueblos ybarrios originarios quienes
advierten que el aval al PGOT abriría la
puerta a que las alcaldías redefinan los usos
de suelo, fragmentando la visión común del
territorio y del suelo de conservación, lo que
pone en peligro de urbanización a las áreas
ecológicas de la ciudad, ya que en cada de
marcación se podrían definir usos de suelo
distintos para dichas zonas.

El PGOT convocó a una consulta ciu
dadana y logró inhale y exhale14 mil
opiniones a favor, pero las firmas que se
consiguieron en contra y fueron entrega
das al Congreso de la CDMX fueron, ojo,
más de 23 mil, casi el doble de las que
obtuvieron en un primer momento.
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UN FUERTE

Es decir, por mucho, la gente está en contra. Hay muchas más opiniones negativas.
Pero las prisas de Morena y sus aliados, sobre todo los arrastrados del Verde, obli

garon a que en junio de 2023 la todavía regenta, Claudia Sheinbaum, presentara al
Congreso local el proyecto del PGOT, elaborado por el Instituto de Planeación de la CDMX,
a pesar de un año de denuncias y manifestaciones por irregularidades en los proyectos.

AGÁRRESE

Pues lo que está enjuego es la posibilidad de regularizar proyectos inmobiliarios
ilegales, actualmente detenidos, y se arriesga la reclasificación de 30 mil hectá
reas de bosque protegido a suelo rural, propiciando el desarrollo inmobiliario

masivo en una ciudad ya sobrecargada.

OTRO FUERTE, PERO DOBLE

Otro ejemplo: ¿le subió el predial
en los últimos años? Ahorre su

aguinaldo, porque con el nivel
de construcciones que permitirán en
muchas colonias en forma discrecional

subirá el precio del metro cuadrado y
acabará pagando mucho más.

Por si lo anterior no preocupa, el aval
a los proyectos, a cargo de la Comisión de
Desarrollo e Infraestructura Urbana, presi
dida por el impresentable caballo de Troya
Víctor Hugo Lobo, quien acaba de renunciar
al PRD, y de la Comisión de Planeación,
encabezada por el panista Ricardo Rubio,
también generaría un impacto en las reser
vas de agua de la CDMX, ya que parte del
agua que abastece a la CDMX viene de las
zonas boscosas propias, por lo que, obvio,
urbanizarlas agravaría la crisis hídrica que
padece la ciudad debido al cada vez más
escaso líquido en presas LermaCutzamala,
EL RIESGO PARA QUE ESTA PESADILLA
SE VUELVA REALIDAD ES...

Los grupos opositores temen que
los diputados de Morena hagan el
vacío en la convocatoria para que

se logre la afirmativa ficta, un recurso
que se determina cuando el silencio de la
autoridad da pie a una respuesta afirma
tiva. Y temores no les faltan, luego de lo
ocurrido el pasado 4 de diciembre en el
Congreso de la CDMX.

Aunque estaban convocados los in

tegrantes de la Comisión de Desarrollo
e Infraestructura Urbana, presidida por
Víctor Hugo Lobo, para avalar o rechazar el

dictamen, casualmente no
hubo sesión, debido a la
inasistencia de diputados
como Carlos Hernández
Mirón (Morena), María
Guadalupe Chávez (Mo

rena), Guadalupe Morales
Rubio (Morena), Nazario Norberto Sánchez
(Morena), Nancy Marlene Núñez (Morena),
Carlos Cervantes Godoy (Morena), María
de Lourdes Paz Reyes (PT) y Marisela
Zúñiga (Morena).

El proyecto tiene varios problemas téc
nicos porque establece una división basada
en el viejo programa de ordenamiento
ecológico de la CDMX, que data de más de
20 años, además de introducir el concepto
de infraestructura del bienestar en suelo

de conservación ecológica, yes este último
concepto el que ha levantado en más de uno
la ceja debido a que se abre la puerta a la
urbanización de zonas de reserva ecológica
enCDMX.

Si hoy creen que vivir en la CDMX desde
la llegada de Sheinbaum en un horror, les
cuento que los opositores, léase PAN, PRI
y PRD, advierten que dejar pasar tanto el
PGOT como el PGD, tal cual como están,
guiará las políticas de vivienda y medioam
bientales que se elaboren en los próximos
20 años, sentenciado el desarrollo urbano
ordenado y las políticas ambientales e
hídricas.
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CAFÉ CON HARTO PIQUETE
PARA TERMINAR LA LECTURA

Así la farsa de la "ciudad de los de

rechos" que tanto presume Shein
baum, donde Morena traiciona al

pueblo sabio que jamás consultó como
gobierno y al que nunca quiso escuchar
como bancada. Esconderse en la afirma

tiva ficta para no votar esos programas
es la peor traición a nuestra democracia
posible desde un Congreso.
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¿Claudia
hacia el centro?
Todo parece indicar que

Claudia Sheinbaum quiere
llevar la iniciativa en el

proceso electoral. Está bien, de
eso se trata una campaña: hay
que estar diario porque uno
nunca sabe qué puede pasar.
Seguramente Sheinbaum sabe
que los 15 o 20 puntos que le lleva
a Xóchitl de ventaja no son una
cosa fija, que las campañas tienen
vida propia y que los impondera
bles, los imprevistos, son los que
pueden dominar un proceso elec
toral. Tan sólo este fin de semana
que acaba de pasar nos quedamos
sin tercer lugar que, según la
encuesta del periódico Reforma,
ya traía 14 puntos, mismos que
vuelven a estar en el aire.

Sheinbaum no es una buena
candidata, pero sabe discipli
narse y hacer lo que tiene que
hacer y decir lo que tiene que
decir. A diferencia de Xóchitl, que
sí podría ser una buena candidata
pero que es evidente que no se
disciplina y ni siquiera sabe lo
que tiene que decir o no lo quiere
decir. Son diferencias importan
tes. En las campañas las repeti
ciones son cosa de todos los días,
la improvisación es para salir del
apuro.
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Hay señales que indican que
Claudia ha decidido, por lo menos
en términos de su campaña, salir
del círculo radical y primitivo del
que se rodea López Obrador y ha
querido darle un toque personal
a algunos nombramientos en
su campaña. Un acercamiento
más a sus maneras: algo más de
socialdemocracia, algo más de
academia y un poco de basura
política.

No otra cosa fue el nombra

miento de personas destacadas
en distintas áreas que pueden
tener la ideología que quieran,
pero eso no les quita su especiali
zación para realizar foros para el
desarrollo de su plan de gobierno.
Expertos, perfiles técnicos que
no necesariamente han estado
de acuerdo con determinadas

políticas del gobierno lopezo
bradorista, forman parte de ese
grupo. La basura política corre a
cargo de Javier Corral. Este hom
bre ocupó casi todos los cargos
posibles en el PAN: directivo es
tatal, secretario, vocero del CEN,
miembro del Comité Ejecutivo
Nacional, consejero nacional,
diputado federal, senador, vuelta
a ser diputado federal y vuelta a
ser senador, gobernador... más
de tres décadas de militante.

Ahora que ya no tiene chamba se
acercó a la candidata Sheinbaum.

¿Qué pensaba Javier Corral de
López Obrador al inicio de este
gobierno? "El presidente López
Obrador no está pensando en un
gobierno de seis años. Está pen
sando en la construcción de un

nuevo régimen político para va
rias décadas" (El País, 13/03/19).
Poco tiempo después le horneaba

un pan de piloncillo al Presidente
y ahora forma parte de ese mo
delo de "régimen político para va
rias décadas". Por su parte, López
Obrador ha opinado de Corral lo
que cualquiera que lo conozca lo
suficiente: "Es un vulgar traidor".
Pero bueno, es época de levantar
cascajo y doña Claudia no es la
excepción. Allá ella.

Lo que llama la atención es el
pleito que ha tenido Sheinbaum
con una buena parte de su banda,
concretamente la parte radical,
que la combatió fieramente en la
CDMXpara que se quedara Clara
Brugada como candidata, a pesar
de perder por 14 puntos. Ellos
ni están en esos grupos, ni en
ningún otro de la órbita claudista.
Incluso la señal que manda a sus
compañeros con lo de Corral es
que, para ordenar a los morenis
tas corruptos, les va a mandar un
expanista. Curiosa decisión con
olor a revancha.

Por lo pronto, lo que podemos
ver en esa campaña es el intento
de correrse hacia el centro, de
calmar el ambiente enturbiado

por el Presidente con sectores en
la ciencia y la academia. Habrá
quien le crea, seguramente, pero
también se puede recordar que
el ánimo conciliador y de centro
después de las elecciones de
2018 a AMLO le duró como dos
semanas.
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El magisterio y la política salarial

Durante muchos años se

aplicó una política salarial
restrictiva que mantuvo

deprimidos los salarios de las y
los trabajadores. El argumento
era que un incremento significa
tivo provocaría inflación y afecta
ría al conjunto de la sociedad,

Desde el primer año de la
administración del presidente
Andrés Manuel López Obrador
se puso fin a ese mito y comen
zaron a aplicarse importantes
incrementos al salario mínimo.

Este año, el salario mínimo es
ya 135% superior al vigente en
2018, lo que equivale a una re
cuperación del poder adquisitivo
del 81%. La recuperación conti
nuará, dado que se ha anunciado
un aumento de 20% en 2024.

Esta nueva política ha con
seguido reducir la pobreza por
ingresos de la población y ha
beneficiado a quienes ganan
menos; se corrige así la injusticia
que colocó a México como uno de
los países con salarios de los más
bajos del mundo.

En el caso de las y los traba
jadores de la educación se han
anunciado cada año incrementos

por arriba de la inflación, en el

caso de los salarios contractuales;
tan solo en el presente año se
acordó un aumento de 8.2%, con
retroactividad a enero y un piso
de 16 mil pesos mensuales con
aplicación inicial hacia los que
menos ganan. Los incrementos
mayores fueron obtenidos por
personal administrativo y de
intendencia, lo que ha generado
inquietud en un sector del magis
terio.

Para entender el momento en

que nos encontramos es preciso
hacer algo de historia.

A raíz de la descentralización

educativa de 1992, pactada
entre Carlos Salinas de Gortari y
Elba Esther Gordillo, se transfi
rió el personal a los estados y a
partir de ese momento fueron las
entidades las operadoras de los
procesos de nómina y pago de
trabajadores. Los gobiernos de los
estados quedaron como patrones
que definían los montos, en tanto
que el gobierno federal transfería
los recursos a través del Fondo

de Aportaciones a la Educación
Básica (FAEB); con excepción
de la educación de la Ciudad de

México, que se mantuvo centra
lizada y se ha financiado a través

del Ramo 25 del Presupuesto.
Uno de los problemas más

graves que se generaron a partir
de la descentralización fue la dis

crecionalidad y falta de transpa
rencia de los recursos educativos

manejados por los estados. Los
recursos del FAEB llegaban a las
entidades, donde los registraban
como "ingresos propios" y los
utilizaban discrecionalmente en

diversos conceptos como pagos
de personal eventual, de hono
rarios, incluso pago de nómina
que debía hacerse con recursos
estatales. Se llegaron a presentar
casos de pagos ilegales al grado
que todavía hoy se tienen adeu
dos conelISSSTE.

La reforma de 2013 a la Ley
de Coordinación Fiscal logró que
los trabajadores continuaran
considerando a los gobiernos de
los estados como patrones pero
los pagos serían financiados me
diante el Fondo de Aportaciones
para la Nómina Educativa y Gasto
Operativo (FONE) de manera
directa a los trabajadores, elimi
nando así la discrecionalidad del

pago. Acto seguido, en mayo de
2014, los estados y el SNTE firma
ron convenios de automaticidad, a
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través de los que se comprometen
a replicar los resultados de la ne
gociación salarial única, es decir,
ya no habría doble negociación
estatal y federal, en ningún caso.
Hasta antes de este convenio, las
secciones sindicales negociaban
en cada estado un monto salarial

y a través del SNTE se negociaban
prestaciones diferenciadas, según
el gobernador en turno, al grado
que hoy tenemos diferencias nota
bles en los aguinaldos (de 40 días
hasta 120 días). Tal fue una de las
causas de la insuficiencia de re

cursos de la que tanto se quejaban
maestros y gobernadores.

Es importante señalar que
la mayoría de los maestros y
maestras no están dentro del

FONE, pues mediante este Fondo
se paga a 850 mil docentes, el
resto sigue recibiendo su pago de
los estados. Precisamente en esa

franja es donde existen quejas por
retrasos en pagos, temas de segu
ridad social, pagos incompletos y
otras deficiencias. El FONE es un
mecanismo que paga en tiempo y
forma como nunca antes se había

hecho. Con su implementación se
ganó en transparencia y puntua
lidad de los pagos a la nómina
docente.

Ciertamente, es mucho camino
por andar, pero es un gran paso
adelante que los trabajadores de
la educación que menos ganaban
ahora perciban un mínimo de 16
mil pesos. En forma progresiva,
como se ha hecho, se seguirán
incrementando las percepciones
salariales de los docentes, en un
porcentaje mayor al del resto de
los trabajadores de la educación.
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Instituciones suicidas

Tomo prestado el título de
este artículo de un ensayo
publicado en 1994 por el

notable y entrañable filósofo del
derecho recién fallecido, Ernesto
Garzón Valdés. En aquel trabajo,
Garzón advertía de los riesgos
autodestructivos que amenazan a
la democracia y al mercado. En su
sesuda argumentación señalaba
que la única manera de sortearlos
era incorporando una dimensión
ética en los diseños de ambos

sistemas pero, sobre todo, en la
actuación de las personas respon
sables de operarlos. Treinta años
después, esas reflexiones han re
cobrado una vigencia tristemente
asombrosa.

Esta afirmación vale por
supuesto para la Argentina, país
en el que Garzón nació y del que
se exilió en medio de los horrores

de la dictadura que le tocó vivir
y que el gobierno recién electo
de ese país minusvalora o, de
plano, niega. El hecho es lamen
table por lo que implica pero, en
particular, porque anuncia que
el suicidio institucional podría
estar próximo a consumarse. La
polarización y la crisis política en
el país austral ha desbordado los
parámetros democráticos porque
esa forma de gobierno es mucho
más que el expediente electoral.

Es cierto, que siguen habiendo
elecciones, pero también lo es
que la deliberación, el respeto al
disenso, la tolerancia, los dere
chos como brújula, el rechazo al
discurso de odio y de incitación
a la violencia —por mencionar
algunas de las notas axiológicas
de la democracia— brillan por su
ausencia.

Lo lamento por la sociedad
argentina, pero también por lo
que podría anunciar para otras
latitudes. No quiero hacer compa
raciones facilonas, pero siempre
he pensado que la 4T tiene mucho
de kirchnerismo y eso, en el me
diano plazo, puede terminar en
rupturas institucionales suicidas.
Esto no sucede de un día para
otro, sino que va madurando en
el tiempo y pasa, entre otros fac
tores, por una paulatina erosión
de los principios, reglas e insti
tuciones del constitucionalismo
democrático. Aún recuerdo en el

lejano 2012, cuando residía en
Argentina, las manifestaciones
populares encabezadas por la en
tonces presidenta de la República
en contra del poder judicial de su
país. Déjá vu.

Pensando en México, temo
que algunas de las instituciones
de la transición democrática

están experimentando procesos

suicidas. Es cierto que en muchos
casos ha sido el propio presi
dente de la República el actor
que ha desencadenado las crisis
institucionales. Recomiendo el
número de octubre de la revista
Nexos intitulado "Desmantelando

al Estado" para echar un vistazo
a lo que ha sucedido en estos
años. Pero no todo es culpa del
gobierno y de sus afanes antiins
titucionales. De hecho, el presi
dente no ha logrado desmantelar
todo lo que le hubiera gustado.
Por eso pide votos para contar
con las mayorías legislativas que
permitan—a su proyecto porque
él ya no será gobernante— ter
minar de desarmar la endeble
institucionalidad del constitu

cionalismo democrático que
habíamos logrado montar.

Retomo el argumento: no todo
es culpa del gobierno actual. En
realidad, el proceso de aniquila
ción institucional también pro
viene de tendencias suicidas. Son

muchos los actores políticos que
han conspirado para desman
telar a las instituciones desde
su interior. Una definición del
término "conspirar" del Diccio
nario de la RAE dicta: "Dicho de

varias personas: Unirse contra un
particular para hacerle daño". En
este caso, el "particular" son las
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instituciones del constituciona
lismo democrático. Me vienen a

la mente dos ejemplos recientes.
El INAI ha sido golpeado por

el presidente y por el Senado de
la República, que se han coor
dinado para dejar incompleto
a su órgano de decisión. Es
cierto. Pero también lo es que
las personas integrantes de ese
órgano, en mayo de 2022, de
manera unánime, sin explicar las
razones, recontrataron a dos fun
cionarios que acaban de concluir
su encargo en ese mismo órgano
colegiado. Les obsequiaron
sendos cargos directivos. La des
afortunada maniobra afectó la

imagen del instituto, debilitó su
autoridad y, para colmo, terminó
mal. Año y seis meses después,
ambos funcionarios renunciaron

en medio de un escándalo por
un presunto uso indebido de re
cursos públicos. Así las cosas, un
instituto garante de los derechos
humanos se autoinfligió un daño
con consecuencias todavía por
descubrir.

El otro caso es nota de estos

días, pero el daño ha madurado
durante años. Dos integracio
nes diferentes del Senado de la
República y los propios magistra
dos y magistradas del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación son los artífices del

descalabro. Primero, en 2016,
el Senado amplió el mandato de
cuatro magistrados que ya ha
bían tomado protesta en el cargo.
Los beneficiados impúdicamente
aceptaron. Así surgió una inte
gración que se ha caracterizado

por intrigas, enconos, golpeteos
y poca argumentación jurídica.
Ahora, mientras la actual inte
gración del Senado es omisa en
renovar los nombramientos de

dos magistrados que finalmente
concluyeron; asistimos pávidos a
un nuevo pleito público entre los
cinco integrantes que permane
cen. Un altercado agreste.

Concluyo recordando el
núcleo de las preocupaciones de
Garzón Valdés en aquel texto me
morable: el único antídoto contra
el suicidio de las instituciones es
de carácter ético. Una ética de la

responsabilidad, diría Weber.
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Centralización del poder,
cuello de botella

La salida política que se
dio en Nuevo León con la

dimisión del gobernador
interino impulsado por el PRIAN
y que dio pie a que Samuel Gar
cía retomara sus funciones como

gobernador constitucional,
seguramente fue el resultado
de un acuerdo cupular entre
los jerarcas nacionales de esos
partidos con el gobierno federal
y por supuesto con MC, ya que
de estar a punto de una crisis de
gobernabilidad en la entidad, se
pasó a la normalidad democrá
tica e institucional.

Este hecho vislumbra la

posibilidad de que, más allá del
discurso beligerante cotidiano
del principal huésped de Palacio
Nacional contra sus adversa

rios políticos, es posible llegar a
acuerdos ante una nueva crisis

política, ya no en una entidad,
sino a nivel nacional, como
pudieran ser los desencuentros
que se darán seguramente con
motivo de los resultados de los

comicios del próximo año, en los
cuales los perdedores acudirán

a los tribunales electorales a

resolver sus diferencias, aunque
estos estén cooptados por el
oficialismo, lo que podría dar pie
a una auténtica crisis de goberna
bilidad y crispación social

Está claro que el gobierno de
la 4T adolece de una secretaria
de Gobernación que se dedique
a mantener precisamente esa
gobernabilidad que pende sobre
alfileres, ya por los embates del
crimen organizado, o por la
creciente crispación que ocurre
entre los partidos políticos y el
gobierno de López Obrador.

En el reciente conflicto de
Nuevo León, la titular de la
Segob, Luisa María Alcalde, brilló

por su ausencia como ha ocurrido
en otros conflictos y ello, por
supuesto no es por su voluntad o
sus limitadas capacidades, sino
porque desde la oficina de AMLO
se resuelven este tipo de proble
mas.

Ningún secretario del gabi
nete tiene la posibilidad de inten
tar resolver algún conflicto que
estalle en sus áreas de competen
cia, mientras que no se les ordene
proceder en consecuencia.

El bajísimo perfil mediá
tico que tienen los principales
miembros de ese gabinete se
debe precisamente a que tienen
órdenes expresas de no atender
las demandas de información que
tienen los medios de comunica

ción o la misma ciudadanía, so
pena de ser sancionados, incluso
con el despido.

Si esta es la regla, entonces
todos esos potenciales conflictos
derivados de todo tipo de temas
se atienden directamente por el
presidente y si acaso delega entre
el círculo de sus más cercanos

colaboradores que no necesa
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riamente son los secretarios de
Estado.

Todo se centraliza en Palacio

Nacional en prejuicio del correcto
funcionamiento de un gobierno
que tiene demasiadas asignatu
ras pendientes y que, por propios
yerros, se acrecientan aún más.

Vemos, verbigracia, el tema
de la crisis en el sector salud,
en donde el desabasto de medi

camentos y de vacunas está en
todo su apogeo, merced a malas
decisiones del presidente, quien
con base en sus ocurrencias ha

tratado de solventar el problema.
Esa centralización de mando

complica la tarea de gobernar de
un gobierno bisoño en donde la
curva de aprendizaje ya se pro
longó por más de cinco años.

Es más, a tan solo 300 días
de que concluya la presente
administración, se siguen
planteando gracejadas en temas
que requieren seriedad absoluta
como es precisamente el abasto
de medicamentos y que, para
solucionarlo se ha planteado la
conformación de una megafar
macia que concentre todo tipo
de fármacos y antígenos, para
con ello abastecer a los pacientes,
sin embargo, esta solución causa
hilaridad e incredulidad entre los

expertos del sector, toda vez que
no solo se trata de tener inventa

rios adecuados y vigentes, sino
de contar con toda la logística en
el sistema de adquisiciones y la
distribución a todo el territorio
nacional.

Los derechohabientes y la
población en general no quieren
un sistema de salud público como
lo tienen en Dinamarca, sino,
aunque sea, como estaba antes de
este sexenio.

El ejemplo del desabasto de
medicamentos es un fiel reflejo
de lo que ocurre en todo el
gabinete, ya que nadie puede
tomar decisiones, sin consultar
al presidente y menos irse por la
libre cuando la urgencia requiere
soluciones prontas.

Es imposible que un solo hom
bre cargue sobre sus hombros
con tantos problemas y tenga a
la vez las soluciones pertinentes
sin consultar a nadie, y menos
dejar operar a los encargados de
los despachos que fueron creados
para ello.

En los poco menos de 10 meses
que restan para que se termine
el sexenio, la centralización del
poder, de decisión y de actuación
ante los problemas más acucian
tes, es un gran cuello de botella,
un embudo que impide que el
gran entramado institucional que
tenía México se haya desvanecido
en los últimos cinco años.
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Nuevo León: desmesura
y división de poderes

Sirva el penoso espectáculo
político de Nuevo León para
subrayar la importancia

que tiene preservar la división de
poderes y el diseño federal, así
sea solo para contener irrespon
sabilidades y abusos de quienes
los llegan a integrar y encabezar.
Veamos.

Uno. En junio de 2021 fueron
convocados a votar 4.2 millones
de electores en Nuevo León. Para

la gubernatura votaron 2.14
millones, apenas 51 por ciento de
la lista nominal. De quienes su
fragaron, 787 mil (37 por ciento)
lo hicieron por Samuel García de
Movimiento Ciudadano. Fue el

candidato más votado y se con
virtió en legítimo gobernador.

Dos. En esa misma jornada
electoral se eligió a otro poder
distinto e independiente del
Ejecutivo en Nuevo León: el Le
gislativo. Votaron los mismos 2.1
millones de electores. De los 26
distritos electorales en disputa,
el PAN ganó 10 con 620 mil votos
(29 por ciento); la coalición del
PRI obtuvo 12 distritos con 576

mil votos (27 por ciento) y la coa
lición de Morena cuatro distritos

con 230 mil votos (11 por ciento).
Movimiento Ciudadano no ganó
ningún distrito, aunque tuvo 420
mil votos (20 por ciento) y fue
la tercera fuerza más votada al

Congreso local. Incluyendo pluri
nominales, el PAN quedó con 15
legisladores, el PRI con 14, MC
con 6 y Morena con 7.

La voluntad popular fue
diáfana: Samuel García sería

gobernador, pero no tendría
control del Congreso. De los 787
mil votantes de García 367 mil,
casi la mitad (46 por ciento),
sufragaron por otro partido al
Legislativo. Sus propios electores
le obligaron a gobernar en mino
ría. Fue el claro mandato de las

urnas: gobernador de un partido;
Congreso plural en manos de las
oposiciones locales.
Tres. El Judicial es el ter

cer poder de Nuevo León y su
máxima instancia es el Tribunal

Superior de Justicia. Sus magis
trados son electos por al menos
dos terceras partes de los votos

del Congreso local a partir de
ternas que presenta el Consejo
de la Judicatura del estado. La
presidencia del Tribunal Supe
rior es definida por sus propios
integrantes, cada dos años, con
posibilidad de una reelección.
El Ejecutivo de Nuevo León no
interviene en la conformación

del Tribunal Superior de Justicia
y el Legislativo no interfiere en
la designación del presidente
del Poder Judicial. Hasta ahí la

nítida separación de poderes en
la Constitución.

Cuatro. El titular del Ejecu
tivo local decidió separarse de
su responsabilidad para buscar
otro puesto: la Presidencia de
la República. Quiso ser él quien
nombrase a su sustituto cuando

la Constitución local señala que
si el gobernador se separa de
su cargo por más de 30 días, el
Congreso designará al interino.
La gubernatura no es propie
dad del gobernador en turno
para "encargar" o "nombrar"
a alguien de su confianza. Una
cosa es encabezar el Ejecutivo y
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otra es creer que se es su dueño.
Esa diferencia distingue a un
demócrata de un déspota. Al
querer arrogarse atribuciones del
Congreso, el gobernador violó la
Constitución.

Cinco. El Legislativo de
Nuevo León tiene la facultad de

designar al gobernador interino,
sí, pero en primera instancia
nombró a una persona inele
gible por ser nada menos que
el presidente en funciones del
Tribunal Superior de Justicia del
estado: otra contravención a la
Constitución.

Seis. En medio del conflicto
entre el Ejecutivo y el Legislativo,

el presidente del Tribunal de
Justicia, en lugar de actuar con
pleno escrúpulo jurídico, avaló
un acuerdo político ilegal que le
favorecía. En vez de ser parte de
la solución, lo fue del problema.
Al aceptar el cargo político, el
máximo juez de Nuevo León
ignoró la Constitución.

Cada poder local aportó su
irresponsabilidad.

Siete. La Suprema Corte de
Justicia de la Nación y el Tribunal
Electoral federal pusieron un alto
a los excesos de los tres poderes
de Nuevo León. El federalismo

hizo valer la legalidad y se
recuperó así el mínimo orden
constitucional.

El episodio deja tres leccio
nes que no por obvias dejan de
ser relevantes: 1) no basta que
una persona gane una elección
democrática para que actúe como
demócrata, por eso más vale
tener bien acotados a los gober
nantes; 2) la mayoría parlamen
taria —sea cual sea— no da por sí
misma legalidad a las decisiones
de un Congreso si atrepella la
Constitución a la que se debe, por
lo que es indispensable también
el control externo a las decisiones

legislativas y, 3) un juez constitu
cional traiciona su misión cuando

juega a la política, por eso es inad
misible la sumisión de ministros o

magistrados al poder político.

Fecha: 06/12/2023

Página: 28

Area cm2: 461

2 / 2

Columnas Políticas

Ciro Murayama

Costo: 102,710

Página 69 de 178 Índice



Milei llamando a Washington, cambio...
El 27 de diciembre, en tres se

manas, se cumplen 200 años
de relaciones diplomáticas

entre Argentina y Estados Unidos.
Durante el siglo 19 hubo poco
intercambio entre los dos países
porque la economía argentina
estuvo estrechamente ligada a la
del Reino Unido. Las relaciones

políticas tampoco fueron positivas
porque Estados Unidos no invocó
la Doctr ina Monroe cuando

(1833) los ingleses colonizaron
las islas Falkland (Malvinas para
Argentina) o cuando (1838) los
franceses bloquearon el río de la
Plata.

En el siglo 20 los vínculos entre
las dos naciones tuvieron altas y
bajas. Durante la Primera Guerra
Mundial, Argentina mantuvo una
"neutralidad benevolente". En su

territorio había mucha población
británica y alemana, ambas con
fuertes inversiones. Por eso, se
negó a alinearse del lado ameri
cano. Sin embargo, la carne, los
granos y el algodón que enviaba al
Reino Unido fueron vitales para el
triunfo aliado.

La situación se repitió durante
la Segunda Guerra Mundial. Ar
gentina fue el último país latinoa
mericano en declararle la guerra

a las potencias del Eje. Siguió
comerciando con Alemania hasta

1944. Al mismo tiempo sostuvo
sus exportaciones de carne y trigo
a Gran Bretaña.

Al fin de la guerra, permitió
que se refugiaran en su territorio
muchos militares alemanes. Entre

ellos, los criminales de guerra
Josef Mengele y Adolf Eichmann.

Ello dio lugar a incontables

teorías conspirativas. Desde la
supuesta presencia del "verdadero
Hitler" por allá, hasta leyendas de
submarinos nazis descargando
oro en sus puertos.

Durante el peronismo, la
relación fue ambigua. El embaja
dor americano abiertamente se

opuso al ascenso del general y éste
mantuvo un discurso antigringo.
No obstante, Perón se alineó con
los intereses de Washington y no
apoyó a la Unión Soviética durante
la Guerra Fría.

En los 70, Estados Unidos res
paldó con equipo y entrenamiento
a la Junta Militar, a pesar de las de
nuncias de violaciones flagrantes a
los derechos humanos. Eso cambió

radicalmente con la llegada a la
Casa Blanca de James Cárter.

En 1982 hubo prácticamente
un rompimiento, cuando Ronald
Reagan apoyó con todo a Marga
ret Thatcher para recuperar las
Malvinas.

En los 90 las relaciones me
joraron e incluso el país austral
respaldó a Estados Unidos en la
guerra del Golfo. En gran parte
esto fue así porque se intensifica
ron las exportaciones a la Unión
Americana y esa nación se convir
tió en su principal inversionista.
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En los gobiernos de la era
Kirchner hubo múltiples tensiones
por la incapacidad argentina para
cubrir sus compromisos financie
ros, por su cercanía con los regíme
nes de Cubay Venezuela y por sus
crecientes nexos económicos con
China.

Al mismo tiempo, mejoró la
cooperación en temas de segu
ridad. Argentina se integró al
mecanismo regional contra la
delincuencia organizada y designó
como organización terrorista
a Hizbulah. Pudo enfrentar la

pandemia de covid gracias a la
fuerte asistencia financiera y a la
donación de equipos de protección
personal.

VOLVER A EMPEZAR

Milei llegará este domingo a la
Casa Rosada con el país en ruinas.
Con la economía en contracción,
la inflación alcanza 140%. El
peso está devaluado y no tienen
reservas monetarias. El 40% de
la población está en pobreza. La
mitad de los argentinos vive de la
asistencia social.

Es evidente que requieren
ayuda y quien se las puede brindar
es Estados Unidos. Lamentable
mente no esperan mucho, porque

gobiernos anteriores que se
alinearon con la gran potencia no
recibieron lo que esperaban.

Carlos Menem empezó un
programa de reformas que se
frustró cuando la Reserva Federal
subió consecutivamente las tasas

de interés y la deuda externa se
volvió inmanejable. A Mauricio
Macri le sucedió algo similar y por
eso acabó acercándose a China,
con quien encontró cooperación
pragmática y beneficios tangibles.

Javier Milei ha anunciado un
programa de recuperación poco
ortodoxo. Pretende eliminar

el Banco Central, dolarizar la
economía, desaparecer la mitad
de los ministerios y privatizar las
empresas estatales deficitarias.
Propone además distanciarse
de Brasil y de China (el primer y
segundo socios comerciales de su
país), no ingresar al mecanismo
de los BRICS (Brasil, Rusia, India,
China y Sudáfrica) y "alinearse
con Occidente en la defensa de los
valores de la libertad".

En su visita a Washington,
la semana pasada, no encontró
muchos gestos amistosos, ni de los
funcionarios del Tesoro ni los del

Consejo de Seguridad Nacional,
que no ven con buenos ojos sus
coincidencias con Trump. En reali
dad, no habrá un panorama claro
hasta después de las elecciones de
noviembre de 2024.
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( ómo cerramos el
202.3 y los riesgos
para el 2024
Termina el quinto año de gobierno del

sexenio 20182024 dando paso al
año de elecciones y cambio de po
deres. Tradicionalmente el último año

de gobierno suele dar resultados po
sitivos para la economía porque nuestros go
biernos suelen gastar significativamente más
de lo acostumbrado para maquillar el lega
do económico y lograr en los electores unáni
me positivo para obtener el beneficio de su
voto. Lamentablemente el efecto positivo que
llega a tener el excesivo gasto de gobierno
se revierte en el año uno del nuevo gobierno.
La experiencia más notable fue el cambio de
gobierno entre el presidente Carlos Salinas
de Goriari y el presidente Ernesto Zedillo. En
aquel entonces el gobierno saliente (1988
1994) sintió la necesidad de terminar exito
samente el último año de gobierno que había
sido caótico. En 1994 todo se descompuso,
el gobierno tuvo que allegarse de recursos a
un enorme costo que incluyó la colocación de
deuda pública en pesos liquidable en dólares.
Llegó el cambio de gobierno y estalló una de
las peores crisis de la historia económica re
ciente con el quebranto del sistema de pagos.

El proceso político que tenemos enfrente
presenta serios riesgos, tanto en el lado eco
nómico como en el político, circunstancia simi
lar a la observada en el cambio de gobierno
entre Salinas de Gortari y Zedillo con el agra
vante de que existe probabilidad de eleccio
nes con resultados cerrados. En todo caso, ga
ne una coalición u otra, existen riesgos. En lo
político, asistimos a un intento más en la histo

ria del México de la Revolución de aplicar un
nuevo modelo de desarrollo económico. Na

turalmente esto incluye modificar los arreglos
económicos —cambios de empresarios alle
gados al régimen—, sociales —reivindicación
de causas—, políticos —mayor concentración
de poder en uno de los poderes con desapari
ción de contrapesos—, se adiciona la expresa
intención del actual régimen de desaparecer
la base de la independencia del Poder Judi
cial y mermar al árbitro electoral lo que va re
basa por mucho un viraje económico común.
En la parte económica hay que decir que

venimos de un sexenio prácticamente perdido
con crecimiento cercano a cero. La economía

mexicana hoy es más pequeña que la que
existía en el sexenio anterior. Es cierto que al
actual presidente Andrés Manuel López Obra
dor le tocó la crisis de la pandemia empero la
mayoría de los países lograron superarse in
cluso en niveles prepandemia mayores, aquí
ha habido incertidumbre por el agudo cam
bio de reglas. Hay que sumar la crisis fiscal en
la que ya nos encontramos. En el agregado,
este gobierno ha gastado más que lo que ha
recaudado y aumentado nominalmente por
sí sólo la deuda en 6.2 billones de pesos —
millones de millones— cuando los anteriores

12 presidentes ¡untos, alcanzaron entre ellos
10.5 billones, ya tiene que pedir prestado pa
ra pagar deuda. Todos sabemos lo que pasa
cuando un gobierno gasta de más. Así, el ba
lance de riesgos políticos y económicos esbo
za lo que será el 2024, un año con serias po
sibilidades de que las cosas salgan mal.
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Napoleón en el siglo XXI

Con la película biográfica de
Ridley Scott vuelve a estar en
el escenario la figura de Na
poleón y la posibilidad de re
flexionar sobre quien cons

tituyó un admirable fenómeno de poder y
ambición. Vivimos tiempos donde asistimos
en todo el mundo, pero de manera particu
larmente preocupante en algunos de los paí
ses más poderosos, a la llegada a los go
biernos de "hombres fuertes" como Vladímir
Putin, Narendra Modi oXiJinping. Estamos
en una era llena de pretendidos "Napoleo
nes" nacionalistas y populistas quienes se
hacen del poder con la narrativa de repre
sentar al ciudadano de a pie fiándose fun
damentalmente en sus instintos y promovien
do un insensato culto a su persona. En estos
días no faltan quienes perciben una especie
de "ímpetu napoleónico" en las ansias puti
nianas de restaurar al gran imperio ruso, en
la obsesión de Xi Jinping por recuperarTai
wán a como dé lugar y hasta en la absurda
pretensión de Nicolás Maduro de conquis
tar por las armas a la Guayana Esequiba.
¿Qué hacer con Napoleón? A más de

dos siglos de distancia el gran corso sigue
levantando pasiones encontradas y acalo
rados debates entre partidarios y detracto
res. Para el politólogo Gérard Grunberg su
principal legado fue "la creación y desarro
llo de un Estado moderno, poderoso, cen
tralizado, capaz de generar un conjunto de
reglas y aplicarlas de forma uniforme en to
do el territorio nacional". Pero también exis

te el balance negativo de quien fue "un ad
versario irreductible del liberalismo político,
sin olvidar las enormes pérdidas humanas
generadas en los campos de batalla". Y sin
duda a los aspectos oscuros deberán aña
dirse decisiones atroces como la de resta

blecer en 1802 la esclavitud, apenas ocho
años después de haber sido abolida por la
Revolución Francesa, y la de reducir los de
rechos femeninos al reimponer en su código
el modelo patriarcal y la incapacidad jurídi
ca de la mujer casada.

¿Fue Napoleón el gran precedente de
los dictadores de los siglos XX y XXI? Sin du
da algunos comparten con él sus afanes im
periales, su galopante autoritarismo, su des
medida ambición, su colosal megalomanía,
su desprecio por el régimen parlamentario e
incluso su talento propagandístico. También
pesa aún mucho la teoría del gran hombre,
la cual ejerce una influencia peligrosa sobre
ciertos líderes actuales. Pero extrapolar bur
damente a los tiranuelos actuales con Na

poleón es un error. Para el historiador An
thony Beevor: "En momentos de turbulencia,
la gente siente la necesidad de comprender
y por eso vuelve la vista atrás en busca de
un patrón, pero la historia nunca puede ser
un mecanismo de predicción. Debemos es
tar atentos cuando los líderes políticos y los
medios de comunicación coquetean con la
idea de proponer paralelismos históricos...
Hoy en día, el poder del llamado gran hom
bre no se limita a las conquistas militares,
como en el pasado. También incluye a los
dirigentes capaces de fomentar y explotar
el miedo y odio... Cuando el odio se utili
za como arma, se convierte en una forma
de guerra por otros medios". Muchos tira
nos a lo largo de la historia han luchado en
guerras y han gobernado impetuosamente
incluso a veces de manera duradera, pero
de! régimen napoleónico también emana
ron las leyes e instituciones aún vigentes en
buena parte del mundo y tal cosa no puede
decirse de cualquier dictadorzuelo o aspi
rante a serlo.
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SILLAS VO
LADORAS. Se
acabaron las cor
tesías. Durante

años, el Poderju
dicial contó con

la gratuidad en
los servicios pos
tiles*^ telegráfi
cos, pero nada
©seferno, y mo1
nos cuando hay
distanciamiento o,
como ahora, fran
co enfrentamjen
to con el Ejecutiyó,
y en SSS contex
to, diputados de
Morena, PTy
PVEM impulsaron
y aprobaron una
reforma a los artí

culos 103 y 107
de la Constitución

para terminar con
la exención en di
chos servidos:. Los
legisladores argu*
mentaron que la
medida fortalece;
a Seporriexy a Fi
nanciera para el
Bienestar, opera
dora del sistema

de telégrafos. La
reforma será tur
nada al Senado

para su análisis y
votación.
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Según examen PISA
2022, la calidad educativa
ha empeorado gracias
a AMLO
La calidad educativa en nuestro país ha disminuido du

rante el gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Si antes de su llegada al poder el sistema
educativo mexicano se caracterizaba por su medio
cridad, cinco años después está peor.

Lo anterior de acuerdo con el Programa para la Eva
luación Internacional de Estudiantes (PISA) 2022, el estu
dio mundial realizado el año pasado por la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE)
en 81 países (38 de ellos miembros de la OCDE y 43 no
miembros), con el objetivo de evaluar los sistemas educa
tivos midiendo el rendimiento escolar de alumnos de 15

años en matemáticas, ciencias y lectura.
El llamado examen PISA se realizó por primera vez en el

año 2000 y luego se repitió cada tres años hasta 201 8. El
PISA 2022 fue administrado a los estudiantes en 2022 por
que el examen originalmente programado para 2021 se
pospuso debido a la pandemia de COVID19.

En el PISA 2022, México obtuvo las siguientes califica
ciones: 395 en matemáticas, 415 en lectura y 410 en cien
cias. Comparadas con las obtenidas en el PISA 201 8, estu
vieron 14 puntos abajo en matemáticas, 5 puntos abajo en
lectura y 9 puntos abajo en ciencias.
También muy por debajo de los promedios de la OCDE

que fueron de 472 en matemáticas, 476 en lectura y 485
en ciencias.

En el capítulo del informe dedicado a México, la OC
DE explica:
"Los resultados promedio de 2022 fueron inferiores en

comparación con las evaluaciones anteriores de 201 8 en
matemáticas y ciencias, y aproximadamente los mismos
que en 201 8 en lectura.

"En matemáticas, la reciente caída (20182022) revirtió
la mayoría de los avances observados durante el período

20032009, y las puntuaciones promedio regresaron a las
observadas en 2003 o 2006. En lectura y ciencias, solo
se observaron fluctuaciones pequeñas y en su mayoría no
significativas, en torno al promedio histórico. Los resultados
más recientes de PISA no difieren significativamente de los
observados hace diez años, en 2012.

"Durante el período más reciente (201 8 a 2022), la bre
cha entre los estudiantes con puntuaciones más altas (10%
con las puntuaciones más altas) y los estudiantes con las
puntuaciones más bajas (10% con las puntuaciones más
bajas) se redujo en matemáticas, mientras que no cambió
significativamente en lectura y ciencia. En matemáticas,
casi todos los estudiantes disminuyeron su puntaje, pero
los de alto desempeño disminuyeron más que los de ba
jo rendimiento.
"En comparación con 2012, la proporción de estudian

tes que obtuvieron puntuaciones por debajo de un nivel de
competencia básico (Nivel 2) aumentó 11 puntos porcen
tuales en matemáticas; cinco puntos porcentuales en lectu
ra; y no cambió significativamente en ciencias".
En el PISA 2022, la puntuación en matemáticas fue la

más baja desde 2003, la de lectura fue la más baja desde
2006 y la de ciencias fue la misma que se obtuvo en 2006.
Habrá que ver qué opina al respecto AMLO. No debe

rá sorprendernos que minimice los resultados del examen.
Recordemos que canceló las reformas educativas avala
das por la OCDE que impulsó Enrique Peña Nieto, argu
mentando que no mejoraron la calidad de la educación
en México.

Por lo visto, su contrarreforma educativa logró disminuir
aún más la calidad.

f Facebook: Eduardo] RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizheolytimes.com
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La pugna por el Inai
Desavenidos por filtraciones cuyo origen es

desconocido, los cuatro comisionados del
Inai dedicaron las últimas dos semanas a ne

gociar las reglas operativas para la elección
del nuevo titular del órgano autónomo.

Solo dos comisionados —en principio— son elegi
bles: Norma Julieta del Río y Adrián Alcalá. La legisla
ción vigente establece que el presidente del Inai cubrirá
un periodo de tres años, con posibilidad de reelección,
pero Blanca Lilia Ibarra concluye su estancia en el Pleno
en el 2025, al igual que Josefina Román, designada en
marzo de 2019 por siete años.

Desconfiados, los involucrados concedieron que Ibarra
permanezca al frente del Instituto hasta el próximo domin
go 10 y que ese mismo día ocurra el relevo, en sesión ex
traordinaria. ¿Reelección? Ni hablar. El comisionado que
presida al Inai en el periodo 20232026 tomará posesión
inmediatamente después de la elección, según el acuerdo
sobre las reglas operativas consensuado en la víspera y
que será aprobado en la sesión de este miércoles 7.
En pugna, habían previsto tres rondas de votación.

Ante el probable escenario de que los cuatro se inscri
bieran y cada uno votara a su favor, previeron un meca
nismo excepcional de desempate: una última ronda, con
los dos candidatos con más votos obtenidos en la previa,
y si volvieran a empatar habría voto de calidad, a cargo
de quien presida la sesión.
Autorizados a sesionar con menos de cinco integran

tes —el quorum mínimo estipulado en la Ley—, estaban
dispuestos a correr el riesgo de una impugnación, sin im
portar el trámite en el Senado de la República, en un ter
cer —y exasperado— intento por cumplir el mandato ju
dicial de completar el Pleno del Inai.

¿La propuesta de Ricardo Monreal ¡que la oposición
eligiera un comisionado y Morena, otro) era una man
zana envenenada? A saber. El ala dura del oficialismo
en la Cámara Alta se ciñó a la línea trazada en Palacio

Nacional: para los autónomos, nada.
Paradojas de la transparencia: Ana Yadira Alarcón

Márquez —cuyo nombramiento como comisionada del
INAI fue objetado por el Ejecutivo federal y tramitó un am
paro ante la Corte para frenar la designación de nuevos
comisionados— ahora funge como secretaria Ejecutiva
del Pleno y será fundamental su participación en el pro
ceso de elección del nuevo presidente del Inai. Desde el
registro de candidaturas hasta el escrutinio de los votos.
Antes del viernes 8, deberá convocarse a la elección

del nuevo titular del Inai. Los candidatos deberán pre
sentar un programa de trabajo. Al cierre de este espa
cio, todavía discutían si la votación será presencial o
electrónica.

Efectos secundarios
APERTURA. La consejera presidenta del INE, Guadalu
pe Taddei, propuso al Pleno la incorporación de Roberto
Carlos Félix López como secretario Ejecutivo. El funciona
rio electoral es reconocido integrante de la comunidad
LGTB y su nombramiento busca reconocer a las perso
nas de la diversidad dentro del servicio profesional elec
toral, pero enfrenta resistencias internas dentro del Pleno,
lo que podría exponer a Félix López a discriminación.
DOMINANCIA. Más que una limpia en las listas de

proveedores de los servicios requeridos por el gobierno
federal, en este quinquenio ha ocurrido una sustitución.
La fabricación de hologramas, placas, páginas preim
presas de policarbonata, tarjetas de circulación, calco
manías y certificados, ahora tiene nuevos preferidos: los
empresarios José Ramón Bautista Pérez Solazar y Rafael
Artasánchez Bautista —a través de distintas razones so
ciales— han obtenido contratos millonarios con institu

ciones federales y gobiernos estatales. ¿El más reciente?
Querétaro. ¿Su ventaja comparativa? Licitaciones diri
gas a productos cuya patente solo pertenecen.
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PULSO POLÍTICO

TUNDE OPOSICIÓN A TITULAR
DE FUNCIÓN PÚBLICA

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Durante su comparecencia en San
Lázaro con motivo del quinto in

forme presidencial, el secretario de la
Función Pública, Roberto Salcedo, fue
blanco de críticas y reclamos de diputa
dos de oposición por no atender y san
cionar casos de corrupción registrados
este sexenio, como en Segalmex, com
pras de medicinas, desvíos de recursos
públicos en dependencias y organis
mos gubernamentales, programas so
ciales y la opaca asignación de contra
tos y sobrecostos de obras prioritarias.
Ante esas andanadas, el funcionario, cuyo desempeño ha
sido ciertamente decepcionante por la inacción para inves
tigar a fondo las denuncias que incluso algunos legislado
res han presentado, como el caso de la panista María Elena
PérezJaén, quien ha documentado en los casos de Segal
mex, Diconsa y Liconsa, como en la Conade, se concretó a
responder que algunos de los "faltantes" ocurridos en ellos
"se van aclarando".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La crisis constitucional que el fin de semana enfrentó
el gobierno de Nuevo León y momentáneamente para
lizó las actividades en ese importante estado, fue tildada
por el Presidente López Obrador de "pura politiquería y

billullos, billullos y nada más escandalizan y alteran a la
gente" y que fue el Congreso "no la Corte", el que lo resolvió
y, por supuesto, celebró que Samuel García reasumiera la
gubematura.
Sin embargo, Javier Laynez Potisek, el ministro de esa
misma Corte que no se cansa en denostar, desechó "por
indudable improcedencia" la controversia constitucional
que interpuso ante el Tribunal de Justicia Administrativa,
contra el juicio político de la Comisión Anticorrupción del
Congreso regio, que desde enero inició un procedimiento
por no publicar diversos decretos legislativos ni remitirle el
Presupuesto de Egresos de este año, que está por finalizar.
Mientras Claudia Sheinbaum realizaba una gira por el
municipio guerrerense de Chilapa, Xóchitl Gálvez presen
tó a su equipo de campaña, en el que figuran legisladores,
exlegisladores y militantes del PAN, PRI y PRD, los partidos
que conforman el frente opositor, y anunció algunas de las
tareas que emprenderá.
Juan Pablo Adame, quien fue diputado federal y se
nador suplente, y el 6 de septiembre pasado logró no sólo
ocupar el escaño que como propietario, tiene Miguel Ángel
Mancera, quien generosamente pidió licencia por un día
para que el joven panista de 38 años, subiera a la tribuna, di
rigiera un conmovedor mensaje y presentara una iniciativa,
falleció ayer en la madrugada.
Su padre, el exgobernador panista de Morelos, Marco
Antonio Adame, informó que Juan Pablo, quien en el trans
curso de su corta vida conquistó amistades y simpatías, per
dió la lucha de años contra esa enfermedad.

Santiago Taboada logró doblar al Congreso capitalino
que le otorgó licencia definitiva para dejar' la alcaldía de Be
nito Juárez para ir por CDMX.
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Han pasado ccinco años
desde que el Presiden

te Andrés Manuel López
Obrador asumió el poder
y le quedan 10 meses para
atender asuntos pendien
tes y terminar de cumplir
las promesas que hizo. Qui
zá la mayor deuda con la
población es el muy poco
eficiente sistema de salud

que tenemos, y la falta de
medicamentos.

Hicieron de todo para destruir el sistema
de salud del antiguo régimen, pero cons
truyeron muy poco en el actual.

El mismo Presidente ha reconocido

que permanece en su lista el proyecto
para rescatar al sistema de salud pública,
el cual es calificado por especialistas como
precario.

Desde que estuvo en campaña prome
tió que sería un sistema de salud mejor o
parecido al de Dinamarca, lo cual reiteró
al inicio de su administración, lo cierto
es que ni siquiera llegamos a tener un
sistema de salud capaz de abastecer
medicamentos.

En cinco años, la salud pública en
México ha sufrido reveses. En muchas

clínicas y hospitales del sector salud no
hay ni lo más indispensable para poder
trabajar. Muchos doctores están pagando
de su sueldo insumos para poder atender
a la gente, y han sido amenazados que si
hacen alguna declaración pública al res

pecto, perderán sus empleos.
Como parte de la solución, en este cie

rre de año, el Gobierno federal anunció la
compra de unas bodegas que pertenecían
a una tienda departamental con la finali
dad de almacenar los fármacos necesarios,
se trata de la "superfarmacia", la cual está
ubicada en Huehuetoca, Estado de Mé
xico, cerca del Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles.

Es una inversión de dos mil millones

de pesos, donde, por el momento, aún no
hay medicamentos, pero según funcio
narios la bodega comenzará a ser abaste
cida y aseguran que el almacén nacional
podría inaugurarse el 30 de diciembre, en
menos de un mes, pero ante un imprevis
to, podría cambiar la fecha al 15 de enero
de 2024.

Una "superfarmacia" que tendrá que
operar de manera eficaz. ¿No cree usted
que cada centro de salud debería de tener
sus medicamentos?

Imagínese nada más, un usuario se
siente muy mal, va al centro de salud y
le dan una receta, pues esa receta desde
que se surta hasta que se entregue pasa
ran días. Pero además, el costo del envió
es alto.

Hoy, el mayor problema con los me
dicamentos es realizar las compras con
tiempo, porque desde que se hace el pe
dido hasta que pueda llegar a los centros
de salud es muy tardado. Esto se hubiera
resuelto desde el inicio de la administra

ción con una planeación adecuada.
Y las cadenas de distribución también

son muy importantes. Trasladar medica
mentos requiere de una logística muy es
pecial. En muchos casos no les puede dar
el sol, o requieren refrigeración.

La pregunta del millón: ¿Cómo van a
llegar estos medicamentos de una farma

cia en el centro del país las comunidades
más alejadas.

Hay muchos riesgos en concentrar
todos los medicamentos del país en una
sola bodega. Algunas medicinas termina
rán caducando ante la imposibilidad de
distribuirlas a tiempo, y en otros casos, si
lamentablemente ocurre un accidente en

esa bodega, se acaba toda la posibilidad de
todos los medicamentos del país.

Pero hay otro problema real. En mu
chos estados, los sistemas de salud están
mucho mejor incluso que los del Gobier
no federal, pues ahora se busca que los re
cursos de salud de los estados los maneje
el Gobierno federal.

Se está presionando para que las en
tidades federativas entreguen su presu
puesto, personal y hospitales a la Federa
ción, a cambio, dicen, de poder lograr un
sistema de salud más eficiente.

Por ejemplo, estados del país como
Guanajuato y Jalisco, donde el sistema de
salud es más eficiente que el servicio que
brinda el Gobierno federal, no quieren en
tregar sus recursos, ya que con las nuevas
disposiciones se corre el riesgo de que lo
que se ha logrado conservar y está funcio
nando en sistemas de salud se deteriore.

Estamos hablando de la salud de los

mexicanos. No es posible que se especu
le con un tema tan importante para ganar
adeptos políticos, y no se debe de gober
nar con ocurrencias, cuando está enjuego
la salud y la vida de tantas personas.

Los datos duros son contundentes y lo
dicen todo: según el informe del Consejo
Nacional de Evaluación de la Política de

Desarrollo Social (Coneval), el porcentaje
de personas con carencia por acceso a los
servicios de salud pasó de 16.2 por ciento a
39.1 por ciento entre 2018 y 2022.
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POR VALERIALÓPEZ VELA

La tarde de ayer, vimos uno de los
episodios más vergonzosos en

la historia de las universidades en
el mundo.

Derivado de los ataques inhumanos realizados por el
grupo terrorista Hamas en contra de ciudadanos israelíes, en
varios lugares del mundo hubo manifestaciones que bus
caban enmarcar la barbarie como parte del largo conflicto
territorial, con el fin de normalizarla. Esto es, en sí mismo,
inaceptable moralmente.

Pero, además, en varios países revivió un antisemitismo
feroz que hay que escribirlo como humanidad nos había
mos prometido no permitir nunca más. Así, vimos ataques a
ciudadanos, pintas en sinagogas y, por supuesto, agresiones
verbales en las universidades más prestigiadas del mundo:
Harvard, entre ellas.

En ese contexto, los presidentes de renombradas univer
sidades testificaron ayer, ante el Comité de Educación de la
Cámara de Representantes, para responder a las críticas de
que no están haciendo lo suficiente para contrarrestar el an
tisemitismo en los campus.

Claudine Gay, de la Universidad de Harvard; Liz Magill,
de la Universidad de Pensilvania, y Sally Kornbluth, del Insti
tuto de Tecnología de Massachusetts, testificaron ante el co
mité, encabezado por la representante republicana Virginia
Foxx, de Carolina del Norte.

La pregunta planteada podía responderse con un simple
sí o no y fue la siguiente:
"¿Llamar al genocidio de los judíos viola las reglas de

su universidad sobre intimidación y acoso?". No pudie
ron hacerlo.

Por inverosímil que parezca, los presidentes universita

rios en México los llamaríamos rectores o directores genera
les eludieron la respuesta. La Dra. Gay, de Harvard, se negó
a dar una respuesta directa y planteó un galimatías: "Ese tipo
de discurso de odio es personalmente aborrecible (...) Acep
tamos un compromiso con la libre expresión, incluso aque
llas que sean objetables, ofensivas y odiosas".

Las declaraciones de los otros presidentes siguieron la
misma línea y son moralmente inaceptables no solamente
por su tolerancia a la intolerancia frasearlo de esa forma es
un eufemismo sino porque su conducta valida el desprecio
por ciertas personas; en este caso, se trata de las mujeres, las
niñas, los niños y los hombres de religión judía.

Olvidan los presidentes que no estamos frente a un pro
blema teórico la paradoja de la tolerancia, como la llamó
Popper, sino frente a un asunto moral; para no perder la
costumbre, se enrollaron en las letras frías y obtusas del
derecho de los abogadetes, olvidando su responsabilidad
histórica y dando la espalda a la dignidad humana, quicio de
nuestra civilización.

Lo que vimos ayer en el Comité fue la normalización del
odio sin razón. Y eso va en contra de todo espíritu univer
sitario: en Harvard, Penn, el MIT en Estados Unidos o en la
UNAM o en el CIDE, en México.

Cada sociedad tiene sus retos; en nuestro país, el silencio
frente al odio sin razón hacia las mujeres nuestros cuerpos,
nuestras palabras, nuestra dignidad debe protegerse y
defenderse sin descanso. Y cualquier autoridad que con su
silencio u omisiones valide actos de violencia debe ser remo

vida y sancionada.
Que no se nos olvide la vergüenza con la que hoy, y tantos

otros días, esas autoridades mancharon a nuestras universi
dades y traicionaron sus deberes históricos.

vlopezvela@gmail. com
Twitter: @ValHumanrighter
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QUEBRADERO

TERNAS. EL PROBLEMA
ES EN MORENA

Si algo fortalece la elección de la futura minis
tra es que sea a través de consensos.

A pesar de que el Presidente pueda tener la última decisión, en
caso de que de la segunda terna no salga la nueva integrante de la
Corte, sería muy importante que en el Senado tengan claro que
lo más conveniente son los acuerdos que alcancen con base en
la política y la evaluación sobre las capacidades de las aspirantes.

Dejar sin acuerdos la situación por la falta de acuerdos lleva
a que el Presidente sea quien defina quién será la ministra. Al
mismo tiempo, será la evidencia de la incapacidad para po
nernos de acuerdo llevando todo a juegos de vencidas que no
ayuda en nada.

Es sabido que las temas propuestas por el Presidente se carac
terizan por estar integradas por mujeres que tienen alguna identi
dad con el tabasqueño, se habla por ello de la idoneidad. Si el Pre
sidente tiene la atribución de presentar ternas es lógico que esto
suceda. Los otros aspectos que deben considerarse con las ternas
tienen que ver con la capacidad de quienes las integran para defi
nir con el mayor número de elementos posible.

Las candidatas tienen cercanía con el Presidente y así lo han
reconocido. Esto no es nuevo, basta recordar la gran cercanía
de Arturo Zaldívar con Felipe Calderón motivo por el cual el
expresidente lo propuso para la Corte, la historia posterior de
Zaldívar es otra cosa.

La importancia de que se logren acuerdos en el Senado deriva
en que la eventual nueva ministra entenderá que su designación
se debe a un acuerdo colectivo, lo cual seguramente le obligará a

atender de manera regular todas las propuestas y cuestionamien
tos de las fuerzas políticas en su conjunto.

Para designar a la nueva ministra se requiere que las aspirantes
tengan un conocimiento exhaustivo en el terreno constitucional
y de todas las leyes que de ella emanan. Deben tener evidencia de
su autonomía, compromiso y libertad.

Las cuatro mujeres que han integrado las ternas tienen proba
da capacidad. En uno de los casos existe una controversia sobre si
la consultora jurídica de la Presidencia es integrante del gabinete,
lo cual haría imposible su participación en el proceso.

Sin embargo, en la primera terna el problema no estuvo en este
caso. Lo que pasó es que Morena y sus aliados no se pusieron de
acuerdo a la mera hora, porque si así hubiera sido es probable que
la oposición hubiera considerado a quien tenía el mayor número
de votos de quien cumple el perfil.

Las y los senadores de Morena y aliados incumplieron un
acuerdo interno. A la hora de la votación aparecieron las divisio
nes, Bertha Alcalde no alcanzó una mayoría que se iba asomando
y que quizá hubiera tenido el visto bueno de algunos senadores de
la oposición. Si Morena quiere que haya ministra, lo que tiene que
hacer es cumplir sus acuerdos.

La oposición no puede buscar un revés para el Presidente, por
que si ninguna de las integrantes de la segunda terna es aprobada
la decisión es del tabasqueño.

El asunto es de importancia estratégica, porque la futura mi
nistra estará en el cargo 15 años, los cuales serán determinantes
para el proceso de transformación del Poder Judicial. Se requiere
de ministras y ministros comprometidos y que sepan que una
cosa es quién los propone y otra muy distinta es lo que les corres
ponde hacer.

No pareciera que tenga sentido alargar el proceso. La oposi
ción tiene que hacer su tarea, en tanto que en Morena se tienen
que poner de acuerdo y no incumplir sus acuerdos internos a la
mera hora; sería lamentable que estuviera rondando el espíritu
de cuotas y cuates.

En la forma de elegir a la nueva ministra está su fortaleza
o debilidad.

RESQUICIOS.
No se ve cómo en el Legislativo se pueda concluir el 12 de diciem
bre la Reforma Laboral. No hay acuerdos generales y, sobre todo,
enla reducción de las 48 horas laborales. Hay que seguir discutien
do y debatiendo sobre una reforma que afecta a todos los compo
nentes del mundo laboral del país.
ENLAFORMA

de elegir a la
nueva ministra

está su fortaleza o
debilidad
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ROZONES
La siempre espinosa Prueba PISA
Otra vez fueron malos los resultados de México en la prueba PISA. El país se ubicó entre
los cinco peores puestos respecto a ciencias, matemáticas y lectura entre los miembros de
la OCDE, lo cual presentó además una caída respecto a los resultados de años anteriores.
Es un hecho que a una buena parte de naciones le fue mal, lo cual se atribuye a los efectos
de la pandemia provocada por el Covid19. Tras difundirse el estudio la SEP, a cargo de Le
ticia Ramírez, ha justificado los resultados y tratado de destacar que dentro de los países
que cayeron, el nuestro lo hizo menos. Aunque llamó la atención que la dependencia, que
se ha manifestado en contra de las pruebas estandarizadas internacionales, ocupara los
datos, en lo que muchos vieron una extraña contorsión, para defender el nuevo modelo
educativo y la Nueva Escuela Mexicana. ¡Ésa siempre espinosa prueba PISA;
¿La tercera es la vencida?
Tras dos intentos de colocar en la Secretaría Ejecutiva del INE a sus propios perfiles, los
cuales no tuvieron los apoyos necesarios de los integrantes del Consejo, fue la presidenta
Guadalupe Taddei la que hizo una nueva propuesta a los consejeros electorales. Se trata,
nos comentan, de Roberto Carlos Félix López, quien necesita el voto de al menos ocho
de los 11 consejeros para sustituir a María Elena Cornejo Esparza, que actualmente funge
como encargada de despacho. La Secretaría Ejecutiva es una de las posiciones más rele
vantes del Instituto, pues además de ser mano derecha de quien preside el consejo, tiene
a su cargo tareas fundamentales que implican coordinación de áreas relevantes, temas
contenciosos, presupuéstales y hasta laborales. Desde hace ocho meses no se había podido
ocupar de fijo esa posición que en los tiempos de Lorenzo Córdova encabezó Edmundo
Jacobo. Dicen que la tercera es la vencida. Pendientes.

El relevo que viene en el Inai
Con la novedad de que, en el Inai, sus comisionados se aprestan a realizar el relevo en
la presidencia, porque el trienio de Blanca Lilia Ibarra culmina el próximo 11 de diciem
bre. No es desconocido que en su tiempo el órgano autónomo ha navegado entre duras
tempestades que se desataron desde Palacio y que la batalla que ha dado, en la que no ha
sido su estrategia ni el grito ni el sombrerazo, ha permitido que se mantenga operando
y haciendo efectivo el derecho de los ciudadanos a saber. Y no sólo eso, también tuvo
victorias importantes en recursos dirimidos por la Corte como las acciones de inconstitu
cionalidad contra el PANAUT, el llamado decretazo o el Código Fiscal de la Federación. La
responsabilidad de dirigir el Instituto de Transparencia podría quedar ahora en Adrián
Alcalá, Josefina Román o Julieta del Río. Por lo pronto, el próximo domingo, pendientes.

Líos naranjas
Y nos cuentan que en el Senado algunos líos naranjas no parecen tener buen fin. Y es que
resulta que al senador de Movimiento Ciudadano Noé Castañón le reapareció el tema de
las cinco denuncias penales que tiene en su contra por supuestos delitos de sustracción
de menores, privación ilegal de la libertad, falsedad en declaraciones, violencia familiar, de
género, institucional y vicaria. La exesposa del legislador, dirigió una carta a la presidenta
del Senado, Ana Lilia Rivera, con documentos y videos como pruebas, para demostrar
que Castañón, dijo, "es un mentiroso" porque sí tiene cuentas pendientes con la ley, que
él negó recientemente. La mujer acusó que el senador naranja ha abusado de su poder e
incurrido en tráfico de influencias para que jueces lo favorezcan en los procesos penales.
Por ello, solicitó a Rivera revisar el caso. Ahí el dato.

Freno de mano a la laboral

Quienes siguen de cerca los asuntos legislativos en San Lázaro nos comentan que a la Re
forma Laboral con la que se busca reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas a la semana
ayer se le puso el freno de mano. Y en eso algo tuvo que ver el que el Presidente planteara
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en su conferencia mañanera que no tiene por qué ser el 12 de diciembre la fecha fatal para
aprobarla e incluso se pronunció porque se lleve a cabo un debate en el que se invite a
todos a participar. "Que se dé tiempo, y que incluso se invite a todos y se revise qué pasa
en otros países. Que se escuche más, que se den razones, no le hace que no se resuelva el
12", señaló el mandatario, cuya expresión se sucede a otra, la del empresario Carlos Slim,
quien consideró que "hay que trabajar más para ganar más". El Presidente insistió en que
se amplíe el debate, porque los foros que hubo "pasaron de noche". Uf.

...Y a la extinción de fideicomisos

Habíamos señalado ya en este espacio que la extinción de 13 fideicomisos del Poder
Judicial aprobada por la 4T en el Congreso, al entrar hace unas semanas en los terrenos
judiciales, se alejaba de la posibilidad de concretarse. Pero resulta que anoche esa posi
bilidad ya se ve a años luz, porque resulta que el ministro de la Corte, Javier Laynez, de
cidió suspender en su totalidad dicha extinción, tras admitir a revisión sendas contro
versias interpuestas por senadores y diputados de oposición. "Se concede la suspensión
solicitada por las diversas senadoras y senadores, así como determinadas diputadas y
diputados del Congreso de la Unión, en los términos y para los efectos que se indican
en este proveído", resolvió el ministro, con lo que los 15 mil millones de pesos de los
fondos que con la desaparición irían a parar a la Tesorería, ya no lo harán. Se quedarán
quietos en donde están, o sea en el PJ.
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VIÑETAS LATINOAMERICANAS

HOMOFOBIA Y CENSURA

POR RAFAEL ROJAS

El Tribunal Supremo de Rusia ha
decidido que las organizaciones

internacionales que defienden dere
chos de comunidades LGTBIQ+ son
extremistas y subversivas y están
ilegalizadas en ese país. La decisión
es congruente con lo establecido en
la Constitución rusa de 2020, en la
que se reafirmó la institución del ma
trimonio heterosexual y se descono
cieron las uniones entre personas del
mismo sexo.
Tras el pronunciamiento de la máxima institución judicial
del país, se intensificaron la persecución política contra la
comunidad gay y las muestras de homofobia en la socie
dad rusa. El renovado militarismo de la invasión contra

Ucrania encuentra eco en un viejo patriarcalismo, atizado
por el Kremlin.

Por los mismos días en que se daba a conocer la nueva
legislación homofóbica en Moscú, el Festival Internacional
de Cine de La Habana censuraba un documental del joven
realizador cubano Luis Alejandro Yero. El filme sigue la
pista a un grupo de jóvenes gays y trans que emigran de la
isla a Rusia, aprovechando la ausencia de visado para los
viajes de cubanos a ese país.

Titulado Llamadas desde Moscú (2023), el documental
reproduce los testimonios de resistencia de esos jóvenes

migrantes cubanos. Algunos de sus mensajes apuntan a la
asfixiante leva militar de la juventud rusa y a la atmósfera
machista que la acompaña. Frente al odio circundante, los
personajes reales de la historia ofrecen una lección de crea
tividad y sobrevivencia.

Llamadas desde Moscú (2023) ha tenido una meteóri
ca circulación en la segunda mitad de este año. Se ha pre
sentado en festivales de cine de Berlín y Guadalajara, de
Bogotá y Gijón. A pesar de ello, el Festival de La Habana lo
censuró, en una muestra más de la intolerancia que, por lo
visto, no puede abandonar la política cultural cubana, por
mucho que presuma de lo contrario.

Detrás de toda censura opera la recepción obsesiva
de una policía del pensamiento. En este caso, parece in
evitable relacionar el veto con esa misma notoriedad in

ternacional, que muchas veces ha sido un agravante en la
historia de la cultura cubana, pero también con la propia
homofobia histórica del poder y, desde luego, con la visión
crítica de la guerra de Ucrania que trasmite el filme.

Cuba no ha votado a favor de ninguna de las muchas re
soluciones de la Asamblea General de la ONU contra Rusia,
ni siquiera por las promovidas por aliados latinoameri
canos suyos. De hecho, en medio de esta guerra, ambos
gobiernos han relanzado aparatosamente sus vínculos,
anunciando una nueva edad dorada en las relaciones his

tóricas entre Moscú y La Habana.
La censura es un elemento orgánico de ese relanza

miento internacional, toda vez que Vladimir Putin y las
élites gobernantes rusas se convierten en sujetos intoca
bles en los medios de comunicación de la isla. En Cuba, el
culto a la personalidad no sólo rige para Fidel y Raúl Castro,
o para Miguel DíazCanel, sino para sus grandes aliados in
ternacionales: Chávez, Maduro, Ortega y Putin.
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ENTRECOLEGAS

DÍA MUNDIAL DEL SIDA

PORHORACIOVIVESSEGL

El 1° de diciembre se conmemora el
Día Mundial del SIDA.

La fecha es importante porque da cuenta de los rezagos que
existen a nivel internacional para atender, tanto en lo clínico
como en lo cultural, a los segmentos de la población global
infectados por el VIH y afectados por el padecimiento del
SIDA, así como para recordar la lucha de distintas genera
ciones de activistas que, con justa razón, mantienen la me
moria de las personas que fallecieron ante la indolencia de
diversos gobiernos a lo largo del tiempo y exigen que se
atienda a la población afectada en la actualidad.

Ciertamente, ha habido avances desde entonces, par
ticularmente en la concientización de la prevención, así
como en el desarrollo de tratamientos que hoy ya no sólo
reducen la agresividad del virus y alargan la vida de sus por
tadores, sino que, incluso, se utilizan de manera preventiva
con alta eficacia. Sin embargo, ante la ausencia todavía
tanto de una cura para el SIDA como de una vacuna contra
el VIH, así como la indolencia criminal que mantienen aún
muchos gobiernos, especialmente en el continente africa
no y en el orbe musulmán, las demandas siguen siendo las
mismas que hace cuatro décadas.

En la década de los ochenta, el mundo vio con azoro y
con mucho prejuicio cómo una "nueva" enfermedad de
terioraba de manera visible, y auna velocidad vertiginosa, a
quienes la padecían, principalmente hombres homosexua
les, llevándolos inexorablemente a un desenlace fatídico.
La ciencia médica no ofrecía casi ninguna respuesta, salvo
que no existían posibilidades de cura. Los primeros casos
de celebridades fallecidas, como el actor Rock Hudson o la
estrella líder del grupo Queen, Freddie Mercury, pusieron
en el ojo de la atención pública la gravedad del tema.

Como se sabe, el VIH/SIDA puede afectar a personas de
cualquier grupo poblacional, independientemente de su
edad, género, orientación y prácticas sexuales. Sin embar
go, dados los orígenes del padecimiento, y que todavía los
hombres homosexuales siguen siendo proporcionalmente
los más afectados, el estigma en tomo al virus y la enferme
dad lamentablemente permanece. En nuestro país, las en
cuestas sobre discriminación reflejan una alarmantemente
alta proporción de personas que no rentarían una vivienda
o contratarían para un trabajo a alguna persona con VIH.
Peor si se pregunta cuál sería su actitud si algún hijo suyo
quisiera casarse con un portador del virus. Dolorosas acti
tudes de profunda discriminación, algunas veces por igno
rancia, otras por indolencia y, muchas, por una muy triste
ausencia total de empatia.

Más allá de la obviedad de que se trata de padecimientos
distintos en muchos aspectos, si se compara la epidemia del
SIDA con la de CQVID, llama poderosamente la atención el
rezago, o el desinterés, en encontrar una vacuna o una cura.
De nueva cuenta, la larga sombra de la sospecha se extiende
sobre el prejuicio y la discriminación: total, si la enf ermedad
afecta principalmente a población minoritaria de la diver
sidad sexual, ¿qué prisa hay en encontrarle una solución?

De ahí las lógicas protestas que se presentaron el pasado
viernes en las oficinas de Censida por parte de organizacio
nes de la sociedad civil y activistas defensoras de personas
con VIH/SIDA. Dentro de las múltiples fallas del Gobierno
en materia de salud pública y provisión de medicamentos,
es particularmente grave, por la carga discriminatoria que
conlleva, la incapacidad y falta de respuesta tanto en la pre
vención como en la atención a las personas portadoras de
VIH y enfermas de SIDA en nuestro país.
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Erupción en MC tras mojiganga
de Samuel: quieren a Ebrard

Ya empezó el cobro de la mojiganga de
Samuel García.
El ala dura de Movimiento Ciuda

dano, comandado por el gobernador
jalisciense Enrique Alfaro, quiere un candi
dato presidencial compe titivo.
Es decir, quiere a Marcelo Ebrard porque

ningún interno el dirigente Dante Delgado,
el diputado Jorge Alvarez Máynez carecen
de popularidad nacional.
Las sirenas emecistas podrán emitir so

nidos de seducción al gusto del exjefe de
Gobierno y excanciller, pero es previsible su
inutilidad:
Para ir tras ese canto Ebrard necesita la

instrucción de su excarnal porque ya sintió
el peso presidencial a su regreso de Europa:
tiene un grueso expediente.
Parte de distintas cuentas en el entonces

Departamento del Distrito Federal (DDF),
el fracaso de la Línea 12 y de su papel como
secretario de Relaciones Exteriores.

Hay señalamientos en su contra desde Es
tados Unidos hasta China y no precisamente
por la importación de vacunas contra el Covid
Éllosabe.

ENTRE IVONNE Y DANTE

Pero hay otra ala emecista de mucho peso.
Si el sector más duro y numeroso de MC tra

ta de aglutinarse en torno a Enrique Alfaro y
al candidato a gobernador de Jalisco Pablo
Lemus, el blando ve a otro lado.
Hacia la yucateca Ivonne Ortega, quien al

recibir muestras de apoyo ya sonríe esperan
zada en ser alternativa para una contienda
feminista.

Tres mujeres en contienda: la emergente
Xóchitl Gálvez por la oposición, la lopezo
bradorista Claudia Sheinbaum por el oficia

lismo y ella, Ivonne Ortega, para simpatía
de las clases medias y romper al frente de la
disidencia.

Unos y otros tienen un aliado excepcional:
el alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Co
losio.

Pese a su juventud, 38 años, ha mostrado
suficiente madurez para no deslumhrarse
con las encuestas y pedir esperar seis años a
Samuel García.

Samlito G arcía oFosfo rito en el ambiente
político.
Hoy debe sentirse contento por no ver

abiertas sus gavetas para mostrar sus desvíos,
estimados enmiles de millones de pesos por la
auditoría estatal de Emmanuel Flores.
Colosio es aliado de buscar un cuadro com

petitivo o de aliarse con el Frente opositor, y
en ese sentidojuegaconEnrique Alfaro.
Pero ambos son conscientes de las ambi

ciones de Dante Delgado y por eso piden
designar pronto, pues de lo contrario el vera
cruzano se investiría solo.

¿YMIGUELRIQUELME?
1. Un hombre destaca por su ausencia en el
equipo de Xóchitl Gálvez: es el exgobernador
de CoahuilaMiguelÁngelRiquelme.
Su buen desempeño, su oficio político, la

herencia estatal y el holgado triunfo de su he
redero Manolo Jiménez lo hacen ideal como

coordinador y futuro dirigente del PRI.
2. Aquí lo dijimos semanas atrás: Juan

Ramón de la Fuente tendría enorme fuer

za en el equipo de campaña de Claudia
Sheinbaum.

Está confirmado oficialmente y no pierda
de vista a Alfonso Ramírez Cuéllar, cuyas
operaciones sin cargo oficial se extienden
por toda la república y ha logrado sumar a
partidos locales.
Y3.Eltemaesla inclusión.

Grupo Xcaret incorporará a su elenco ar
tístico este 10 de diciembre a personas con
incapacidad auditiva para ayuda de personas
con sordera.

Esta anexión la repetirá en otros parques,
hoteles, tours y transportes.

Lasopin[®»S;SX0®S!ÍiS®rl®KolÜTOtta5SEft
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ALBERTO
GONZÁLEZ
El Plan B para la Fiscalía
El proceso para la ratificación de la fis

cal General de Justicia de la Ciudad
de México se mantiene estancado en

el Congreso capitalino ante la negati
va de los par ¡idos de oposición PRT, PAN, PRD
y Movimiento Ciudadano, de extender por
cuatro años más el nombramiento de Ernes

tina Godoy, y ante un escenario tan complejo,
en Morena ya bar aj an un plan B.
La propia fiscal advirtió la posibilidad de

no ser ratificada, en una carta leída en confe

rencia de prensa en donde se dijo dispuesta
a "pagar el precio" de "luchar por la justicia"
y acusó de boicot a Acción Nacional y a los
miembros de ese partido involucrados en
presuntos casos de corrupción inmobiliaria.
El nombre que ha empezado a sonar en

tre algunos dirigentes de la llamada Cuarta
Transformación para sustituir a Ernestina
Godoy en el encargo, en caso de que no se
destrabe el proceso, sería la del exjefe de la
policía de la ciudad, Ornar García Harfuch;
quien tendría más posibilidad de transitar con
los grupos parlamentarios de oposición.
De inicio, los priistas que hanimpedido que

el proceso actual avance estarían de acuerdo
con dejar pasar a García Harfuch; se sabe que
algunos de ellos incluso cabildean, junto con
el Partido Verde, para su postulación.
Hay panistas que no están encantados con

la propuesta, pero son los más los que ven al
mando policiaco como una buena posibili
dad de dejar atrás la dinámica en la que están
inmersos ahora con la Fiscalía y dar paso a una
nueva etapa de colaboración.
Los morenistas más radicales, que se

opusieron a la postulación de Omar García
como candidato a la jefatura de Gobierno,
no tendrían de otra sino que aceptar e im

pulsar su designación como fiscal, pues es la
nueva dirigencia de la 4T, a cargo de Claudia
Sheinbaum, desde donde se ha revisado esta
posibilidad.
Para la ratificación de Ernestina Godoy,

en el Congreso capitalino serían necesarias
las dos terceras partes de los votos; es decir,
44 de 66 diputados, pero el morenismo y
sus aliados apenas logran juntar 38. Todo
apunta entonces a la inevitable postulación
de un perfil que pueda transitar con la opo
sición y se logre hacer de al menos seis votos
adicionales.

Esto ya sería del conocimiento incluso del
presidente Andrés Manuel López Obrador,
quien abrió las puertas para que Godoy Ra

mos se incorpore en otra labor al interior de
la 4T, y el mismo Presidente lo comentó en su
mañanera.

#LOBOSAPIENSSAPIENS

Trabajo sin descanso
La agenda del Presidente ya está saturada
y este 2023 lo cierra con todo... Nos dicen
que tiene pensado trabajar hasta el 31 de di
ciembre, cuando inaugurará lo que se conoce
como Chichén Viejo, ubicado en la zona ar
queológica de Chichénltzá... Así que algunos
secretarios de Estado, directivos del INAH y
hasta los gobernadores de la Península ten
drán que cambiar sus planes de año nuevo, si
es que los tenían, y buscar un buen lugar allá
en tierras yucatecas. Lo bueno es que ese esta
do tiene una gran riqueza culinaria, cultural
y altos niveles de seguridad para despedir el
año. ¡Bomba!

LasopiniÓftHSéipféisáaagpoflSsiáaO'iinístasson
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La venganza de Samuel

No más lágrimas ahora,
pensaré en la venganza
(María, reinadeEscociá)

Más allá del galimatías jurídico y la
crisis constitucional de hace unos

días en Nuevo León, protagoniza
da, por un lado, por el goberna

dor Samuel García y el líder de Movimiento
Ciudadano; y por el otro, por los diputados
del tricolor y el líder del PRI, Alito Moreno,
nos mostraron cómo se las gastan los políticos
mexicanos.

En medio de la tensión, que afortunadamen
te distendió la Suprema Corte de Justicia de
laNación, se dijeron de todo. Unoyotro bando
se acusó de corrupto. Pero sobre todo compro

bamos qué sucia es la política, como negocian
con nuestro impuestos, y sus exigencias vulga
res por debajo de la mesa.
Adrián de la Garza, el rival visible del actual

mandatario neoleonés, amenazó conllevar a la
cárcel al exaspirante presidencial, si llega a la
Fiscalía estatal y le preguntó en un video, ¿por
qué no habla de que está pidiendo 14 mil millo
nes de pesos de deuda para el próximo año, por
unos camiones y hasta se fue contra su padre.
Por otra parte, Samuel García reveló las ne

gociaciones de los "prianistas". Dijo que Alito

Moreno bloquea los acuerdos y dejó entrever
que son unos chantajistas:
"Querían la Fiscalía, la Auditoría Superior

del Estado, mucho dinero y hasta impunidad
para no ser investigados por falta de pago de
impuestos." Me quedo para prohibir que regre
sen estos malandros, sentenció el gobernador.
Efectivamente bajaron a Samuel de sus as

piraciones presidenciales en 2024, pero que
nadie olvide que él sigue siendo el gobernador.
Si bien es cierto que no tiene el control de la
Cámara de Diputados, todo indica que viene la
revancha del j oven regio.
Quizá será hasta el próximo año, antes de las

elecciones, pero la compensación por el daño
recibido, ya se está cocinando. Quizá no recu
pere lo perdido el gobernador Samuel García,
pero ya se está sazonando la venganza.
Walter Scott dejó claro hace unos años que la

venganza es el bocado dulce, para el paladar,
que jamás se ha cocinado en el infierno. Y aquí
en la tierra, combinado con ira y poder, es una
bomba atómica.
No están mancos los tricolores en Nuevo

León, pero el esposo de la señora de los tenis
fosforescentes, está preparando un plato que
se sirve mejor frío. Ya lo verán.
Con Valor y Con Verdad. Así como puso de

cabeza a la clase política el encuestador Rodri
go Galván, director general de Demotecnia,
con la más reciente encuesta presidencial rea
lizada por esa empresa, ahora el hijo de María
de las Heras volvió a revolver todo: en su más

reciente estudio establece que si hoy fueran las
elecciones, Yucatán la perdería Acción Nacio
nal. ElHuacho Díaz Mena se llevaría la victoria

con 53 por ciento y Renán Barrera obtendría
27%. ¿Será?
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Jóvenes de Guanajuato y Sinaloa
• Cuál es la opinión de las madres

¿y padres de familia respecto de
asesinatos y el incidente de impu
ne violencia física y simbólica en

Guanajuato y Sinaloa? ¿Naturalizamos
ya también la violencia contra estudiantes
universitarios?

Seis jóvenes alumnos de medicina en
Guanajuato y dos más exhibidos desnudos
y humillados a tablazos sin intervención
de nadie. Víctimas y delincuentes virales.
¿Cuál es la magnitud del dolor ante hijos

asesinados?

La gigantesca responsabilidad de los
gobernadores no puede ser trasladada sim
plemente a la Federación, la cual, por otra
parte, decidió al menos con relación en los
presuntos responsables de los incidentes
ilustrados en esos episodios menos infre
cuentes de lo aceptado, una política pú
blica con amplia ventana de oportunidad
para mejorar.
Las y los aspirantes a gobernar deben ha

cer propuestas muy claras sobre el tema de
seguridad. Claudia Sheinbaum está ava
lada por una estrategia exitosa de varias
aristas replicables. Xóchitl Gálvez no tiene
una experiencia semejante en acotamiento
de la inseguridad tan significativa, para no
hablar del simple diagnóstico.
¿Y los jóvenes? ¿Qué piensan de ambos

episodios? ¿Por quién votarán?
Un reportaje de Rodrigo Cerezo, pu

blicado el lunes en este diario, revela las
principales inquietudes de universitarios,
entre ellas la seguridad—tema ciudadano
prioritario—, movilidad y gentrificación.
Programas como Barrio Adentro, ins

trumentado por Sheinbaum como jefa de
Gobierno de la Ciudad de México y conti
nuado por su sucesor Martí Batres, repre

sentan acercamiento a las problemáticas y
al diseño de estrategias de atención.
Batres sostiene que en tres años han sido

atendidos 57 miljóvenes en situación vul
nerable, quienes encuentran una oportu
nidad para alejarse del riesgo de incurrir
en actividades delictivas o ser captados por
grupos delincuenciales.
Las y los jóvenes de 18 a 30 años nacie

ron prácticamente con la alternancia po
lítica, pero arribaron a la vida sin haberse
resuelto el problema de la inseguridad y
la injusticia.
Para 2024, alrededor de la mitad del

electorado tendrá menos de 39 años y uno
de cada cinco votaráporprimera vez. Acer
carse a sus necesidades, con estrategias
probadas o innovadoras sin ser ocurren
cias de influencers de las redes sociales,
es tanto central como terapéutico ante
atemorizadas comunidades indecisas.
Sheinbaum estableció mesas de diálo

go, se escucharán propuestas de todos los
sectores para incluir en un programa de go
bierno. Académicas jóvenes como Renata
Turrent, facilitarán el acercamiento con un
grupo fundamental.
Matanzas como la de seis universitarios

de Celaya o la de cinco jóvenes de Lagos de
Moreno, en agosto, así como los dos estu
diantes golpeados y obligados a caminar
desnudos en una universidad de Sinaloa,
son imágenes de una realidad lamentable
e indignante.
Falta intervención útil de los gobiernos

encabezados por Diego Sinhue Rodríguez
y Rubén Rocha Moya.

Lasopinion^e^re&adaaBoriosffiloWistasset
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El claroscuro de la informalidad

En el contexto laboral mexicano,

los datos revelados por la Encues
ta Nacional de Ocupación y Em
pleodelINEGI, correspondientes

al tercer trimestre de 2023, proporcionan
una perspectiva cruda sobre la prevalen
cia de la informalidad en el país.
La cantidad total de personas en di

versas modalidades de empleo informal
alcanzó los 32.6 millones de personas, re
presentando el 55.1% de lapoblación ocu
pada. Este dato no sólo refleja un aumen
to de 680 mil personas en comparación
con el mismo periodo de 2022, sino que
también deja ver las complejidades de un
fenómeno que trasciende lo económico.
La informalidad se configura a través

de una red de factores complejos. Sin em
bargo, abordar esta situación va más allá
de modificar la legislación, incrementar

la fiscalización o proporcionar incentivos
fiscales. Es esencial establecer una co

rrelación que promueva a largo plazo la
formalidad y garantice su sostenibilidad.
La baja productividad, la competencia

deslealy la distorsión enla expansión eco
nómica son sólo algunas de las complica
ciones que enfrenta México debido a esta
realidad. A nivel estatal, por ejemplo, las
repercusiones son igualmente desalen
tadoras, ya que la seguridad social se ve
socavada y los ingresos tributarios expe
rimentan una notoria disminución. Esto

lleva a que los gobiernos se vean obligados
a implementar medidas extraordinarias
para respaldar a los trabajadores exclui
dos de las redes de seguridad y previsión
social.

No obstante, no sólo se trata de la pér
dida en términos de recaudación, sino
también de la reducción de carencias. La
oferta de la formalidad no resulta atracti

va en comparación con los altos costos que
esta implica.
Por lo que debe ser un entorno progre

sivo y de transición lo que la incentive de
manera efectiva, mas no sólo desde una
perspectiva tributaria o recaudatoria, sino
también atractiva para satisfacer caren

cias mediante la posibilidad de acceder a
otros beneficios de la economía.
La informalidad se presenta como un

indicador clave que evalúa la salud del
mercado laboral y expone las fisuras es
tructurales en las economías en desarro
llo. La conversación sobre las motivacio

nes que llevan a participar en ella abarca
desde los costos internos hasta la decisión

consciente de algunas empresas de evitar
formalizarse.
Para abordar este fenómeno de manera

efectiva, las políticas deben ir más allá de
soluciones superficiales y abordar el estrés
financiero que conlleva la informalidad.
Sin embargo, reducirla sin aumentar el
desempleo implica un delicado acto de
equilibrio.
En ese sentido, el reto consiste en en

contrar soluciones que no sólo fomenten
la formalización, sino que también me
joren las condiciones de competitividad
tanto para las micro, pequeñas y media
nas empresas.
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La elegida

En los pasillos del Senado de la
República ya se dice que Bertha
María Alcalde podría ser la virtual
nueva ministra de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación,

pues resulta que, tras la polémica
que se suscitó en Nuevo León con
la licencia que solicitó Samuel
Garcíay todo el choque entre
poderes, Movimiento Ciudada
no habría negociado, nos dicen,
dos Salas Regionales del Poder
Judicial de la Federación, una en

Jalisco y otra en San Luis Potosí, a
cambio de los 14 votos de la banca

da naranja para que Morena y sus
aliados alcancen la mayoría cali
ficada. Como en el amor, también

en política, todo se vale.

Liderazgo cuestionado

Según lo que proyectaban ana
listas políticos y lo que ya comen
zaban a dejar entrever algunas
encuestas, era muy probable que
Samuel García pudiera haber

se vuelto un candidato muy
competitivo y lograr el segundo
lugar, con buenos números, en la
elección presidencial. Esto habría
sido muy bueno para Movimiento
Ciudadano con vistas hacia el fu

turo del proyecto político, pero lo
que es bueno para MC, no necesa
riamente hubiera sido bueno para
Dante Delgado, nos dicen. Gran
parte del mensaje de campaña de
Samuel era proyectarse como lo
nuevo, algo que claramente Dante
no lo representa. Pero ahora, con
este empuje, hay quienes ya ven
que Samuel puede erigir en algún
momento como el nuevo líder

natural de MC y bien convertirse
en la práctica en el nuevo "dueño"
del partido. Pero, ¿y qué pasaría
con Dante?

Distractores para Galindo

Nos cuentan que el presidente
municipal de San Luis Potosí, ca
pital del estado, Enrique Galindo,
anda últimamente muy activo,
pero no én su faceta de funciona
rio público, sino que trae mucha
inquietud empresarial, y estaría
de lleno enfocado en la adquisi
ción de un sitio web informativo
en el Estado de México. Todo esto

mientras sus gobernados padecen
deficiencias en servicios públicos
y atención municipal. Al fin que
hay prioridades, y de eso que se
ocupen otros, pensará Galindo.
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Hasta el momento, la guerra
entre la bancada de Movimiento

Ciudadano, a cargo de Eduardo
Gaona, y los grupos legislativos de
oposición del PAN y PRI, cuyos
coordinadores son Carlos de la

Fuente y Heriberto Treviño,
respectivamente, parece haber en
trado en un periodo de tregua con
un cese total de las hostilidades.

Sin duda, esto se debe a que se le
dio paso a que regresara Samuel
García a su puesto como gober
nador.

Sin embargo, la tranquilidad en
el Congreso durará hasta que sea
hora de la discusión por el pre
supuesto y de la designación del
titular de la Auditoria Superior
del Estado. Si esta guerra no llega
ra a reactivarse, será porque existe
un acuerdo para sacar adelante
ambos pendientes.
Lo que sí es una realidad en este
segundo año legislativo, es que
los diputados panistas, priistas
y emecistas han mantenido una
relación tóxica.

No se trata de que los legisladores
siempre lleguen a acuerdos, sino
que suban el nivel del debate
legislativo, sin ataques personales
de por medio. Esta septuagésima
sexta legislatura brilló solo exhi

bió la decadencia de los políticos.

LAS PREGUNTAS DE PERLA

La diputada del PRI, Perla Villa
rreal, presidenta de la Comisión
de Presupuesto, cuestionará
en la sesión de hoy al titular de
la Secretaría de Finanzas y
Tesorería, Carlos Garza, pues
no ha entregado el Presupuesto
de Egresos, es decir, el gasto que
hará el Gobierno en 2024.

Lo que sí se entregó fue el Presu
puesto de Ingresos, que asciende
a los 156 mil millones el cual,
además contiene más deuda.

Nos dice que existen altas
posibilidades de que se quede el
Presupuesto de Egresos de este
año que es de 146 mil millones,
aunque habría un excedente que
sería difícil mantener en control

para auditar.
Es por eso que Villarreal estará
preguntando cuándo se entregará
el dictamen y en qué se gastará
ese dinero.

Un punto que tendría que cues
tionar Perla sería la razón por la
que Garza se ha caracterizado por
seguir pidiendo deuda para que
opere el Gobierno central, vere
mos si lo pone sobre la mesa.
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OTROS
Angulos

EL INFAME LEGADO
DE SAMUEL GARCÍA

FJ reinstalado gobernador de nevo León nos dice, casi
grita, que en el fuluro los jóvenes ¡Muirán vivir en un
país donde nada garantiza la primacía de la verdad

RAUL
CREMOUX*

•ADOLESCENTESY

JÓVENES EN EDAD DE
LEER, HACER VIAJES
DE COMPRENSIÓN
HISTÓRICA Y
DESARROLLAR

CONCIENCIA DEL PAÍS
Y EL PLANETA EN QUE
VIVIMOS, HAN VISTO
QUE LA MENTIRA,
LA FALSEDAD Y LA

INCONGRUENCIA

SON EL CEMENTO DE

LAS ESTRUCTURAS

MENTALES QUE PUEDEN
LLEVARLOS AL ÉXITO
Ya la extraordinaria escrito

ra Sara Sefchovich en 2012,
nos había advertido, como
producto de una acuciosa
investigación, que vivía
mos desde tiempo atrás
en un País de Mentiras (ecl.
Océano). Su libro recorrió las
bibliotecas y las librerías así
como despertó un sinnúme
ro de comentarios, pero sin
que nadie hiciera el menor
intento por remediar el mal
que ella denunciaba.

15 años más tarde pre
senciamos al gobernador
de Nuevo León, ofrecer, sin
que nadie se lo pidiera, una
afirmación de lo escrito por

la lúcida investigadora.
Samuel García no es so

lamenteun inclivicluoquese
prestó a tratar de herir a la
oposición para menguar sus posibilidades electorales; eso co
rresponde al análisis político. Intentarlo nos lleva inevitablemente
al lodo que envuelve al aburrimiento. Veamos lo relevante.

Desde el inició de su mandato como gobernador de Nuevo León
decidió que sería un ejemplo de lo que es la falta cíe pundonor.
Sumido en un alarde de moralismo alegre y cínico, persiguió a
sus adversarios y prometió que jamás seguiría los pasos cíe su
antecesor El Bronco y resultó que se puso sus zapatos.

La idea era que los jóvenes del país lo siguieran y, si se podía, lo
imitarán. Su propósito era inspirarlos, llevarlos a la urna electoral
como una aspiración que les diera amplios beneficios. Eso no lo
logró, pero inversamente proporcional, les dio un legado infame.

Ahora, los jóvenes saben que mentir es el legado que les deja un
gobernador joven cíe cuerpo y arcaico en sus valores; estrafalario
en su exteriory vetusto cíe pensamiento.

Adolescentes y jóvenes en eclacl cíe leer, escuchar música cíe
calidad, hacer viajes cíe comprensión histórica y desarrollar con
ciencia del paísyel planeta en que vivimos, han visto que la mentira,
la falsedad y la incongruencia son el cemento cíe las estructuras
mentales que pueden llevarlos al éxito efímero.

El reinstalado gobernador cíe Nuevo León nos dice, casi grita,
que en el futuro, los jóvenes podrán vivir en un país donde nacía
garantiza la primacía cíe la verdad. Sabrán que mentimos sin ce
sar; mentimos porque no hay límites entre lo verdadero y lo falso;
mentimos porque no hay razón para hablar con la verdad. Mentir
formará el principio cíe su axiología, será la magia que envolverá
sus cíías y sueños.

Si a ellos les han mentido, eso mismo harán con sus hijos y
con sus nietos. Reforzarán una cadena en la que acentuarán una
sociedad propicia para las construcciones totalitarias, cíoncíe no
existe distinción entre la realidad y la ficción, entre lo verdadero
y lo falso.

El legado de Samuel García es el mismo, idéntico al cíel uni
verso actual, donde no es permisible tener, crear un universo
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diferente al que diariamente se nos repite como único, válido y
excluyente.
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DE LA FU :NTE,
EL ARTÍFICE

> Teje fino el ex embaja
dor de México ante Nacio

nes Unidas, Juan Ramón
de la Fuente, en la tarea
de elaborar el Proyecto de
Nación de Claudia Shein
baum El también ex rec

tor de la UNAM, tiene todo
listo para comenzar con
los Diálogos para la Trans
formación, que están a
su cargo; incluso ya tuvo
acercamiento con el Cole

gio de México para nutrir
los temas de educación y
cultura. Trae todo el res

paldo de la virtual candi
data presidencial de la IT.

> Finanzas sanas en el IMSS repor
tó ayer su titular, Zoé Robledo
durante la 114 Asamblea General

Ordinaria del instituto. Y es que a
estas alturas cuenta con reservas

de $425 mil millones, $210 mil mi
llones más respecto a los 215 mil
millones que había cuando asumió
el cargo. Sólo este año recaudó $51
mil millones más que en 2022.

> Resulta que la mayoría de Morena
y aliados en el Senado aprobaron
una reforma para que los fondos
de salud de los estados pasen a la
federación. Son 120 mil millones

de pesos los que el gobierno de la
4T controlaría. La pelota ya está en
la Cámara de Diputados, donde la
bancada morenista, al mando de
Ignacio Mier, busca aprobarla.
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DE GUSTAVO, NI SUS
LUCES

> Uno de los gran
des ausentes en el

equipo de campaña
de Xóchitl Gálvez
fue Gustavo de

Hoyos, quien había
levantado la mano

para ser candidato
presidencial, pero
después de no ob
tenerlo se sumó a la
candidata del Fren

te Amplio. No fue el
único: tampoco es
tuvieron José An

gel Gurría n Car
losUrzúa, aunque
en las próximas
horas podrían inte
grarse, nos dicen.

SE ALISTA LA FGR
PARA 2024

> Inició la capacita
ción de funciona
ros de la FGR con
miras a la elección
de 2024. La Fisca

lía Especializada en
materia de Delitos

Electorales, a cargo
de Agustín Ortiz
Pinchetti, impartió
un curso en línea a
mil 700 funciona

rios de la depen
dencia adscritos a

ocho estados, sobre
la recepción y aten
ción que se debe
dar a denuncias que
se presenten en el
proceso electoral.
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EL DEDO
EN LA LLAGA

LOS RETOS
DE CLARA

El problema está en la percepción, que es lo
que da votos. Las alcaldías donde las personas
dicen sentirse más inseguras, según el INEGI,
están gobernadas por Morena, como Tláhuac

I reto de Morena y sus aliados en la ca
pital mexicana es remontar lo perdido
en 2021, cuando la oposición se quedóE con nueve de las 16 alcaldías.

La lectura más extendida de ese tro

piezo fue que el morenismo abandonó
a las clases medias. Los programas

sociales no llegan mucho a ese segmento que sí sufrió
mucho con la crisis que desató la pandemia, cuando
cerraron muchos negocios familiares y se perdieron
empleos.

De acuerdo con el INEGI, la clase media baja es el 20

por ciento y la media alta el 14 por ciento de la población
mexicana, concentrada mayormente en las ciudades
y no es nada desdeñable electoralmente. ¿Será mejor
tratada en esta campaña?

Para las cinco alcaldías que buscará recuperar, Mo
rena tiene precandidatos fuertes. En Alvaro Obregón, la
diputada local Valentina Batres.y el ex subsecretario de
Gobernación Ricardo Peralta.

En Cuauhtémoc, la exsenadora Dolores Paclierna; el
diputado local Temístocles Villanueva.y la activista Eclna
Catalina Monreal, hija de Ricardo Monreal.

En Miguel Hidalgo, están el cliputaclofederal Miguel To
rruco; la procuradora ambiental de la ciudad
Mariana Boy,y Ulises Labrador,funcionario
ele la demarcación.

Para Magdalena Contreras, Patricia Ortiz
Couturier, quien ya gobernó la alcaldía, y el
diputado José Fernando Mercado.

En Tlalpan tienen al secretario de De

sarrollo Urbano y Vivienda, Carlos Ulloa; a
la exdiputacla Gabriela Osorio Hernández
y a Pedro Haces Lago, hijo del sindicalista
Pedro Haces Barba.

El jefe de Gobierno interino, Martí Batres, ha elegido
mantener un perfil bajo, así que al arranque formal de
la campaña los reflectores estarán centrados en Clara
Brugada, quien tiene una ventaja de ocho puntos en
promedio en las encuestas.

La Ciudad de México es un reto gigante. Mientras en el
país la Guardia Nacional desdeña a las policías locales, en
la Ciudad de México Claudia Sheinbaum clioa OmarGarcía

Harfuch la vía para fortalecer a la institución policial. Así,
los delitos de alto impacto disminuyeron un contundente
57 por ciento.

Pero el problema está en la percepción, que es lo que
da votos.

Las alcaldías donde las personas dicen sentirse más
inseguras, según el INEGI, están gobernadas por Morena:
Tláhuac, 70.4 por ciento; Xochimilco, 69.9 por ciento e
Iztapalapa, 69.6 por ciento. En contraposición, las demar
caciones donde menos habitantes se sienten inseguros
están en manos de la oposición: Benito Juárez, 15.8 por
ciento; Cuajimalpa, 21.4 por ciento y Miguel Hidalgo, 44.9
por ciento.

Hay más líneas de Metrobús, ahora hay Cabiebúsy otras
opciones nuevas, pero el núcleo de toda la movilidad, el
Metro, continúa siendo caótico.
Quienes tienen coche se niegan a dejarlo en casa,

el parque vehicular aumenta vertiginosa
mente y el tránsito tan lento propicia más
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robos tanto en el transporte público como
el privado.

El Sistema Cutzamala aporta cada vez
menos agua y los pozos en la ciudad son
cada vez más limitados, además por las
concesiones privadas que la administración
federal anterior dio a diestra y siniestra.

Y esos son sólo algunos de los temas en
que la CDMX urge soluciones.

MÁS LLAGAS: La Suprema Corte de Justicia de la
Nación decidirá hoy si ratifica o desecha el amparo
con que eljuezJonathan Bass suspendió definitiva

mente las corridas de toros en la Plaza México, desde
mayo de 2022. Un capítulo crucial en la acalorada

disputa entre defensores de animales y partidarios de
la tauromaquia, actividad que genera 80 mil empleos
directos, 146 mil indirectos e impuestos anuales por

800 millones de pesos.

El jefe de
Gobierno interino

ha elegido
mantener un

perfil bajo
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SURGIO
ARTURO
YALLS
ISIH)M)\

El Senado
tiene la
palabra:
MEDIACIÓN
Vivimos tiempos complejos. La com iveneia se ha deteriorado por la falta
de diálogo, reina la intolerancia y la incomprensión. No sabemos escuchar
al otro, ni ponernos en su lugar. JSo aceptamos que hay diferentes puntos de
Vista y que somos capaces de llegara acuerdos mediante la comunicación.

Por eso, necesitamos hablar de MEDlACídSlUn concepto que muchos
usan, pero pocos practican con profesionalidad, técnica y método. La media
ción es una forma alternativa de solucionar controversias, sin recurrir a los
tribunales, mediante la MM'véhCión de una tercera persona imparciál que
facilita el entendimiento entre las partes. Esta semana es crucial para quie
nes reconocemos que las necesidades jurídicas insatisfechas de personas,
familias y empresas son cada vez mayores. Recordamos aquel gercicio por
la Justicia Cotidiana de 2016 en el que la academia frénica los Poderes del
Estado evidenció algo que nadie desconocía y aun seguimos hablándoloen
voz baja: "La Justicia que se imparte a través de juzgados y tribunales locales
y federales en México es Cara, Lenta, Compleja y Discriminatoria".

Como consecuencia, el Congreso Federal desdé el 5 deiebtero de 2017
tiene la obligación deexpedir una Lgj? General en Materia de Mecanismos
Alternativos de Solución de Controversias. Se otorgaron 180 días para en
tregarnos el anhelado instrumento jurídico. I Ian pasado 2,495 días, es decir
cerca de 7 ai ios \ vergonzosamente aún perdura la omisión legislativa. El
pasado 22 de agosto, el Senado je la Cámara de Diputados instalaron el grupo
de trabajo para la creación del proyecto de Ley, presentado el 15 de noviem
bre del presente año. Como Coordinador deCéntros e Institutos de Justicia
Alternativa de los Tribunales del l'aís. tuve el honor de participar con cole
gas de varias entidades, legisladores, representantes de barras, asoclaciónes,
academia, entre otros profesionales de la materia bajo la coordinación del
equipo de la Secretaría Técnica de la Comisión de Justicia del Senado.

I Iov tenemos una iniciativa éón proyecto de Decreto para la expedición
de la Ley, que reúne diversas perspectivas de un mismo tema. Nos dijo el lí
der de grupo rev isor: «Jto suele haber victoria sin unidad. Ni esfuerzo que a
la larga no conlleve un triunfo . Tiene razón. Aquí esta lo que construimos,
lo que arriesgamos. Tener y exponer ideas es exponerse. Lo principal es que
quienes creemos en otras y mejores formas de acceso a la justicia nos agru
pemos en esta nueva línea de arranque. Las familias y empresas del país lo
necesitan, merecen y exigen. El Senado Tiene la Palabra.

Magistrado del Tribunal Superior de Justicia dpi idomcx
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CONTRA LAS
 CUERDAS 

INICIA ERUVIEL AVILA
DESMANTELAMIENTO
DEL PRI

Morena y sus aliados
encontraron al mejor
antidoto para vacunarse e
iniciar la desarticulación

del PRI en el Edomex

I exgobernaclor Eruviel Avila ha sido con 
tratado para iniciar el clesmantelamiento

Edel PRI en el Estado de México, pues a pesar
de creerse que el partido caería fulmina
do en las elecciones de 2023, éste dio la
sorpresa con una candidata que, aunque
fue abandonada por su gobernador, dio

una dura batalla. De 20 puntasen que se estimaba la derrota,
el resultado concluyó en ocho de diferencia dejando vivo al
movimiento, mismo que saben en el poder que en cualquier
momento puede recuperar fuer?a con Alejandra del Moral
u otro liclerazgo frente a posibles fallas administrativas.

Morena y su aliado del PVEM encontró el antídoto para
vacunarse e iniciar la desarticulación del Revolucionario

Institucional: se llama Eruviel Ávila, hijo de un vidriero c!e
Ecatepec que estudió para abogado en la UNITEC al tiempo
en que empezó a trabajar en el ayuntamiento como oficial
YVM (Y veme a traer esto y veme a traer lo otro) y después
de ascendente trayectoria política logró lo que ningún otro
político de las orillas del Estado de México en más ele ochenta
años: derrotar al grupoAtlacomulco
Aunque era del PRI, los atlacomul
cos siempre vieron con desprecio a
quienes no eran ele sus tierras, pero
Ávila se les coló ayudado por una
alianza del PAN y PRD que se coci
naba ofreciéndole a él la candidatura

al gobierno en 2012.
Quince minutos antes de ven

cer el plazo, Peña Nieto tuvo que

inclinarse por él para darle la candidatura al gobierno de la
entidad y bajar c!e la contienda electoral a su primo Alfredo
del Mazo. Para purificar al grupo Atlacomulco se hizo un
rito con danzantes, caracoles y copal para adoptar a Eruviel
como su hijo político. En esta columna revelé con dos meses
de anticipación la incorporación de Eruviel Ávila al PVEM
Senadores huérfanos buscan acomodo 3/824) versión
que intentó ser desmentida, pero el senador terminó afiliado
al partido del Tucán. Entre los acuerdos en las cúpulas del
PVEM y Morena estuvo considerado Ávila desde hace más de
seis meses, pero se dio luz verde de cara al proceso electoral
de 2024y ahora que inicia el reparto de las precandidaturas
y candidaturas se le da manga ancha al exgobernador para
que inicie la desbandada en el PRI. El estado renovará en junio
de 2024, las 125 alcaldías y 75 diputaciones y el gobierno no
quiere sorpresas y terminar de enterrar al PRI en el Edomex
y está seguro de que con Eruviel Ávila puede hacerlo. Él ya
está haciendo los reclutamientos en todos los municipios.

UPPERCUT: En la Jucopo del Senado ayer se dijo que
no hay garantía de que hoy avancen las dos ternas para

nombrar a los comisionados o comisionadas del INAI, pero
se acordó que sigan vivas. Además se acordó que se lance

una nueva convocatoria para completar las tres ternas
para que de ahí salgan los tres comisionados que faltan,

pero que el tema tendrá que discutirse hasta febrero.
El estado

renovará en

junio las 125
alcaldías y 75
diputaciones
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MALOS
MODOS

EL FUTURO ES
F0SF0F0SF0

Sobre todo, mi Samuel,
está la recompensa
de recompensas: esas
palabras tan bonitas que
le dirigió el Presidente
Eterno. Qué envidia

o podemos subestimar el tormento que ha
  sufrido, el Vio Crucísque ha atravesado mi

Samuel esta semana. No sería justo aun
que el Presidente Eterno tiene prohibida
esta palabra, debemos ser empáticos y,
más que nada, nos alejaría peligrosamente
de la realidad.

Con todo, el Doctor Patán quiere decirle al súper gober:
ánimo, mi Somue/ozo. Alfinal.su miniminimini candidatura
fue una experiencia con final feliz. Me apresuro a explicarme,
antes de que empiecen con risitas.

Sí, es cierto que, pese a todos sus esfuerzos, el Relámpago
de Monterrey (relámpago naranja, obvio) no pudo lanzarse
por la presidencia y ofrecerle al país entero los logros que le
ha regalado a los neoleoneses.

Es cierto también que estuvo a nada de quedarse sin la
cand¡datura y sin gobernati ra ,al mismo tiempo! No quiero ni
pensarlo. Encima, supongo, habrá que aguantar que Enrique
Alfaro ponga cara de "¡Se los dije!" cada que lo entrevisten y
cada que haya cumbre de Movimiento Ciudadano, c!e aquí a
que termine el sexenio. Está horrible, la verdad.

Con todo, quiero insistir, mi góber,
e n q u e u s te c! e s tí i g n o el e e n v i c! i a, n o
de compasión. Primero, porque estas
experiencias lo llevan a uno a reva
lorar las pequeñas bendiciones co
tidianas: que aventarte un jocho XXL
o unas costillas barbecue mientras

le dices a la Mariana que no enseñe
tanta pierna; que el desafío durísimo
de jugar golf todos los díasy confirmar que lo que no te mata te
fortalece (sí: con Samuel tenemos nuestro primer gobernador

nietzscheano); que el orgullo de ser norteño y chambeador,
no como los huevones del sur.

Segundo, porque están esos compañeros de ruta iniguala
bles: la muchachada como trumpiana, pero de nuestro norte
bravio, que irrumpió en la cámara en plan golpista para salvar
a la democracia, y sobre todo el Dante, figura tutelar, sabia,
entrañable, esa especie de Yodode la democracia mexicana
que es, al mismo tiempo, un soplo de o/re fresco (digamos
que "Nuevo lo viejo es").

Tercero, porque la gobernatura se salvó, y con ella, claro,
Nuevo León. Cantemos todos la nueva rola, mi góber: "Lo
nuevo es emocionante./ Lo nuevo, apasionante./ Lo nuevo
está siempre adelante". Genial y de una profundidad igual:
nivel Nietzsche.

Sobre todo, mi Samuel, está la recompensa de recom
pensas: esas palabras tan bonitas que le dirigió el Presidente
Eterno. Qué envidia. Es la aspiración de todos nosotros, ios
millones y millones de mexicanos que daríamos un dedo de
la mano por un gesto amoroso del Cron Patriarca, con ese
corazón enorme pero selectivo. Sobre todo, mi Samuel, de
eso se trataba desde el principio, ¿no?

En fin, mi góber. Estaba a punto de decirle que el futuro es
fosfofosfo, pero no nos precipitemos. Recuerde que en 2030
tendrá la competencia fraternal, sana, pero feroz, del Doctor
Patán. Ya me compré los tenis.
Supongo habrá
que aguantar
que Alfaro

ponga cara de
"¡Se los dije!"

Fecha: 06/12/2023

Página: 14

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Políticas

Malos modos / Julio Patán

Julio Patán

Costo: 12,495

Página 102 de 178 Índice



CLAROSCUROS EN LOS
EQUIPOS DE SHEINBAUM
Y XÓCHITL

quilibradose incluyentes resultáronlos
grupos que se encargarán de elaborar

Elos proyectos ele nación y conformar
los equipos ele campaña ele Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez. Pero así
como aparecen personajes de impeca
ble trayectoria, hay otros impresenta

bles con carreras políticas que dejan mucho qué desear.
Ambas cumplieron con el pago de cuotas para los

partidos y grupos que las respaldan. Sheinbaum, por ejem
plo, echó mano de Mario Delgado, Citlalli Hernández,
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Gerardo Fernández Noroña y Adán Augusto, los más
identificados con Morena. Aunque no aparece gente del
ala dura del partido guinda, da la impresión de que quiso
desmarcarse de los puros y duros que boicotearon la
candidatura de Ornar García Harfuch en la CDMX.

En cambio, rescató a Olga Sánchez Cordero y a Ge
rardo Esquivel, alejados del presidente López Obrador. Al
igual que al panista Javier Corral, quien es c!e los que más
mala reputación tiene entre ex correligionarios, sectores
cíela política y el ámbito empresarial, incorporó además al
exjefe ele la Policía, a Susana Harpy al exministro Arturo
Zaldívar, quienes, junto con una veintena de especialistas
en economía, negocios, cambio climático,
educación, salud y tecnología, sentarán las
bases de su gobierno.

Pero más allá de que arrastren el lápiz
para elaborar un proyecto de nación, podría
interpretarse esa presentación como un
anticipo de lo que será su gabinete. Y lo que
más llama la atención es que aparecen
muy pocos morenistas de hueso colorado.
Todo indica que pintó su raya

Y del laclo de Xóchitl también armaron un equipo
multicolor, incorporó la hiclalguense a panistas c!e rancio
abolengo, como Margarita Zavala, Josefina Vázquez,
Santiago Creel, Margarita Martínez y Kenia López
Además, dio espacio a perredistasy priistasqueno tienen
tan buena fama como Jesús Ortega o Rubén Moreira.
Y otros de mejor trayectoria, como Ildefonso Guajardo,
Ángel Ávila, Enrique de la Madrid y Norma Aceves.
En ambos equipos, todos jugarán un papel relevante con
los temas de sus respectivas áreas. Aunque está claro
que de su desempeño dependerá su incorporación a la
próxima administración.

***

A MÉNICA SOTO atribuyeron el vacío que hicieron ella

y otros dos magistrados al presidente del Tribunal Elec
toral, Reyes Rodríguez, durante su informe de labores.
Felipe de la Mata, acompañado de Felipe Fuentes y la
magistracla Soto, publicó una foto de un desayuno que
tuvieron mientras su colega comparecía en la Corte. Más
de uno se quedó con ojos de plato. En la imagen posan y
sonríen en un restaurante del sur de la ciudad. Acción que
causó extrañeza porque en 2021, fueron los mismos que se
confabularon para derrocar a José Luis Vargas. Orquesta
ron el "golpe de estado" de aquel entonces e impulsaron a
Reyes en la presidencia, y hoy buscan desplaza rio también.
Dejó de ser útil para ellos, el icen en los pasillos de Carlota

Armero 5000.

EN LA DESIGNACIÓN de la nueva integrante
de la Corte, López Obrador no ha dado nin
guna orden o sugerencia para que Morena
opte por alguien. Lo cierto es que Eréndira
Cruzvillegasse perfila como una carta fuerte
porque las otras propuestas, Bertha Alcalde
LujányLeniaBatres,estánidentificadascon
el ala más dura de Morena. Aunque existe un

sector que se inclina por Bertha, hermana ele la secretaria
de Gobernación, Luisa María Alcalde, Cruzvil legas tiene
una trayectoria que la respalda. No proviene ele familia
con altos cargos públicos. No es militante ni dirigente
de partido político alguno. Ha trabajado con todas las
expresiones políticas, de ahí que AMLO la haya enviado
en la terna final.

***

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "El prestigio es
como el wifi: no lo ves, pero cuando desaparece, te das
cuenta de lo importante que es".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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• El poeta y ambientalista
Pedro Uc Be, fue recono
cido en la pasada edición
de la Feria Internacional

del Libro de Guadalajara.
Uc Be es un promotor de
la lengua maya y activista
en pro de la selva.

• Autoridades capitalinas
detuvieron en Iztapalapa
a Ervey 'N' un repartidor
de una tienda departa
mental que fue captado
por cámaras de vigilancia
mientras abusaba de una

menor de edad.

• El delantero ameri

canista Julián Quiñones
fue multado por la Liga
por festejar de manera
inapropiada la victoria
azulcrema en el partido de
vuelta de los Cuartos de

Final, en contra del Leór
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— ÁS ALLÁ DE las investigaciones que sobre
M Samuel García Sepúlveda se siguen en la Fis

calía General de la República, de Alejandro Gertz
Mañero, el restituido gobernador de Nuevo León
decidió abandonar sus aspiraciones presiden
ciales para evitaravances de indagatoriasa nivel

local sobre su persona y su primer círculo de amistades.
Desde hace tiempo, el político de Movimiento Ciudadano

viene intentando frustrar el avance sobre investigacio
nes detonadas por denuncias de delitos como lavado
de dinero y despojo, interpuestas
principalmente contra su jefe
de Oficina Ejecutiva, Miguel
Ángel Flores Serna, y con
tra quien fuera su candi
dato a ocupar la Fiscalía
General de Justicia local,
Carlos Eduardo Mendo

za Cano

En las pesquisas se les
da seguimiento a dos des
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pachos sobre los que la Unidad
de Inteligencia Financiera, en
tiempos de Santiago Nieto,
había puesto ya la lupa en
2021: Firma Jurídica Fiscal

y Abogados, y Firma Con
table y Fiscal Contadores
y Financieros, relacionadas
con el padre del mandatario,
Samuel Orlando García Mas

corro, y con su medio hermano,
Samuel Orlando García Villarreal.

Pero, además, se suman ahora
jetos de sospecha los despachos fiscales
Flores Serna S Abogados, y Legal Business Management
o LBM México, ambos del también joven abogado fisca
lista Marcelo Flores Serna, hermano de Miguel Ángel o,
como mejor se le conoce en la administración de García
Sepúlveda, Mike Fíores.

Los hermanos Flores Serna son hijos del empresario
Miguel Ángel Flores Garza, propietario del Grupo FNG, o
Fletera Nacional de Gases, especializado en la transpor
tación de productos criogénicos.

Existen referencias respecto a que
el Jefe de la Oficina de Samuel fa

cilitó la operación del negocio
de su padre con los recursos
del estado.

Además, la familia tiene
la fortuna de estar empa
rentada con el poderoso
apellido Garza Lagüera:
Marcelo Flores Serna con

trajo matrimonio a principios
de este año con Roberta Garza

Lagüera Bustindui, hija de Ricardo
Garza Lagüera.
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Otros nombres que se han ligado a esta familia de la
misma forma son José Antonio Fernández Carbajal y
Alfonso Romo; sabemos el desenlace de su historia.

Mike y Marcelo Flores Serna están ligados a otro grupo
de empresas, como Aerolíneas Reyneras, Frupack,
Transportes Nacionales e Internacionales Re
gias, FlosserLogistics, Aerolíneas Regiomontanas,
Transervicios Logísticosdel Norte, Greenside.Xanax, Gran
fresch,ComercializadoraFepal,Slice Pack,Thirone Financial
Services, Coel Abogados, Coef Contadoresy Mateos Hoyt.
Todas estas razones sociales fueron incluidas por el

equipojurídico de Samuel García en un juicio de amparo
ingresado ante el Juzgado Tercero de
Distrito de Amparo en el Estado de
Chiapas, para protegerse contra
actosde la Fiscalía General de

Justicia del Estadoy de otras
autoridades.

El juez Felipe Consuelo
Soto, famoso por llevar los
¡cónicos casos de la Mexi

cana de Aviación de Gastón

Azcárraga Andrade y de la
naviera Oceanografía de Amado
Yáñez, les concedió la suspensión.

Hay vestigios de que García Villarreal y Marcelo Flores,
hermanosdeSamuelyM/kerespectivamente, se presentan
como especialistas en estrategias fiscales.
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Abundantes entrevistas los muestran llamando a sus

clientes a ser éticos, cuidadosos y transparentes en su
contabilidad, aunque no parece que hayan convencido
de esa idea a sus propios familiares.

De entrada, se recuerda que en el expediente filtrado
por la FGR sobre Samuel García hay una evidencia muy
precisa de que éste recibió entrejulioy agosto de 2012 dos
transferencias SPEI por 26 millones153 mil 457 pesos, de
la razón social Grupo Renok, la cual fue incluida en la lista
del 69B y, por lo tanto, considerada empresa fachada
desde el 27 de febrero de 2015.

ESTE MIERCOLES ESTA listada para su
discusión en la Segunda Sala de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) la reanudación de lascorri
das de toros en la Plaza México

que opera la empresa Diver
sionesy Espectáculos ETM, de
Alejandro Bailléres,y que están
suspendidas desde mayo de
2022. Por lo que se sabe, el pro
yecto echaría abajo la suspensión
definitiva queel año pasado concedió
el juez Jonathan Bass. La Asociación Civil
Justicia Justa impugnó el Reglamento Taurino y la Ley
para Celebración de Espectáculos Públicos de la CDMX.
El togado otorgó la suspensión, argumentando que "la
sociedad está interesada en que se respete la integridad
físicay emodonaide todos los anímales". EJ proyecto para
resolver el amparo indirecto 910/2022 plantea revocar la
suspensión definitiva concedida por el Juez Primero de
Distrito en Materia Administrativa de la CDMX, porque no
se cumple con el requisito consistente en la acreditación
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del interés suspensional de la asociación civil quejosa.
El juez, para justificar la suspensión, concluyó que las
corridas de toros son contrarias al derecho humano, al
medio ambiente sano, dado que se le infringen torturas a
los animales."Sin embargo esa conclusión
esequivocada, porque la protección
del derecho al medio ambiente

sano no puede homologarse
con la protección animal". Los
ministros de la Segunda Sala,
Alberto Pérez Dayán, Loretta
Ortiz, Yasmín Esquivel, Javier
Laynez y Luis María Aguilar,
no entrarán a discutir si están a

favoro no de las corridas de tonss.

sino que la ONG fundamentó mal
su argumentación. La asociación en
ningún momento acreditó un daño inminente o irreparable
que resentiría en caso de que se le negara la suspensión,
y menos aún demostró el interés social quejustifique el
otorgamiento de la medida suspensional.

LA EMPRESA FRANCESA Veolia, que dirige aquí Arnaud
Penverne, presentó su innovación más reciente para la
remediación ambiental. Es una solución tecnológica de
geofísica avanzada que determina condiciones ambien
tales del sitioy posibles afectaciones del terreno o insta
lación industrial. Utiliza una metodología no destructiva ni
invasiva que permite identificary posicionar elementos
de interés como agua subterránea, infraestructuras bajo
el subsuelo, hallazgos arqueológicosy pasivos ambien
tales. El proceso está orientado a cero falsos positivos y
ofrece beneficios como la optimización de recursos eco
nómicosy la reducción del impacto negativo a clientes,
comunidad y ecosistemas.
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POCOS LO SABEN, pero este miércoles el Presidente
Ejecutivo de la Liga Mx, Mikel Arrióla, cerrará el año a
tambor batiente y con una muy buena noticia para los
dueñosde los18clubes: firmará en la Torre de Reforma con

Eduardo Osuna, director general de BBVA, la renovación
del patrocinio master de la Liga por tres años más. Con
este anuncio, ambas partes festejan 10
añosde su alianza comercial, pues
comenzaron en el año 2013. En

medio,y graciasa este patroci
nio, nació la Liga Femenil que
en la actualidad es la que más
está creciendo y rompiendo
todos los récords de goles,
audiencia y asistencia.
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I gobernador Rubén Ro
cha Moya, todo le sale
mal. Buscó al líder del

PAS, Héctor Cuén, para
limar asperezas y creció
el pleito.

Moya le pidió a Cuén
que retirara amparos para revisarlas cuen
tas de la UAS (Universidad Autónoma
de Sinaloa) y salvar a Jesús Madueñas,
su rector. Pero salió a relucir lo que Héctor
llamó el "CárteiRochaRuiz.com" en las

licitaciones del gobierno del morenista.
Los beneficiados son familia de Rocha con

las empresas Chocosa, Majolva y Ram
eo. y del secretario de Gobierno, Enrique
Inzunza

ESTADO DE MÉXICO Ediles
de todos colores, en su 2a In
forme de Gobierno, se lucieron
por fiestas con un despilfarro
fenomenal; gastaron millones
para buscar sus reelecciones.
Pero sus resultados son

deplorables. Tlalnepantla, el
priista Tony Rodríguez, tiene
al municipio preso del crimen; Metepec,
Fernando Flores, "festejó" su crisis finan
ciera; Zumpango, Miguel Cambia, aumen
tó su nómina; Coacalco, David Sánchez,
con grave crisis de seguridad; San Mateo
Ateneo, Ana Muñiz, sobreprecios en el C4.
Aún así, piden el voto ciudadano. Luego les
platico de otros egocentristas.

SONORA: Quien será el prospecto más
sólido para desembarcar en el Senado, es
el experimentado político priista, Manlio
Fabio Beltrones, quien es respetado por
la clase política nacional y, en caso de irse
por la vía de elección, ganaría con gran
facilidad en la entidad dominada por el
partido Morena.

PUEBLA: La rectora de la BUAP (Be
nemérita Universidad Autónoma de

Puebla), Lilia Cedillo, ordenó al Consejo
Universitario enterrar el caso del equipo de

fútbol Lobos BUAP, y un descalabro c!e 400
millones c!e pesos a la universidad.
De la misma forma, le perdonaron al

exrector Alfonso Esparza, los movimientos
¡lícitos del equipo; su venta ilegal a Ciudad
Juárez, con el alcalde Armando Cabada; la
designación de su hija, Luz Andrea, como
directiva, pesea nocontarcon experiencia
y, lo más importante, la red de complici
dades que quedaron al descubierto en "28
evisiones" de la ASF (Auditoría Superior
de la Federación). Del monto, que habría
llegado a 600 millones de pesos, la empresa
Carden Teas de México, devolverá sólo 90
millones. Negocios y complicidades.

HIDALCO: El gobernador Julio Menchaca
dará un fuerte zape a priistas y a la "So
  sanostra". Jóvenes como Miguel

Tello en Planeación, Alejandro
Velázquez va al despacho del
gobernador; Eduardo Iturbe en
Comunicación; Andrés Soto, va
por una diputación federal por el
IVdistrito cabecera Tulancingo, un
bastión del Grupo de la UAH. Para
la alcaldía de Pachuca también

otro joven subsecretario, Jorge Reyes. In
teresante impulso juvenil de Julio.

CUANAJUATO: La pelea dentro del Frente
Amplio por México, aumenta la presión. En
el PAN, están Samantha Smith, presidenta
del DIF municipal, cercana al corazón azul,y
Margarita Rionda, diputada local. Morena
la busca Roberto Loya, cercano a Ricardo
Sheffield, y Paloma Robles, regidora local.
El radiodifusor Rodrigo González, es dis
putado por Morena y MC.

CHIAPAS: Eduardo Ramírez deja la Junta
de Coordinación Política (Jucopoj del Sena
do para contender por la gubernatura, en
unos días. Se prepara para regresar a esa
posición Ricardo Monreal, para enero del
año próximo.

VSB@PODERYDINERO.MX /
@VSANCHEZBANOS
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MEXICO: VISIONES
CONTRASTANTES

firmar que la visión de México esté cieter
A minada, en buena medida, por la simpatía

o antipatía al actual presidente Andrés Ma
nuel López Obradorysu proyecto parecería
gratuito. Una absoluta obviedad.

Para muchos, dentro y fuera del país,
es un sexenio de oportunidades perdidas.

De entrada, dicen los críticos de López Obrador, deja al
siguiente gobierno en Lina situación más difícil que la que él
recibió, tanto en lo económico como en lo social o en seguridad
y en medio de transiciones de todo tipo.

Para otros, sin embargo, la situación es distinta. De acuerdo
al menos con lan Bremmer, director del Eurasia Group, un
importante grupo de análisis de riesgos geopolíticos, el país
se encuentra en una situación positiva.

"México es una economía cada vez más dinámica, fuer
temente integrada al nuevo acuerdo entre Estados Uniclosy
Canadá, y uno de los principales beneficiarios de una creciente
tendencia a lacleslocalización de la inversión y la producción.
Por supuesto, ayuda ser el principal socio comercial de la eco
nomía más grande del mundo, pero la previsibilidad política

Fecha: 06/12/2023

Página: 31

Area cm2: 288

1 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 16,704

Página 114 de 178 Índice



del país lo está ayudando a captu
rar más beneficios de esa relación",
dijo Bremmerdurante la convención
anual de esa organización.

Asimismo, consideró que Claudia
Sheinbaum, la ahora precandiclata
del Movimiento de Regeneración
Nacional (Morena) es la más viable
triunfadora en la campaña presi

dencial de 2024. "Cuenta con el respaldo del enormemente
popular líder saliente Andrés Manuel López Obrador, pero es
una tecnócrata comprometida y excientífica climática con
fuertes relaciones con la comunidad empresarial, construida
a través ele su trabajo como alcaldesa de la Ciudad de México.
En un país con una de las clases burocráticas más grandes y
talentosas clel mundo en desarrollo, es difícil exagerar el valor
de esas conexiones".

De acuerdo con Bremmer, "Sheinbaum también tiene la
ventaja de tener credibilidad simultánea con la izquierda
activista que constituye la base política de López Obrador y
con la comunidad empresarial extranjera".

Más aún, la precandiclata puede crear mejores oportuni
dades para nuevos vínculos entre América clel Norte, Central
y del Sur, que consideró como la región geopolítica más
estable clel mundo.

"La polítíca interna y regional no favorecerá un nuevo
acuerdo comercial multilateral en el futuro previsible, pero
es probable que veamos aquí algo más fuerte y duradero que
el Marco Económico para la Prosperidad clel IndoPacífico,
porque las asociaciones públicoprivadas pueden ayudar
crear algo cada vez más parecido a un proyecto regional
para las Américas al estilo de la Franja y la Ruta I i el e ra el o por
Estados Unidos".

¿Optimista? Ciertamente lo parece, sobre todo, en con
traste con los señalamientos de algunos centros de análisis
internacionales, en especial estadounidenses en torno a las
limitaciones mostradas por el gobierno de López Obrador.

¦

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©CARRENOJOSEl
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«NICOLÁS
ALVARADO

SAMUEL
NO SE HA IDO

Hacer jwlílica y ser jmtílicos en lietnjws de Tik M,
síickers ij bailecitos explica, de algún modo, las campañas
íósíó íosíb i/ el lanzamiento de candidatos memeables

LOS POLITICOS NO TIENEN EMPACHO EN VIOLAR REGLAS Y

TIEMPOS DEL PROCESO ELECTORAL CUANDO DE PLACEARSE SE

TRATA. LLAMÉSELES COORDINADORAS O PRECANDIDATAS, LAS
ABANDERADAS DEL OFICIALISMO Y LA OPOSICIÓN LLEVAN ME
SES EN CAMPAÑA ACTIVA, RECORRIENDO EL PAÍS, TOMÁNDOSE
SELFIES, ARENCANDO A LAS MASAS: DE CANDIDATAS, PUES. EN
UNA SOLA COSA SÍ RESULTAN RESPETUOSÍSIMAS DE LO QUE
DICE LA LEGISLACIÓN ELECTORAL: SI ALGUIEN LES RECLAMA
QUE SU DISCURSO ESTÉ AYUNO DE PROPUESTAS REVIRAN QUE
LA LEY LES IMPIDE FORMULARLAS HASTA QUE INICIEN LAS
CAMPAÑAS FORMALES, QUE YA HABRÁ TIEMPO.

Durante su exitosa pero a fin de cuentas malograda (pre)campaña
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presidencial, Samuel García se presentó como la encarnación de la
"nueva política" pero a fin de cuentas resultó la mismo gata ya no
revolcada sino exacerbada, es decir un avatar ele la política entendida
como show autorreferencial.

A lo largo de los 10 días en que (pre}contenc!ió, la opinión publica
decía que García había acaparado la conversación política en el país,
y los analíticos cíe recles sociales parecían validarlo. ¿Cómo lo logró?
Primero con un video de su esposa —ni siquiera suyo— en que la gua
pa influencer de maquillaje despierta en su mansión sampetrina, se
somete a las abluciones matinales e ingresa a su walkin closetpara
desempolvar sus tenis fosfo fosfo como si fueran las botas de John
Wayne. ¿Para qué? No importa: Destry RidesAgciin to virality.

En el otro sí aparece el entonces todavía precandidato, siempre
acompañado de la mujer que la ha dado una hija y unos fol/owers: van
Mariana y Samuel en auto por la carretera, comiendo comida chatarra y
coreando aquella canción de Laureano Brizuela que rima "una estrella
de rocanrol" con "presidente de la nación"; en intercortes, una Claudia
Sheinbaum de semblante funéreo musita en su habitual tono cansino

banalidades inespecíficas sobre las bellezas del paisaje que ella recorre
en auto a su vez. ¿Tiene alguien algo que decir sobre la gente que ahí
vive, sobre las cosas que ahí pasan o no pasan? Nop: para unos hacer
política es ser tiktokers, para la otra es inmolar el cuerpo en la hoguera
de las vanidades de un youtuber.

La culpa no es del político sino de quien lo hizo viral. Es decir de
quienes no podemos resistirnos al meme y al bailecito, al gag y al
chascarrillo, al stickery al tren del mame. Cierto es que somos con
dicionados a ello todos los días con sistémico pavlovianismo por un
hombre que cree que hacer política es que todo mundo hable de él todo
el tiempo. También es verdad que es nuestra hueva de pensar la que
nos ha llevado a moldear el mundo a imagen y semejanza de Tik Tok.

Samuel no se ha ido: está en todas partes, signo de los tiempos,
forma y acaso fondo de estos días. No El Nuevo sino Lo Nuevo.

¿Ya le diste like?
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PUNTO Y SEGUIDO

Bola de Cristal
Juan Manuel Jiménez
@juanmapregunta

Hace muchos años los egip
cios, persas y chinos
"leían" distintos cristales
para tratar de ver el futu
ro, pero fue en Gran Bre

taña e Irlanda con los druidas celtas
que se empezó a utilizar una esfera de
cristal para poder "explorar" los secre
tos del pasado, presente y futuro. Dicen
que se le quedaban viendo fijamente a
la bola de cristal hasta quedar en un
trance y lograban sondear en el tiempo.
No tengo una bola de cristal, pero sí

contactos y periódicos a los que vi fija
mente hasta quedar en un trance y lo
grar descifrar parte de lo que sucederá
rumbo al 2024 en la CDMX.
Recorriendo calles de la Venustiano

Carranza, es evidente que es imposible
que la oposición le robe a Morena la al
caldía. La gente quiere mucho a Evelyn
Parra y ha hecho un buen trabajo en
la demarcación. Situación similar a la

de Benito Juárez, aunque hay uno que
otro morenista que dice que por la si
tuación del Cartel Inmobiliario será fá
cil; lo dudo.

En Xochimilco la gente ya no aguan
ta al alcalde, José Carlos Acosta, inclu

sive los mismos morenistas están eno
jados con el Alcalde porque casi pierde
la alcaldía en el 2021, pero se enojarán
aún más porque la bola de cristal me
dice que seguro la pierden en el 2024.

Felices están los del color guinda por
que mantienen la Gustavo A. Madero
e Iztapalapa y le quitan a la oposición
Cuahutemoc, Azcapotzalco y Tlalpan.

Donde la bola de cristal no me da cla
ridad es en Cuajimalpa. Con la traición
que le hicieron a Adrián Rubalcaba, to
do indica que operará a favor de More
na, PT y Verde. Lo que sí me mostró la
esfera de cristal es un nuevo rostro en el
poniente, su nombre: Brenda Ruiz.

Por cierto:

UNIDAD.

Clara Brugada, la precandidata de la 4T
a la CDMX, sigue consolidando alian
zas después de un proceso interno con
troversial. El domingo selló un acuerdo
político con Armando Quintero, quien
le organizó un desayuno con toda su es
tructura. Asimismo, ya sumó a un gru
po de empresarios fuertes que la apo
yarán entre los que destacan: Yuri Za
gorin, Alberto Halabe, Manuel Cung y
Martha Patiño. Ahí va la construcción

del segundo piso de la 4T en la CDMX.

RECORTE.

Ante el recorte de 800 millones de pe
sos que prevé aplicarles el Gobierno y el
Congreso de la CDMX en su presupues
to 2024 al Instituto Electoral de la Ciu

dad de México, los consejeros del IECM
ya alistan las tijeras para ajustar en es
tos días el traje que lucirán en la fiesta
democrática del próximo año.

HOYOS.

En el marco del 2° Informe de Gobier
no de la Presidenta Municipal de Cuau
titlán Izcalli, Karla Fiesco, la Dirección
de Servicios Públicos y Obras Públicas
taparon más de 115 mil baches desde el
inicio de la actual administración en to
do el territorio. La alcaldesa Karla Fies
co emitirá su informe el 8 de diciembre
en la Explanada Municipal a las 17:30
horas, estaremos pendientes de lo que
le informe a los ciudadanos.

OBSTÁCULO.

Se comenta en los pasillos de Donceles
que el nerviosismo se apoderó de la pre
sidenta de la Mesa Directiva del Congre
so de la Ciudad de México, la diputada
panista Gabriela Salido, porque le die
ron la encomienda de evitar a toda costa

que se votara a favor de la ratificación
de la Fiscal General de Justicia de la CD
MX, Ernestina Godoy. Dicen, que para
lograr su objetivo, se inventó el riesgo de
un enfrentamiento entre manifestantes
frente al Congreso local y pidió la inter
vención de la policía capitalina. Me ase
guran que no fueron ni una treintena de
personas y como todos estaban pagados,
se retiraron en una hora.

Vivo la noticia, para contarle la
historia»
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EL CRISTALAZO

La filosofía Teletón en la Constitución
Quizá por estar enfrascados en

la pastorela grotesca del mo
vimiento fosforescente y su
sainete en Nuevo León, pocos
advirtieron un caso muy sin

gular: la materia de la Fundación Tele
tón, como muestra inspiradora, se con
vierte en un derecho constitucionalmen
te protegido. Al menos así lo proyecta
el presidente de la República, quien lo
anunció el domingo pasado.

"...Vamos a seguir adelante, entregan
do las becas. Estamos viendo, cavilando,
porque ya nos faltan menos de 10 meses,
pero todavía podemos enviar una iniciati
va al Congreso, como lo hicimos hace tres
o cuatro años con los adultos mayores...

.Eso ya está en la Constitución (la
inamovilidad de los programas socia
les), incluso hay hasta un transitorio
donde se establece que, año con año,
tienen que ir aumentando el presupues
to para la pensión a los adultos mayores.
Eso mismo voy a hacer en su momento
para que la pensión a personas con dis
capacidad, a personitas con discapaci
dad, niñas, niños, también sea un dere
cho constitucional, y esté quien esté no
puedan quitarlo..

Muy extraña circunstancia en medio
de la estridencia de algunos de sus jil
gueros (yjilguerillas) especialmente los
y las especialistas en arte dramático, es
decir, los teatreros y las teatreras), quie
nes propalan a los cuatro vientos el gol
pismo de las empresas de comunicación,
propiedad todas ellas de la plutocracia
corruptora, racista, clasista y blablá.

Hace poco leí:
"...Los medios masivos hoy impiden

la conversación democrática y se asu
men como la Oposición Política (mayús
culas ajenas) para imponer su relato..."
Indiscutiblemente en México el me

dio masivo de mayor potencia e impor
tancia es Televisa. Por eso la fotografía
publicada en "La jornada" el lunes pasa
do Andrés Manuel López Obrador flan
queado por Emilio Azcárraga y Fernan
do Landeros en la entrega de un CIRT en
Mazatlán, Sinaloa es muestra de cómo
funcionan las cosas en la realidad, lejos
de la escandalera verbal (y quizá venal)
de quienes han hallado en la denuncia
facilona del golpismo mediático, una ve
ta política de rentable notoriedad en la
cual se hacen ominosas advertencias:

"...Así el desequilibrio en los me

dios, recientemente la Oposición Me
diática (sic) ha ensayado una escalada
peligrosa: se ha decidido a desplegar su
total capacidad de la calumnia para agi
tar a la población, al estilo de la prensa
golpista de otras latitudes..."
Y se pregunta:
"...Supongamos que vuelve a gober

nar la Izquierda y supongamos que la
Oposición Mediática se decide a sitiarla
no por momentos, sino a diario, a todas
horas, como tiene sitiado en Colombia al
presidente Petro o como sitió en Brasil al
Partido de los Trabajadores.
"¿Qué opciones tendrá un próximo

presidente de Izquierda para librarse
del asedio golpista de la Oposición Me
diática?"

Pero vuelvo al texto de "La jornada".

Y escojo este medio, entre otros, por su
visible orientación editorial.

"...Este domingo en esa ciudad (Ma
zatlán), el mandatario inauguró el Cen
tro de Rehabilitación e Inclusión Infantil
Teletón (CRIT) número 26, donde el pre
sidente de la fundación respectiva, Fer
nando Landeros, indicó que las becas de
rehabilitación en esas instalaciones las
cubre el gobierno federal. Incluso, Azcá
rraga Jean agradeció al mandatario no
sólo la cobertura de las becas, "sino mu
cho más: la confianza en esta fundación,
y aclarar y estar muy conscientes de que
esta asociación públicoprivada es un éxi
to en favor de los que menos tienen".
—¿Cómo podría darse este exitoso

esquema de asociación entre lo público
y lo privado en un entorno de golpismo
de los medios?

XÓCHITL
Dominado por panistas, este es el
"dream team" de Xóchitl Gálvez: San
tiago Creel, Coordinador general; Ar
mando Tejeda, Coordinador operati
vo; Carolina Viggiano, Coordinadora
ejecutiva; Angel Avila, Coordinador de
alianzas; Kenia López Rabadán, jefa de
la Oficina de la precandidata; Rubén
Moreira, Coordinador nacional territo
rial de campaña; Maximiliano Cortázar,
Coordinador de Comunicación Social;
Josefina Vázquez Mota, Coordinadora
de Líderes (¿?) en campaña; Margarita
Martínez Fisher, Coordinadora de pro
moción del voto; Jesús Ortega Martínez,
Coordinador de prospectiva y Margarita
Zavala; (¿?) Comité de Sociedad CiviU
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SUBE Y BAJA

Teresa García GaseaO
Rectora de la UAQ

Entregó el último
reporte de resulta
dos de la vacuna
Quivax contra el
Covid19 y señaló
que este proyecto
fue un éxito, a pe

sar de los inconvenientes, toda vez que
se registraron grandes alcances con los
recursos que se tuvieron disponibles.

O Francisco Garduño
Director del INM

Por falta de re
cursos, el Institu
to Nacional de Mi
gración no podrá
cumplir compromi
sos adquiridos pa
ra el traslado asis

tido de migrantes irregulares en Mé
xico. Se quedó sin liquidez y no hizo
nada para evitarlo y cumplir con sus
obligaciones.
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Pepe Grillo

La ruta del dinero
Distraídos por la nota del arribo de
soldados americanos armados a Mé

xico, con la intención de capacitar al
personal militar, se prestó menos in
terés al arribo de la doctora Janet
Yellen, secretaria del Tesoro de la Ca
sa Blanca y quizá la funcionada con
más blasones académicos de la admi
nistración Biden.
Yellen viene a hablar de dine

ro, pero el dinero del fentanilo. Se
reunirá con funcionarios mexicanos;
pero también, ojo, con los represen
tantes de la banca privada que ope
ra en el país.
Todo con el propósito de frenar el

financiamiento al tráfico del fentanilo,
ese asesino serial que se cobra cien
tos de miles de vida al año en Esta

dos Unidos y que será tema central de

campaña electoral en ese país.
Mientras tanto, en EU, sigue el ja

loneo contra las farmacéuticas que de
tonaron la epidemia de los opioides,
recetando sin recato alguno veneno
a los pacientes, Muchos de ellos, con
el paso del tiempo, terminaron como
zombis del fentanilo.

El equipo de Xóchitl
Xóchitl Gálvez, de Fuerza y Corazón
por México, presentó a su equipo
de campaña. El grupo elegido tiene
el mérito visible de juntar en un so
lo equipo personajes de tres partidos
diferentes que hasta hace poco eran

adversarios irreconciliables.
El mérito principal de estos perso

najes disímbolos es sumarse, no más,
No hay claridad sobre su aportación
operativa. Otros nombres, en cam
bio, sí están trabajando en el terre
no con la precandidata, como Kenia
López, Armando Tejeda, Max Cor
tázar, Enrique de la Madrid y claro
Santiago Creel que es el coordinador
de campaña.

Con el paso de los días se irán decan
tando los perfiles del equipo verdade
ro que tiene lo que por momentos pa
rece una misión imposible: reducir la
ventaja de la candidata oficialista en
las encuestas y llegar a la primavera del
2024 como una contendiente competi
tiva. Ya se verá.

Salomón Jara advierte
Si los Murat pensaban que con su
marse de manera pública a la campaña
de la doctora Sheinbaum quedaban lim
pios le tendrán que dar otra pensad ita.
Y es que el gobernador de Oaxaca,

Salomón Jara, que hizo su carrera po
lítica resistiendo los embates de los Mu
rat, no los olvida.
Dijo el mandatario estatal: "No

crean que porque se andan pasando
con Claudia quedaron libres de pecado,
nada eso". Las investigaciones sobre la
administración de Alejandro Murat si
guen adelante y las irregularidades en
contradas no quedarán impunes.

Los actos de corrupción serán cas
tigados. Jara responsabilizó a Alejandro
Murat de haber endeudado al estado,
lo que fue una burla y un desfalco para
los oaxaqueños.

La prueba y el portazo
¿Hay alguna conexión entre los resul
tados de la llamada Prueba PISA sobre
el estado de la educación de básica
en el país y la noticia del portazo de
los activistas de la CNTE al edificio
sede de la SEP?

El rezago de los estudiantes mexi
canos en matemáticas, lectura y cien
cias se mantiene. Lo relevante no es
la comparación con otros países, pues
unos suben y otro bajan, sino que se
obtuvieron, en ciertos renglones, re
sultados menores a los alcanzados por
México en el pasado, lo que merece una
explicación
Se adelanta que las autoridades

del país descalificarán la prueba. La
tildarán de ser otra criatura neolibe
ral. Cualquier cosa menos abrir un
espacio para la autocrítica.
Mientras tanto, los activistas de la

CNTE presumen su dominio de la asig
natura del portazo. Ya lo hicieron la se
mana pasada en la montaña de Gue
rrero y ayer en el Centro Histórico de
la CDMX. Lástima que esa materia, la
del portazo, no venga en la prueba PI
SA. Seríamos ejemplo para el mundo»

pepegrillo@cronica.com.mx
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Una oposición que no entiende
Joaquín Narro Lobo/*
@JoaquinNarro

En múltiples ocasiones he aborda
do la relevancia de la oposición
como elemento fundamental de
la democracia. Se trata de aque
lla parte que representa los in

tereses y las aspiraciones de las minorías,
aquellas que no ostentan el poder o que no
coinciden con quienes lo hacen. Más allá de
lo que muchos creen, como forma de gobier
no, como componente de la vida política de
las sociedades contemporáneas y como me
canismo para regular y controlar el ejerci
cio del poder, la democracia no se reduce a
lo que las mayorías quieren, sino también
a aquello a lo que las minorías aspiran. Por
encima de preferencias políticas y de si se
tienen coincidencias o diferencias, filias o
fobias respecto de una opción política de
terminada, la oposición como engrane de
cualquier sistema político se debe cuidar y
fortalecer, pues de ella dependerá, en buena
medida, la salud y el vigor de la democracia.

Por la importancia que tiene la oposición
para el correcto desarrollo de la democra
cia, cada vez resulta más incomprensible las
acciones y actitudes asumidas en los últi
mos meses, semanas y días por los cuatro
partidos que guardan esta condición en el
sistema político mexicano. Si bien es com

prensible que los partidos políticos tomen
sus decisiones a partir de un criterio de bús
queda de la mayor cantidad de espacios de
poder, la lógica de aquellas debe ser distin
ta en condiciones de competitividad que de
predominancia de una opción. De acuerdo
con la mayoría de los instrumentos que per
miten medir la situación actual de la prefe
rencia electoral, el contexto político actual
en México no es de competitividad, sino de
alta predominancia de Morena. Los parti
dos de oposición, sin embargo, parecen no
entender esto y actúan como si la diferencia
entre ellos y la opción mayoritaria fuera de
unos cuantos puntos.

Desde que se conformaron como Frente
Amplio por México y hasta ahora que son
la coalición Fuerza y Corazón por México,
PAN, PRI y PRD han asumido actitudes, de
cisiones y estrategias como si estuvieran en
condiciones de competitividad, aun cuan
do la mayoría de las encuestas los colocan
a una distancia de Morena de entre 15 y 25
puntos. Definieron a su candidata presiden
cial sin concluir el proceso que ellos mis
mos determinaron; han sido incapaces de
trascender del discurso de superación per
sonal de Xóchitl Gálvez para hacerla ver co
mo una potencial estadista; no han podido
construir un bosquejo de proyecto político
atractivo para los grandes sectores electo
rales; no han podido incorporar a su equi
po de campaña a grandes personajes cuyas
trayectorias profesionales y personales ge
neren amplias simpatías; se han desdibuja
do en cuanto a un discurso que inició en el
centro izquierda y que buscaba a los estratos
socioeconómicos más bajos, a uno de cen

tro derecha que intenta hablarle a las clases
medias. Un rosario de pendientes, el reloj en
cuenta regresiva y poca expectativa de al
gún factor capaz de sorprender a la ciuda
danía, no parece un escenario halagüeño.
Movimiento Ciudadano, por su parte,

sufrió el mayor descalabro que pudo haber
imaginado: perder a un candidato a par
tir del cual se habían construido narrativa,

discurso, imagen y estrategia. La dicotomía
planteada de la nueva política contra la vieja
política; el paradójico diferenciador de gé
nero que en esta ocasión se hizo a partir
de una candidatura masculina; la comuni
cación centrada en redes y enfocada a los
más jóvenes que suelen ser los menos inte
resados en política; la construcción de una
plataforma política a partir de un esfuer
zo mayormente ciudadano como Mexico
lectivo; la condición de ser el partido con
menos desgaste reputacional por escánda
los o prácticas nocivas, se perdieron tras la
declinación de Samuel García. Demasiada

confusión interna, ausencia de un candida
to y poco tiempo para recomponer, hacen
del panorama naranja fosforescente uno de
masiado opaco.

La oposición y sus partidos parecen no
entender algo muy sencillo: en 2024 no so
lo se jugarán espacios políticos y prerroga
tivas, sino la viabilidad misma de su exis
tencia hacia el futuro y, al final de todo, la
representatividad de las minorías que son la
razón principal de ser de la democracia co
mo forma de control del poder»

Profesor de la UNAMy consultor político
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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Dicen los que saben que en el PRI y PAN andan muy
ocupados tratando de minimizar el crecimiento que
SAMUEL GARCÍA logró en tan sólo 10 días de
precampaña. Dicen que la razón de tan insistente
campaña es la posibilidad de que el Movimiento
Ciudadano siga incrementando su nivel de aceptación
ante el electorado y se genere un escenario en el que la
elección presidencial del 2024 se divida en tercios, pues
los del partido naranja podrían robarle votos sobre todo
Frente Amplio, Es decir, en estos días, a Xóchitl Gálvez
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La crítica de Saskia Niño de Rivera, cofundado
ra de Reinserta, a las condiciones de las cárceles
mexicanas es severa y reveladora. El hacina
miento en las prisiones federales ha llevado a
un alarmante aumento de violencia, con más de
tres mil incidentes reportados en los últimos
cinco años, según El Sol de México.

Este fenómeno es, para Niño de Rivera, una
consecuencia directa de la falta de recursos y
políticas eficientes en el sistema penitenciario.
Ella destaca la necesidad de un enfoque más
holístico, que no solo incluya la construcción de
nuevas cárceles, sino también una revisión pro
funda del sistema de justicia penal y un aumen
to en la inversión para la prevención del delito y
las adicciones. Sus comentarios ponen de ma
nifiesto un sistema en crisis y la urgencia de ac
ciones concretas para resolver estos problemas
estructurales.

En sus recientes declaraciones, Mario Delga
do, presidente nacional de Morena, destacó
con confianza y entusiasmo las fortalezas de
su partido y del equipo liderado por Claudia
Sheinbaum. Comparando favorablemente el
equipo de Sheinbaum con el anunciado por
Xóchitl Gálvez del Frente Amplio por México,
Delgado enfatizó la calidad y el compromiso
de los integrantes de "Diálogos por la Trans
formación". Resaltó la pluralidad y el poten
cial del grupo de Sheinbaum para formular
estrategias y propuestas innovadoras, que
contribuirán significativamente al proceso de
transformación del país.
Delgado se mostró crítico con el equipo de Gálvez,
utilizando la ironía para cuestionar su seriedad y
reputación. Sin embargo, se centró principalmen
te en la visión positiva y el proyecto de nación que
representa el equipo de Sheinbaum. Según Delga
do, la ventaja de Sheinbaum en las encuestas re
fleja el reconocimiento público de su trabajo y la
seriedad de su campaña, que ha recorrido todo el
país con propuestas sólidas para el pueblo mexi
cano. Para Delgado, este equipo no solo simboliza
la actual preferencia electoral, sino también el

potencial para formar un futuro gabinete exitoso,
basado en la experiencia y la dedicación de sus
miembros.

Mientras el alcalde de Puebla, Eduardo Rivera
Pérez, mantuvo su atención en un desfile navi
deño organizado con una famosa marca de re
frescos, algunos de los 300 mil asistentes al
evento encontraron sus vehículos sin llantas,
espejos, ni tapones, pues los delincuentes apro
vecharon el cierre de las Avenidas 2 Norte y 28
Oriente, hasta el Bulevar 5 de Mayo y la 43 Po
niente para hacer sus fechorías.

La capital poblana se ubica en el cuarto sitio con
más casos de ese delito a nivel nacional, con mil
224 registrados sólo hasta el mes de octubre;
por lo que hay quienes se preguntan cómo aspi
ra a gobernar el estado si, ni con presencia de
las autoridades custodiando el desfile, se logró
inhibir a los malhechores. Traducción: en Pue

bla no respetan a la autoridad y los ciudadanos
pagan los platos rotos.

La Comisión Nacional de Mejora Regulatoria ha
concedido una significativa certificación al Tribu
nal Superior de lusücia de la Ciudad de México,
marcando un hito importante en su transición ha
cia la implementación de juicios mercantiles ora
les. Este reconocimiento es moüvo de celebración

en el Poder ludicial de la capital, liderado por Ra
fael Guerra Álvarez, evidenciando un avance cru
cial en su proceso de modernización.

Este progreso no sólo se enfoca en la oralidad de
los procedimientos judiciales, sino también en
la integración de tecnologías digitales para una
justicia más eficiente y accesible. La Consejera
María Esperanza Hernández Valero ha jugado
un papel clave en este desarrollo, contribuyen
do con su experiencia y conocimiento en el
campo. Esta certificación simboliza un paso
adelante hacia una justicia más ágil y moderna,
alineándose con las necesidades y expectativas
de una sociedad cada vez más digitalizada.
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AHMSA espera mil millones
de dólares de nuevo socio
Altos Hornos de México (AHMSA) está quebrada, nos confir
man los cercanos a Alonso Ancira, el poderoso empresario
detrás de todo su accionar desde siempre.

"Por muchas razones está quebrada, la principal de ellas
es que la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) nunca le
desbloqueó las cuentas, entonces pues nunca tuvo acceso al
sistema financiero mexicano, no pudo usar su dinero", nos
dice una fuente de la empresa afectada.

En el escenario industrial de México, pocas historias son
tan complejas y fascinantes como la de Altos Hornos de Mé
xico. Una empresa que alguna vez fue el buque insignia de la
industria siderúrgica mexicana, AHMSA ha navegado a tra
vés de aguas turbulentas en los últimos años, enfrentando
desafíos que van desde problemas financieros hasta cuestio
nes legales de alto perfil. Fimdada en 1942, AHMSA se convir
tió en un símbolo de la autosuficiencia industrial de México.

Sin embargo, las últimas décadas han sido menos amables
con la empresa. Los cambios en las dinámicas del mercado
global, la competencia de los productores de acero en Asia, y
una serie de decisiones estratégicas cuestionables han lleva
do a AHMSA a una posición financiera precaria. Además, to
do índica que la Cuarta Transformación no los quiere, y eso,
de entrada, es un problema mayor para cualquier compañía.
"Eso la mató de inanición, no tenía acceso a flujos", nos co
menta uno de sus abogados que, por la problemática de la
situación, no quiere que pongamos en papel su nombre.

AHMSA ha estado en el ojo del huracán debido a investi
gaciones por presuntas prácticas ilegales. Estos desafíos le
gales no solo han manchado la reputación de la empresa,

sino que también han planteado preguntas sobre su viabili
dad a largo plazo. Además, la deuda acumulada y la necesi
dad de modernización tecnológica presentan obstáculos
significativos. La empresa ha iniciado programas de rees
tructuración de deuda y está explorando alianzas estratégi
cas. Además, el potencial del mercado interno mexicano y la
creciente demanda de acero en sectores como la construc

ción y la manufactura automotriz podrían ofrecer un respiro
necesario.

Se encuentra en una encrucijada. Con la posibilidad de
una nueva dirección y una reinvención estratégica, podría
superar sus desafíos actuales y emerger como un líder reno
vado en la industria del acero. Sin embargo, esto requerirá no
sólo una gestión hábil sino también un entorno favorable
tanto a nivel nacional como internacional. Y eso no lo tiene.

"En la condición económica actual, en la que está, es pro
bable que convenga que Pemex se quede con activos, que
meta dinero, pues porque todo Monclova depende de la em
presa", dice nuestra fuente sin miedo. "En ese camino la fa
milia Ancira va a regalar sus acciones, a costo cero, a un
grupo de inversionistas que la van a capitalizar, ofrecen en
tre mil y mil S00 millones de dólares. Con eso planean pagar
el acuerdo reparatorio con el gobierno, en un determinado
plazo que se está por pactar con Pemex, además de rees
tructurar los demás adeudos de la empresa".

Si eso pasa, esperan pagarle a Petróleos Mexicanos lo que
deben, y eÜminar cualquier acción penal en contra de AHM
SA. La empresa arrancaría a la brevedad, con capital fresco.
Pero la realidad es que 110 está fácil, eso es lo que planean, lo
que ocurra está por verse.
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ROBERTO REMES

El segundo íuan Pablo
Una de las últimas veces que hablé con luán Pablo me dijo
que de súpito empezó a bajar de peso, cuando fue al médico
le mandaron estudios y en cuestión de días no sólo descu
brió que tenía cáncer, sino que le debían extirpar el estóma
go, porque el tumor había echado raíces ahí mismo.

Después de las quimioterapias, el cáncer de Juan Pablo
parecía irse. Cuando te sientas bien, le dije, te voy a visi
tar. En realidad no queria que sus amigos lo viéramos co
mo estaba. Su cáncer regresó y empezó un nuevo trata
miento. Los médicos sólo le dieron como esperanza una
operación en la que tenía muy bajas probabilidades de
sobrevivir.

Un día antes de la operación me llamó para despedir
se. Me dijo que yo recibiría una llamada desde su telé
fono, si escuchaba su voz, era que todo había salido bien;
si escuchaba la de Joaquín, su hermano, sabía cuál era el
desenlace.

Ese día yo tenia una cita romántica, con Angélica, mi
esposa hoy, madre de Nicolás, Benxamín y Sebastián, y
por supuesto una gran compañera y amiga. Hacia la me
dia noche ya estábamos en su casa, ya éramos novios,
flamantes enamorados. En eso sonó el teléfono. Por la ho

ra intuí el desenlace. Era la voz del Joaco.

A partir de allí no paré de llorar. Me despedí de Angéli
ca en cuanto me estabilicé, y al día siguiente fui solo al
velorio, en la propia casa de Juan Pablo y Joaquín. Su pa
dre, Don Joaquín Cisneros, simplemente estaba apagado.
Días después, en San Ignacio de Loyola, donde se casaron
mis padres, hubo una misa y depositaron las cenizas. Ahí
sí lo vi destrozado.

El gemelo de Juan Pablo, Joaquín, tenía como foto de

perfil en Facebook una imagen donde miraba hacia el
cuarto vacío de su hermano, una recámara igualmente
gemela a la suya, separadas por sus respectivos vidrios y
un cubo de luz. El arquitecto, autodidacta, había sido jus
tamente el padre de ambos: político, alcalde, candidato a
gobernador y senador de Tlaxcala.

Cuatro años después de la muerte de su hermano, Joa
quín se estrelló piloteando una avioneta que, además de
los pesos físicos, llevaba la gran carga de una ausencia.

Siendo Autoridad del Espacio Público de la Ciudad de
México, mi amigo Víctor Beltri me presentó a Juan Pablo
Adame, hijo de Marco Adame, ex gobernador de Morelos.
Fue una breve conversación en un Starbucks. Un joven
inteligente, íntegro, agradable, a la postre senador su
plente de otro amigo, Miguel Ángel Mancera.

Juan Pablo Adame vivió el mismo proceso que Juan
Pablo Cisneros. Detección del cáncer, extracción del estó
mago, quimioterapias y un desenlace fatal, que acaba de
ocurrir minutos antes de escribir este artículo.

Con una gran paz interior, dejando enormes lecciones
de vida, mediando la generosidad de su senador propieta
rio quien pidió licencia para darle voz, Juan Pablo Adame
nos dejó iniciativas relacionadas con el tratamiento del
cáncer y las políticas de cuidado. Adame fue senador por
un día, murió en paz como lo hizo Juan Pablo Cisneros, y
luchando hasta el último minuto por heredar lecciones:
políticas públicas para todos; el amor y el ejemplo para su
esposa Eli y sus hijos María, Rodrigo e Inés.

Doy un trago al vaso de agua que me acompaña frente
a la computadora y lo valoro más que nunca. La despedi
da de Adame fue un gran homenaje al agua fría. Descan
sen en Paz, Juan Pablo.
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Napoleón
en el siglo XXI

Con la película biográfica de Ridley
"Scott vuelve a estar en el escenario

la figura ríe Napoleón y la posibi
lidad de reflexionar sobre quien
Constituyó un admirable fenóme
no de poder y ambición. Vivimos
tiempos donde asistimos en lodo

el mundo, pero ríe manera particularmente preo
cupante en algunos de los países más poderosos,
a la llegada a los gobiernos de "hombres fuertes"
como Vladímir Pul in, Narendra Morli o Xi Jinping.
Estamos en una era llena de pretendidos "Na
poleones" nacionalistas y populistas, quienes se.
hacen riel poder con la. narrativa de representar al
ciudadano ríe a pie, fiándose fundamentalmente
en sus instintos y promoviendo un insensato Cul
to a su persona. En estos días no fallan quienes
percibcn una especié de "ímpciu napoleónico'"en
fas ansias putinianas de restaurar al gran imperio
ruso, en la. obsesión ríe Xi Jinping por recuperar
Taiwán a como cié lugar y hasta en la absurda
pretensión de Nicolás Maduro ríe conquistar por
fas armas a la Guayaría Esequiba.

¿Qué hacer con Napoleón? A más de ríos siglos
de distancia el gran corso sigue levantando pasiones
encontrarlas y acalorados debates entre partidarios
y detractores. Para: el politólogo Gérard Qrunberg
su principal legarlo fue "lacreación y desarrollo cte
un Estarlo moderno, poderoso, centralizarlo, capaz
de generar un conjunto de reglas y aplicarlas de
forma uniforme en torloel territorio nacional" Pero
también existeel balance negativo de quien fue "un

adversario irredimible del liberalismo político,sin
olvidar las enormes pérdidas humanas generarlas
en los campos de batalla". Y sin d liria, a los áspenos
oscuros deberán añadirse decisiones atroces como

la de restablecer en 1802 la esclavit url, apenas
ocho años después de haber sido abolida por la
tí evo! lición Fra ncesa.

¿Fué Napoleón el gran precedente de los dicta
dores de los siglos XX y XXI? Sin duda, algunos
comparten con él sus afanes imperiales, su galo
pante autoritarismo, su colosal megalomanía, su
desprecio por el régimen parlamentario e incluso su
talento propagandístico. También pesa aún mucho
la teoría del gran hombre, la cual ejerce una influen
cia peligrosa sobre, ciertos líderes act nales. Pero ex
trapolar burdamente a los tiranuelos act uales con
Napoleón es un error. Para el historiador Anthony
Beevor "la historia nunca puede ser un mecanis
mo ríe predicción. Debemos estar atentos cuando
los líderes políticos y los medios de comunicación
coquetean con la idea de proponer paralelismos
históricos... Hoy contamos con dirigentes capaces
solamente ríe fomentar y explotar el miedo y odio".
Muchos liranos a lo largo ríe la historia han lucha
do en guerras y han gobernado impetuosamente
incluso, a veces de manera duradera, pero del régi
men napoleónico también emanaron leyes e insli
I liciones aún vigentes en buena parte del mundo y
tal cosa ni puede decirse ríe cualquier tiranuelo o
aspirante a serlo.
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Ilraditos
COFECE TRAS MONOPOLIO EN HOLOGRAMAS
«La Cofece, de Andrea Marran Saltiel, realiza una
investí gación _so]^ dejas
empresas Accesos Holográficos, Zeitek Soluciones,
P]acas y Señalamientos.M^icanos_S.A._y_Á^
•S.A. de CV, y tocias las firmas que tengan que ver con
José Ramón Bautista Pérez Salazar y Rafael
Artasánchez Bautista, que en los últimos años han
acaparado contratos millonarios con instituciones
federales, como la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público, encabezada por Rogelio Ramírez de la O,
ademán de gobicrríos estatales, cqinq el dc Querctaro,
del panista Mauricio Kuri
ALIADO MORENISTA

Morena, Claudia Sheinbaum realizó una evaluación
de los líderes que han creado más comités para la
defensadel voto. Nos cuentan,£ue llamó la atend
nombre de < irlos forres Pina, aspirante al Senado.
Y es que fue reconocido por su participación activa,
ya que desde el inicio de la precampaña acompañó
y..respaldó a .Sheinbaum en .su búsgueda por la
presidencial. Presumen que el "80 por ciento de los
militantes que estuvieron presentes" en la reciente
gk^deja política .mprenistapor
parte de la estructura que el promotor de los Comités
de Defensa de la 4T en dich a entidad ha constru ido
a lo largo de 25 años. Claudia Sheinbaum constató
£yién§s..cumpknconlaencomie^
simulan. Sin embargo, puntualizó que no habrá
ningún margen de negociación, ya que será como lo
jareanJqs; esta.tu.tps .del partido gum
encuesta decidirá.

INE, OPLES Y POLITICA REGIA
••Ahora que en el INE se van a empezar a analizar ya
enserio los per fije s. y.t raYectorias de los su sp irantes
a un asiento en el QPLE de Nuevo León, nos
comentan fuentes bien informadas que el caso del
estado norteño se va a poner interesante. Y es que
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aseguran que el mejor candidato es Héctor García
Marroquín, con gran experiencia en el IFEINE y
también en la propia Comisión Electoral local. Toda
su vida laboral la ha dedicado a hacer elecciones.
Dicen que por 12 años fue Secretario Ejecutivo de la
Comisión, pero salió del puesto a petición expresa del
Consejero del INE Martín Faz a la nueva Presidenta
de 1 QPLE, Beatriz Camacho ¿Él motivo? imponer
en ese puesto, a cambió de quién sabe qué, a José
Luis Vaquero, que n: regiomontano es, pero sí
de triste memoria en el INE, cuando fue director
de capacitación. A Vaquero lo identifican como
operador cercano del exconsejero Alfredo Fígueroa
y comparten sus filias y sus fobias políticas. Dicen que
tan. forzada estuvo la designación que Vaquero, que
renunció a los tres meses. Además de que hay quienes
aseguran que Figueroa maldice su suerte pues se le
fueron varios "proyectos" ya platicados con Camac.ho y
con el propio Vaque
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Espionaje, ciberseguridad y
elecciones

n el complejo entramado
fie la era digital, México se
encuentra ante desafíos
cruciales en materia de

ciberseguridad. La pre
misa fundamental que se
impone es la urgencia de

que los legisladores en el Congreso fie
la Unión asuman la responsabilidad de
adecuar el marco legal. Este llamarlo a la
acción cobra especial relevancia en una
etapa de precampaña electoral, donde
ios riesgos de manipulación digital son
una amenaza latente.

La seguridad digital no puede con
siderarse una mera opción; es un pilar
fundamental para preservar la sobe
ranía y defender nuestra democracia.
La complejidad del entorno digital en
el que vivimos exige una respuesta le
gislativa urgente, especialmente ante
la posibilidad de contenidos digitales
apócrifos diseñados para desvirtuar
figuras políticas, un fenómeno que ya
ha dejado su huella con audios, fotos y
videos falsos.

La realidad contemporánea nos con
fronta con la penetración ineludible del
entramado digital en lodos los aspectos
de nuestras vidas. En este contexto de

interconexión, la seguridad jurídica en

materia digital presenta grietas signifi
cativas, haciendo imperativa una acción
legislativa inmediata. La protección de
nuestras instituciones y de la sociedad
frente a la proliferación de información
artificial, o falsa, demanda una respues

Los legisladores federales, diputados
y senadores, deben integrar reformas al
marco jurídico que permitan sancionar
acciones comprometer loras para la gober
nanta pública, llevadas a cabo mediante
información arlificial o falsa, o métodos
tecnológicos avanzados, como la inteligen
cia artificial, la invasión dédalos persona
les o la alteración fie información política.

La aspiración de crear una regulación
moderna y robusta en ciberseguridad se
fundamenlaen la premisa fie adoptar un
enfoque mull¡dimensional. Este debe no
solo abordar los ataques cibernéticos que
amenazan a instituciones públicas y pri
vadas, sino también adaptarse a la com
plejidad del entorno tecnológico act nal
Aunque México ha implementado

algunos elementos para Contrarrestar
amenazas cibernéticas, es imperativo ins
pirarse en naciones líderes en desarrollo
ter.nológico y jurídico. La respuesta a la
ciberseguridad debe trascender fronteras;
México debe desempeñar su papel de ma

nera eficientey evitar queserepitan casos
como el espionaje masivo conocido como
"Pegasos", que vulneró información perso
nal apolíticos, periodistas y activistas; con
un objetivo meramente político.
La. ausencia de una institución coor

dinadora en México es un vacío crítico

que debe llenarse. La creación de una
agencia nacional cibernética, autónoma
y eficiente, se presenta como una necesi
dad ineludible para afrontar los desafíos.
La ciberseguridad no es simplemente un
asunto técnico; es un compromiso que re
quiere una estrategia nacional y una coor
dinación sin fisuras, se convierte en un
acto de defensa, deseguridad nacional y
de respeto a los flerechos fie las personas.

Es crucial recordar que, al
inicio de su mandato, el
presidente Andrés Manuel
López Obrador impulsó
una reforma que considera
los delitos electorales como

violaciones graves al marco
legal. Esta acción ha disuadido
a potenciales infractores
y ha elevado Ja percepción
de riesgo en la comisión de
delitos en este ámbito.
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ANDREA
GUTIÉRREZ
La representación
de las mujeres de
la diversidad en
los partidos de
izquierda
Por años, sociedades y gobiernos hi

cieron lodo por separarnos, crearon y
administraron las diferencias, luimos
pecado, luimos enfermedad, luimos de
lito, hoy somos personas después de
mochas batallas de quienes esl uvieron
anl.es de nosotras, sin embargo, para

quienes loman decisiones, en los parí idos polílicos,
los represen lamespopulares y las políticas públicas
seguimos siendo agenda pendiente, el palriarcado
nos ha dejado en el armario fie los ciudadanos de se
gunda que reposan sobre un dualismo jerárquico, la
división social de lo bueno y lo malo, el binomio de
los opuestos.

Esl amos inmersos en el proceso electoral 2023  2024,
el más grande que ha tenido México, habrán de elegirse
9 Gubernat.uras, 19 mil cargos derepreseniación y la
persona lii ular del ejecutivo federal. En la Ciudad de Mé
xico una feminista que lia caminado de una vida entera
en la izquierda será quien conlinúe con la construcción
de la Ciudad de los Derechos. Más de 70 años tuvieron

que pasar desde que las mujeres pudimos participar de
forma efectiva en una jornada electoral para que una mu
jer téngala posibilidad real de conven irse en la primera
presidenta de México, la percepción social es que será
la coalición PT, Morena, PVEM con Claudia Sheinbaum
al frente quien llegue a Palacio Nacional para dar con
tinuidad al proyecto de Transformación, sin embargo,
¿la izquierda en turno es verdaderamente progresista

e incluyente?, ¿cuántas precandidatas de la diversidad
tienen los partidos de izquierda? ¿Cuál es la agenda por
los derechos LGBT1Q+ de los pan idos de izquierda?

La respuesta quizáes que nuestros dogmas religiosos,
polílicos y sociales siguen siendo una barrera para ejercer
la libertad deser y amar, la discriminacióntel machismo
y los estereotipos no conocen de izquierdas o derechas
en México, están en lodos los pan idos y en lodos los
espacios, porque al día de hoy para las mujeres de la
diversidad gemirnos seguras es un privilegio que todavía
no es nuestro y hablar de espacios de representación
en condiciones dé igualdad una batalla por Conquistar.

Regreso a escribir desdeei sitio fie, amor que inspira mi
vida, mi familia que me enseñó a alzar la voz por defender
la libertad y que dessdeel amor ha vivido defendiendo mi
derecho a ser y amar, María f el equipo fie trabajo que
nos rodea porque tienen siempre los brazos abiert os para
a brazar la diversidad, mis amigos con su amor infinil o que
son fortaleza, Briandy y la suerte fie acompañarnos en el
camino, porque desde su valent ía al caminar lomadas de
la mano su luz se hace cada vez más grande.

Escribo con el anhelo que el arcoíris de la diversidad
cruce el cielo de lodos y dibuje la sonrisa fie la esperan
za en nuestro México tan desigual,el anhelo de ver a la
izquierda abanderar la verdadera bandera de la liben,'id
con candidalas que puedan ser la voz de la diversidad y
Con una agenda de partido que atienda nuestra realidad
más allá del discurso y la bandera en una loto.
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SOLICITAN REMOCION
•(y^y^yy^yjy.yyyy^l'y^y.yyy.yyylyii
en el Congreso de h Ciudad, Morena
soUcitóla remoción . de la Presiden !y..de
1^. Mesa L)Í rcci^a, Gabriela Salido. Fue
y!y! ipy yA! a a vnia n«e^ *t >.
mediante un posición.^
]y. .S(.'IM1.11 .c! se debe a la deLerminackm de
M1!1 yr. y. M I y yyyiPy Mjy <);. py Miyda r y
las y los representantes populares, ante
y yy ÍP a nife tac ion papa )lici_lar mayor
presupuesto para vivienda, te cual, según
YÜÍ3yy?>y.Mbarránj la .I^sidenta de._la_
M^sa.Directiva. impidióque suced

?r. ^lü.fA .^A .^í. ^yLícvLif>
I ^.egaMeee jaía c ul la d para.solicitar la
Intervención de la fuerza pública, aclaró
yy e py se t rada .de _"un cuesii'yiümiento
yy®yUYyí.y5.áyiyyciy;, es.uno^cualitativo
Y.de lyotivaciones,, que yo .espero que usted
yyyda.e^piicar". Acusó yuy su a^ctuación
parecía más "de un 1 íder de j acdóp, que
epuio ^presentantede la[.pluralidad".
LICENCIA RETROACTIVA
«Este martes, el Congreso de la Ciudad
y]3roj?AialAyyyyAy dyfAyAAAYy.dyLsiyyiííy.
de Benito Juárez, Santiago Tahoada,
Z.días después¡ de.que_eÍjgobernante_
Drcsentara,_el 29ydeLyoyiembre su
solicitud para dejar
lyyyydMsyyry.y.Jyíy.dy Gobierno^,
respaldado por MNt PR1 y P®5> "Le_
solicito .someta_o .consideradón^del.
Pleno.del Congreso de..la Ciudad de

MexicOj.lo.soUcitud..de licencia defrn^
P3SA separarmedel .£ar^_TOmo_Ákaíde.
de Benito Juárez, con efectos a partir
A!y!^^l?y^y.^.t!yy'i^yifyy.AM.yrysfyity",..
expuso Taboada en un documento
dirigido a la Presidenta de la Mesa
Directiva. De esta manera, la licencia
surte ..efectos a partir del 2..de diciembre
X se da después de que el alcalde
^!yyyíyyniüy!yyLE)yyyyyLí!yiy.
CDMX.la[.protecciónde sus.derechos
PoUAíyoylyctorales.

INVITA ALVARO OBREGON
A LA X FERIA DEL EMPLEO
•La alcaldesa Lía IJiiión inyita a las y
ly^iíy^yyyAy^yíy.ÁJyyyAiylyyyyyy.ly.
Décima[Feriai del .Empleo que se 1^^^
a cabo hoy en la explanada del Salón
de.Usos..Múltiples. .En esta ocasión,
P.aLLi ciparán 6 5 empresas que <> 1er tarán
dos mil yacentes en diversos sectores,
entre los que destacan
la Industria_j.los.seryicios^
destacó que uno de cada cuatro
^AiiAyyyÁy^yiyyíyyy^^i^iyl'yyA^^JyrÁ11^,
anteriores¡.consiguió .empleo. AsimismOj.
ryyyrd(lyvAy.!y.y!yy!d[a..yiyyykyyy)y.yyy.
Bolsa de .Trabajoen .la queparücipan
250.empresas .yolrecen..4.mil 200
vacantes.

*Ly alcaldesareí lerósu compp> ni i s o
dy.apoyaralasylosvecinosdeAharo
.Qbregónpara que'.encuenden_un_
empleo digno que les permita mejorar sus
condiciones económicas.
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¿Comandante o
comandanta en
2024?
En el diccionario de la Real Academia Española la

palabra "comandanta" pareciera tener definición
con jjfiK; rn¡idlisia porque de manera simple di
ce que se traía de la "mujer del comanrlanter.En
cambio, cuando se refiere a "comandante' le da
connotación militar.

Prácticamente es un hecho que a partir de
2024 será mujer la que gobierne México y no habrá mayor
problema en llamarla presidenta. El mismo diccionario habla
fie presidenta o presidente con igual valor.

El tratamiento es distinto en el caso de "comandanta" y ad
quiere mayor relevancia el tema cuando está a la vistael esfuer
zo mundial por garantizar la paridad entre hombres y mujeres.

Por primera vez en la hist oria, de México, no solo ha brá presi
denta, también comandanta (comandante) suprema (supremo)
de las fuerzas armadas. La. Ley Orgánica del Ejército y Fuerza
Aérea Mexicanos habla de "comandante supremo de las fuerzas
armadas".

Mera cuestión semántica. Incómoda y hasta duele que para
el diccionario déla Real Academia Española "comandanta53 sea
la "mujer del comandante". Los tiempos son otros, México no
sería el primer país que t iene al frente de sus fuerzas armarlas
a una mujer. En la mayoría de las naciones la presidenta ad
quiere ese rango.

En nuestro país, el dominio de los varones en las institlicio
nes militares ha sido absolulo.La mayoría délos cargos superio
res los ocupan hombres, explicable en unasociedad mexicana
que por muchos años relegó a tareas caseras a las mujeres,
como en mucha* partes del planeta.

Hasta ahora, no hay ninguna mujer Generala (general)de Di
visión ni tampoco Almirante (almirante), los grafios más altos en
el Ejército y la Marina. Sin embargo, cada vez hay mayor promo
ción en la milicia para que las mujeres part icipen y asciendan.

El que una mujer llegue a la presidencia y se convierta en
la comandanta suprema de las fuerzas armarlas, podría cont ri
buir a favorecer la escalada femenil en la jerarquía militar.Hay
un cambio en la mentalidad de los varones hacia las mujeres.
No ha sido fácil revertir la inercia en los diferentes ámbitos, la
cosí um bre es poderosa. Todavía la plena paridad está lejos.

Por e§a disciplina, que caracteriza a la milicia, sin discusión
aceptará que una mujer se convierta a partir cte 2024 en presi
denta y comandanta suprema de las fuerzas armadas.

Habrá que llamarla comandanta, porque eso será al frente
de todas y lodos los soldados, marinos, integrantes de la fuerza
aérea y guardia nacional del país.

Ya los legisla flores se encargarán de modificar las leyes mi
niares,para que incluyan el término "comandanta" o cambiarlo
por "jefa". Y es fie esperarse que la Real Academia Española
revise su diccionario y el significado que. le da a "comandanla",
valorar si debe seguir igual o actualiza la definición.

Nada bien suena que''comandanla" sea la "mujer riel co
mandante'; Seguro que a las mujeres que compilen por la pre
sidencia fie la República las tiene sin cuidado este tema, porque
su prioridad es lograr la mayor votación en las elecciones fiel
próximo año.

De cualquier manera, no sobra ni es ocioso procurar el uso
de términos correctos. La paridad en el lenguaje es necesaria,
contribuye a seguir en la línea de adaptar al mundo a la nueva
realidad.
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LOS CHAPULINES DE LOBO

Apenas hizo oficial su salida del PED y su
anexión a Morena, el diputado Víctor Hugo
Lobo se desfondó. Solo lo siguieron un pu
ñado de empleados, casi cero liderazgos y

uno que otro despistado de la corriente Nueva Izquier
da, a quienes les prometió la gloria con candidaturas y
espacios en el gobierno. No les cumplió. Ni les cumpli
rá. La verdad de las cosas es que lobo nunca tuvo lo
que presumía, como el 65% de los 90 consejeros del
PRD. De haber sido cierto, se habría autonombrado
candidato a la jefatura de gobierno. Tampoco se levó a
10 presidentes de los 16 que hay en la Qudad. Sólo tenía
la dirigencia de Gustavo A. Madero, pero a su titular se
le hizo poca cosa estar al frente. El presidente nacional
del PRD, Jesús Zambrano, se carcajeó porque Lobo dijo
que se llevaba 65 mil militantes, pero cuando mucho
tiene una sexta parte de esa cifra de seguidores en sus
redes. De inmediato, tanto Zambrano como la presi
denta del PRD capitalino, Nora Arias, recibieron llama
das de dirigentes de varias partes de la Qudad dicién
doles que ellos se quedaban en el sol azteca, pese a la
insistencia de Lobo de llevarlos a un destino incierto.

Por cierto, lo que nos dicen desde el cora
zón de Oaxaca es que es prácticamente
un hecho que el ex gobernador Alejandro
Murat Hinojosa será senador por la vía
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plurinominal por Morena, que el acuerdo se tiene
amarrado con el presidente López Obrador y que
ya habría sido ratificado por la precandidata Clau
dia Sheinbaum, que deberá pagar todos los favores
recibidos. El rompimiento de Murat Hinojosa con
el PRI de Alito Moreno tiene ya varios años y es
una de las razones por las cuales entregó el estado.
Lo divertido será ahora que el político se saque la
foto con la cúpula de Morena de Oaxaca, y lo mejor
de todo las sonrisas con el gobernador Salomón Ja
ra Cruz, que lo que menos quiere es tener dentro de
su gobierno a la familia Murat porque, ojo con eso,
no va solo, llega con su padre, el también ex gober
nador José Murat. Por eso fue importante tomarse
la foto con la precandidata presidencial Claudia
Sheinbaum,

La iniciativa privada se siente tomada en
cuenta con la llegada a la campaña de
Xóchitl Gálvez, de Idelfonso Guajardo. Y
es que nos cuentan que como nuevo

coordinador del Comité de Asuntos Internacio

nales, podrá tener una buena interlocución con
los mexicanos en el extranjero, que han sido ol
vidados por la 4T desde el momento en que no
les permiten actuar más de ser emisores de re
mesas a las familias mexicanas. De acuerdo con

grupos de mexicanos en Los Ángeles y Nevada,
se sienten excluidos de la vida nacional del país
desde el momento en que solo se les toma en
cuenta en tiempos de elecciones. Ese reclamo, lo
quieren alzar y que si no es Claudia Sheimbaum
quien les tome la palabra por estar en el gobierno

que los olvidó, sea Xóchitl Gálvez quien tenga la
oportunidad de sentarse a dialogar con ellos. Co
mo dato, en Estados Unidos hay 40 millones de
mexicanos, y muchos pueden votar, puede ser un
bono democrático muy interesante para el 2024
y le toca a Idelfonso Guajardo buscarlo.
Por cierto, desde el bunker de Xóchitl Gálvez

nos cuentan que si los partidos políticos no
le van a apoyar, pues buscará el apoyo de
empresarios y gente para poder lograr una

campaña que tenga la oportunidad de figurar y dar
batalla en el 2024. El ánimo no es el mejor en PRI,
PAN y PRD, cierto, pero sin haber siquiera terminado
el proceso de precampaña interna del Frente, algo
nos dice que las dirigencias, no están escuchando a
las bases. Este reto lo toma Xóchitl Gálvez y busca el
apoyo ciudadano a través de redes, para que hasta el
dinero gastado sea el menor posible y luego, no le
vayan a querer cobrar. El cierre de año se antoja
complicado en todos lados.
PD: El temor por una auditoría a tan solo a

un par de años que Samuel García tomará
el control en Nuevo León y, al igual que
"El Bronco", intentará ir por la presiden

cia, el temor a una auditoria por parte de la oposi
ción lo llevó a violar la ley y regresar a la guberaa
tura, a pesar que esto pareciera la última llamada
para Marcelo Ebrard, pero todo indica que quienes
tenían el verdadero control territorial en diversos

estados ya iniciaron pláticas conciliatorias con
Claudia Sheinbaum. o sea Marcelo está más muer

to, politicamente hablando, que Samuel.
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EL GRAN EXTERMINADOR
JOELSAUCEDO

En días pasados, el Presidente Andrés Manuel López
Obrador se erigió como el líder exterminador de
instituciones.

Lo acompañaron 262 diputados que lo obede
cen ciegamente, sin reparar en el daño causado a

la nación al cercenar la libertar de expresión y el derecho a
la información.

Ninguno de los legisladores de Morena, PT y PVEM, alzó la
voz para defender a la Agencia del Estado Mexicano, Notimex.

Mucho menos exigieron cuentas a Sanjuana Martínez, una
directora que no ejerció el cargo, pero sí un presupuesto cer
cano a los mil millones de pesos.

En forma por demás miope, los que se dicen representan
tes del pueblo, argüyeron que "Notimex cumplió la misión
por la que fue creada y que sea sustituida por la conferencia
mañanera".

Es decir que López Obrador extinguió de un plumazo a 300
trabajadores y 55 años de historia, de una de las agencias de
habla hispana más importantes del mundo.

Con total saña, el mandatario dejó a la deriva a los emplea
dos en huelga durante casi cuatro años.

Los trabajadores han actuado con incomparable gallardía
durante mil 384 días. Han soportado presiones, la pandemia,
traiciones, acusaciones, denuncias, la muerte de familiares y
siguen en pié de lucha.

El dictamen aprobado por la mayoría oficialista fue turnado
al Senado de la República, donde con seguridad tendrá la mis
ma ruta.

La conformación de las bancadas en la Cámara Alta no es

muy distinta a las de San Lázaro.

Los legisladores están al servicio del Presidente y no del
pueblo al que representan.

El hecho incontrovertible es que el Senado también incum
plió, al no llamar a comparecer a Sanjuana para que explicara
el usufructo del presupuesto de 2020, 2021, 2022 y 2023.

Por distintas vías, los trabajadores buscaron defender su
empleo, incluso rescatar la agencia de la postración a que fue
sometida por este gobierno, pero sus esfuerzos resultaron in
fructuosos.

Ahora, sólo esperan y exigen que se cumplan los procesos
para resarcir las violaciones a sus derechos colectivos e In
dividuales.

Hasta en tanto no reciban lo que por ley les corresponde
por la liquidación del organismo informativo, se manten
drán en huelga.

Ese será el legado que dejará López Obrador. Pero algo debió
aprenderle a Gustavo Diaz Ordaz, creador de Notimex.

La brutal aberración radica en que 262 diputados se con
virtieron en cómplices del gran exterminador de institucio
nes autónomas.

PROSPECCIÓN... Jóvenes de 18 a 29 años tendrán mayor ac
ceso a créditos para vivienda digna, de aprobarse la Iniciativa
de ley que presentó a la Comisión de Vivienda del Congreso de
la Ciudad de México, la dirigente del Grupo Cedros e Integrante
del Movimiento Urbano Popiüar, Andy Hernández. El proyecto
de ley por el que se reforman los artículos 5,26 y 55 de la Ley
de Vivienda de la Ciudad de México, propone destinar cuando
menos 20% del total de créditos otorgados por el Instituto Na
cional de Vivienda Í1NVI) a jóvenes menores de 30 años. La
iniciativa contempla otras bondades en apoyo a la juventud.
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ECATEPEC, LA DANZA
DE $1,791 MILLONES

RUBÉN PÉREZ

Ecatepec, el municipio más
grande del Estado de Mé
xico y el que más presu
puesto ejerce, tiene ano
mallas financieras por

más de mil 791 millones de pesos. El
informe de la Cuenta Pública de

2022, realizado por el Órgano Supe
rior de Fiscalización del Estado de

México, advierte presuntos desvíos
de recursos y adquisición de servi
cios con proveedores sin licitación.
Las auditorías realizadas a la actual

gestión municipal de Morena en ese
municipio muestran observaciones
que apuntan a distracción de recur
sos sin haber presentado la docu
mentación que acredite las eroga
clones, la autorización y pagos en
exceso por concepto de sueldos y
salarlos y pagos indebidos por servi
cios de arrendamiento de vehículos.
En el informe de resultados del Ór
gano Superior de Fiscalización se
determinaron irregularidades en la
revisión de pólizas por más de mil
315 millones de pesos, de los cuales,
destacan subejercicios de recursos
presupuéstales en las cuentas con
tables por 102 millones 906 pesos,
pagos de arrendamiento por 516 mi
llones 24ó pesos, pagos por adquisi

ción de insumos de limpieza y pape
lería por 33 millones 508 pesos y pa
gos por servicios profesionales por
286 millones 727 pesos. En el des
glose, las auditorías evidencian
285.5 millones de pesos por la asig
nación Indebida para tarjetas elec
trónicas del programa La Valedora,
mediante el cual se destinan recur

sos a madres y padres solteros. Los
datos del arqueo al gobierno del al
calde Fernando Vllchls Contreras

también muestran que contrató in
debidamente el servicio de "alerta

miento sísmico", sin haber acredita
do el procedimiento de licitación y
sin tener información comprobato
ria y justificativa del proceso adqui
sitivo por 86 millones 594 mil pesos.
La Información pública del órgano
fiscalizador revela pagos con ano
malías en los servicios de arrenda

miento de vehículos, maquinarla y
equipo, a proveedores con quienes
guardó una relación contractual y a
quienes benefició mediante el pro
ceso de licitación; además de que no
se presentó la evidencia legal que
acredite el procedimiento adquisiti
vo, por un monto de 258 millones 123
mil 500 pesos. La lista de conceptos
que detectaron las auditorías
contrasta con el rezo oficial de la 4T,
donde se realza la presunta pulcri
tud en el ejercicio de la administra
ción pública. Hoy por hoy la admi
nistración moremsta de Ecatepec
también exhibe, con la danza de los
millones, un cúmulo de supuestos
actos de corrupción. ¡Lo bueno es
que no son iguales!

A RENGLÓN SEGUIDO
COMO parte de sus 150 años de obra
en México, la Iglesia Metodista de Mé
xico, A.R. realizó durante tres días
consecutivos una serle de actividades

litúrgicas, académicas, artísticas, cul
turales y reuniones de trabajo, con la
participación de representantes de
iglesias y organizaciones hermanas
de EUA, Inglaterra y Latinoamérica, y
en las que se abordaron temas como
la crisis climática, las relaciones entre
la iglesia y el Estado. Estas activida
des fueron presididas por el Obispo
Agustín Altamirano Ramos, quien en
cabeza la Conferencia Anual de Mé

xico, manteniendo fidelidad al evan
gelio. Altamirano Ramos, quien presi
de la Conferencia Anual de México,
anfitriona de las celebraciones, consi
deró este evento como un espacio
fundamental para fortalecer las rela
ciones de la Iglesia Metodista de Mé
xico con Iglesias y organizaciones
hermanas. El metodismo mexicano

podrá fortalecer la vocación con que
llegó a tierras nacionales en su preo
cupación por el bienestar de la pobla
ción, creando espacios e instituciones
de servicio a las comunidades en

donde ha tenido presencia. De esta
manera, la Iglesia Metodista de Méxi
co, A.R. celebró 150 años de obra en
México, con representantes de las seis
conferenciasreglones episcopales
del país. Las celebraciones se llevaron
a cabo en el templo "La Santísima Tri
nidad", ubicado en la calle de Gante 5,
Centro Histórico, Ciudad de México, el
cual abrió sus puertas como Iglesia
metodista el 25 de diciembre de 1873.
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• Ricardo Peralta, el controvertido exdirector de
Aduanas y exsubsecretario de Gobernación bajo el
halo protector de Olga Sánchez Cordero, presiona en
Morena para ser candidato a alcalde en Alvaro
Obregón de la Ciudad de México. Su historial garanti
zaría sabrosos debates... para no perder de vista.

• Blanca Lilia Ibarra, comisionada presidenta del
INAI, ya tiene el dato de que el Senado resolverá los
pendientes de asientos de comisionados en el órgano
de transparencia. Esto quedará listo y, según dicen en
el Senado, también al cierre del periodo alistan el
nombramiento de una ministra para la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), y aunque perfi
lan a Bertha Alcalde, en la oposición aún le hacen ges
tos. ¿Y en el caso del IFT? Todo indica que patearán el
bote en el Senado y no lo resolverán.

• Leticia Ramírez Amaya, secretaria de Educación
Pública, conoció los resultados de la prueba PISA
2022. Son desastrosos. México se hunde en matemáti
cas. No cabe duda que en salud y educación el fracaso
es descomunal. A ver a quién le echan la culpa. Una
vergüenza nacional.

• Mario Delgado alista una carnada de candidaturas al
Congreso. Harto interesante quienes integren esa
lista. Y no se les olvide que en las plurinominales es
muy factible que aparezca Marcelo Ebrard, pese a sus
desvarios.
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Esténtor Político
Miguel Angel Casique Olivos

Un mes de Otis; tras la tragedia se
profundiza el olvido
El 25 de noviembre se cumplió un mes del

desastre provocado por el huracán Otis so
bre Acapulco y Coyuca de Benítez; cientos de
miles de guerrerenses todavía no se han recu

dor v
dad social que les corresponde frente a ese
terrible flagelo natural
El dolor aún no cede en Acapulco, sobre

todo en las colonias y I s pueblos donde la
muerte, según la cuenta oficial, fueron 50; pero
que a decir de las funerarias privadas fueron al
menos 350, cifra que contraviene la difundida
por el Presidente quien, desde que llegó a Pa
lacio Nacional, ha convertido a la mentira en
su principal herramienta de gobierno.
En cifras redondas se plantean más de un

millón de personas con afectaciones patrimo
niales y la pérdida de infraestructura física y
comercial por unos 15 mil millones de dóla
res, cifra que no contempla los severos da
ños que el huracán provocó en los cultivos de
maíz, mango y limón en los 47 municipios de la
región costera de Guerrero; ni I I mil 500 de
las 50 mil viviendas que resultaron destruidas
en la Bahía de Acapulco; ni 80 por ciento del
sector hotelero pequeño, mediano y no mo
nopólico, que resultó terriblemente dañado,
asi* como Hospitales y clínicas de salud púbi
ca que debido a la falta de personal médico y
medicamentos no pueden enfrentar una epi
demia de dengue 50 por ciento más agresiva
que la de 2022
La Asociación Mexicana de Profesionales In

mobiliarios (AMPI) reveló que el mayor pro
blema que hoy enfrentan los guerrerenses de
Acapulco, Coyuca y otros municipios, está de
terminado por la destrucción casi total de 280
mil viviendas, la falta de elect ricidad, agua y co
nectividad en casi medio millón de hogares.
¿Por qué los gobiernos estatal y Federal han

tardado tanto en siquiera limpiar las calles? La
AMPI responde y agrega que ¡a Secretaría del
Bienestar incluyó" a los afectados en una lista
para "recibir dos apoyos: unos por ocho mil
pesos y otros entre i5 y 60 mil pesos, según
los danos de las viviendas. Sin embargo, hayembargo, hay
que destacar que la mayoría de los damnifica
dos desconoce estos detalles ' 'etalles de la entrega, y

fueron considerados" ,otros denuncian que no
El apoyo para limpieza de las calles y los

barrios es ^>or ocho mil pesos, empezó el
miércoles de noviembre y terminará el

próximo siete de diciembre, pero no
se plantea la aplicación de un padrón,
tampoco prevén a beneficiarios par« la
reconstrucción de viviendas y locales
comerciales, cuyos apoyos serán entre
35 y 60 mil pesos, su primera entrega
se hará del ocho al 21 de diciembre y la
segunda del 22 al 31 de diciembre.
éI gobierno morenista no considera

las 280 mil casas dañadas; y destaca to
davía que quienes las reconstruirán son
los afectados. ¡Ah, eso si, les darán t lie
res para que sepan cómo hacerlo! ¡Vaya
ayuda del Gobierno Federal!
La Organización de las Naciones

Unidas para la Educación^ la Ciencia y
la Cultura (Unicef) ha señalado que el
impacto del huracán Otis en el corto
plazo afectará la nutrición y ia salud de
más de 296 mil niños y adolescentes; y
en el lar o plazo, su preparación educa
tiva Incluso esperan una posible crisis
sanitaria por la propagación de enfer
medades como cólera, dengue o Sika,
debido al estancamiento de agua.
En aspecto educativo, las autoridades

estatales y federales solo han visitado
18 por ciento de las instalaciones esco
lares de Acapulco y Coyuca de Benítez;
pero no han levantado un censo de los
planteles afectados en los demás mu
nicipios; por eso, el Instituto Mexicano
para la Competividad (IMCO) alerta
que hay 625 mil estudiantes, 38 mil do
centes v siete mil 498 escuelas de edu
cación obligatoria afectadas.
A un mes del siniestro no existe una

estrategia clara para superar los daños
que el huracán causó,en el sistema edu
cativo guerrerense Esta es la tercera
entidad con la escolaridad más baja del
país; y el 70 por ciento de sus estudian
tes está en el límite del rezago académi
co que ya padecen.
Antes de que Otis arrasara Guerrero,

ya enfrentaban una crisis de violencia
delictiva generada por el crimen orga
nizado y la entidad era considerada una
de las tres más pobres y marginadas de
México. Por ello es necesario que esta
entidad, actualmente administrado por
Morena, tenga mejores gobernantes,
con una visión política diferente para
Pue no le siga "lloviendo sobre mojado".
orel momento, querido lector, es todo.
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Monreal e importancia de
FORMAR PARTE DEL PRIMER CÍRCULO/

Encinas va al Congreso
La forma es fondo. Siempre. Y hay imáge

nes y acciones, más que psl&bras y dis
cursos que lo confirman. En la política. Ja

percepción y el lenguaje no verbal son funda
mentales para entender los mensajes verda
deros. Es como lo que se dice, pero no es y no
se dice,pero es,,.
La llegada de Ricardo Monreal a su esca

ño en la Cámara de Senadores levantó

ámpula entre propios y extraños a su grupo
parlamentario y su partido, Morena. Se quie
ra o no, el zacatecano es un líder nato y
entre los suyos se ha ido consolidando
como un factor de cohesión. Les guste o no
a los más radicales de la bancada.

Viene esto, porque ayer mismo, entre opi
nadores mañaneros, de esos que se dicen
bien informados, surgió el comentario de
que Monreal no la tiene fácil para reasu
mir el liderazgo de su grupo parlamentario
y, por ende, de la Junta de Coordinación
Política, en cuanto el chiapaneco Eduardo
Ramírez tome rumbo hacia su tierra para
buscar la gubernatura.
Hasta antes del retorno de Monreal, se

decía que César Cravioto, integrante de la
Junta de Coordinación Política y senador
suplente de Martí Batres, actual titular de la
Jefatura de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, se ha desempeñado como vocero de la
bancada morenista y había manifestado su
intención de convertirse en pastor de los
guindas,,.
Pero fue más intenso au deseo de partici

par en el proceso electoral y paulatinamen
te se fue integrando, primero al equipo de la
precandidata presidencial, Claudia Shein
baum, y posteriormente al grupo cercano
de CJara Bragada. Estas actividades le ocu
pan mayormente el tiempo y ahora Cravioto
aspira a ser alcalde de Gustavo A. Madero,
y ser parte del grupo que acompaña la izta
palapense que quiere gobernar la capital
del país,
Pero también se veía otro senador, más

discreto y reptílico que ha movido sus nai
pes de este Poker Político para ocupar el
liderazgo de la bancada senatorial morenis
ta y también ocupar la presidencia de la
Junta de Coordinación Política, al menos por
lo que reste de la LXV Legislatura, ¿qué son?
En términos reales, alrededor de 10
meses...

Vaya toda esta explicación para hacer ver
que Monreal. con cargo de coordinador o
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de presidente de la Junta o siendo un sena
dor más en la Cámara alta, simple y sencilla
mente es líder y se allega de los reflectores.
Iniciamos este pokarito con una observa

ción: La forma es fondo. Y mientras entre

los senadores de mayoría ya se pelean una
posición de poder, Monreal no necesita
pelearla, él está unos pasos adelante de
esa batalla. Monreal es parte del primerí
simo círculo de la precandidata presiden
cial de su partido. quien seguramente
sucederá al jures/dente Andrés Manuel
López Obrador en Palacio Nacional.
Ahora, han levantado la manos para ¡ide

rar a los senadores guindas dos senadores
que se han mantenido en el perfil bajo, con
grandes aspiraciones. El primero, intentó
ganar la candidatura de Morena a
la gubernatura de Durango.
No lo consiguió. El segundo,
fue gobernador de Tlaxcala
y recientemente, al arran
que de la Cuarta Trans
formación, ocupó la direc
ción general de Canal
Once, de donde salió para
volver a ocupar su escaño
en la Cámara alta.

Se trata de dos Pepes. José
Ramón Enríquez y José An
tonio Alvarez Lima. Durango y
Tlaxcala,

Recordemos sus nombres, pues darán de
qué hablar de aquí al 15 de diciembre cuan
do queden vacantes las posiciones de coor
dinador de la bancada morena y la presi
dencia de la Junta de Coordinación Política
de la Cámara de Senadores.

Y es que mientras los jaleos y patadas se

han soltado en Insurgentes y Reforma entre
los more rustas conculcados por los tlaxcalte
cas (qué ironía, históricamente esa etnia
tuvo un comjwtejnienfo poco leal a íus
congéneres cuando la Conquista), Monreal
trabaja brazo con ¿razo en el equipo de la
doctora Sheinbaum por lo que es verdade
ramente importante en este momento: ganar
la Presidencia de la República y la mayoría eji
el Congreso;nueve g^Jbernaiuras e igual nú
mero de congresos locales, así como un millar
de puestos de elección popular municipales.
Eso es ¡o importante y ahí es donde está el de
Zacatecas.

ENCINAS AL CONGRESO,
PERO COMO LEGISLADOR

Por cierto, y ya que hablamos del Senado,
resulta una excelente noticia el arribo de

Encinas si Congreso federal. Pero no se
crea que Alejandro, sino su sobrino,
Gilberto, quien va rumio y directo al
Congreso de la Unión.
Encinas, quien fuera secretario técnico

de Morena en el Senado y cercano colabo
rador de la Junta de Coordinación Polí

tica, se registró para tener un lugar
en la Cámara de Diputados.

El abogado con expertisse en
derecho legislativo tiene 35 años,
está casado con Sofía González

Torres y tienen 2 hijos,
Gilberto es sobrino, por el

lado paterno, del político de
izquierda Alejandro Encinas.
aunque su trayectoria política
reciente lo coloca en el equipo cer
cano del senador Monreal,

Así las cosas en el Congreso
y mañana seguiremos con

los naipes... ¡Ciaooo!
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Ingeniería políticaI La política se enriquece con la conI fluencia de todas las áreas del conoci

miento, lo mismo del arte que de laS ciencia y, en ello, la ingeniería aporta una
visión práctica, desde una perspectiva técs
nicooperativa a la ciencia y praxis política,¡
que se consolida planificando y gestionan¡ do las fases y operaciones de los programas
o instituciones de la administración pública
que en su conjunto, conforman el complejo
proceso dispuesto a producir bienestar!
social.i
La ingeniería política se consolida como¡ parte importante de la politología contem

poránea dada su vocación de intervenciónI
en la solución de problemas y así, en eli funcionamiento de instituciones y gobieri nos, con la finalidad de hacerlos más efi

i cientes, más productivos y ágiles en su
i adaptación a los tiempos de transformata ción política e institucional que se pre

sentan en la evolución de las sociedades

y sus sistemas políticos.
Hablar de ingeniería en política, es hablar

m de pro fe si onalización, de pericia técnica con
sustento teórico, de planeación y estrategiai que haga a un lado la ocurrencia y la impro¡ visación al tiempo de aprovechar y poten
ciar ¡a pericia, habilidades y destrezas del
recurso más valioso de la política y de lasI instituciones: el recurso humano. Su aplica¡ ción comienza en el ámbito filosófico conI ceptual, pasando por la organización te¡ rritorialestrategia electoral, proceso
legislatiw, diseño constitucional, planea
ción institucional y ejercicio guberna
mental; está presente en cada fase, en
cada proceso del sistema político en cada
uno de los poderes del Estado y en cada
uno de los niveles y órdenes de gobierno,
soportando y modernizando con conoci
miento los ejes transversales del desarrollo
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sultados.

Ejemplos del aporte de la
INGENIERÍA A LA POLÍTICA

La ciudadanización de la política, ha
hecho cada vez más frecuente la participa
ción de ingenieros en la lucha social y la
vida pública de México; en ello, Heberto
Castillo y Cuauhtémoc Cárdenas, son refe
rente obligado y, en el actual escenario
electoral están los casos de las ingenieras
Claudia Sheinbaum en México y Jíocío
Nahle en Veracruz, así como en Moreíos, el
de Javier Solanos ñguilar, ingeniero del
Instituto Politécnico Nacional, quien desde
estudiante se especializó en el tema hídríco,
donde su sensibilidad social le hizo percibir
de inmediato el enorme valor deí agua para
el desarrollo y bienestar humano comunita
rio, circunstancia que le llevó a responsabi
lizarse del agua y saneamiento del Ayunta
miento de Cuernavaca y después del agua y
medioambiente en el gobierno estatal
morelense; y de ahír surgir como represen
tante popular en el Congreso Federal, para
posteriormente ser designado como subse
cretario de Gobierno y diputado local en la
tierra de Zapata.
Poco más tarde, nuevamente como diputa

do federal, es elegido presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados, legan
do cátedras de oratoria parlamentaria en
San Lázaro, retomando el prestigio de las y
los legisladores tlahuicas.

Javier Bolaños es, sin duda, ejemplo de lo
que un ingeniero puede aportar a la políti
ca. Su origen profesional, pero sobre todo,
su enorme sensibilidad social, le confieren,
más allá de su trabajo político partidario, los
elementos suficientes para aspirar a la presi
dencia municipal de Cuernavaca, pues si ser
de izquierda significa trabajar a favor de las
causas sociales, velar por quienes menos tie
nen y ejercer el poder público obedeciendo
al pueblo; entonces, Jíolaííos lia demostrado
más de una vez, ser de izquierda.
Son las acciones y la experiencia lo que

importa, no los dichos de aquellos rojillos tras
nochados que se asumen poseedores de la
izquierda por estar en contra de todo y a favor
de nada (más que de su propio beneficio).
Cuernavaca es importante no sólo para

Moreíos, su esencia multicultural y carácter
universal, le confieren un valor que trascien
de fronteras y, desde hace tiempo, no tiene un
alcalde que esté a su altura. Si de verdad se
pretende que regrese la primavera del des
arrollo, seguridad y bienestar a More los, se
requiere como paso obligado, una reinge
niería política, un Bolaños que regrese a la
capital morelense la gloria de sus mejo
res años.

Réquiem por Juan Pablo Adame Alemán
Lamentable la partida de Juanpa, herede

ro de una férrea fe católica que le acompa
ñó hasta su partida. Deja un legado de forta
leza en la adversidad y amor e intensidad
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Eruviel
El exgobernador del Estado de
México Eruviel Avila Villegas, quien
renunció al PRI aunque el dirigente
Allto Moreno ha dicho que Lo renun
ciaron, y mandó ya su avanzada al
Partido Verde, se presentó al informe
del presidente municipaL de TLalne
pantla Marco Antonio Rodríguez
Avila Villegas Recibió muchos abra
zos y besos de priistas, como Arturo
Montlel, Alejandra del Moral, Ellas
Rescala y muchos otros ex compa
ñeros de partido. Por eso aquello de
que abajo el pueblo pelea y arriba los
poLíticos se abrazan y se enriquecen
es tan cierto.

Total que todos los priistas que atrás
Lo llaman traidor, por haber pateado
a un partido que Lo llevó aL poder,
enfrente fueron a abrazarlo y él como
buen poLítico se mostró afable y hasta
cariñoso con algunos o algunas.

Seguramente eL exgobernador mexi
quense extraña Las mieles de Los
abrazos y apapachos priistas, aunque
eL senador Hlgtnio Martínez asegura
que el Verde es el nuevo PRI, y tal vez
sólo haya ido a cazar más talentos
priistas a TlaLnepantla, o quizá a
hacer amarres.

En sus redes sociales eL senador

Eruviel Ávila posteó: acompaño a mi
amigo y aLcalde @TonyRodr1guezMX
en su segundo informe de gobierno
deTlalnepantla. FeLicidades por sus
resultados y la disposición de trabajo
en equipo con la gobernadora @delfl
in a go m e za. Enhorabuena.

Marco Antonio Rodríguez habló de
sus Logros a dos años de gobierno,
de Los retos y agradeció el apoyo de
Los tlaLnepantlenses, de su equipo de
trabajo y su familia.

La gobernadora del Estado de México
Delfina Gómez, fue al informe del

presidente de Valle de Chalco Arman
do García Martínez. Los asistentes Le

aplaudieron con gusto. Ella senci
lla como siempre, Les agradeció su
afecto, reconoció la labor deL alcalde
y enumeró Los programas sociales
que beneficiar a miles de habitantes
de este municipio. Y es que bajita La
mano, La gobernadora mexiquense
Delfina Gómez hace su labor política
en Los municipios donde gobierna
Morena, porque hasta ahora no ha ido
a ningún informe déla oposición.
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cosa esU que la can
didata opo

sitora Xóchitl Gálvez

Ruiz hayan vendido
gelatinas en su ado
lescencia para ayu

dar a los gastos de su casa y otra muy dife
rente su gran tropiezo electoral a! buscar por
segunda ocasión el cobijo de Estados Uni
dos en el proceso electoral mexicano, sobre
todo porque está implicando que no confía
en el Instituto Nacional Electoral.

En dos ocasiones, Gálvez Ruiz se ha reu
nido con el embajador de Estados Unidos en
México, Ken Salazar en modo de procónsul,
para quejarse de presuntas irregularidades en
las precampañas y el lunes le pidió al diplo
mático que el Gobierno de Estados Unidos
en modo de estrategia de seguridad nacional
voltee los ojos hacia la política mexicana y, de
modo natural, estaría demandando el inter
vencionismo de la Casa Blanca como garante

de las elecciones presidenciales mexicanas.
Estados Unidos siempre ha sido un punto

negativo en procesos políticos mexicanos,
desde aquellos aciagos días del golpe de
Estado contra el presidente Madero que fue
urdido en la embajada estadounidense en
México, pasando por
el activismo del em

bajador reaganiano
John Gavin en 1984

1986 prohijando la
alianza EUiglesia
católica conservado

raPANempresarios
que logró el apoyo
estadounidense para
buscar la alternancia

partidista en las elec
ciones presidenciales
de 1988.

A ello se agrega
todo el intervencio

nismo público de Es

El IndependienteFecha: 06/12/2023
Página: 3

Area cm2: 434

1 / 3

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 25,172

Página 147 de 178 Índice



tados Unidos como gobierno y sus partidos
tratando de tomar el control de la política de
seguridad mexicana y de imponer los crite
rios de la Casa Blanca en materia migratoria,
además de la estrategia muy puntual defini
da nada menos que por John Dimitri Negro
ponte, el súper espía de la Oficina Oval del
enfoque de seguridad nacional del Tratado
de Comercio Libre que el presidente Carlos
Salinas de Gortari aceptó a sabiendas y que
significó la subordinación de la política exte
rior mexicana a los intereses geopolíticos y
de seguridad nacional de Washington.

La precandidata Gálvez Ruiz ha demos
trado una supina ignorancia respecto a que
uno de los principios rectores históricos de la
Presidencia mexicana se define en términos

de la seguridad nacional vis a vis el expan
sionismo ideológico, militar, económico y de
seguridad de Estados Unidos sobre México,
todo ello enmarcado en las exigencias de la
letra chiquita del Tratado comercial firmado
por Salinas de Gortari y gestionado de mane
ra operativa por Negroponte.

En este contexto, las dos súplicas de la
precandidata Gálvez Ruiz al embajador de la
Casa Blanca no significan sino la apertura de
puertas de la estructura electoral mexicana a
los intereses de Estados Unidos, buscando
que el gobierno estadounidense sea el ob
servador de las elecciones mexicanas, pero
con funciones de autoridad supranacional.
Hasta ahora, ningún candidato de la

oposición había sido tan proclive a insistir en
quejas ante la autoridad diplomática del Go
bierno de Estados Unidos en México con el

ánimo de abrirle las puertas políticoelecto
rales a un gobierno extranjero para que sea
quien vigile las elecciones y determine quién
será el ganador.

Las dos reuniones de la precandidata
Gálvez Ruiz con el representante oficial de
los intereses económicos, políticos y de se

guridad nacional de
Estados Unidos han
tenido una lectura

de violación de los

principios de auto
nomía política y di
plomática de México
frente al permanente
acoso y acecho de
Washington sobre
México y dejó entre
ver la preocupación
en analistas que han
seguido esta temá
tica de que la pre
sunta presidencia
de Gálvez Ruiz en

Palacio Nacional representaría la cesión de
la soberanía mexicana a los intereses de un

gobierno extranjero.
Por razones de definición estratégica, to

dos los políticos mexicanos involucrados en
el proceso electoral debieran de mantener
una distancia estricta de Estados Unidos y
no dejar indicios o mensajes de solicitud de
auxilio como si los mexicanos no tuviéramos

capacidad para organizar las elecciones, a
pesar de la experiencia de procesos que
llevaron a elecciones limpias que alternaron
la presidencia del PRI al PAN, del PAN al PRI
y del PRI a Morena. No debe olvidarse que
la embajada americana en México tiene la
planta más grande e importante de la Co
munidad de Inteligencia de Estados Unidos,
incluyendo las estaciones extranjeras más
numerosas de la CIA, del FBI, de la DEA, de
inteligencia militar y del Pentágono.

La queja y solicitud de apoyo de la candida
ta Gálvez Ruiz al Gobierno de Estados Unidos

para blindar su propia elección abrió una brecha
de seguridad nacional en el Estado mexicano.

Política para dummies: la política es por sí
misma la esencia de la seguridad nacional de
un Estado frente a otros estados imperialistas.
El contenido de esta IjPfcHcolumna es responsabili

dad exclusiva del colum

nista y no del periódico 0^
que la publica.

Las dos reuniones de la

precandidata Gálvez Ruiz con
el representante oficial de los
intereses económicos, políticos
y de seguridad nacional de
EU, han tenido una lectura

de violación de los principios
de autonomía política y
diplomática de México
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IovimientoMCiudada

no se va

hasta el 20 enero para
anunciar su candidato
o candidata a la Presi

dencia. ¡Qué triste no
ticia para un partido
que presumía haber
alcanzado el segundo
lugar en las preferen
cias del electorado!

Y qué debacle para una dirigencia a ¡a que
el PRI, a nombre de la coalición opositora, había
ofrecido, el año pasado, cincuenta diputacio
nes y diez senadurías si iba en alianza con ellos.

¿Cuál es el problema con esperar hasta el
20 de enero? En primer lugar, la demora refleja
la imposibilidad de lograr un consenso sobre
una candidatura ahora, probablemente la de
Jorge Alvarez Máynez.

O bien los emecesitas de Jalisco lo vetaron,
o bien los dirigentes temieron que la exposi
ción a reflectores que entraña una campaña
presidencial podría resultarle adversa al joven
y talentoso político.

Pero quien sea que asuma la candidatura
de MC deberá enfrentar un reto mayúsculo,
además de reparar el enorme daño que le hizo
al partido el sainete de
Nuevo León.

La llamada inter

campaña, que equi
vale a una especie
de veda, en principio
arranca el 18 de ene

ro, y se aplica a to
dos los candidatos,
con independencia
de la fecha en que
fueron designados.

De tal suerte que
antes de empezar,
Máynez o Tagle, o el
propio Dante, tendrán que abstenerse de di
fundir spots y hacer campaña, partiendo de un
reconocimiento prácticamente nulo en los dos
primeros casos, o reducido, del tercero.

En tercer término, para entonces se habrá
consolidado el mano a mano entre Claudia

Sheinbaum y Xóchitl Gálvez.
Cualquiera que sea el nivel de la contienda

para entonces, el electorado se habrá hecho a
la idea de que hay sólo dos contendientes, dos
mujeres, dos sopas.

Nunca compartí la tesis de que Samuel
García habría roto, o podría haber quebrado,

discusión ila dinámica del voto útil, pero esa
tornó ya ociosa.

Para mediados de marzo, se antoja casi im
posible irrumpir en una carrera donde las dos
punteras llevan kilómetros de ventaja, de recur
sos, y de tiempo compitiendo.

Puede peligrar el registro de Movimiento
Ciudadano. La pregunta inevitable es a la vez
sencilla: ¿cómo un político tan sagaz y ágil
como Dante Delgado se colocó solito en una
situación sin salida? La única explicación que
encuentro es que alguien lo engañó, conven
ciéndolo de que García podía lograr the whole
enchilada en Nuevo León: ser candidato a la

Presidencia en los tiempos previstos por la ley,
y dejar a un interino a modo que le cuidara las
espaldas durante seis meses.

A priori, no se trataba de una apuesta absur
da. Por lo que se sabe de los dirigentes del PRI
y del PAN neoleonenses, no constituyen preci
samente ejemplos de probidad y congruencia.

En principio, debió haber sido factible "per
suadirlos", de un modo u otro, que le abrieran el
camino a García.

El precio podía ser muy alto, pero entre
contar con una candidatura que Dante veía
como espectacular y poner en riesgo el regis
tro, bien valía la pena pagarlo.
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discusión ila dinámica del voto útil, pero esa
tornó ya ociosa.

Para mediados de marzo, se antoja casi im
posible irrumpir en una carrera donde las dos
punteras llevan kilómetros de ventaja, de recur
sos, y de tiempo compitiendo.

Puede peligrar el registro de Movimiento
Ciudadano. La pregunta inevitable es a la vez
sencilla: ¿cómo un político tan sagaz y ágil
como Dante Delgado se colocó solito en una
situación sin salida? La única explicación que
encuentro es que alguien lo engañó, conven
ciéndolo de que García podía lograr the whole
enchilada en Nuevo León: ser candidato a la

Presidencia en los tiempos previstos por la ley,
y dejar a un interino a modo que le cuidara las
espaldas durante seis meses.

A priori, no se trataba de una apuesta absur
da. Por lo que se sabe de los dirigentes del PRI
y del PAN neoleonenses, no constituyen preci
samente ejemplos de probidad y congruencia.

En principio, debió haber sido factible "per
suadirlos", de un modo u otro, que le abrieran el
camino a García.

El precio podía ser muy alto, pero entre
contar con una candidatura que Dante veía
como espectacular y poner en riesgo el regis
tro, bien valía la pena pagarlo.

Obviamente, alguien se confió. No ha
llo otro culpable del
engaño que no sea
López Obrador.

García es listo y
audaz, pero dudo que
Dante pudiera dejarse
llevar por su optimismo
o soberbia.

"Ya está todo plan
chado", viniendo del
propio interesado, con
fama de quizás exa
gerar un poco y de
convertir promesas en
realidades (ver Tesla),
poco convincente para

promesa de López Obra
encargaba de arreglar las
pudo haberle resultado
único mejor que hacer

La alternativa para todo MC, desde Jalisco
hasta losjóvenes de la capital, consistía en ingre
sar a la alianza opositora, desde un principio.

Hubieran podido incluso encabezarla. Los
obnubiló su obsesión con la épica de Macron,
asimilado a Samuel García. Hay niveles.

La pregunta inevitable es a la
vez sencilla: ¿cómo un político
tan sagaz y ágil como Dante
Delgado se colocó solito
en una situación sin salida?

La única explicación que
encuentro es que alguien lo

engañó
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etesto serD quienyo
le arrui

le mañana, sin
embargo, cuando
usted y yo empe
zamos con esta

relación, hace ya
casi dos años, nos

prometimos hablar siempre con la verdad,
aunque nos hiciera enojar, y no hay nada
que me haga enojar más el día de hoy que
ver los resultados de la prueba PISA para
nuestro país. Le cuento.

La prueba PISAes un examen que se rea
liza a nivel mundial y es un estudio compa
rativo que desarrolló
la Organización para
la Cooperación y el
Desarrollo Económi

cos (la famosa OCDE),
su propósito principal
es determinar el nivel

de conocimientos que
han adquirido ¡os es

tudiantes de 1 5 años.

Este año, México
ocupó el lugar 51 en las
materias de matemáti

cas, lectura y ciencia.
El reporte señala

que esto es producto
del retraso que sufrieron los estudiantes
durante la pandemia.

La OCDE, señaló que en 2022 todos
los países integrantes sufrieron bajas en la
prueba. En el caso de México, en la prueba
de matemáticas obtuvo 395 puntos, retro
cediendo 14 al respecto de 2018 cuando
los estudiantes obtuvieron 409 puntos.

De los estudiantes 7 de cada mil se colo

caron en niveles más destacados, de esos,
cuatro en lectura y solamente 1 en ciencias.

En contraste uno de cada tres alumnos

se encuentra en los niveles uno y dos.
Además, en México solo el 1 % de los es

tudiantes obtuvo una puntuación en nivel 5
o superior en lectura.

Estos estudiantes pueden comprender
textos extensos, manejar conceptos abs
tractos o contrarios a la intuición y estable
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cer distinciones entre hechos y opiniones.
Para que me entienda, si ya estábamos mal,
la pandemia de covid19 profundizó los te
rribles niveles educativos en los que se en
cuentra hundido nuestro país.

Si bien, a nivel mundial todos los niveles
cayeron después de la pandemia, la OCDE
ha señalado que los puntajes de lectura y ma
temáticas ya habían tenido descensos antes.

El reporte asegura que no es posible
saber si la baja está relacionada al cierre
prolongado de las escuelas, debido a que
no hay diferencias claras con los países que
cerraron las aulas poco tiempo.

Haiga sido como haiga sido, dirían por
ahí, es espeluznante la situación educativa en

la que nos encontra
mos, y parece que, ni
esta transformación,
ni la pasada, han lo
grado mejorarla.
En especial,

cuando la educación

está en manos de

maestros a quienes
no les interesa que
sus alumnos sean

más competitivos.
Recordarán a la

maestra Ana María

Prieto Hernández,
famosa por brincar

en la Mañanera mientras declaró que la
nueva educación mexicana "Es otra manera

de pensar, no es el individualismo de: 'Yo
aquí y yo sí sé, y yo me saco 10 y tú te sacas
te 5, lero, lero, maromero.

Yo sí voy a ser exitoso y tú no. No, no es
eso, ¿sí? Ahora el asunto es todos somos
uno para todos y todos para uno". Ahí están
los resultados... "lero lero, maromero". Algo
tiene que cambiar en nuestro país, y pronto.

Es frustrante ver el ejemplo de países
como China, Singapur o Corea, que hace
una década tenían niveles similares al nues

tro y ahora ocupan los primeros lugares
educativos a nivel mundial.

Parecería que en México aplica la máxi
ma de que "un pueblo ignorante suele
elegir a un gobierno ignorante", y con eso
todos perdemos.

Para que me entienda, si ya
estábamos mal, la pandemia
de covid19 profundizó los

terribles niveles educativos en

los que se encuentra hundido
nuestro país
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'I presiden
1 te nacionalE!
.de Morena,

Mario Delgado, para
quienes lo hayan ol
vidado, "descubrió"

que los integrantes del equipo que presen
tó la precandidata presidencial Xóchitl Gál
vez son "puros perdedores" lo que, dicho
sea de paso, hemos comentado en esta co
lumna en reiteradas ocasiones.

Además, de perdedores, son "cartuchos
quemados", con lo que se mordió la len
gua. pues en el "team" de Claudia Shein
baum hay varios impresentables persona
jes que ni a cartuchos llegaron porque son
simples "chinampinas".

Las comparacio
nes son odiosas...

pero útiles, apuntan
los observadores

políticos objetivos
e imparciales. Del
gado dice: Santiago
Creel, perdió contra
López Obrador la Je
fatura de Gobierno;
luego se dedicó a
dar permisos de ca
sinos en la Secretaría
de Gobernación.

Rubén Moreira, es
el mapache mayor de
Coahuila. Carolina Viggiano perdió, le ganó
Julio Menchaca, en Hidalgo.

Max Cortázar era el coordinador de co

municación con Calderón, cuando se ro
baba la Presidencia, fue el orquestador de
la guerra sucia, del peligro para México, es
experto en guerra sucia". ¿Cortázar experto
en "guerra sucia"? Preguntan los perplejos.

También mencionó a Josefina Vázquez
Mota y a Margarita Zavala, un par de damitas
a las que nos hemos referido en esta colum
na, de las que no dijo nada que no supiera
el respetable.

Comparado con estos cartuchazos nada
que ver con el equipazo de la señora Clau
dia Sheinbaum, que sin duda podría formar
un gabinete en el futuro.

"Imagínese un gabinete con Moreira,
Cortázar, Vázquez Mota, Margarita Zava
la... pues es una gran diferencia, no somos
iguales", dijo.
Y tiene razón, porque los inte

grantes del "equipazo" de la señito
"Claus" están peor que los de Xóchitl.
Por ejemplo, Juan Ramón de la Fuente,

Max Cortázar era el coordinador de co

municación con Calderón, cuando se ro
baba la Presidencia, fue el orquestador de
la guerra sucia, del peligro para México, es
experto en guerra sucia". ¿Cortázar experto
en "guerra sucia"? Preguntan los perplejos.

También mencionó a Josefina Vázquez
Mota y a Margarita Zavala, un par de damitas
a las que nos hemos referido en esta colum
na, de las que no dijo nada que no supiera
el respetable.

Comparado con estos cartuchazos nada
que ver con el equipazo de la señora Clau
dia Sheinbaum, que sin duda podría formar
un gabinete en el futuro.

"Imagínese un gabinete con Moreira,
Cortázar, Vázquez Mota, Margarita Zava
la... pues es una gran diferencia, no somos
iguales", dijo.
Y tiene razón, porque los inte

grantes del "equipazo" de la señito
"Claus" están peor que los de Xóchitl.
Por ejemplo, Juan Ramón de la Fuente,

quien fue secretario de Salud en el sexenio
de Ernesto Zedillo, "no curaba ni una gri
pe" j fue un fracaso con rector de la UNAM
y quiso ser candidato a la presidencia de
la República, pero se dio un "resbalón" (li
teral) , aunque algunos dijeron que fue
un "santo madrazo".

En 2012 Andrés Manuel López Obra
dor lo propuso como titular de la Secreta
ría de Educación Pública, cuando soñó con
que iba a ganar la presidencia a Enrique
Peña Nieto.

En 2018 AMLO lo nombró representante
de México ante la Organización Naciones
Unidas, donde pasó de noche, y en junio de
este año regresó a la "Nopalera".

De Olga Sánchez Cordero, quien fue mi
nistra de la Suprema
Corte de Justicia de

Delgado, dice la Nación, Senadora
gabinete con de la República por

tres meses, y secreVázquez
taria de GobernaciónZavala... por tres años, los cua
les se la pasó de "flo
rero", nadie se atre
vería a presumirla,
sólo "Mayito".

Arturo Zaldívar

fue ministro y presi
dente de la Suprema
Corte de Justicia de

la Nación, a quien el
Obrador le encargó com

el máximo tribunal de
hizo el ridículo.
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Salud en el sexenio
"no curaba ni una gri
con rector de la UNAM

a la presidencia de
dio un "resbalón" (li

dijeron que fue

Manuel López Obra
titular de la Secreta

cuando soñó con
presidencia a Enrique

nombró representante
Organización Naciones

noche, y en junio de
"Nopalera".
Cordero, quien fue mi
nistra de la Suprema
Corte de Justicia de

la Nación, Senadora
de la República por
tres meses, y secre
taria de Gobernación

por tres años, los cua
les se la pasó de "flo
rero", nadie se atre
vería a presumirla,
sólo "Mayito".de la señito Arturo Zaldívar

peor que los de fue ministro y presi
dente de la Suprema
Corte de Justicia de

la Nación, a quien el
presidente López Obrador le encargó com
batir la corrupción en el máximo tribunal de
Justicia del país, pero hizo el ridículo.

Dicen los "malosos de malolandia"

que la única posición que defendió fue
la de "alfombrita".

Gerardo Esquivel, fue subgobernador
del Banco de México un ratito, pero cuando
el presidente de la República se dio cuenta
de su ineptitud, lo despidió.

Alejandro Murat, ex gobernador de Oa
xaca, ex director del Infonavit  donde se
descubrieron algunos "chanchu!los"nunca
ha operado una campaña política, pues se
gún el susodicho grupito de malosos, todo
se lo debe a su papá, José Murat.

Susana Harp, es otra oaxaqueña que lle
va como loza en la espalda el apellido, pues
Alfredo Harpa Helú, pariente rico de la se
ñora, se convirtió en el sexenio de Murat y
de los anteriores, en el "Adán Oaxaqueño"
porque dice los lugareños, cada semana se
comía una manzana... de propiedades.

¡Qué bueno que no son iguales Mario,
sino peores!

Mario Delgado, dice
"imagínese un gabinete con
Moreira, Cortázar, Vázquez
Mota, Margarita Zavala...

pues es una gran diferencia,
no somos iguales", y tiene

razón, porque los integrantes
del "equipazo" de la señito
"Claus" están peor que los de

Xóchitl
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ejos de estarI eje
I enen solitario,
LXc<óchilt Gál

vez cuenta con un

apoyo decidido del
PAN, PRI y PRD.

Muestra de ello es la integración de su
equipo de campaña. Están ahí Santiago Creel,
Rubén Moreira, Ángel Ávila, Armando Tejeda,
Jesús Ortega, Max Cortázar, Josefina Vázquez
Mota, Carilina Viggiano, Margarita Zavala y Ken
ya López, entre otros liderazgos de experiencia.

Participarán también integrantes de la so
ciedad civil, como Alejandra Latapí.

Lo que está enjuego es la presidencia de
la República y en ese sentido se tiene que tra
bajar y tomar las decisiones.

Eso lo supieron ver Alejandro Moreno,
Marko Cortés, Jesús Zambrano y la propia Xó
chitl Gálvez y por ello no cayeron en la trampa
de conformar una alineación que no tuviera
los vasos comunican

tes con las militancias

partidistas.
Habría sido ab

surdo no aprovechar
su fuerza.

Santiago Creel, el
coordinador general,
ha resistido una an

danada de ataques,
muchos de ellos de

fuego amigo y de to
pos incrustados en oficinas que tienen acceso a
la información sobre el día a día de la campaña.

Creel tiene la piel gruesa y más bien se
concentró en las negociaciones para arribar

al puerto de salida de esta etapa en el Fren
te Amplio. Seguramente la llegada de Kenya
López le ayudó en ese sentido.

Será una campaña de estructuras y por eso
la coordinación nacional territorial estará en

manos de Rubén Moreira, quien sabe de elec
ciones y tiene medallas al respecto, entre ellas
cuatro triunfos sucesivos en Coahuila a lo largo
de los últimos 18 años en los que el también
líder del PRI en San Lázaro ha tenido diversos

grados de operación y de influencia.
Pero, además, por sus responsabilidades

partidistas, ha recorrido el país de cabo a rabo.
Es decir, conoce los 300 distritos electorales

y esto es un valor añadido, porque ahí estará
lo central de su trabajo en campaña, donde se
tiene que realizar un hilado fino, reconocien
do peculiaridades, tradiciones y liderazgos. El
también diputado Armando Tejada, tiene la
responsabilidad operativa y colaborará con Ca
rolina Viggiano, quien se encargará de tareas
de corte ejecutivo. Hay que tener en cuenta
que Enrique de la Madrid está encargado de
realizar los foros que irán generando líneas y
propuestas para un proyecto de nación.

A sus colaboradores, Xóchilt Gálvez les
pidió "confianza, verdad y trabajo", una tria
da que puede y debe traducirse en eficacia,
en un esfuerzo que seguramente será exte
nuante, pero de esa medida puede ser tam
bién la recompensa en las urnas.

En estos momentos lo más riesgoso habría
sido improvisar, cuando lo que se requiere es
de perfiles probados y con historia.

La clave de las campañas es que se eche
a andar a las maquinarias de los partidos, que
acompañen a la candidata a la presidencia de
la República, pero que lo hagan también con
las otras posiciones en disputa.
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Nadie se engaña, una de las batallas más
intensas será la que se dé para lograr una
conformación de los poderes legislativos, que
impiden que Morena pueda seguir con la

destrucción institucio

nal y que, en su caso,
sean un soporte para la
abanderada de Fuerza

y Corazón por México.
La otra arista, de

igual forma delicada,
es que se mantenga e
inclusive se potencie
la participación de las
organizaciones de la
sociedad civil que fue

ron centrales en el proceso de construcción
del propio Frente y en el procedimiento que
derivó en la designación de Gálvez como su
coordinadora y abanderada.

Son menos de siete meses los que faltan

la cita en las casillas, pero ya se perciben los
pasos frentistas y eso es una buena noticia que
también se reflejará en el interés de los votan
tes en las campañas y sus propuestas.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Reyes Rodríguez Mondragón presentó su

informe como presidente de la Sala Superior
del TEPJF. Rodríguez Mondragón está hacien
do un buen trabajo y ello se refleja en que sie
te de cada 10 personas confían en la autoridad
electoral. Para nada es un asunto menor y más
aún si tenemos en cuenta el contexto tan com

plejo para el Poder Judicial.
El presidente del Tribunal aventuró: "espero

que este proceso electoral encienda el faro de
la democracia para que ilumine nuestro camino
hacia un futuro más justo, más igualitario, más
libre" y recordó a Alfonso Reyes, quien precisó:
"la paz como la democracia, sólo puede dar sus
frutos donde todos la respetan y aman".

A sus colaboradores, Xóchilt
Gálvez les pidió "confianza,
verdad y trabajo", una triada
que puede y debe traducirse
en eficacia, en un esfuerzo
que seguramente será

extenuante
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nte la proli
feración deA!
ke ncuestas

que en lugar de mos
trar avances exponen
una fuerte caída en sus

preferencias ciudada
nas, con una evidente
incapacidad de res
puesta, Xóchitl Gálvez
intentó ayer contra

rrestar el desánimo y la apatía hacia su cam
paña al dar a conocer a un equipo del que
han desaparecido nombres importantes
que antes le acompañaron.

Sin la frescura que antes mostraba, la hidal
guense les recordó a sus seguidores y al país

que su coordinador es el panista Santiago Creel
cuya parsimonia no abona a crear la imagen de
una campaña activa.

Y continuó con Tejeda como Coordinador
Operativo; la también
hidalguense Carolina
Viggiano, como Coor
dinadora Ejecutiva; Án
gel Avila, como Coor
dinador de Alianzas; la
senadora panista Kenia
López Rabadán como
Jefa de Oficina de la

candidata; Rubén Mo
reira quien asume la
Coordinador Territorial

y el panista Max Cortá
zar en la Coordinación de Comunicación Social.
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En un segundo segmento quedan la excandi
data blanquiazul Josefina Vázquez Mota para aten
der Líderes en campaña; Margarita Martínez, en
Promoción del Voto; Rolando Zapata, en Defensa
del Voto; Jesús Ortega, en Prospectiva; Margarita
Zavala para atención de la Sociedad Civil; Enrique
de la Madrid, en Mesas Temáticas; Norma Aceves,
en Atención a personas con discapacidad; Fer
nando Rodríguez Doval en Contenido.

Un tercer segmento lo integran Alejandra
Latapí, en Vinculación Institucional; Ildefonso
Guajardo para todo lo relacionado a Relaciones
Exteriores; Alejandra Reynoso en Causas Socia
les; la poblana Blanca Alcalá para Asuntos Mi
gratorios; Leticia Barrera en Enlace con el Cam
po; Alessandra Rojo en Activismo Social; Julieta
Camacho en Gestión social; Deborah Romero
en Promoción de la Mujer y Moisés Gómez
como Coordinador de Agenda.

Sorprendió que en estos equipos incluyera
a sus dos hijos.

Y de estas listas se excluyó a José Ángel Gu~
rría, exsecretario general de la OCDE y quien
arrancó como quien elaboraría el Plan de Go
bierno y tampoco está el doctor Carlos Urzúa,
exsecretario de Hacienda de AMLO.

No aparecen las senadoras LilyTéllez ni Bea
triz Paredes o Juan C. Romero Hicks y Gabriel
Quadri quienes participaron en el proceso inter
no y quienes dijeron estarían siempre cerca de
la candidata presidencial de la oposición.

Si bien Xóchitl llena plazas, auditorios y es
pacios universitarios, requiere sin duda de un
buen jalón y quizá otra estrategia de promoción.

Y comenzara presentar propuestas para los
diferentes sectores sociales. Bueno, esa es nues
tra humilde opinión.

RIVERA: HAY AVANCES PARA DESIGNAR
NUEVA MINISTRA

La presidenta del Senado, la tlaxcalteca Ana
Lilia rivera reveló ayer que ya existen acuerdos
entre Grupos Parlamentarios para "ir con serie
dad" a la designación de la nueva ministra en la
Suprema Corte y al mismo tiempo "destrabar"
los nombramientos en el Instituto Nacional de

Transparencia y de otros en materia electoral.
Pero ello se verá en el Pleno del miércoles 13

de diciembre. Lo del INAI, indicó, se debatirá hoy
en el Pleno para definir la ruta para desahogarlos.

SE RENUEVA LA PRESIDENCIA DEL INAI
En este contexto el INAI entrará este fin

de semana en el proceso de la renovación
de su presidencia. El domingo próximo ter

mina su gestión la combativa comisionada
Blanca Lilia Ibarra, y el comisionado Adrián
Alcalá buscará recabar apoyos y consenso
para ser su sucesor.

Cabe recordar que de 7 comisionados
están atorados 3 nombramientos en el Sena

do, que son los que ahora se buscará desig
nar. Es así como la siguiente presidencia del
INAI deberá ser resuelta por el voto de 3 de

4 comisionados.

Ello operará bajo
el mandato de una re

solución de la Supre
ma Corte que, ante
la falta de acuerdos

en el Senado para
designar a los 3 co
misionados faltantes,
permitió que este or
ganismo autónomo
pudiera operar con
solo 4 consejeros.

En esta intención de dirigir a! INAI tam
bién participarán las comisionadas Julieta
del Río y Josefina Román. Alcalá es origina
rio de Mexicali, Baja California y llegó a este
organismo para el periodo 20202027.

De acuerdo con la Ley Federal de Trans
parencia, la elección del comisionado presi
dente o comisionada presidenta será en se
sión pública mediante voto secreto; en esta
ocasión votarán 4 de 7 integrantes del ple
no porque los 3 restantes no han sido nom
brados por el Senado, debido a la abierta
oposición del presidente Andrés Manuel
López Obrador quien incluso ha llegado a
señalar que sería mejor desaparecer al INAI.

Adrián Alcalá dice que su objetivo de al
canzar la presidencia del INAI es para cons
truir acuerdos y no destruir ni bloquear las
acciones de la comunidad o de las institu

ciones del Estado, las organizaciones de la
sociedad civil y las y los ciudadanos de a pie.

Puntualiza que debe ser una persona
conciliadora, capaz de llamar a la unidad, en
pro de defender y con capacidades quien
ahora preside el INAI. "Frontal cuando se
requiera, pero siempre propicio dialogar y
establecer acuerdos", aclara.

UNA AUTÉNTICA INICIATIVA CIUDADANA
Por primera vez, el Congreso de la Ciudad

de México tramitará una iniciativa ciudadana

promovida por habitantes de la alcaldía Cuau
htémoc para reformar la ley de Vivienda y así
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darles mayor acceso a menores de 30 años a
los créditos para obtener una vivienda.

Esta iniciativa fue presentada por la di
rigente de Grupo Cedros, integrante del
Movimiento Urbano Popular y aspirante a
diputada local, Andy Hernández.

La iniciativa fue recibida por el presiden
te de la Comisión de Vivienda del Congreso
de la Ciudad de México, Ricardo Jeancarlo
Lozano Reynoso, del grupo parlamentario
de Morena.

Sí bien Xóchitl llena plazas,
auditorios y espacios

universitarios, requiere sin
duda de un buen jalón y quizá
otra estrategia de promoción
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SAMUEL GARCÍA Y LOS
DINOSAURIOS DE LA SUCESIÓN

Por Diego Martín Velázquez Caballero

Aunque es importante señalar que
no se cumplimentó con el Estado
de Derecho en Nuevo León por

las contradicciones entre el Congreso Local
y el titular del Poder Ejecutivo Samuel Gar
cía, más significativo para la ciudadanía del
país es el hecho de que el PRIANRD mono
poliza la participación política y que Xóchitl
Gálvez no alcanza un detonador para brin
car, un poco, en ¡as encuestas.

El cometido del círculo rojo y las fuer
zas políticas tradicionales que conforman el
Frente Amplio por México se dedicaron, en
corazón y alma, para
sabotear la probable
candidatura presiden
cial del joven gober
nador de Nuevo León;
y lo consiguieron.

El Frente Amplio
entendió que, si no
destruía a Samuel

García, había amplias
posibilidades de que
la Senadora Gálvez
descendiera al tercer
sitio de las encues

tas electorales en

corto tiempo.
Y la campaña contra Movimiento Ciuda

dano tuvo éxito.

¿La derrota de Samuel García tiene un
efecto nuclear hacia Morena? No lo parece
en la interpretación inmediata; de hecho, las
recientes muestras demoscópicas siguen
arrojando una amplia ventaja para Claudia
Sheinbaum sobre el FAM.

La caída de Samuel García constituye
un triunfo pírrico para el PRIANRD porque
consolida el sector simpatizante antiamlo;
aunque López Obrador no tiene nada que
ver con el aspirante presidencial Fosfo Fos
fo y Movimiento Ciudadano, al contrario,
López Obrador se manifestó con agrado a
la inclusión participativa de una tendencia

nueva en la competencia presidencial. No
obstante, la actitud autoritaria y poco plural
del bloque político dirigido por Claudio X.

González y financiado por el imperialis
mo norteamericano, comienza a encontrar
se con resultados efectivos en la estrategia
de polarización que han elegido.

Es una paradoja que la polarización tan
exhibida por el PRIANRD como el arma coti
diana de López Obrador, ahora se constitu
ya como la cancha de juego preferida por el
Frente Amplio.

Se ha acusado que la polarización pone
al país en curso de una guerra civil, o lucha
de clases como gustan decir derechas e

izquierdas, pero es
un enfoque electoral
que puede servir a
distintos propósitos,
por ejemplo, impulsar
a los candidatos que
vienen rezagados.

Queda claro que
la elevada polariza
ción es del PRIANRD,
desde principios de
sexenio se manifies

ta en la aporofobia,
clasismo y anticomu
nismo de las fuerzas

políticas tradiciona
les; es decir, después de la caída de Samuel
García, será empleada como una estrategia
preferente para oponerse al morenismo y
desarrollar argumentos convincentes contra
la Cuarta Transformación.

La polarización es ¡a herramienta pre
ferida de las derechas, y luego del triunfo
de Javier Milei en Argentina, es altamente
probable que Xóchitl Gálvez, Eduardo Ve
rástegui y otros opositores más por ejem
plo, el círculo rojo desarrollen estrategias
desesperadas para violentar y polarizar al
electorado de modo que hagan caer a los
candidatos altamente posicionados.

Nuevo León puede parecer un taco fren
te a una cena, pero cuenta.

La caída de Samuel García

constituye un triunfo
pírrico para el PRIANRD
porque consolida el sector
simpatizante antiamlo;

aunque López Obrador no
tiene nada que ver con el
aspirante presidencial
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SACACORCHOS

¿Qué tanto impacto tendrá en la
votación de Movimiento Ciuda
dano en las elecciones de 2024
lo sucedido en Nuevo León? Esta

pregunta es, además de intere
sante, importante porque incidirá
en el resultado que tendremos el
año que entra.
Con cualquiera de las opciones
que se han manejado para que
en enero el partido naranja nom
bre candidato, es un hecho que el
10% que las encuestas recientes,
en promedio, marcan para dicha
fuerza política podría ser su techo.
De hecho, el problema que tiene
Dante Delgado es que ninguno
de los legisladores que han sido
señalados ha presentado su re
nuncia, por lo que el panorama
para que se tome la decisión el
año entrante es complicado, aun
que siempre pueden recurrir a
eso de que "no me vengan con
que la ley es la ley".
Así, la votación naranja podría
servir para cumplir con el objetivo
de mantener el registroy el jugo
so negocio que esto representa,
quitarle sufragios a alguna de las
candidatas presidenciales, pero
nada más, por lo que la opción
que tanto presumían quedó en
mero discurso.
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POR LA ESPIRAL

LOS EMERGENTES
AGUANTAN MEJOR

e acuerDi(do con la
OCDE, Mé

xico logrará un cre
cimiento económico

de 3.4% este año y de
2.5%en 2024 y de 2% al año siguiente. Es de
cir, que, en 2024, el país azteca sería la sexta
economía del mundo (de un total de siete)
que podría experimentar un PIB superior al
2% como se muestra a continuación: India

con 6.1%; Indonesia, 5.2%; China 4.7%; Ara
bia Saudita de 3%; Turquía de 2.9%; México
de 2.5% y Corea, un 2.3 por ciento.

Según Aída Caldera, experta del Departa
mento de Economía de

la OCDE, Los emergen
tes tienen buenas noti

cias gracias a que están
bajando los precios de
la energía, sus crecimien
tos pueden ser mode
rados, pero están soste
niéndose y la inflación
empieza a controlarse.

En general, para el
mundo, el escenario
que observa la OCDE
es de crecimientos

moderados y en otros más bajos y el de una
inflación que seguirá siendo alta de manera
dominante en la mayoría de los países.

Precisamente Caldera opina que: "El

crecimiento que vemos en los próximos
dos años para la economía mundial es bási
camente plano alrededor del 3% eso lo que
quiere decir en términos históricos está por
debajo de los crecimientos históricos que
vimos en la década antes del COVID.

Los países de la OCDE van a tener un
crecimiento bajo y cuando miramos a los
emergentes, vemos buenas noticias".

De la inflación, todo dependerá de los
precios de los energéticos y como en este
momento están cayendo aunado a las polí
ticas monetaria restrictivas implementadas
por los bancos centrales, el escenario a me
diano plazo es de volver a inflaciones bajas.

Para la OCDE, con sede en París, las
economías de mercados emergentes son:
Brasil, Bulgaria, Chile, China, Colombia,
Costa Rica, India, Indonesia, México, Perú,
Rumania, Arabia Saudita y Sudáfrica

La política monetaria sigue siendo restric
tiva en la mayoría de las economías de mer
cados emergentes y la inflación subyacente a
menudo sigue estando muy por encima de
los objetivos de los bancos centrales.

Sin embargo, el impacto del endureci
miento de la política monetaria en la infla
ción está apareciendo a un ritmo variable
entre los países. En algunas economías en
las que el endurecimiento significativo de
las políticas comenzó en una etapa relati
vamente temprana, como Brasil y Chile, los
bancos centrales han comenzado a reducir

las tasas de política monetaria a medida
que disminuye la inflación.

En otros, como India, México y Sudáfrica,
los tipos de interés oficiales permanecen sin
cambios y la inflación se mantiene conteni
da, pero no disminuye rápidamente. Por el
contrario, ante las elevadas presiones infla
cionarias o de depreciación de la moneda,
Argentina, Indonesia, Rusia y Turquía han au
mentado los tipos de interés oficiales.

En la mayoría de las economías de mer

cados emergentes, el
margen de maniobra
de la política moneta
ria sigue estando limi
tado por las condicio
nes financieras mun

diales restrictivas y la
necesidad de mante

ner ancladas las ex

pectativas de inflación
y se necesitan tasas
de interés reales po
sitivas para ayudar a
moderar la inflación.
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Por lo tanto, en muchos países, se prevé que
las tasas de política monetaria disminuirán en
2024yen particular, en América Latina,se proyec
ta que sea Brasil el que lidere esta moderación.

Por su parte, el organismo internacional
proyecta que México bajará sus tasas a par
tir del segundo semestre de 2024, cuando
la inflación general, como ¡a subyacente,
reducirán por debajo del 4 por ciento.

A COLACIÓN
A la OCDE le preocupa los altísimos nive

les de deuda pública a nivel mundial. Quizá
sea la nueva crisis que reventará en el corto
plazo y tiene que ver con los elevados niveles
de sobreendeudamiento no solo en los paí
ses de bajos ingresos también en el G7.

Los economistas del organismo internacio
nal explican que en ausencia de ajustes com
pensatorios en la composición de! gasto o en el
nivel de ingresos, la deuda pública aumentará.

En todos los países incluido el G7 de cara
a 2040 son necesarios cambios en las políti
cas para prevenir riesgos considerables para
la sostenibilidad fiscal a largo plazo en mu
chos países, teniendo en cuenta que no exis
ten umbrales específicos para ningún indica
dorfiscal; sea de deuda pública o saldo fiscal.
En conjunto, estas proyecciones ilustrativas
prevén un aumento de la deuda pública neta
de alrededor de 70 puntos porcentuales del
PIB para 2040 en el promedio de los países
de! G7. Desde luego esto es una alerta.

En la mayoría de las
economías de mercados

emergentes, el margen
de maniobra de la política
monetaria sigue estando

limitado por las condiciones
financieras mundiales

restrictivas
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TERCERO INTERESADO

INGENIERIA POLITICA
política seL:enriquece conl_i.Ja confluencia

de todas las áreas del

conocimiento, lo mis
mo del arte que de
la ciencia y, en ello, la
ingeniería aporta una
visión práctica, desde
una perspectiva técni
cooperativa a la cien
cia y praxis política,

que se consolida planificando y gestionando
las fases y operaciones de los programas e ins
tituciones de la administración pública que, en
su conjunto, conforman el complejo proceso
dispuesto a producir bienestar social.

La ingeniería política se consolida como
parte importante de la politología contempo
ránea dada su vocación
de intervención en la

solución de problemas
y así, en el funciona
miento de instituciones

y gobiernos, con la fina
lidad de hacerlos más

eficientes, más pro
ductivos y ágiles en su
adaptación a los tiem
pos de transformación
política e institucional
que se presentan en la
evolución de las socie

dades y sus sistemas
políticos.

Hablar de ingeniería en política, es hablar
de profesionalización, de pericia técnica con
sustento teórico, de planeación y estrategia
que haga a un lado la ocurrencia y la improvi
sación al tiempo de aprovechar y potenciar la
pericia, habilidades y destrezas del recurso más
valioso de la política y de las instituciones: el re
curso humano.

Su aplicación comienza en el ámbito filosó
fico conceptual, pasando por la organización
territorial, estrategia electoral, proceso legislati
vo, diseño constitucional, planeación institucio
nal y ejercicio gubernamental; está presente en
cada fase, en cada proceso del sistema político

en cada uno de los poderes del Estado y en
cada uno de los niveles y órdenes de gobier
no, soportando y modernizando con conoci
miento los ejes transversales del desarrollo de
mocrático y la gobernabilidad que se evalúan
constantemente con base en resultados.

EJEMPLOS DELAPORTE DE LA INGENIERÍA
A LA POLÍTICA

La ciudadanización de la política, ha hecho
cada vez más frecuente la participación de in
genieros en la lucha social y la vida pública de
México; en ello, Heberto Castillo y Cuauhtémoc
Cárdenas, son referente obligado y, en el actual
escenario electoral están los casos de las inge
nieras Claudia Sheinbaum en México y Rocío
Nahle en Veracruz, así como en Morelos, el de
Javier Bolaños Aguilar, ingeniero del Instituto
Politécnico Nacional, quien desde estudian
te se especializó en el tema hídrico, donde su
sensibilidad social le hizo percibir de inmedia
to el enorme valor del agua para el desarrollo
y bienestar humano comunitario, circunstancia
que le llevó a responsabilizarse del agua y sa
neamiento del Ayuntamiento de Cuernavaca y
después del agua y medio ambiente en el go
bierno estatal morelense; y de ahí, surgir como
representante popularen el Congreso Federal,
para posteriormente ser designado como Sub
secretario de Gobierno y diputado local en la
Tierra de Zapata.

Poco más tarde, nuevamente como dipu
tado federal, es elegido Presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados, legando

cátedras de oratoria

parlamentaria en San
Lázaro, retomando el
prestigio de las y los le
gisladores tlahuicas.

Javier Bolaños es,
sin duda, ejemplo de lo
que un ingeniero pue
de aportar a la política.

Su origen profesio
nal, pero, sobre todo,
su enorme sensibilidad

social le confiere, más
allá de su trabajo polí
tico partidario, los ele
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mentos suficientes para
aspirara la presidencia municipal de Cuernava
ca, pues si ser de izquierda significa trabajar a
favor de las causas sociales, velar por quienes
menos tienen y ejercer el poder público obe
deciendo al pueblo; entonces, Bolaños ha de
mostrado más de una vez, ser de izquierda.

Son las acciones y la experiencia lo que
importa, no los dichos de aquellos rojillos tras
nochados que se asumen poseedores de la iz
quierda por estar en contra de todo y a favor de
nada (más que de su propio beneficio).

Cuernavaca es importante no solo para Mo
relos, su esencia multicultural y carácter univer
sal, le confieren un valor que trasciende fronte
ras y, desde hace tiempo, no tiene un alcalde
que esté a su altura.

Si de verdad se pretende que regrese la pri
mavera del desarrollo, seguridad y bienestar a

Morelos, se requiere como paso obligado, una
reingeniería política, un Bolaños que regrese a la
capital morelense la gloria de sus mejores años.

RÉQUIEM POR JUAN PABLO ADAME
ALEMÁN

Lamentable la partida de Juanpa, heredero
de una férrea fe católica que le acompañó hasta
su partida.

Deja un legado de fortaleza en la adversi
dad y amor e intensidad por la vida. QEPD.
La ciudadanización de la

política ha hecho cada vez
más frecuente la participación
de ingenieros en la lucha
social y la vida pública de
México; en ello, Heberto

Castillo y Cuauhtémoc
Cárdenas, son referente

obligado
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Por Alejandro Lelo de Larrea
Cuatro días después, a los

diputados de Morena y
sus aliados en el Congre

so de la Ciudad de México no les

quedó de otra que darle trámite y
aprobar la licencia del alcalde de la
Benito Juárez, Santiago Taboada.
Tan fácil que era y hubieran evita
do de nueva cuenta ser exhibidos.

Pero no. Tal parece que los domi
na el hígado, actúan sin estrategia,
con ocurrencias, sólo motivados
por tratar de sacar de la contienda
a su principal competidor.

Acaso en Morena piensan que
bajar a Taboada va a ser como sacar
de la jugada a Ornar García Harfuch
para abrirle paso a Clara Brugada.
Para nada. La enorme diferencia es

que lo del ex jefe policial se decidió
en Palacio Nacional, y lo de Taboada,
aunque también se decidiera en el
mismo lugar, tiene otros equilibrios de
poderes, otras instancias que frena
ron, en este caso, la chicanada que le
aplicaron los morenistas en el Congre
so de la Ciudad de México el jueves
pasado, eso de mandar su solicitud de
licencia a la sesión de este martes, con
lo que Taboada solicitó la intervención
del Tribunal Electoral de la Ciudad de

México (TECM) y que les gana.
Precisamente ese fue el enojo de

los morenistas, que no contaban con

que Taboada acudiría a ese órgano
electoral para solicitar su licencia
como alcalde, la misma que interpu
so ante el Congreso de la CDMX el
29 de noviembre, y en la que solici
taba surtiera efectos a partir del 2 de
diciembre. La licencia se debió apro
bar como mero trámite el 30 de no

viembre, pero no fue así, porque los
legisladores de Morena impidieron
que el Congreso sesionara ese día.

Pensaron que con eso sacarían
de ¡a jugada a Taboada, porque la
ley establece que para competir por
la Jefatura de Gobierno tiene que
separarse del cargo 6 meses antes
de la elección, es decir, máximo el
2 de diciembre. Y si no sesionaban

ese día, pensaron que Taboada que
daría inhabilitado para competir.
Sin embargo, reaccionó bien. Tenía
licencia hasta el 30 de noviembre

y se cubrió el 1 de diciembre me
diante el aviso al Congreso de que
se ausentaría de sus funciones. Pero

como sabía lo que venía, acudió al
TECM para solicitar su licencia el
mismo 30 de noviembre. Fue el vier

nes 1 cuando ese órgano electoral le
aprobó la licencia, con lo que quedó
habilitado para competir, a pesar de
Morena en el Congreso.

El tema sirvió para dos cosas.
La primera: ampliar la Jurispruden

cia de que las solicitudes de licen
cia se consideran avaladas cuando

las presenta al Congreso, que por
eso aprobó ayer la de Taboada re
troactiva al 2 de diciembre.

Y segundo, que es el enojo de Mo
rena, que según ellos el Tribunal inva
dió la esfera del Poder Legislativo de
la Ciudad de México y se extralimitó
al conceder la licencia a Taboada. Por

eso eso impulsaron que se presente
una controversia constitucional para
que la Suprema Corte de Justicia de
la Nación determine si se interfirieron

atribuciones del Congreso.
Esto no significa que vayan a

analizar si esa licencia de Taboada

es procedente o no, eso ya no im
porta ahora, porque el Congreso ya
avaló esa licencia ayer. Lo que bus
ca Morena, nos dijo su coordinado
ra, la diputada Martha Ávila, es que
se dejen muy claras las atribuciones,
porque según ellos no es atribución
del Tribunal conceder licencia a car

gos de elección popular.
Lo que quedó muy claro nueva

mente es que Morena de manera
absurda y con un costo político
para ellos insiste en ponerle pie
dras en el camino a Taboada, y al fi
nal le termina beneficiando, como
en este caso y seguramente otros
que vendrán. Lo veremos.
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fen más del
tema de la FisY
cal ErnestinaI c

Godoy, la coordinadora

de Morena en el Congreso de la Ciudad de
México, Martha Ávila por fin reconoce que
no tienen los votos suficientes para apro
bar la ratificación por otros cuatro años más
al frente de la dependencia. Sin embargo,
advierte que continúan el cabildeo para
conseguirlos. Prevé que la sesión en que se
lleve al Pleno el dictamen será antes del 15

de diciembre, para evitar que se contamine
con el debate del Presupuesto de Egresos
2024, que obligadamente tienen que avalar a
más tardar ese día. Hoy, Morena y aliados tie
nen 39 de los 44 votos de diputados que re
quieren para ratificar a Godoy. Sin embargo, no
hay que descartar que manden el tema para
un periodo extraordinario al que que puede
convocar Morena con sus aliados, y que lo ce
lebren en días de fiestas decembrinas. O sea,
que los opositores anden fuera de la ciudad,
en los festejos, y su ausencia permitan que por
las matemáticas 39 legisladores equivalgan a
dos terceras partes de los presentes.
DESISTIMIENTO DE FGR

Ayer hablábamos en este espacio de
buena 'lavada' de imagen que ganó Ornar
García Harfuch por dejarse que lo hicieran
a un lado, aún cuando le ganó la encuesta a
Clara Brugada, y hoy nos enteramos que le
van quitar otro escollo. El día en que iban a
anunciar el resultado de la encuesta interna

de Morena, la Fiscalía General de la Repú
blica filtró que estaba previsto citaran a Har
fuch como testigo en un juicio por espionaje
con el virus Pegasus, en los tiempos en que
él fue titular de la Agencia de Investigación
Criminal (AIC), allá por 2016. Pero ahora que
Harfuch es candidato de Morena al Senado

y destacado integrante del equipo de cam
paña de Claudia Sheinbaum, la FGR prevé
desistirse de citar al ex jefe policial. Ello, a
pesar de que podría aportar mucha infor
mación sobre el uso de ese instrumento de

espionaje, que ahora se sabe en ese sexenio
de Enrique Peña incluso lo usaron para vigi
lar ¡legalmente a los empresarios Germán
Larrea y Carlos Slim.
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LA CRISIS DE NUEVO LEON: LA
INTRINCADA TRAMA POLÍTICA
DE SAMUEL GARCÍA
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*
En los últimos días, el estado de

Nuevo León se ha convertido en el

epicentro de una crisis política de
proporciones inéditas, desencadenada por
las decisiones tumultuosas del gobernador
en licencia, Samuel García.

Este turbio episodio ha dejado a la en
tidad al borde de una crisis constitucional,
con consecuencias que podrían reverberar

a nivel nacional.

En esta edición

exploramos cómo el
ahora retirado can
didato de la contien

da electoral por Mo
vimiento Ciudadano

ha puesto en juego
su papel como actor
político en México.

LOS ORIGENES DE
LA CRISIS

La crisis tiene su

raíz en la sorpresiva
decisión de Samuel

García de abandonar sus aspiraciones pre
sidenciales para el año 2024.

Este anuncio, hecho a través de sus re
des sociales, dejó boquiabiertos a propios y
extraños, alterando drásticamente el tablero
político no solo en Nuevo León sino tam
bién a nivel nacional.

Las razones detrás de esta movida ra

dical se relacionan con el hecho de que
García y su círculo cercano subestimaron
las complejidades políticas al pensar que
podrían designar a un gobernador interino
de su agrado respaldado por el presidente
López Obrador.

Sin embargo, este plan fracasó, arrojan
do a Nuevo León a una espiral de incerti
dumbre cuándo la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación avaló el nombramiento

de Luis Enrique Orozco, designado por el
Congreso del Estado, en el cuál no tenía
mayoría legislativa MC.

En este punto, antes de que jurase en el
cargo como gobernador interino de Nuevo
León, García decidió regresar para evitar
dejar en el cargo a un político que no era
de su confianza, e iniciando con esto la crisis
política en Nuevo León.
EL CAÓTICO REGRESO

En un giro sorprendente, García anunció
formalmente que no hará uso de la licencia
otorgada por el Congreso y retomará sus
funciones como gobernador.

Aunque algunos sugieren que este
retorno requerirá la aprobación de! Con
greso local, hasta ahora este trámite no se
ha llevado a cabo.

La situación se complica aún más
por las relaciones tensas entre García
y el Congreso.

Antes de este episo
dio, la relación ya era ti
rante, y ahora, con el re
greso del gobernador,
la perspectiva es de una
discordia exacerbada.

Del mismo modo,
no se olvida que
Samuel García ha uti

lizado la designación
presupuestal a muni
cipios de manera con
dicionada para sumar
alcaldes a MC, y hacer
que estos renuncien

partidos, con lo cual ha utilizado su
posición de gobernador como autoridad
de coerción para alinear a sus intereses
a los municipios.

Impacto en Movimiento Ciudadano.
El partido de García se encuentra con

este evento frente a una encrucijada.
La retirada de Samuel deja al partido sin un

candidato presidencial claro, planteando pre
guntas sobre el futuro de la agrupación y su ca
pacidad para atraer a segmentos clave del elec
torado, como las clases medias y los jóvenes.

Se han barajado algunos nombres como
el caso de Juan Zepeda, senador de la re
pública, Jorge Álvarez Laínez, líder en la
Cámara de Diputados, o el mismo Dante
Delgado, líder del partido.
Del mismo modo, los medios de co

municación han presionado nuevamente a
Delgado para incitarlo a declarar si sigue
considerando a Marcelo Ebrard como una

alternativa competitiva para estaren la bole
ta electoral bajo el sello del partido naranja,
con lo cual es incierto de nuevo quien podrá
ser el abanderado de este partido.

¿Y ahora qué? El Futuro Incierto de
Nuevo León.

En un giro inesperado, el
presidente López Obrador

emergió como un actor central
en la crisis política de Nuevo
León. Desde su conferencia

matutina expresó su respaldo
incondicional a Samuel García
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LA INCERTIDUMBRE SE CIERNE SOBRE
NUEVO LEÓN

Mientras algunos sugieren que el re
greso de García podría resolver la crisis,
otros temen que las tensiones persistan,
amenazando la estabilidad gubernamental
y dejando a la población en un estado de
vulnerabilidad política.

Lo que comenzó como una decisión po
lítica inusual ha evolucionado en una crisis
con ramificaciones nacionales.

La estabilidad política de Nuevo León,
considerada la entidad industrial más im

portante de México, está en juego, y el im
pacto de esta crisis podría extenderse mu
cho más allá de sus fronteras.

Del mismo modo, deja un precedente
claro de que Samuel García respeta el mar
co institucional de la entidad que gobierna,
a la par de que no tiene consideraciones
por las divisiones de poderes y las faculta
des del Congreso, aspecto clave en la vida
de toda democracia.

De esta forma García busca regresar a ¡a
gobernatura del Estado sin pedir autoriza
ción al Congreso, a la par, que desde medios
y redes sociales mando un mensaje intimida
torio a los otros partidos de que "se habían
metido con el partido y la persona incorrec
ta" y de que "no ganarían ni una sola dipu
tación" para las próximas elecciones locales.

La posición del presidente, un...¿extra
ño respaldo a García? En un giro inespera
do, el presidente López Obrador emergió
como un actor central en la crisis política

de Nuevo León.
Desde la conferencia matutina de este

lunes, AMLO expresó su respaldo incondi
cional a Samuel García, acusando al Partido
Acción Nacional (PAN) y al Partido Revolu
cionario Institucional (PRI) de intentar boico
tear el regreso del gobernador electo.

El presidente fue más allá al sugerir
que cualquier rechazo a la vuelta de Gar
cía podría interpretarse como un "golpe
de Estado" ejecutado por la oposición.
Este posicionamiento de AMLO agrega una
capa adicional de complejidad a la ya tensa
situación política en Nuevo León.

La intervención directa del presidente
sugiere un claro alineamiento con García y
una desconfianza marcada hacia los parti
dos de oposición.

Otro elemento clave de la estrategia de
AMLO ha sido desafiar a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) en cuanto a
su posible postura en el caso.

Esta movida ha generado incertidumbre
sobre cómo el tribunal más alto del país in
terpretará y resolverá la crisis en Nuevo León.

La declaración de AMLO parece buscar
influenciar la percepción pública y condicio
nar la posición de la SCJN.

Con esto, el presidente ha respaldado
públicamente el relato de Samuel García
sobre un presunto chantaje por parte de
miembros de la oposición.

Este respaldo no solo valida la versión
de García, sino que también coloca a los
partidos de oposición en una posición com
prometida, acusados de buscar intereses
políticos particulares.

Con esto, el presidente ha acusado al
PAN y al PRI de actuar con fines electorales,
sugiriendo que cualquier intento de desti
tuirá García sería una represalia para afectar
su carrera política.

Esta afirmación plantea la pregunta de
hasta qué punto la crisis en Nuevo León po
dría tener ramificaciones a nivel nacional,
especialmente considerando que García
era el único precandidato presidencial de
Movimiento Ciudadano.

Estas son solo unas claves estimado lec

tor. Y en las próximas semanas, los ojos de
México permanecerán fijos en Nuevo León,
observando de cerca cómo se desarrolla

esta crisis única que amenaza con redefinir
el panorama político del país.

*X: @Travelerjm

El IndependienteFecha: 06/12/2023
Página: 16

Area cm2: 819

2 / 3

Columnas Políticas

Juan Manuel Aguilar Antonio

Costo: 44,496

Página 171 de 178 Índice



El IndependienteFecha: 06/12/2023
Página: 16

Area cm2: 819

3 / 3

Columnas Políticas

Juan Manuel Aguilar Antonio

Costo: 44,496

Página 172 de 178 Índice



\ amos a platicar
Luego de haberse retirado de la carrera
presidencial, Samuel García, quien antes
fuera insultado por Xóchitl Gálvez. recibe
de ésta una "invitación para platicar" con
miras, por supuesto a que se unan a su
campaña, cosa que por supuesto nunca
sucederá. En un video promocional, la
candidatadc la oposición remata diciendo:
lo que te dan es muy poco para lo que tú
mere ees...la frase parecería lapidaría si
habláramos de los sexenios anteriores
en los que, por ejemplo, los aumentos
de sueldo eran de décimas, mientras se
de valuaba una y otra vez el peso, la deuda
crecía y la venta de recursos estratégicos
del país continuaba; merecíamos más y
lo obtuvimos con la entrada de la4T y
la dirección de Andrés Manuel López
Obrador. El último aumento de hace unos

días dejó al salario mínimo en 249 pesos
diarios, cuando en 2OIS era tan sólo de 88
pesos.
Max Cortázar, su coordinador de

comunicación, tiene complicado impulsar
una campaña en caída libre como la de
Gálvez a no ser que use mentiras, que
saque de contexto declaraciones o que,
invente bombas de humo para tratar

de tirar la campaña de la seguramente
futura presidenta de México, Claudia
Sh.eLn.baum. El ajedrez se pone interesante
y en un acto público, la doctor el Sheinbaum
invitó a varios personajes de la vida
política, intelectual, judicial, científica y
otros relevantes a lo que llamó '"Diálogos
por la Democracia" (complementario al
que ya había realizado Morena al pedir
de mane ra pública, que se presentaran
propuestas para mejorar el rumbo del
país); fue un acto político, si, pero en
ningún momento se otorgó un cargo más
allá de la coordinación de área a cada uno,
sin embargo, muchos saltaron al ver la
presencia de figuras como Javier Corral.
Los invitados al presidium ÚNICAMENTE
se comprometieron a un ejercicio de
inclusión a través del INTERCAMBIO DE

IDEAS Y PROYECTOS, que contribuyan a
afianzar los 17 puntos en los que se basará
el llamado Segundo Piso de la Cuarta
Transformación. No hay cargos y las bases
tampoco han quedado fuera como se dice
por ahí, este ejercicio es una etapa más de
la consolidación del proyecto de nación
cuyo fundamento es la CONTINUIDAD
CON CAMBIO, Hay de pláticas, a pláticas,
¿verdad?
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El Frankensíein

del equipo de
campaña de
Xóchil! (iálvez

Xóchitl Gálvez anunció ai equipo que
la acompañará en su p re campaña, yes
claro que, con las personas seleccionadas,
la panista caerá más y más y más en las
preferencias electorales. Acá algunos puntos
al respecto.

a) El equipo no tiene ni pies ni cabeza,
es decir, no hay consistencia ideológica.
Por ejemplo, hay personajes del viejo PR1,
panistas de toda la vida, nuevos panisfas,
perredistas a los que se les rescata del
olvido, en fin, es un equipo con visiones
completamente distintas, donde lo único que
se vislumbra es un choque constante.
b) Se nombra a personajes que son muy

pero muy cuestionables en cuanto a su
trayectoria política Por ejemplo, Rubén
More ira, exgobernador de Coahuila, y que
tiene una larga historia de escándalos de
corrupción, O también Josefina Vázquez Mota,
que ha sido acusada de desvío de fondos.

c) Hay personajes que vienen de
equipos que en algún momento estuvieron

enfrentados. Por ejemplo, Jesús Ortega
Martínez, quien fue coordinador de campaña
de Andrés Manuel López Obrador en el 2006,
y Maximiliano Cortázar, uno de los personajes
más cercano a Felipe Calderón. Es decir, se
vislumbra en ese quipo cientos de fricciones y
mucha moperancia

d) Hay personajes que, en lugar de ser
"activos", son negativos para la propia Xóchitl
Gálvez. Por ejemplo, Margarita ¿avala, esposa
de Felipe Calderón, y quien es una de las
políticas más criticadas del país.

e) Una pésima señal es que Xóchitl Gálvez
coloque a sus hijos en posiciones de su
pr ecampaña» Diana y Juan Pablo Vega Gálvez
se encargarán de labores importantes, y los
méritos que tienen son simplemente ser
hijos de la can didata. Es una pésima señal
porque evidencia nepotismo y además
incapacidad para saber que ima campaña
política es algo serio.

Así pues, el equipo de precampaña de
Xóchitl Gálvez muestra nítidamente lo que
es el Frente: un conjunto de partidos que no
tienen nada en común, sólo su necesidad de
volver ai poder para seguir saqueando al país.
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Ni rápidos ni
furiosos

HOY NO HAY NINGUNO

¿Qué le importa a Estados Uni
dos de su relación con México? ¿Fen

tanilo, armas o el comercio?
El reconocimiento del embajador

Ken Salazar acerca del origen esta
dounidense de hasta el 70 por cien
to de las armas ingresadas a nuestro
país es un punto de partida para en
frentar la violencia y responder a esa
pregunta.

En principio, lo dicho por el diplo
mático muestra intención autocríti

ca después de décadas de evasiones
al respecto. Dice el diplomático que
el plan estadounidense es "trabajar
en los temas que llevamos muy bien
en la agenda hasta el 2030".
Eos asuntos de interés común si

guen concentrados en la seguridad y
la economía. Ilenry Kissinger plan
teaba en un texto de 2016 la misma

idea, especialmente concentrada en
el narcotráfico como amenaza bina

cional y hemisférica.
El 41 por ciento de la Inversión

Extranjera Directa viene de los esta
dounidenses. Hay ojos muy atentos
respecto al 2024.

Los encuentros entre Salazar y la
secretaria de Seguridad y Protección
Civil, Eos a Icela Rodríguez, revelan
el interés por atender la agenda de se
guridad de manera compartida. Ese
propósito se beneficia del reconoci
miento de la fuente de provisión de
armas usadas ¿legalmente. El presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor lo llamó "un acto de sinceridad".
De los vecinos distantes de la dé

cada de los 80 o el operativo Rápido
y Furioso del 2009 al 2011, pasamos
a una cooperación de respeto e igual
dad. Debilidad gringa dirían los más
convencionales.

Desde el 2013 más de 2.5 millones

de armas llegaron ilegalmente de EU.
Pudieron estar relacionadas, tan solo
en 2019, con unos 17 mil asesinatos.

La reunión con la precandidata de
Morena, Claudia Sheinbaum, vein
te puntos adelante de su adversaria,
indica apertura de la obradorista. El
mantenimiento del programa enca
bezado ahora por Martí Uatres en la
CDMX "Si al desarme, sí a la paz" en
fatiza continuidad de la misma.

Hoy no hay ni rápidos ni furiosos.
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Ayol/inapa. la
incógnita
UN CASO LAMENTABLE

Lo ocurrido en Ayotzinapala madruga
da del 27 de septiembre de 2014, aunque
causó conmoción mundial, al momento
no se ha resuelto. Sin duda existen infi

nidad de intereses, conflictos y enredos
que impiden se llegue a conocer la ver
dad de lo que fue un auténtico genocidio.

Eos normalistas siempre se han ca
racterizado por ser personajes de lucha,
a quienes la protesta le s e s algo cotidia
no. A las Escuelas Normales, acuden
alumnos de extracciones humildes,
quienes padecen la injusticia, la arbitra
riedad y más aún, los abusos del poder;
ante ello, sistemáticamente expresan
sus inconformidades, pero en los últi
mos años la situación se ha complicado,
porque particularmente en las Norma
les Rurales, les han limitado ios apoyos
gubernamentales.

Las escuelas en cita se crearon con

la finalidad de formar docentes que
pudieran acudir a poblaciones ubica
das en el campo, donde al desarrollar
su encomienda pedagógica, fueran
útiles a esas comunidades. El caso es

que, la tendencia ha sido desaparecer
las Escuelas Normales Rurales, insis
timos, negándoles el apoyo, ya que, se
sustentan en internados y comedores
donde permanecían alumnos de esca
sos recursos.

La Institución educativa de Ayotzi
napa tiene gran historia, pero al final,
nunca se han valorado sus atributos pa
ra respaldarla; así, los estudiantes tie
nen que salir a la calle a buscar el apoyo
de la sociedad, justo la actividad que rea
lizaban antes de los hechos de la madru

gada del 27 de septiembre de 2014. De
inicio se aseguró que se trató de un acto
proveniente de grupos delictivos, inclu
sive se quiso fincar todo un "teatro", al
que se le denominó "LAVERDAD HIS
TORICA', misma que "cayó por su pro
pio peso".
Los autores de tan vil patraña en

frentan un proceso penal; lo cierto es
que el encargado del tema en este se
xenio, fue Alejandro Encinas, quien de
manera inexplicable renunció a su car
go, lo relevante fue que, al irse, aseguró
que los hechos no se resolverían en esta
administración, algo envendad lamen
table por cualquier lado que se analice.

Fecha: 06/12/2023

Página: 16

Area cm2: 184

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 10,035

Página 176 de 178 Índice



Citen por Peñasus
a Enrique cid»...
MAESTRO, ACUSAN A PEÑA DE ESPIAR CON PE
GASUS A EMPRESARIOS Y MEDIOS.

El Peñasus agarraba parejo a millonarios y periodis
tas incómodos para el régimen corrupto. ¿No debe
ría la FGR citar a Enriquecido ya Osorio Chong para
que respondan las acusaciones?., ¿O tampoco vieron ni
oyeron los espionaje s?.. ¡Y lo que le falta hablar al testi
go llamado Zeus!
AMIiO recomendó a sus adversarios que empiecen
a hacer ñestas y posadas, "porque ya me voy".
Que no coman ansias: todavía faltan el puente Gua
dalupe Reyes, el Di a del Amor y la Amistad, la Semana
Santa, primaveraverano y las fiestas patrias para in
augurar y consolidar las megaobras pendientes.
Dante Delgado les dijo a los del PRIAN que "están
muy equivocados si creen que vamos a colgar los
tenis".

Y diciendo y haciendo, como chavorruco mostró bai
loteando sus zapatos fosfb fosfo. Si no hay tiro, ¡hay cir
co, señores!
Xóchitl incorporó a su equipo de precampaña a

Vázquez Mota, /avala y Rubén Mnreirá.
¡Más cartuchos quemados!.. De una vez que llame a
Foxy Calderón para completar el grotesco cuadro.
También incluyó a sus hijos Diana y Juan Pablo...
¿Y estudian o trabajan, o tienen asegurado su futuro
con los contratos pedaleados como delegánster de la
Miguel I lidalgo?..
Gálvez se quejó con Ken Salazar de sufrir "un ata
que poco democrático del actual gobierno".
¿Y sí le creyó?.. Porque el embajador de EL) no tiene un
pelo de tonto, aunque le guste usar sombrero.
JJertha también le externó su preocupación <<por la
participación del crimen organizado en las eleccio
nes".

Sólo que venga del PEIAN, como cuando Calderón
pactó con el Cártel de SinaloaPacífico y Genarco Gar
cía Luna hasta cerraba el AICM para el arribo y despe
gue de aviones con droga.
Vecinos de la Benito Juárez crearon el portal
www.rataboada.com.mx para denunciar sus ano
malías.

Falta crear en la Miguel Hidalgo el sitio www.ratabe.
com.mx, dedicado a Mauricio.
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KEMCHS La función del partido
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?PaRa
OMTAKLOS
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Capitanas
Clientes satisfechos

De todas las industrias que ofrecen productos y ser
vicios en México hay unas que destacan más que

otras por la satisfacción de sus clientes.
La industria de servicios de salud fue la mejor cali

ficada, con 8.46 puntos, y el sector automotriz se ubicó
en 8.44 puntos, según el Estudio de Excelencia en Ex
periencia del Cliente 2023, realizado por KPMtí Méxi
co, firma que lleva Víctor EsquiveL

Por el contrario, los sectores en donde los clientes
tuvieron peores experiencias fueron en el de logística,
con 8.06 puntos, y telecomunicaciones, con un prome
dio de 7.76 unidades.

Los resultados se basan en varios pilares que fueron
estudiados por KPMG, entre ellos la integridad, que se
refiere al grado de transparencia y calidad percibida por
los clientes. Otro indicador está dirigido a la resolución
de problemas de manera satisfactoria y eficaz.

También está el pilar de expectativas, en el que los
clientes sienten que no están recibiendo una atención y
seguimiento adecuado a sus solicitudes y quejas.

Finalmente está el de tiempo y esfuerzo, que puede
ser detectado como una inversión larga de recursos
que no necesariamente llevan a la satisfacción de los
usuarioa

Lanzan
IADA

La Universidad Anáhuac
México acaba de lanzar el
Instituto de Alta Dirección
Anáhuac (IADA), que es
tá a cargo de Jorge Fabre
Mendoza

Hace unas semanas, el
IADA inició operaciones y
el objetivo de la Universi
dad Anáhuac es convertir al
Instituto en un espacio de
formación profesional, men
toría de alto impacto y desa
rrollo interdisciplinario.

Para la creación del IA
DA, se estableció una alian
za con Jones Gradúate
School of Business de Rice
University, una institución

líder en Estados Unidos en
temas de emprendimiento y
la número uno en el estado
de Texas.

El diseño e implemen
tación de programas del
IADA se realizará en cola
boración con importantes
instituciones y empresas
consultoras. Tal es el caso
de Deloitte, Julius Bar, la
Escuela de la Bolsa Mexi
cana de Valores, el Colegio
Nacional de Consejeros
Profesionales Indepen
dientes de Empresas, y las
firmas nacionales CDC,
AMCG Tantum y Mentor
Praxis.

Para que el IADA pue
da operar, la Anáhuac debió
invertir más de 10 millones

de dólares en la remodela
ción de su Edificio de Pos
grados, y así poder ofrecer a
CEOs, dueños y directores
de empresas instalaciones
vanguardistas.

Mercado
de refacciones

Los que cada vez más le
apuestan más al mercado
de refacciones en México
son los de Mercado Libre,
ya que sus ventas en este
rubro van en aumento.

Esta plataforma, que tie
ne a Amelie Mossberg co
mo directora de la categoría
de autopartes, espera cerrar
el año 2023 con alrededor
23 mil millones de pesos
facturados, un crecimiento
de 26 por ciento respecto a
lo que obtuvo el año pasado.

En el top de los pro
ductos demandados están
los faros de vehículo, amor
tiguadores, luces traseras,
cremallera y piñón, así
como focos led y luces
auxiliares.

Sin embargo, las catego
rías de productos a comprar
van desde baterías, carroce
ría, cristales, componentes
de seguridad, escapes, fil
tros, frenos, motor y trans
misión, por mencionar sólo
algunas.

De las búsquedas que
hacen los clientes en la pla
taforma, el 74 por ciento
corresponde a piezas gené
ricas y el 26 por ciento res
tante pertenece a productos
de marca, que suelen ser de
las mismas armadoras o de
otras empresas especializa
das en la fabricación de las
refacciones.

PAOLA
MONCADA..

  ?
;7 ¦

y¡¡¡p Es la presidenta y co
¦ lS s ' ¦ fundadora de la AsoI ciación de Mujeres

W. Operadoras de Carga,
li H la cual abie espacio a
1 M las mujeres en el auto
yPlv ¦ transporte ante el dé

ficit de conductores

H j en el País que llegará a
¦L .jgm 106 mil en 2028. Mon

J cada, de la mano con
W H ¦¦¦I cámaras empresaria
¡¡ll % wSBll les, asociaciones y ar
M: ¡Mffi madoras, busca acele

^ jp||HHg rar la capacitación de
conductoras.
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Durante ia pandemia las
ventas de autopartes en lí
nea repuntaron, pero lo re
levante es que tras la aper
tura de actividades, éstas no
disminuyeron debido al im
pulso del comercio electró
nico a nivel nacional.

Tarjeta
amarilla

Ya pasaron los cuartos de fi
nal de fútbol de la Liga MX,
pero los retos para Grupo
Financiero Mifel, que enca
beza Daniel Becker, ape
nas comienzan.

Banca Mifel es uno de
los socios comerciales del
equipo Pumas de la Univer
sidad Nacional Autónoma
de México, escuadra que se
enfrentó la semana pasada
al equipo de Guadalajara.

Previo al encuentro, Mi
fel organizó una preventa
especial para sus tarjetaha
bientes, lo que en principio
parecía una buena noticia...
el detalle es que nadie les
avisó a los clientes cuándo
comenzaba

Por otro lado, hubo
quienes de buena fe qui
sieron sacar su tarjeta Mi
fel, pero tuvieron problemas
para generar la taq'eta digi
tal, hacer la compra y ob
tener el CVC dinámico a la
hora de hacer el pago debi
do a fallas e intermitencias
en la aplicación.

Este tema apenas em
pieza, pues los Pumas avan
zaron a la semifinal y ya
organizaron una nueva pre
venta para los clientes de
Mifel y aficionados del equi
po de fútbol.

capitanes@reforma.com
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What's
News

Meta Platforms
e International

Business Machines
lanzaron una coalición
de más de 50 compañías
de inteligencia artificial e
instituciones de investi
gación que promueven un
llamado modelo abierto
de IA. La AI Alliance, cu
yos miembros incluyen a
Intel, Oracle y la Univer
sidad de Comell, apoya la
fuente abierta, un enfo
que en el que la tecnología
es compartida de manera
gratuita y aprovecha un
historial de colabora

ción entre las Big Tech,
académicos y un ferviente
movimiento de progra
madores independientes.
? CVS, la cadena de
farmacias más grande
de EU, se alejará de las
fórmulas usadas para
fijar los precios de las
medicinas de receta que
vende, adoptando un
modelo más sencillo. Bajo
el plan, las 9 mil 500 far
macias minoristas de CVS
obtendrán un reembolso
de administradores de
prestaciones farmacéu
ticas y otros pagadores
con base en la cantidad
que CVS pagó por los
fármacos, además de un
sobreprecio limitado y
una tarifa fija para cubrir
los servicios relacionados
con el surtido de recetas.

? AT&T cerró un trato
con Ericsson para adqui
rir hasta 14 mil millones
de dólares de su hardware
y servicios luego de que
el proveedor sueco de
equipo prometió abrir su

software a sistemas de la
competencia. El acuerdo a
cinco años transfiere casi

todas las compras nuevas
de AT&T de cierto equipo
de torres de telefonía

celular a Ericsson, reem
plazando la maquinaria
existente del rival finlan
dés Nokia en muchos mer
cados. El anuncio provocó
ayer una caída del 8% en
las acciones de Nokia.

? J.M. Smucker, el
productor de café Folgers
y crema de cacahuate Jif,
dijo que sus ventas com
parables aumentaron 7%
en su segundo trimestre
respecto al año pasado.
Las ventas de la línea de
sandwiches Uncrustables

de la compañía subieron
22%. En total, los precios
más altos no disuadieron
a los consumidores de
comprar productos de
Smucker. El volumen de

ventas representó 4% del
incremento en ventas

comparables. El aumento
de precios representó 3
puntos porcentuales.

? Los precios del oro se
han disparado a nive
les récord, impulsados
por apuestas de que la
Reserva Federal pronto
empezará a recortar las
tasas de interés. Elimine
la inflación y el metal pre
cioso no brilla con tanta
fuerza. Los contratos a
término de futuros del oro
cerraron a un nivel his
tórico de 2 mil 71 dólares
por onza troy el viernes,
rebasando su máximo an
terior de agosto del 2020.
Los precios rondaban ese
nivel ayer.
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AMLO e IP acordarán reforma
laboral previo a elecciones
La reforma laboral que

busca reducir de 48 a 40
horas la jornada semanal

va a negociarse en el último pe
riodo de sesiones del Congreso de
la Unióa previo a las elecciones
del2024,con tres candidatos pre
sidenciales en plena campaña.
Este martes el presidente Ló

pez Obrador dedicó una parte de
su conferencia matutina a hablar
del tema y propuso que no se
apresure a resolverse el último día
del actual periodo ordinario de se
siones en el Congreso, sino que se
debata y se llegue a un consenso
en el siguiente periodo es decir el
próximo año.
El objetivo del Presidente es

electoral: qué mejor que el 2024,
previo a las elecciones presiden
ciales en las que se renovarán
más de 20 mil cargos públicos,
para presumir una "victoria" po
lítica de una reforma laboral.
En el Congreso prácticamente

no hay ningún partido que se
oponga a la aprobación de la re
forma laboral con la que AMLO
planea cerrar su sexenio. Sería al
tamente impopular y un suicidio
político que alguna de las fraccio
nes políticas de la Cámara de Di
putados o el Senado se oponga a
lo que se consideraría una "victo
ria" para los trabajadores del país,
un "triunfo" de justicia laboral.
Sin embargo, a pesar de que

todos los partidos acompañarán
la iniciativa, el que sacaría más
réditos políticoelectorales sería
Morena y el presidente López

Obrador, quien ya decidió con
ducir el tema, el cual seguramen 
te sera recurrente en sus confe
rencias y actos públicos, apelan
do a la histórica justicia laboral,
como lo ha hecho con el salario
mínimo, que ha incrementado
más de 150% en su sexenio.
Los parlamentos abiertos que

se realizaron en la Cámara de Di
putados para discutir el tema
"pasaron de noche" a considera
ción del presidente López Obra
dor, por lo que deben retomarse.
"La gente no se enteró", dijo el
mandatario este martes, sabe
dor de que es un tema irresistible
en términos electorales.
"Que todo mundo dé a cono

cer su punto de vista, no solo se
rían los partidos, sino que se con
voque a empresarios, dirigentes
obreros, a los trabajadores, a la
boralistas, expertos, a todos. Pro
pongo que se abra el debate y
que no dependa del 12 (de di
ciembre)", expresó.
Las conclusiones de los parla

mentos abiertos íuequenoeraun
buen momento para llevar a vo
tación esta reforma, pues tendría
costos muy altos para las empre
sas, tomando en cuenta los au

mentos de salarios, el incremento
de las cuotas obreropatronales a
las afores, la extensión de los días
de descanso (vacaciones), la eli
minación del outsourcing y otras
"conquistas laborales" que se han
logrado en este sexenio.
Pese a todo, el Presidente está

decidido a impulsar esta refor
ma antes de que termine su
mandato. Presidentes de cáma
ras y empresarios consultados
sobre el tema dijeron que ya es
tán revisándolo con las autorida
des laborales del país. La pro
puesta concreta es que sobre la
iniciativa los empresarios pon
gan opciones sobre la mesa; es
decir que propongan cuántas
horas debería reducirse la joma
da semanal de manera que no
impacte sus costos laborales, su
productividad y no se fomente el
mercado informal. La idea es
que se acuerde una reducción de
48a46horasyque se progresivo,
es decir en un mediano plazo, tal
y como está sucediendo con el
aumento en las aportaciones pa
tronales a las cuentas para el re
tiro de los trabajadores y tam
bién con el salario mínimo.
El tema ha dividido a los em

presarios: por un lado Carlos Slim
se pronunció en oontra de reducir
las horas laborales, pero a favor de
que los trabajadores ganen más y
tengan un mayor ingresa Por su
parte, Carlos Bremer, cercano a la
4Ty alos hijos del Presidente, con
sideró que es positiva la iniciativa,
oontrario a lo que piensan la ma
yoría de las cámaras, oomo el CCE,
la Concamin, la Coparmex y de
más organismos de la iniciativa
privada Sera un tema que dará de
qué hablar de aquí hasta las elec
ciones de junio del 2024 •
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Más vale tarde que nunca
::::: Ya se había tardado en venir la secretaria del
Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen. Nos
cuentan que después de que se guardó celosa

mente la agenda de sus activi
dades durante su visita a nues
tro país, podría dar la sorpresa y
aparecer en un evento público
conmemorativo y luego de ahí
dará un mensaje a medios junto
con el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, en
el Club de Banqueros. A pesar
de la importancia de los temas
que motivaron su presencia, ya
se advirtió que no habrá sesión

de preguntas y respuestas, pues nos dicen se de
ben manejar con mucha delicadeza para no po
ner en alerta a los grupos criminales.

IP presenta su plan industrial
sin aval del gobierno
::::: A su paso por la Secretaría de Economía, nos
recuerdan que Tatiana Clouthier, y la ahora ti
tular de la dependencia, Raquel Buenrostro,

dieron a conocer dos versiones
diferentes de la política indus
trial nacional. Por si no fuera
suficiente, nos reportan que la
iniciativa privada, comandada
por el Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), de Francis
co Cervantes, y la Concamin,
de José Abugaber, presentó su
propia política industrial, pero
sin la presencia de la Secretaría
de Economía. El motivo, nos

explican, es que por más que funcionarios y em
presarios elaboren planteamientos, si no hay pre
supuesto ni un verdadero impulso de la autori
dad, el país seguirá careciendo de una estrategia
para alinear los esfuerzos de los diferentes actores
públicos y privados.
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CCE se acerca a los precandidatos
::::: Hablando de Francisco Cervantes, nos plati
can que al líder del CCE se le vio el domingo en
la presentación del equipo de Claudia Shein

baum, para entregarle el docu
mento que lleva el nombre de
Un México mejor para todos.
Hace seis años, nos recuerdan,
se envió el texto a los aspirantes
a la Presidencia, pero ahora
Cervantes prefirió darlo directa
mente. Para que vean que es
imparcial, nos comentan que el
martes de la próxima semana
también estará con Xóchitl
Gálvez para poner en sus ma

nos el documento. Nos hacen notar que varios re
presentantes del sector privado han aparecido en
las listas de precandidatos para algún puesto de
elección popular, como fue el caso del presidente
de la Concanaco, Héctor Tejada Shaar.
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4. Suma de negociosm Rodrigo Pacheco
X: @Rodpac<'

rT La economía informal
y el mínimo
• La informalidad laboral aumentaría como^4
consecuencia de un encarecimiento del trabajo.

En 2016, después de varios años de discusión
impulsada por Coparmex, entonces liderada
por Gustavo de Hoyos, se aprobó la desin
dexación del salario mínimo, lo que permi
tió comenzar a reducir la enorme brecha de

poder adquisitivo que se había acumulado
desde la década de los 80.

©
En 2017, el salario mínimo experimentó sus
primeros incrementos significativos, con un
aumento nominal del 9.5 por
ciento y real del 4.65 por cien
to. Ese año, el sector laboral
informal se situó en el 56.9 por
ciento, un nivel muy similar al
de 2016.
En 2018, el salario mínimo

aumentó un 4.59 por cien
to en términos reales. Al año

siguiente, se acordó otro in
cremento del 11 por ciento y
así de manera subsecuente
hasta proyectar en 2024 un
crecimiento acumulado real

del 110 por ciento en términos de poder
adquisitivo.
Si comparamos la creación de empleo

formal en el acumulado de los primeros 11
meses del año, se reporta la creación de un
millón 36 mil puestos de trabajo, lo cual es
similar al promedio desde 2017, sin contar el
año de la pandemia en 2020. Lo que vuelve
a reflejar que no hay un efecto ni positivo ni
negativo en la estructura formalinformal del
mercado laboral.

©
PERSISTENTE INFORMALIDAD

Con el aumento del salario mínimo, se po
dría considerar que la informalidad labo
ral aumentaría como consecuencia de un

encarecimiento del trabajo para las ¡n:
croempresas. Sin embargo, los datos ci
tados anteriormente muestran una leve

disminución, pero definitivamente no un
aumento de la informalidad laboral, aunque
tampoco ha disminuido la informalidad, que
es el mayor problema que mantiene a la eco
nomía mexicana por debajo de su potencial.
De acuerdo con el Inegi, el 55 por ciento de
los trabajadores informales apenas producen
el 24 por ciento del Producto Interno Bruto,
lo cual implica baja productividad y también
pobreza.

O
EFECTO POSITIVO
El aumento del salario mínimo
no va a resolver la informalidad,
pero el resultado neto es que. al
menos, el 31 por ciento de los tra
bajadores se beneficia, y se pro
yecta que para 2026 lo mínimo a
lo que puede aspirar un trabaja
dor formal mexicano es a generar
ingresos que le permitan estar por
encima de la línea del bienestar.

Lo cual tiene un efecto positivo
en la economía, generando una

demanda agregada que, en parte,mayor
explica el buen desempeño económico en
2023

©
NO EXCLUYENTES
El aumento del salario mínimo es necesa

rio y tiene efectos positivos en la economía,
aunque, en conjunto con las reformas que
se han aprobado recientemente, como la del
sistema de pensiones, la del trabajo remoto
y el aumento de las vacaciones, genera un
encarecimiento de la formalidad que afecta
a las microempresas, cuyos márgenes de ga
nancias son delgados y mucho más frágiles
que los de sus contrapartes informales. Las
reformas recientes tienen una lógica impeca
ble, pero en una economía con altos niveles
de informalidad implican un riesgo de man
tener dislocada a la economía.

El aumento
clel salario
mínimo

es necesario

y tiene efectos
positivos
en la economía.
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^ Frecuencias
Rodrigo Perezalonso
X: @rperezalonso

iíRí La montaña rusa
\ , • La misma flexibilidad que permitió a diversas
' empresas prosperar durante la pandemia, ahora

enfrenta la incertidumbre de un mercado volátil.

Laura Hernández, una emprendedora
mexicana en el ramo de la tecnología en Si
licon Valley, había logrado un crecimiento
estable de su startup de software antes de
la pandemia. Con financiamiento basado en
inversiones de riesgo, su empresa se desta
caba por su innovación en soluciones digi
tales en la nube. Sin embargo, el impacto del
covid19 en 2020 fue un duro golpe.

O
La empresa de Laura, con un equipo de 30
personas, tuvo que reestructu
rar sus operaciones y adaptar
se rápidamente al teletrabajo.
La crisis sanitaria trajo consigo
una demanda fluctuante y un
mercado incierto. Al igual que
muchas pymes, enfrentó la
posibilidad de hacer recortes
significativos.
Sin embargo, la adaptabi

lidad de su equipo y un giro
oportuno hacia soluciones de
teletrabajo y educación en lí
nea permitieron que su nego
cio no sólo sobreviviera, sino que también
creciera. Con el auge del trabajo remoto, su
software se convirtió en una herramienta
esencial para muchas empresas. Además,
los créditos blandos del gobierno de Esta
dos Unidos le permitieron continuar con
su nómina, sin necesidad de despedir a sus
colaboradores.

Sin embargo, este éxito no está exento de
desafíos. La misma flexibilidad que permitió
a empresas como la de Laura prosperar du
rante la pandemia, ahora enfrenta la incer
tidumbre de un mercado volátil. El estímulo
gubernamental y las tasas de interés bajas
que una vez impulsaron la economía están
dando paso a una nueva realidad. Ahora las
empresas enfrentan la incertidumbre de los
costos de insumos, altos costos de financia
miento y hasta la incertidumbre de si vendrá
o no una recesión.

La inflación en Estados Unidos alcanzó en
2022 niveles no vistos desde hace décadas.

cio no sólo sobreviviera, sino que también
creciera. Con el auge del trabajo remoto, su
software se convirtió en una herramienta
esencial para muchas empresas. Además,
los créditos blandos del gobierno de Esta
dos Unidos le permitieron continuar con
su nómina, sin necesidad de despedir a sus
colaboradores.

Sin embargo, este éxito no está exento de
desafíos. La misma flexibilidad que permitió
a empresas como la de Laura prosperar du
rante la pandemia, ahora enfrenta la incer
tidumbre de un mercado volátil. El estímulo
gubernamental y las tasas de interés bajas
que una vez impulsaron la economía están
dando paso a una nueva realidad. Ahora las
empresas enfrentan la incertidumbre de los
costos de insumos, altos costos de financia
miento y hasta la incertidumbre de si vendrá
o no una recesión.

La inflación en Estados Unidos alcanzó en
2022 niveles no vistos desde hace décadas.

El incremento en los precios de los insumos
y la presión sobre las cadenas de suministro
aumentaron los costos operativos de mu
chas pymes como la de Laura. En 2022, la
inflación escaló a un 8.5%, impactando tan
to a consumidores como a empresas. Para
este afto se estima que la inflación alcanzó
un 3.241 a octubre de 2023, en gran medi
da por las alzas de las tasas de interés de la
Reserva Federal.

El Federal Reserve, en un intento por
controlar esta escalada de precios, inició
también una escalada de tasas que ahora ge
neran la duda de cuándo se de
tendrá la economía de Estados
Unidos. La tasa de referencia,
que se había mantenido baja
para estimular la economía,
subió a niveles no antes vistos
en 30 años, incrementando los
costos de financiamiento para
las empresas. Esto, sumado a
la acumulación de inventario y
una demanda variable, plantea
un panorama incierto para las
pymes.

Para Laura y otros empresa

neran la duda de cuándo se de

tendrá la economía de Estados
Unidos. La tasa de referencia,
que se había mantenido baja
para estimular la economía,
subió a niveles no antes vistos
en 30 años, incrementando los
costos de financiamiento para
las empresas. Esto, sumado a
la acumulación de inventario y
una demanda variable, plantea
un panorama incierto para las
pymes.

Para Laura y otros empresa

rios, esto significa tomar decisiones difíciles.
Aunque su empresa logró navegar con éxito
la tormenta inicial de la pandemia, ahora se
enfrenta a la posibilidad de reducir su fuerza
laboral y ajustar sus estrategias de negocia
La sombra de una posible recesión se

cierne sobre el horizonte. Las pymes. que
son el motor de la economía y una fuente
vital de empleo, enfrentan un futuro lleno de
incertidumbres. En este nuevo escenario, la
capacidad de adaptación y la agilidad serán
cruciales para sobrevivir y prosperar.
La gran pregunta es si en el 2024, año

electoral en México y en Estados Unidos,
esa sombra de la recesión se hará realidad
en ambos países.

©
De ello dependerá en dónde aterriza la mon
taña rusa de incertidumbre y volatilidad para
nuestras economías.

En este nuevo
escenario,

la capacidad
de adaptación
y la agilidad
serán cruciales

para sobrevivir
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4, Veranda
Carlos Velázquez
ca ríos .vela zq uez .mayora l@g ma i I .co m

Los Cabos, en el lugar
y a la hora correctos
• El próximo año se realizará la segunda edición
del torneo de la Asociación Profesional de Golf.

Rodrigo Esponda, titular del Fideicomiso
de Turismo de Los Cabos (Fiturca), está en
Cannes, Francia, donde se realiza el Interna
tional Luxury Travel Market (ILTM), el evento
de turismo de lujo más importante del año.

Si antes allí era obligada la presencia de
un destino como Los Cabos, cuya especia
lidad es el turismo de lujo, ahora también
están presentes los destinos más inusitados
Como Ruanda, el Congo y los operadores de
la Antártida.

©
Lo que dice la teoría no sólo es que hay

más nuevos ricos en el mun

do, sino que, además, esos jó
venes que han lanzado start
ups exitosas o que están en el
mundo Fintech, tienen un de
seo generacional por vivir más
experiencias.
Si antes una persona con

excedentes económicos quería
una segunda casa o un coche
deportivo, ahora prefieren pos
ponerlos para ir a convivir con
una manada de gorilas, viajar
al corazón de la Antártida para
ver unos pingüinos emperador
o pasar un fin de semana en
una suite submarina.

Pero lo que realmente sor
prende a Esponda es que en la ILTM
hable constantemente de un déficit en la

oferta de lujo a nivel mundial.
De los 18 mil cuartos de calidad hotelera

que hay en Los Cabos, al menos hay 15 ho
teles y tres mil 500 habitaciones que están
en alguna de esas categorías de lujo, como
ser Virtuoso o contar con cinco diamantes.

Pero, además, el próximo año crecerá la
lista, pues abrirán sus puertas el St.Regis, el
segundo Four Seasons, Soho House, Grand
Velas Boutique, Aman y Parle Hyatt.

Así es que una de las metas para Fiturca
en 2024 será fortalecer su posicionamien
to en 10 mercados emisores de turistas de
lujo, pues la historia no se puede reducir
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a Estados Unidos y Canadá que son los
principales.

Más viajeros asiáticos deben saber que
existe un lugar que se llama Los Cabos en
donde están algunos de los mejores campos
de golf y en donde es posible nadar cerca
de una manada de oreas, como lo prueba
Esponda, buzo aficionado, con un video
que tiene en su cuenta de Facebook.

Pero, además, el próximo año. Los Cabos
trae buenos argumentos para atraer a los
viajeros, como que se realizará la segunda
edición del torneo de la Asociación Profe

sional de Golf (PGA, por sus siglas en inglés)
en El Cardonal, que diseñó Tiger Woods.
O que será el primer desti

no de playa mexicano cuyos
restaurantes serán calificados
por la Guía Michelin, lo que
seguramente se convertirá en
un acicate para que los gran
des chefs mexicanos finalmen

te puedan buscar las famosas
estrellas sin hacerlo fuera de
México.

También por ello le pare
ce importante y positivo que
otras entidades como Quinta
na Roo. Nayarit y Jalisco estén
ampliando su oferta de turismo
de lujo, pues lejos de hacerse
competencia entre sí, en su
opinión, lo que pasará es que
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no de playa mexicano cuyos
restaurantes serán calificados
por la Guía Michelin, lo que
seguramente se convertirá en
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des chefs mexicanos finalmen

te puedan buscar las famosas
estrellas sin hacerlo fuera de
México.

También por ello le pare
ce importante y positivo que
otras entidades como Quinta
na Roo. Nayarit y Jalisco estén
ampliando su oferta de turismo
de lujo, pues lejos de hacerse
competencia entre sí, en su
opinión, lo que pasará es que

aumentará la importancia de México como
un jugador relevante en este segmento de
mercado.

O
Con todo y la competencia feroz que hoy

existe, y que ha tendido a acentuarse des
pués de la pandemia, en este 2023 Los Ca
bos pasará de haber recibido 3.6 millones
de viajeros por vía aérea, entre nacionales
y extranjeros, a conservadoramente más de
cuatro millones para finales de diciembre.

El incremento será de 12% contra 2022

y todos esos datos "parecen refrendar" que
"el que pega primero, pega dos veces".

Rodrigo
Esponcla cree
que aumentará
la importancia
de México como

un jugador
relevante
en el turismo

de lujo.

Fecha: 06/12/2023

Página: 5

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Económicas

Carlos Velázquez Veranda

Carlos Velázquez

Costo: 17,137

Página 5 de 10



Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liclasalgado.mx

¿Cuál es el sistema
energético que requiere
México?

Es una pregunta que, al menos la adminis
tración del presidente López Obrador no ha
respondido y que resulta fundamental para
dar certidumbre a la ejecución de 80% de los
proyectos relacionados con el nearshoring,
fenómeno que podría, según el Consejo de
Empresas Globales, acelerar la capacidad de
crecimiento económico del país en 2.5 puntos
porcentuales por año. Para alcanzar esta meta,
el país necesita un suministro energético lim
pio, confiable y asequible. En la última década,
México aumentó su generación limpia hasta al
canzar 31% en 2022, de los cuales 6% provino
de fuentes solares y 6%, eólicas, de acuerdo con
datos de la Secretaría de Energía. El problema
para toda la capital que es posible movilizar, es
que puede haber un Plan Sonora o un Plan de
Hidrógeno Verde en Oaxaca, pero no dejan de
ser proyectos focalizados en resultados de una
presión concreta. No responden a una política
pública nacional. Esa es la ausencia.

Dado que la generación hidroeléctrica (y
menos con el estrés hídrico recurrente) y nu
clear no pueden crecer significativamente, la
vía es aumentar la generación con renovables
e invertir en nuevas tecnologías, como el alma
cenamiento de baterías a gran escala y el hi
drógeno verde. Las baterías ofrecen soluciones
a los desafíos que implica integrar más ener
gías renovables al sistema, ya que almacénala
energía cuando se produce, y cuando los nive
les de radiación solar o de viento son menores,
inyecta esta energía almacenada, manteniendo
la confiabilidad del sistema. Además, los, costos
de esta tecnología siguen reduciéndose a nivel
global, lo que la hace cada vez más atractiva.

El caso del hidrógeno puede representar la
solución para la sustitución de los combustibles
fósiles en el largo plazo. En el corto y mediano,
se mezcla con gas natural, para reducir las emi
siones de procesos que requieren algún tipo de
combustión, como la generación eléctrica de
ciclos combinados o en las industrias acereras,
vidrieras, aeronáutica y man tima.

Hoy, México genera 55% de su electricidad
con plantas de ciclo combinado; algunas tur
binas de última generación pueden alimentar
se 100% de hidrógeno verde, lo que reduciría
drásticamente las emisiones del sector eléctri

co. Incluso se puede utilizar la infraestructura
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existente de gasoductos para transportar una
mezcla de gas natural e hidrógeno sin necesi
dad de realizar ninguna adaptación adicional.
La pregunta es ¿qué requerimos para avan
zar en estas nuevas tecnologías de almace
namiento e hidrógeno verde? En su reporte
anual World Energy Outlook 2023, la Agencia
Internacional de Energía advierte que los prin
cipales riesgos que enfrentan estas tecnologías
críticas para la transición energética es la falta
de políticas claras que promuevan su desarro
llo y los cuellos de botella de las cadenas de
suministro de estas industrias.

Para mitigar estos riesgos, México requiere
de una regulación y política pública que impul
sen la transición energética y el desarrollo de
nuevas tecnologías, algo que los equipos de las
precandidatas Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez deben tomar en cuenta. El reto es enor
me y tenemos poco tiempo para transformar
nuestra matriz energéticay capitalizar la opor
tunidad que representa el nearshoring. México
requiere de la colaboración públicoprivada
para alcanzar estos objetivos, dado que la can
tidad de recursos que se necesitan para esta
transición hacen imposible que por sí mismo
el gobierno lleve a cabo este proceso. La clave
para fomentar la inversión necesaria es contar
con regulación que genere condiciones favo
rables para avanzar en esta dirección.
DE FONDOS A FONDO

#Moderna... El inicio de operaciones de la pla
taforma Digipris para investigación y ensayos
clínicos en la Cofepris podría ser un parteaguas
no sólo para abatir el rezago en aprobación de
moléculas nuevas, sino también en la expan
sión de la producción nacional de fámiacos. El
que sea totalmente digital y robusta, compara
ble y certificada con la práctica de la Interna
tional Council for Harmonisation of Technical
Requirements for Pharmaceuticals for Human
Use (ICH) nivel VI, debe dar confianza. Con
sidere el avance que ha tenido con la apro
bación comercial de las vacunas de Moderna
(ayer cumplió todos los requisitos su vacuna
Spikevax) para la aplicación del refuerzo de
covid19 por el sector privado, y sólo faltaría
conocer cómo plantea la fonna de distribución
dado el nivel de refrigeración que requiere este
biológico.
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Fecha: 06/12/2023

Página: 5

Area cm2: 268

1 / 1

Columnas Económicas

Cuenta corriente / Alicia Salgado

Alicia Salgado

Costo: 19,057

Página 6 de 10



López Obrador a IP:
veamos semana

de 40 hrs; Scotia, por
migrantes e informales
El presidente López Obrador respondió al empresariado
mexicano, que, en voz de Francisco Cervantes, presidente
del CCE, había dicho que "no era el momento para tener una
semana laboral de 40 horas". El Presidente pide debatir el tema
y que no se acabe el 12 de diciembre, sino que se vaya para el
próximo año. Pero, viendo cómo suele introducir los temas,
desde luego que la semana laboral de 40 horas sí camina.
LAS DIFERENCIAS ENTRE SLIM Y BREMER, OCHO
HORAS Y MÁS RAGA
El mismo López Obrador reconoce que empresarios cerca
nos a él tienen dudas sobre la semana de 40 horas, como su
cede con Carlos Slim Helú, que, de alguna manera, ha sido
su asesor a lo largo del sexenio. Slim no está tan seguro de
reducir la semana laboral de 48 a 40 horas, más bien ha in
sistido desde hace años en pagar mejor a los trabajadores y
que, con el mayor poder adquisitivo, puedan dinamizar su pro
pia economía y la del país. López Obrador también habló de
Carlos Bremer, principal accionista de Grupo Valué y promo
tor deportivo, quien se hizo cercano del Presidente desde que
compró la casa de Zhenli Ye Gon, acusado de lavar dinero.
En 2019, Bremer compró la casa en 102 millones de pesos y,
desde aquel entonces, el Presidente lo tiene en buena mira.

Para Bremer, los trabajadores necesitan más tiempo con su
familia, para producir más, y propone la jornada laboral más
reducida, de 40 horas. El presidente López Obrador ha bus
cado disminuir la semana laboral de 48 a 40 horas. De hecho,
México es el único país de la OCDE que no tiene una semana
laboral de cinco días, sino de seis.
EMPRESARIOS, QUE SE APOYE A LAS PYMES POR
COSTOS LABORALES

Sin embargo, la reforma sería constitucional. Y si es cambio
constitucional se necesita la aprobación del 75% del Congreso
y ser aprobada por la mayoría de los congresos locales. Los
empresarios han perdido, de todas, todas las batallas laborales
con el Presidente. En los cinco años de la administración lope
zobradorista, todos los años se elevó el salario mínimo, al gra
do de tener un aumento de 110% real del de hace cinco arios.
También se eliminó el outsourcing, obligando alas empresas a
contratar, formalmente, al trabajador. También se aumentaron
los días de vacaciones, empezando por 12 días desde el primer
año. Y se elevaron las cuotas patronales para llegar hasta una
aportación gradual de 15% del salario del trabajador.

El punto que alegan, y con razón, los empresarios es el nulo
apoyo a la pequeflay mediana empresa. A las pymes no se les
ha dado ni un sólo incentivo. Entonces, ya que son las mayo
res generadoras de trabajo, al ver todo el cúmulo de costos
laborales, mejor contratan por fuera. Esta es la crítica de que
el aumento al salario mínimo estimula la informalidad, pero
más bien es que no ha existido ni un sólo apoyo a la pequeña
empresa, sea fiscal o en distintos beneficios. Y ahora ahí vie
ne la semana de 40 horas o, por lo menos, un debate fuerte.
SCOTIA, EN QUINTO LUGAR DE CRÉDITOS
Y VA POR NEARSHORING

Scotiabank cierra fuerte 2023. Dirigido por Adrián Otero, trae
varios cambios, por cierto, uno de ellos es el regreso de varias
de las áreas a la Torre Scotiabank. Pero lo más importante es
la inversión en tecnología. Resulta que ahora puedes abrir una
cuenta en Scotia en 15 minutos a través de la aplicación y pre
sentando el INE. Pero incluso paralos migrantesy trabajadores
de la infomialidad Scotia está abriendo cuentas como pan ca
liente mediante el reconocimiento facial y huellas dactilares.
Así, se tiene el conocimiento del cliente, a quien, por cierto, sí
se le pide comprobante de domicilio.

Scotiabank no se quedó ahí. Quiere ser parte clave del
nearshoring. Tiene mapeados los estados donde va llegando
éste y, teniendo una matriz canadiense, se presenta como un
banco con presencia en CanadáEUMéxico. Otero, por ejem
plo, ve claramente que Nuevo León se ha llevado la mitad de
las inversiones del nearshoring, pero también, curiosamente,
Yucatán va en segundo lugar. Scotia cierra siendo el quinto
banco más grande del sistema mexicano en cuanto a crédito.
Ha colocado bien crédito y bonos, donde aparece rankeado
en el segundo lugar. Scotiabank acaba de ver a su consejo y el
objetivo es claro: seguir creciendo en México.

El presidente López Obrador respondió al empresariado
mexicano, que, en voz de Francisco Cervantes, presidente
del CCE, había dicho que "no era el momento para tener una
semana laboral de 40 horas". El Presidente pide debatir el tema
y que no se acabe el 12 de diciembre, sino que se vaya para el
próximo año. Pero, viendo cómo suele introducir los temas,
desde luego que la semana laboral de 40 horas sí camina.
LAS DIFERENCIAS ENTRE SLIM Y BREMER, OCHO
HORAS Y MÁS RAGA
El mismo López Obrador reconoce que empresarios cerca
nos a él tienen dudas sobre la semana de 40 horas, como su
cede con Carlos Slim Helú, que, de alguna manera, ha sido
su asesor a lo largo del sexenio. Slim no está tan seguro de
reducir la semana laboral de 48 a 40 horas, más bien ha in
sistido desde hace años en pagar mejor a los trabajadores y
que, con el mayor poder adquisitivo, puedan dinamizar su pro
pia economía y la del país. López Obrador también habló de
Carlos Bremer, principal accionista de Grupo Valué y promo
tor deportivo, quien se hizo cercano del Presidente desde que
compró la casa de Zhenli Ye Gon, acusado de lavar dinero.
En 2019, Bremer compró la casa en 102 millones de pesos y,
desde aquel entonces, el Presidente lo tiene en buena mira.

Para Bremer, los trabajadores necesitan más tiempo con su
familia, para producir más, y propone la jornada laboral más
reducida, de 40 horas. El presidente López Obrador ha bus
cado disminuir la semana laboral de 48 a 40 horas. De hecho,
México es el único país de la OCDE que no tiene una semana
laboral de cinco días, sino de seis.
EMPRESARIOS, QUE SE APOYE A LAS PYMES POR
COSTOS LABORALES

Sin embargo, la reforma sería constitucional. Y si es cambio
constitucional se necesita la aprobación del 75% del Congreso
y ser aprobada por la mayoría de los congresos locales. Los
empresarios han perdido, de todas, todas las batallas laborales
con el Presidente. En los cinco años de la administración lope
zobradorista, todos los años se elevó el salario mínimo, al gra
do de tener un aumento de 110% real del de hace cinco arios.
También se eliminó el outsourcing, obligando alas empresas a
contratar, formalmente, al trabajador. También se aumentaron
los días de vacaciones, empezando por 12 días desde el primer
año. Y se elevaron las cuotas patronales para llegar hasta una
aportación gradual de 15% del salario del trabajador.

El punto que alegan, y con razón, los empresarios es el nulo
apoyo a la pequeflay mediana empresa. A las pymes no se les
ha dado ni un sólo incentivo. Entonces, ya que son las mayo
res generadoras de trabajo, al ver todo el cúmulo de costos
laborales, mejor contratan por fuera. Esta es la crítica de que
el aumento al salario mínimo estimula la informalidad, pero
más bien es que no ha existido ni un sólo apoyo a la pequeña
empresa, sea fiscal o en distintos beneficios. Y ahora ahí vie
ne la semana de 40 horas o, por lo menos, un debate fuerte.
SCOTIA, EN QUINTO LUGAR DE CRÉDITOS
Y VA POR NEARSHORING

Scotiabank cierra fuerte 2023. Dirigido por Adrián Otero, trae
varios cambios, por cierto, uno de ellos es el regreso de varias
de las áreas a la Torre Scotiabank. Pero lo más importante es
la inversión en tecnología. Resulta que ahora puedes abrir una
cuenta en Scotia en 15 minutos a través de la aplicación y pre
sentando el INE. Pero incluso paralos migrantesy trabajadores
de la infomialidad Scotia está abriendo cuentas como pan ca
liente mediante el reconocimiento facial y huellas dactilares.
Así, se tiene el conocimiento del cliente, a quien, por cierto, sí
se le pide comprobante de domicilio.

Scotiabank no se quedó ahí. Quiere ser parte clave del
nearshoring. Tiene mapeados los estados donde va llegando
éste y, teniendo una matriz canadiense, se presenta como un
banco con presencia en CanadáEUMéxico. Otero, por ejem
plo, ve claramente que Nuevo León se ha llevado la mitad de
las inversiones del nearshoring, pero también, curiosamente,
Yucatán va en segundo lugar. Scotia cierra siendo el quinto
banco más grande del sistema mexicano en cuanto a crédito.
Ha colocado bien crédito y bonos, donde aparece rankeado
en el segundo lugar. Scotiabank acaba de ver a su consejo y el
objetivo es claro: seguir creciendo en México.
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H] Análisis
superior
David Páramo
dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

Casi a mano
Si bien la economía mexicana ya logró remontar la crisis pro
piciada por el covid19, la realidad es que todavía se está por
debajo del nivel que tenía en 2018. No sólo el PIB per cápita
se encuentra por debajo del que había en el último año de
Enrique Peña, sino en diversos sectores de la economía.
Por ejemplo, los miembros de AMDA, que preside

Guillermo Rosales, han tenido prácticamente un año de cre
cimiento a tasas mensuales y tendrán en 2023 el mejor año
desde 2019, que regresaron a los crecimientos de dos dígitos,
todavía no están al nivel que tenían en 2018 y quedarán lejos
de su máximo histórico que se registró en 2016.

Llama la atención que durante este lapso ha crecido el
número de competidores, con mayores cantidades de pro
ductos y con una gran guerra por el financiamiento en que no
sólo participan los miembros de la ABM, presidida por Julio
Carranza, sino otros otorgantes de crédito.
REMATE AJUSTADO
Ayer, el Padre delAndlísís Superíorfelicitó a Banca Mifel, en
cabezada por Daniel Becker, por cumplir 30 años. Hoy es
importante añadir que este banco ha tenido una gran revo
lución en los últimos meses.

La fomia en la que se han concentrado en el crecimiento
de cuentas a través de la tecnología, puesto que están abrien
do entre 3 mil y 4 mil cuentas diariamente. La idea de Mifel
demuestra que los bancos siguen siendo mucho más eficien
tes que las fintech, puesto que pueden hacer lo mismo que
las financieras tecnológicas con el respaldo de una infraes
tructura convencional.
REMATE ENFOCADO

La discusión sobre la jornada laboral está mal enfocada. A un
grupo de políticos, sin mayores argumentos, les parece que lo
correcto es disminuir en ocho horas la jornada laboral y algu
nos representantes de la iniciativa privada se niegan, sin tener
mayores argumentos que un supuesto temor a la pérdida de
competitividad. Mucho más allá de que ayer el Presidente le
puso una losa a la iniciativa cuando dijo que se esperaría para
pronunciarse, pero que era mejor que hubiera más tiempo
para reflexionar sobre el tema. Los legisladores de Morena y
sus partidos rémoras muy rápidamente comprendieron que
más les vale parar este asunta^

Lo importante no es si se trabaja48 o 40 horas ala semana
(como ocurre en la mayoría de los casos). Lo verdaderamente
importante es la productividad: México está en el sótano de la
OCDE, siendo el país en el que más horas están en el trabajo
los empleados. En lugar de estar discutiendo sobre estos pun
tos, seria mucho más útil que se concentraran en las nuevas
formas de trabajo (destacadamente las que tienen que ver con
las jomadas a distancia) o la medición de resultados, en lugar
de horas transcurridas en el centro de empleo.

Ojalá que los legisladores se concentren en lo importante
y dejen de estar buscando iniciativas de relumbrón, y que
resuelvan el fondo del tema laboral, que tiene que ver con los
ingresos de los trabajadores, los cuales tienen que provenir
de la rentabilidad y 110 del esquilmo.
REMATE CONFIRMADO

Como lo anticipó en su momento el PAS, la administración
del AICM ingresó ayer por la madrugada a las instalaciones
del Sitio 300, que tiene un adeudo superior a los 60 millones
de pesos, para verificar las credenciales de los trabajadores.

Se constató que no están vigentes y se les pidió que no sólo
dejaran de dar un servicio que debe ser considerado como
pirata y altamente riesgoso para los pasajeros, sino que se
retiraran de las instalaciones.

Los líderes de este sitio de taxis han apostado a una ca
rrera de desgaste en contra de la administración de Carlos
Velázquez Tiscareflo. Primero fueron los compromisos que
no cumplieron y las movilizaciones en la terminal aérea, aho
ra intentan provocar.

Como le ha infomiado el PAS, la administración del AICM
ya pidió legalmente la quiebra del Sitio 300, por la gran canti
dad de adeudos en los que incurrieron los líderes del sindica
to. Vale la pena destacar que muchos de los taxistas pagaban
sus cuotas, pero la dirigencia se las robaba.
REMATE EQUIPADO
Llama la atención que en el equipo de campaña de Xóchitl
Gálvez se haya incluido a personajes como Ildefonso
Guajardo, quien pasó de ser visto como un experto en el
comercio internacional a un hombre enfocado en sus filias
y fobias políticas.

Lo mejor que debe tener un asesor es objetividad y no estar
escondido en el prestigio del pasado para dejar correr aspi
raciones, que le han alcanzado para pretender ser candidato
al gobierno de Nuevo León.

Por lo demás, resulta altamente positivo que incluyera a
perfiles tan destacados como el de Enrique de la Madrid.
Norma Aceves o Josefina Vázquez Mota.

Si bien la economía mexicana ya logró remontar la crisis pro
piciada por el covid19, la realidad es que todavía se está por
debajo del nivel que tenía en 2018. No sólo el PIB per cápita
se encuentra por debajo del que había en el último año de
Enrique Peña, sino en diversos sectores de la economía.
Por ejemplo, los miembros de AMDA, que preside

Guillermo Rosales, han tenido prácticamente un año de cre
cimiento a tasas mensuales y tendrán en 2023 el mejor año
desde 2019, que regresaron a los crecimientos de dos dígitos,
todavía no están al nivel que tenían en 2018 y quedarán lejos
de su máximo histórico que se registró en 2016.

Llama la atención que durante este lapso ha crecido el
número de competidores, con mayores cantidades de pro
ductos y con una gran guerra por el financiamiento en que no
sólo participan los miembros de la ABM, presidida por Julio
Carranza, sino otros otorgantes de crédito.
REMATE AJUSTADO
Ayer, el Padre delAndlísís Superíorfelicitó a Banca Mifel, en
cabezada por Daniel Becker, por cumplir 30 años. Hoy es
importante añadir que este banco ha tenido una gran revo
lución en los últimos meses.

La fomia en la que se han concentrado en el crecimiento
de cuentas a través de la tecnología, puesto que están abrien
do entre 3 mil y 4 mil cuentas diariamente. La idea de Mifel
demuestra que los bancos siguen siendo mucho más eficien
tes que las fintech, puesto que pueden hacer lo mismo que
las financieras tecnológicas con el respaldo de una infraes
tructura convencional.
REMATE ENFOCADO

La discusión sobre la jornada laboral está mal enfocada. A un
grupo de políticos, sin mayores argumentos, les parece que lo
correcto es disminuir en ocho horas la jornada laboral y algu
nos representantes de la iniciativa privada se niegan, sin tener
mayores argumentos que un supuesto temor a la pérdida de
competitividad. Mucho más allá de que ayer el Presidente le
puso una losa a la iniciativa cuando dijo que se esperaría para
pronunciarse, pero que era mejor que hubiera más tiempo
para reflexionar sobre el tema. Los legisladores de Morena y
sus partidos rémoras muy rápidamente comprendieron que
más les vale parar este asunta^

Lo importante no es si se trabaja48 o 40 horas ala semana
(como ocurre en la mayoría de los casos). Lo verdaderamente
importante es la productividad: México está en el sótano de la
OCDE, siendo el país en el que más horas están en el trabajo
los empleados. En lugar de estar discutiendo sobre estos pun
tos, seria mucho más útil que se concentraran en las nuevas
formas de trabajo (destacadamente las que tienen que ver con
las jomadas a distancia) o la medición de resultados, en lugar
de horas transcurridas en el centro de empleo.

Ojalá que los legisladores se concentren en lo importante
y dejen de estar buscando iniciativas de relumbrón, y que
resuelvan el fondo del tema laboral, que tiene que ver con los
ingresos de los trabajadores, los cuales tienen que provenir
de la rentabilidad y 110 del esquilmo.
REMATE CONFIRMADO

Como lo anticipó en su momento el PAS, la administración
del AICM ingresó ayer por la madrugada a las instalaciones
del Sitio 300, que tiene un adeudo superior a los 60 millones
de pesos, para verificar las credenciales de los trabajadores.

Se constató que no están vigentes y se les pidió que no sólo
dejaran de dar un servicio que debe ser considerado como
pirata y altamente riesgoso para los pasajeros, sino que se
retiraran de las instalaciones.

Los líderes de este sitio de taxis han apostado a una ca
rrera de desgaste en contra de la administración de Carlos
Velázquez Tiscareflo. Primero fueron los compromisos que
no cumplieron y las movilizaciones en la terminal aérea, aho
ra intentan provocar.

Como le ha infomiado el PAS, la administración del AICM
ya pidió legalmente la quiebra del Sitio 300, por la gran canti
dad de adeudos en los que incurrieron los líderes del sindica
to. Vale la pena destacar que muchos de los taxistas pagaban
sus cuotas, pero la dirigencia se las robaba.
REMATE EQUIPADO
Llama la atención que en el equipo de campaña de Xóchitl
Gálvez se haya incluido a personajes como Ildefonso
Guajardo, quien pasó de ser visto como un experto en el
comercio internacional a un hombre enfocado en sus filias
y fobias políticas.

Lo mejor que debe tener un asesor es objetividad y no estar
escondido en el prestigio del pasado para dejar correr aspi
raciones, que le han alcanzado para pretender ser candidato
al gobierno de Nuevo León.

Por lo demás, resulta altamente positivo que incluyera a
perfiles tan destacados como el de Enrique de la Madrid.
Norma Aceves o Josefina Vázquez Mota.
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IOxxo, perteneciente a FEMSA, que
•preside José Antonio Fernández

Carbajal, cobra cada vez más relevancia
entre los consumidores, por estar a la vuel
ta de la esquina y por buscar estrategias
para solucionar las necesidades diarias de
los clientes. De ahí que la cadena amplió
a 24 horas el servicio de retiro de efectivo
con tarjetas de débito en 21 mil tiendas del
país. Entre los bancos participantes se en
cuentran: BBVA, que encabeza Eduardo
Osuna; Santander, que dirige Felipe García
Ascencio; Citibanamex, de Manuel Romo,
entre otros. Otra medida que está estrenan
do es el contactlesspara realizar pagos con
tarjeta de crédito o débito, a través de un ce
lular o un reloj inteligente.

2 Quien parece estar haciendo un buen
•trabajo es Ángel Carrizales López en

la dirección ejecutiva de la Agencia de Se
guridad, Energía y Ambiente, pues contrario
a las críticas que tuvo con su llegada, aho
ra es uno de los organismos con el mayor
avance en favor de los sectores que regula.
En uno, el de combustibles, pues se tenían
una serie de procesos, solicitudes y autori
zaciones pendientes, que habían puesto en
jaque al sector, ya que muchos empresarios,
incluso, temían que sus inversiones se vinie
ran abajo. Sin embargo, el directivo ha sido
flexible y eficiente, y sin salirse de la norma,
ha permitido a sus regulados ponerse al co
rriente con sus trámites, una situación que
no han encontrado en otras autoridades.

3 Inició una investigación sobre Cloud
•Enterprise Services, conocida comer

cialmente como CloudEs, de Enrique Ruiz
Hernández, después de obtener un contra
to para suministrar aviones no tripulados,
un gran salto desde su anterior giro de pro
visión de computadoras y mantenimien
to de sistemas. El contrato GN/CAF/DGRM/
C096/2Q23, concedido el 4 de octubre, tie
ne un valor de 119 millones 227 mil 682 pe
sos. Organismos como la Comisión Federal
de Competencia Económica, presidida por
Andrea Marván, la Secretaría de la Fun
ción Pública, a cargo de Roberto Salcedo,
y la Auditoría Superior de la Federación, de
David Colmenares, están vigilando de cer
ca este caso por supuestas irregularidades.

4 La promesa de Esperanza Ortega
•de sacar del oscurantismo a la Ca

nacintra se está quedando en buenos de
seos. Y es que la líder de los industriales de
la transformación no ha logrado resarcir el
daño de su antecesor, por lo que quedó de
finitivamente fuera del CCE, que preside
Francisco Cervantes, y de la Concamin, de
José Abugaber. La Canacintra no ha paga
do sus cuotas para pertenecer a los conse
jos de las cúpulas empresariales, por lo que
no tiene ni voz ni opinión. Ortega acusa que
no ha sido escuchada para poder saldar la
deuda que acarrea desde la pandemia, pero
lo cierto es que tampoco le interesa, pues
incluso la Caintra de Nuevo León logró una
permanencia en el CCE.
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Desde
el siso
de remates
Maricarmen Cortés
mi lea rmencrrca'g mail.com

Aplaza AMLO jornada
laboral de 40 horas
Muy a su estilo, que seguramente se recrudecerá en ya me
nos de 10 meses que faltan para que termine el sexenio, el
presidente López Obrador rechazó la propuesta de legis
ladores de Morena para aprobar en fast track la aprobación
de la reforma para reducir la jornada laboral de 40 horas
semanales.

López Obrador aseguró que un tema tan relevante no se
debería aprobar en el actual periodo de sesiones del Con
greso y propuso un debate en el que participen todos los
sectores^

Lo inaudito es que López Obrador, que está o debería
estar mejor informado, dijo que no sabía que el 13 de no
viembre concluyeron los cinco foros del Parlamento Abierto
sobre esta reforma que ya se dictaminó y en la que todos los
organismos empresariales que participaron se manifestaron
en favor de reducir la jomada laboral, pero en forma gradual
para no afectar a las empresas, principalmente a las pymes.

Ante la insistencia de los reporteros, que le dijeron que ya
se había realizado el Parlamento Abierto, López Obrador
respondió con un lacónico: "pues pasó de noche" y, eso sí,
añadió su clásico "con todo respeto".
En realidad lo que demuestra una vez más López

Obrador es que no tiene ningún respeto hacia el Congreso
ni siquiera hacia los legisladores de Morena que sí preten
dían que se aprobara la jornada de 40 horas.

O
SLIM Y BREMER, POSTURAS
ENCONTRADAS

Aunque López también dijo que
se debe discutir en el próximo
periodo ordinario, insistió en que
se debe debatir sin prisas, por lo
que entrará en una especie de
limbo, porque por ser una refor
ma constitucional requiere de la
aprobación de dos terceras parte
del Congreso.
Lo que sorprendió es que no se manifestó

ni a favor ni en contra de la reforma. Y, además, sé refirió
a las posturas encontradas de dos de los empresarios más
cercanos a la 4T: Carlos Slim, quien se manifestó en contra
de la reducción de la jornada laboral a 40 horas, porque es
"mejor que los trabajadores trabajen más y ganen más", y de
Carlos Bremer, para quien "los trabajadores puedan estar
más tiempo con su familia"

Lo que tampoco se puede descartar es que un día López
Obrador amanezca con la ocurrencia de que es urgente la
aprobación de esta reforma.

Lo que sorprendió es que no se manifestó claramente
ni a favor ni en contra de la reforma. Y, además, sé refirió
a las posturas encontradas de dos de los empresarios más
cercanos a la 4T: Carlos Slim, quien se manifestó en contra
de la reducción de la jornada laboral a 40 horas, porque es
"mejor que los trabajadores trabajen más y ganen más", y de
Carlos Bremer, para quien "los trabajadores puedan estar
más tiempo con su familia"

Lo que tampoco se puede descartar es que un día López
Obrador amanezca con la ocurrencia de que es urgente la
aprobación de esta reforma.

JANET YELLEN: COMBATE AL FINANCiAMiENTO
ILÍCITO AL FENTANILO
Con una intensa agenda de actividades, que incluye una
reunión con el presidente López Obrador, la secretaria del
Tesoro, Janet Yellen, llegó ayer a México y el tema priori
tario en su agenda en el combate al financiamiento ilícito
al fentanilo.

Esta misma semana se anunció un nuevo programa del
Departamento del Tesoro, precisamente para el combate al
fentanilo, que abarca sanciones más severas a las empresas
y un mayor control al lavado de dinero.
Además de reunirse con dirigentes de la Asociación

de Bancos de México, encabezada por Julio Carranza,
Yellen se reunirá con la gobernadora del Banco de Méxi
co, Victoria Rodríguez Ceja, y también con el secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.
Yellen y Ramírez de la O darán un mensaje a medios

hoy en la tarde, después de esta reunión, y entre las interro
gantes de esta política reloaded para combatir al fentanilo
será interesante saber si se incluyó el tema del crecimiento
de las remesas, por el temor de que ya se está generando
lavado hormiga de dinero.

El Presidente dijo
que la propuesta
se debe debatir

sin prisas, por
lo que entrará
en una especie
de limbo.
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PARTEAGUAS

Que mejor maten a mi cuate

Joña t han Ruiz

uieren llegar a los 100
años? Si tienen hoy
linos 60 años o me

nos, sus posibilidades crecieron
mucho recientemente.

Podríamos hacer una lista de

nuevos tratamientos, pero hay
que centrarse en una herramien
ta para que sepan cómo llegarán
ustedes con mucha ventaja sobre
sus padres al quirófano, en el
momento en que deban defender
su vida. Ojo, que el gobierno de
México tiene la mira puesta en el
asunto.

Piensen en que se enferman
gravemente y los posibles trata
mientos pasan por inyecciones
de una determinada ampolleta, o
por una operación complicada en
el hospital.

Corre tiempo y no hay mucho
para hacer pruebas, a menos de
que les saquen copias a ustedes
mismos, a su cuerpo entero, y en
tonces sí, los médicos atiendan a
sus "cuates" con cada tratamiento

para ver resultados en minutos u
horas antes de 'meterles cuchillo'.

Al menos una empresa francesa
trabaja en ese proyecto.

Dassault Systémes es una
compañía que lleva tiempo
ofreciendo 'gemelos digitales'
de máquinas industriales, para

diseñarlas o repararlas simulan
do los efectos de uso en el mundo

real con todo y clima, antes
de meter mano en la máquina
original.

No es la única, la alemana
Siemens usa esa misma tecnolo

gía para mejorar esas turbinas
indispensables para que ustedes
puedan cargar su celular con la

energía eléctrica producida con la
quema de gas natural.

Pero Dassault consiguió crear
el corazón de Emma Twin o

de la gemela de Emma con
base en el caso anónimo de una

mujer. Hoy es posible jugar con su
corazón... virtual. Probarlo tanto

como sea necesario. Eso podrá re
petirse pronto con el de cualquier
ser humano.

Aún no es posible hacer su
"avatar" completo. Cada parte del
organismo humano requiere de
replicar su comportamiento y eso
empieza por provocar que las má
quinas entiendan cómo funciona
la piel, un fémur o lo más compli
cado: el cerebro.

Me dicen que la posibilidad de
crear un 'avatar' total de cada hu

mano para encontrar su necesa
ria cura, llegará poco después de
2040, cuando quienes tienen hoy
60 lleguen a esa edad en la cual
las cosas se complican.

Los humanos tendrán la po
sibilidad de elegir entre probar
ellos mismos los tratamientos
o dárselos a su "cuate" virtual

a ver qué pasa. La elección es
sencilla.

Eso es importante, pero para
fines de nuestra ansiedad por
la inmediatez, subrayo que esa

Fecha: 06/12/2023

Página: 24

Area cm2: 365

1 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruíz

Costo: 81,322

Página 3 de 17



tecnología ya está disponible para
máquinas o para proyectos de
infraestructura por complicados
que sean, y hay muy pocos mexi
canos entrenados para usarla.

¿Los edificios destrozados en
Acapulco habrían resistido el
huracán con un vidrio de mayor
calibre? ¿Las ventanas que repon
gan aguantarán un golpe similar?
Eso puede probarse antes de las
reparaciones. De estar disponible
esa herramienta en el pasado, el
desastre de la planta nuclear ja
ponesa de Fukushima, destruida
por un tsunami, pudo evitarse.

Un recién egresado certificado
en esos sistemas franceses puede
aspirar a un salario superior a
los 50 mil pesos mensuales en
empresas como Ford, Volkswagen,
Safran o cualquiera de las firmas
aeroespaciales de Querétaro.

"¿Explicarles yo? Mejor dígan
me por qué quieren que yo trabaje
para ustedes", respondió un can
didato envalentonado por sus
habilidades. Así está ese mercado.

Me enteré del caso de profeso
res de un plantel del Tecnológico
Nacional de México en el cual 11

profesores fueron entrenados

durante un programa especial
hecho por Dassault para capacitar
alumnos de esa que, quizás no
saben, por sus más de 600 mil
alumnos es la mayor institución
de educación mexicana en el país.
De los 11 entrenados, 10

maestros fueron contratados

por empresas antes de que
pudieran dar clases. A partir de
entonces, la compañía junto con
la Secretaría de Educación Públi
ca y la Secretaría de Economía,
instaló un programa permanente
de entrenamiento que está vigen
te en Laboratorios Académicos de

Innovación, Diseño y Manufac
tura en varios puntos de México,
a fin de multiplicar egresados
hábiles.

Las dificultades para cual
quiera están tan disponibles
como las herramientas para
hacer carrera o negocio. Aquí les
cuento frecuentemente de éstas.

¿Cuántos médicos están revi
sando las próximas opciones de
practicar con gemelos digitales?.

Dassault Systémes lleva tiempo
ofreciendo 'gemelos digitales' de
máquinas industriales, para diseñarlas o
repararlas"
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Innovación para el nearshormg

Las múltiples razones que
impulsan la relocalización
de empresas en el periodo

pospandemia abren una enorme
posibilidad para México en el
reacomodo internacional que
la tendencia del"nearshoring"
impone. Como sucedió en
épocas del TLCAN, las ventajas
geográficas y la pertenencia al
TMEC otorgan a nuestro país
una posición inmejorable para
atraer inversiones, no solo de
empresas estadounidenses, sino
también de Asia y Europa.

Este es el contexto en el que
el reciente estudio publicado
por el Instituto para el Desarro
llo Industrial y la Transforma
ción Digital (INADI) plantea
a través de una importante
pregunta: ¿Cómo utilizar la
innovación como herramienta

estratégica para atraer inver
siones? El estudio plantea siete
líneas de acción que pueden
operar no solo para ese objetivo,
sino para cualquier otro plan
que persiga convertir la innova
ción en una palanca de creci
miento económico en un país.
Un primer escalón exige una

política nacional de innovación
que requiere respaldo oficial al
más alto nivel, posicionando

la innovación en el centro de

la agenda, no como política de
gobierno, sino de Estado, que
trascienda gobiernos tempo
rales y tenga sostenibilidad
en el tiempo. Claro, el estudio
plantea algo que en México
hemos olvidado en los últimos

tiempos, la necesidad de que
esta política se consulte a los
distintos actores académicos,
económicos y políticos, para
que cuente con un consenso mí
nimo que garantice su respaldo
futuro.

En segunda instancia, se
necesita enfocar la innovación

a misiones estratégicas. Esta
visión implica un cambio de
perspectiva, sacando a la inno
vación de ser una partida más
del presupuesto para alinearla
con las prioridades nacionales,
esto es, con las necesidades
reales y concretas de la gente
y del país. De modo intere
sante, el reporte establece que
debemos conceptualizar a la
innovación como una poderosa
herramienta para apoyar la
industrialización de México y
proveer de soluciones a proble
mas nacionales como la insegu
ridad, la pobreza, insuficiencia
alimentaria o la necesidad de

incrementar la oferta de ener

gías renovables, entre muchas
otras.

Como tercera línea de
acción, el INADI propone algo
muy simple, pero que ha sido
controvertido en esta adminis

tración, consistente en asumir
que la innovación no se guía por
ideologías, sino por soluciones
que mejoren la calidad de vida
de las personas; que contribu
yan al crecimiento económico y
el desarrollo social inclusivo del

país. En esa lógica es indispen
sable promover una cultura de
la innovación y el emprendi
miento desde temprana edad
dentro del sistema educativo y
hasta la educación superior, que
permeé en la sociedad.

Otro importante vector es
que para lograr que la innova
ción sea un factor de atracción
de inversiones, es necesario
adoptar un enfoque sistémico,
creando las condiciones para
atraer inversiones mediante el
fortalecimiento de un eco
sistema de innovación. Esto

implica transitar hacia una
visión holística, no segmentada,
en la que los actores que forman
parte del ecosistema de innova
ción compartan valores y obje

Fecha: 06/12/2023

Página: 29

Area cm2: 335

1 / 2

Columnas Económicas

Mauricio Jalife

Costo: 87,837

Página 5 de 17



tivos, se comuniquen de forma
fluida y se complementen. Otros
factores apuntan a la necesidad
de alinear los apoyos financie
ros, crear clusters tecnológicos

y generar capital humano con
capacidades de este tipo.

Si nuestro país aplica la
receta, seguramente podríamos
avanzar del lugar 58 (entre
132 economías analizadas) en

el ranking de innovación de la
OMPI. Con ello, podríamos fi
nalmente recuperar una brújula
que costó mucho tiempo crear
y que en estos tiempos luce
desorientada.
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Caída en educación

Se publicó el informe de la
prueba PISA, que realiza
la OCDE, en este caso

para el año 2022. En realidad,
debía haberse realizado en

2021, pero por la pandemia
prefirieron posponerla un año
para medir de manera más ade
cuada. Como se esperaba, hay
una caída general en el apro
vechamiento de los alumnos,
en casi todos los países, y en las
tres áreas que mide esta prueba:
lectura, matemáticas y ciencias.
Eso también ocurre en México.

Lo que a mí me parece más
útil de esta prueba no es la
comparación de los promedios,
que algo informan, pero sobre
todo esconden mucho. Prefiero
utilizar la distribución que la
prueba establece mediante
"módulos". Existen seis mó

dulos, que tienen dificultad
creciente. Los jóvenes que no
pueden terminar el módulo
uno se considera que no tienen
el aprendizaje para enfrentar
dificultades elementales: no
pueden comprender párrafos
simples, no pueden resolver
problemas sencillos con todos
los datos, etcétera.
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Los jóvenes que logran llegar
al módulo 5 o 6 son considera
dos "de excelencia", y se piensa
que son ellos los que podrán
convertirse en líderes en las

diversas actividades: investiga
ción, docencia, pero también
medios, empresa, política.

Puesto que no es posible
detallar en este artículo la
inmensa cantidad de infor

mación que provee PISA, me
concentro en matemáticas (que
es donde los latinoamericanos

salimos más mal), y lo hago con
la comparación de módulos que
le mencionaba. En 2018,56%
de los jóvenes mexicanos no
podía pasar del módulo 1 en
matemáticas, mientras que sólo
0.5% llegó al módulo 5, y nadie
al módulo 6. Para 2022, se
quedó en el módulo 1 66% de
los jóvenes, y los que llegaron al
5 se redujeron a 0.2%. Otra vez,
nadie en el 6.

Este fenómeno ocurrió en

casi todos los países. Los sos
pechosos comunes sí mejora
ron: Japón, Corea, Singapur,
Taiwán, acompañados de
Turquía, Croacia y Australia. En
el promedio de la OCDE, hubo
una caída de 20% en el número
de jóvenes en los niveles 5 y
6. Pero la caída de México fue

de 60%, apenas superado por
un puñado de países: Albania,
Kosovo, Indonesia, Marruecos,
Jordania, y Dominicana, que
perdió al 0.2% que lograba
ubicar en esos módulos.

Es decir que parte de la caída
de México es compartida por
buena parte de los países, así
como compartimos la pande

mia, pero nosotros tenemos
un comportamiento peor al
promedio, por bastante. Es otra
vez lo que ocurrió con la mor
talidad o la economía: todos

sufrimos, pero nosotros más
que el resto del mundo, debido
a malas políticas, fuese por la
necedad del criminal Gatell, o
porque López Obrador guar
daba recursos para repartir en
efectivo.

Ahora es claro que también
tuvimos una mayor caída en
educación, y eso es antes de la
llegada de la Nueva Escuela
Mexicana, que es el mayor
esfuerzo por convertir a México
en Cuba, Nicaragua o Vene
zuela. Antes de eso, insisto,
perdimos el 60% de los jóvenes
que lográbamos colocar en alto
nivel en matemáticas, que eran
apenas 0.5% de cada cohorte.
Creo que una parte de eso se ex
plica por un dato que también
publica la OCDE: la escasa
variación entre escuelas, y al
interior de ellas.

Con una referencia de 100

puntos de variación para el
promedio de la OCDE, México
alcanza apenas 57 puntos.
De los 80 países reportados,
estamos en lugar 67. Están
peor Guatemala, Uzbekistán,
Palestina (West Bank), Costa
Rica, Arabia Saudita, Filipinas,
Panamá, Kosovo, Marruecos,
Indonesia, Jordania, El Salva
dor y República Dominicana.
Este es el grupo de países donde
hay menos variación entre es
cuelas, y al interior de ellas. Son
países que "igualan" a los niños
y jóvenes, de la única forma en
que esto es posible en sistemas
educativos: hacia abajo.

Si en algo la igualdad es una
mala idea, aunque suene feo, es
precisamente en el desempeño
educativo. Y ahí andamos.
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Las implicaciones del
creciente salario mínimo

El viernes pasado, la Comi
sión Nacional de Salarios
Mínimos (Conasami)

acordó incrementar 20.0 por
ciento el salario mínimo general
y el de la zona libre de la frontera
norte, así como los salarios míni
mos profesionales.

Este es el noveno año en que
la Conasami decide aumentar los
salarios mínimos muy por encima
de la inflación, con el propósito de
recuperar la pérdida histórica del
poder adquisitivo de tales remune
raciones y, presumiblemente, be
neficiar a los trabajadores. Hasta
ahora, la ganancia salarial ha sido
significativa. Específicamente, en
octubre de 2023, el valor real del
salario mínimo general alcanzó el
doble del observado en el mismo
mes de 2015.

La Conasami es un organismo
cuyo consejo está integrado por
el gobierno, los sindicatos y las
empresas. Al parecer, sus deci
siones han estado inspiradas en
la percepción de que los mayores
salarios mínimos producen sólo
beneficios. Este diagnóstico desa
fía el principio económico de que
difícilmente existen cosas gratis.

Tarde o temprano, se manifiestan
los costos. Si el bienestar social

dependiera de decretar salarios,
no existirían pobres, ni naciones
subdesarrolladas.

La experiencia internacional
corrobora que los salarios míni
mos, por arriba de los reflejados
en el mercado, si se aplican,

tienden a generar excedentes de
mano de obra, que no pueden
contratarse, porque su productivi
dad es inferior al salario mínimo.

Desde luego, existe la posibilidad
de incumplir las disposiciones,
manteniéndose o migrando a la
informalidad.

Así, los salarios mínimos
acaban perjudicado a las personas
a las que supuestamente se busca
favorecer. Quedan fuera de los
empleos formales los individuos
con menos experiencia, educación
y habilidades, los cuales tienden a
ser los de menores ingresos.

México se encuentra en una

fase de expansión económica,
con niveles mínimos históricos de

desocupación. Sin embargo, existe
evidencia de que la proporción de
los deciles más bajos de ingreso
dentro de la informalidad ha

aumentado. Más aún, teniendo en
cuenta el crecimiento acumulado

de los salarios mínimos y la des
aceleración que tarde o temprano
ocurrirá, existe el riesgo de que el
empleo se reduzca desproporcio
nadamente más para los trabaja
dores de bajos ingresos que para el
resto de la población.

Además, aunque con la crea
ción de la Unidad de Medida y
Actualización CUMA) disminuyó
la indización de las tarifas públicas
al salario mínimo, los incrementos
de éste se han incorporado y han
influido en los crecientes aumen
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tos de los salarios en general, los
cuales han alcanzado dos dígitos.

En condiciones normales,
difícilmente los salarios deter

minarían la inflación, ya que
generalmente éstos evolucionan
con rezago respecto al crecimiento
del nivel general de los precios. Sin
embargo, en México, es posible
que el activismo de la política
pública salarial esté influyendo en
la inflación.

En particular, la rigidez a la
baja de la inflación de servicios
podría estar obedeciendo, en
parte, a las presiones de precios
provenientes del creciente costo
de la mano de obra, que consti
tuye el insumo más importante
de ese sector. Además, es posible
que el ascenso de las variaciones
salariales esté contribuyendo a la
creciente divergencia de las expec
tativas de inflación de diferentes
plazos, extraídas de instrumentos
de mercado, respecto al objetivo
de inflación de 3.0 por ciento del
Banco de México.

Asimismo, y en complemento
con lo anterior, la política salarial
ha impulsado el alto dinamismo
del consumo en el corto plazo,
pero a cambio de prolongar las
presiones inflacionarias, lo cual
podría contrarrestar cualquier
beneficio del auge de gasto. La
perpetuación de inflaciones eleva
das daña a la población, especial
mente a la más pobre.

Finalmente, contrario a lo
predicado por sus defensores, los
salarios mínimos son una herra

mienta inferior para reducir la
pobreza. Por una parte, el mencio
nado sesgo distribucional adverso
en el empleo contra los estratos
de ingreso más bajo y el eventual
costo en términos de desempleo
contradicen ese objetivo. Por otra
parte, las transferencias mone
tarias dirigidas a la población
más pobre, especialmente si se
combinan con incentivos para la
educación, son un medio superior
de combate a la pobreza.

Ante estos inconvenientes ¿por
qué la Conasami ha incrementado
tan acelerada y cuantiosamente
los salarios mínimos? Una posible
explicación consiste en que la
actual administración prefiere los
beneficios de corto plazo, dejando
el agravamiento de los costos a
la siguiente administración. Una
razón adicional podría residir en
que los sindicatos y las empresas
de este órgano representan a
empleados que, en su mayoría,
perciben salarios superiores al
mínimo. Aumentar este piso les
permite reducir la competencia de
las empresas medianas y pequeñas
y trabajadores nuevos, apoyando,
de esta manera, sus intereses.

Exsubgobernador del Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados (FCE 2006)
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Ni de 'panzazo en mate,
español y ciencias
Tan grave es el deterioro

en el acceso a servicios de

salud y el aumento en el
rezago educativo, como el retro
ceso en el nivel de aprendizaje
escolar en el país.

El pasado 10 de agosto, el
Consejo Nacional de Evaluación
de la Política de Desarrollo Social
dio a conocer un incremento de

20.1 a 50.4 millones de personas
en la población sin acceso a ser
vicios de salud en cuatro años.

El número de personas con
carencia por acceso a los servi
cios de salud se disparó en 30.3
millones entre 2018 y 2022.

En 2022, cuatro de cada diez
personas en México no tenían
acceso a los servicios de salud.

De 2018 a 2022 hubo retro
cesos en el acceso a los servicios

de salud y en la educación, según
las estimaciones de pobreza del
Coneval con base en los resulta
dos de la Encuesta Nacional de

Ingresos y Gastos de los Hogares
2022 de INEGI.

En el primer caso, el por
centaje de población con
carencia por acceso a los
servicios de salud pasó
de 16.2 a 39=1 por ciento,
mientras que en el segundo, el
porcentaje de población con
rezago educativo aumentó de 19
a 19.4 por ciento.
A este panorama se suman

los resultados para México
de la prueba del Programa
para la Evaluación Internacional
de Alumnos o PISA por sus siglas

en inglés, que francamente
son preocupantes.

Estas pruebas fueron creadas
por la Organización para la Coo
peración y el Desarrollo Econó
micos y su aplicación, desde hace
23 años, contribuye a fortalecer
y garantizar un mejor sistema
educativo en los 37 países que
integran la OCDE, incluido
México.

Este 5 de diciembre se dieron
a conocer los resultados de su

más reciente aplicación, llevada
a cabo en 2022, entre 81 países
analizados, tras la pandemia,
que impidió su realización en
2020.
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Las evaluaciones estandariza

das se centran en lectura, mate
máticas y ciencias para conocer
el nivel de aprendizaje de los
estudiantes de 15 años de edad.

La conclusión es que el
desempeño promedio de los
estudiantes mexicanos en
las tres materias evaluadas fue

más bajo que el promedio
de los 81 países donde se rea
lizó el estudio, puntualmente en
el aprendizaje de matemáticas.
En la asignatura de mate

máticas la puntuación de Mé
xico cayó al nivel de 2003,
lo que implica un retroceso de
prácticamente dos décadas.

El Instituto Mexicano para
la Competitividad analizó los
resultados de PISA y un primer
hallazgo es que el estado global
de la educación sufrió un retro

ceso significativo derivado de la
pandemia y los cierres escolares.

A nivel mundial, el desem
peño de los estudiantes tuvo
una caída sin precedentes: 15
puntos en matemáticas y 10 en
comprensión lectora, en compa
ración con la evaluación anterior
en 2018.

Sobre los resultados para
México, el IMCO señala que en
2022 nuestro país se posicionó
en el lugar 35 entre los 37
miembros de la OCDE.

El puntaje promedio general,
de 407 puntos en México contra
478 en la OCDE, ubica al país
en la antepenúltima posición,
sólo por arriba de Costa Rica y
Colombia.

México experimentó la peor
caída en sus resultados desde

que participa en PISA en el año
2000.

Tan sólo en comparación con
la edición de 2018, el puntaje

de México cayó 14 puntos en
matemáticas, 9 en ciencias y 5 en
comprensión lectora.

De acuerdo con el IMCO, "es
tos resultados ubican a México
en una situación educativa
similar a la que vivió en
2006. En el caso de matemáti
cas, los resultados se acercan a
los de 2003".

En el balance general, "el des
empeño de México en matemá
ticas y en comprensión lectora lo
sitúa como el tercer país con los
peores resultados de la OCDE,
mientras que en ciencias es el
país con los peores resultados".

Consultada por este repor
tero, Fernanda Domínguez,
coordinadora de Educación del

IMCO, se pregunta "cómo le va
a México" para luego responder
que "nos va muy mal", lo que
"tristemente no es sorpresa
para nadie" ante la crisis edu
cativa que se vive en el contexto
pospandemia.

La SEP justificó los resulta
dos de PISA para México con el
argumento de que la aplicación
de esta evaluación en el país
"ocurrió en el contexto mundial

de la etapa final de la emergencia
sanitaria por Covid19".
Además, los resultados que da

a conocer PISA "no demuestran

cambios significativos respecto a
las ediciones anteriores".

Tiene razón la SEP cuando
llama a realizar un análisis
considerando el contexto de los

resultados de estas pruebas.
Pero también es necesario

abrir la conversación a los resul

tados de PISA para dialogar y
reflexionar sobre nuestras
debilidades en el proceso de
aprendizaje.

Esa es tarea de todos.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local
se darán a conocer las

cifras de confianza del

consumidor y el reporte
de Banxico; en EU destaca
ia balanza comercial y
la decisión de política
monetaria de Canadá.

MÉXICO: El INEGI revelará
la confianza del consumidor
a noviembre.
El instituto también

informará sobre las

ventas de autos híbridos y
eléctricos a septiembre.
Por su parte, el Banco

de México dará a conocer

su segundo reporte de
estabilidad financiera del
año.

ESTADOS UNIDOS: La

Asociación de Banqueros
hipotecarios [MBA] dará a
conocer su reporte de las
condiciones del mercado ai

pasado 1 de diciembre
La Oficina del Censo

publicará las cifras de la
balanza comercial durante
octubre.

Por su parte, ia Oficina de
Estadísticas Laborales (BLS)
informará las cifras de la

productividad y costos en el
tercer trimestre.

—Eleazar Rodríguez
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CR7 a juicio
y bitcoin en auge

Sí, CR7 y bitcoin están
relacionados. La estrella

mundial del fútbol, Cris
tiano Ronaldo, se enfrenta a
un desafío legal de proporcio
nes épicas en esta combina
ción de deportes y finanzas.
Cristiano se encuentra en el
centro de una demanda co

lectiva que asciende a la cifra
de 1,000 millones de dólares
porque es acusado de partici
par en la promoción y venta
de valores no registrados en
colaboración con Binance,
una plataforma de intercam
bio de criptomonedas.

Esto destaca la creciente
interacción entre las celebri

dades y el complejo mundo de

las finanzas digitales. Pro
mover productos financieros
(de cualquier tipo) siempre
encontrará oportunidades
legales.

Las acusaciones de que
"promocionó, asistió y/o
participó activamente en la
oferta y venta de valores no
registrados en coordinación
con Binance" complican la
situación legal de Cristiano.
Los demandantes afirman

haber sido influenciados por
las promociones de Cristiano
para invertir en productos
financieros de Binance.
Este desarrollo es un

recordatorio agudo de que
las celebridades entran en un

territorio legal y ético deli

cado al promover productos
financieros.

El mercado de criptomone
das está experimentando un
cambio significativo mientras
se desarrolla esta contro

versia legal. ¿Por fin llegó el
fin del invierno cripto? Para
los inversores y entusiastas,
bitcoin ha alcanzado un nivel

superior a los 42,000 dólares,
un máximo nunca visto desde

el colapso de Terra en abril de
2022.

Este aumento, impulsado
en parte por comentarios
moderados de los banqueros
centrales de EU y la espe
ranza de la aprobación de un
ETF de bitcoin al contado en

el país, representa un repunte
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significativo para la criptomo
neda más grande y antigua
del mundo.

El aumento del precio de
bitcoin está relacionado con
el aumento del volumen de

ether, la segunda criptomo
neda con mayor volumen.
Ether ha alcanzado un

máximo de 2,200 dólares,
lo que es un récord en varios
meses.

Esto demuestra una

notable recuperación en el
mercado de activos digita
les, lo que indica un nuevo
optimismo y un cambio en la
percepción del riesgo aso
ciado con estas divisas. La
situación actual de Cristiano
Ronaldo y el aumento del
valor de bitcoin resaltan las
diferencias en el ámbito de las

criptomonedas. Estos eventos

proporcionan una ilustra
ción fascinante de cómo el

futuro de las criptomonedas
está siendo moldeado por
personas influyentes, innova
ciones financieras y cambios
regulatorios.

Mientras CR7 se enfrenta
a su batalla legal, el mercado
de bitcoin y otras criptomo
nedas sigue evolucionando,
demostrando que el cambio
es la única constante en este
ámbito.

"Elfuturo de las criptomonedas
está siendo moldeado por personas
influyentes, innovaciones financieras y
cambios regulatorios"
"El aumento del precio de bitcoin está
relacionado con el aumento del volumen

de ether, la segunda criptomoneda con
mayor volumen"
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iCOORDENADAS
¿Por qué el consumo es el motor de la economía?

Enrique
Quintana

Las ciñas más recientes emitidas por el INEGI
señalan que el consumo privado creció en
4 por ciento en términos reales durante los

primeros nueve meses de 2023, y especialmente en
septiembre lo hizo a un ritmo de 5 por ciento.

Junto con la construcción no residencial, el con
sumo de las familias se está convirtiendo en el motor
de la economía.

¿Cómo explicar este incremento que está por
arriba del propio crecimiento del PIB?

Hay que poner varios factores sobre la mesa para
entenderlo.

1E1 crecimiento de la masa salarial real en el
sector formal de la economía.

Esta variable es el efecto combinado del creci

miento del empleo formal y del salario real.
De acuerdo con los datos más recientes del IMSS,

el empleo hasta el mes de noviembre creció a un
ritmo de 3.2 por ciento anual. El salario medio de
cotización, que alcanzó poco más de 16 mil pesos,

registra un crecimiento nominal anual de 10.6 por
ciento. Si suponemos que la inflación del mes de
noviembre se ubicara en 4.4 por ciento, el resultado
es un alza real del salario de 5.9 por ciento.

Combinando el crecimiento del salario real con

el del empleo, observamos que la masa salarial real
para este segmento de la población es de 22.4 millo
nes de trabajadores, es 9.2 por ciento superior a la
que se tenía en noviembre de 2022.
2El crecimiento del empleo total.
No solamente creció el empleo en el sector formal

de la economía, sino también el número de ocupa
ciones totales. De acuerdo con la Encuesta Nacional

de Ocupación y Empleo del INEGI, en los 12 meses
previos a octubre se generaron casi 1 millón de
nuevas ocupaciones, lo que implica un crecimiento
de 1.6 por ciento a tasa anual. Aunque la cifra es
inferior a la del PIB, refleja que la actividad laboral
sigue muy activa.
3El crédito al consumo ha crecido significati

vamente.

De acuerdo con los datos del Banco de México, al
mes de octubre, el crédito al consumo creció a una
tasa de 13.4 por ciento en términos reales, una de las
más elevadas de los últimos años. El crédito me

diante tarjetas, el más importante de este segmento,
creció a un ritmo de 16 por ciento real. Incluso, el
crédito a la vivienda, que usualmente implica des
embolsos más grandes y mayores plazos, creció a un
ritmo de 5.0 por ciento real.

Todos los otros segmentos: el crédito automotriz,
el de nómina, los créditos personales, entre otros,
también tienen una tendencia positiva.
4 Las remesas han subido en dólares, pero

han caído en pesos.
En contra de lo que usualmente se cree, el creci

miento de las remesas en dólares no ha tenido un

efecto positivo en el consumo debido al impacto que
tiene el tipo de cambio sobre el poder de compra de
ellas.

Por ejemplo, la cifra de octubre, de 5 mil 812
millones de dólares, fue superior a la del mismo mes
del año pasado en 8.4 por ciento.

Sin embargo, la apreciación de nuestra moneda
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estuvo en el orden de 9 por ciento, por lo que hay
en realidad una leve caída en el poder de compra en
pesos de esas divisas.
5Los mayores intereses reales.
Hay un segmento de la población, sobre todo de

clase media, y más aún entre personas de mayor
edad, que recibe ingresos de depósitos bancarios.
Las mayores tasas reales que hemos tenido en el
último año o poco más, también han significado un
ingreso adicional para las familias, que dan mayor
ingreso o al menos confianza para hacer un mayor
consumo.

6 Una mayor confianza del consumidor.
De agosto del año 2022 a octubre de 2023, el

índice subió de 40 a 46 puntos, a reserva de la in
formación que el INEGI haya revelado el día de hoy.
Esto explica en alguna medida el crecimiento del
crédito, pues los consumidores no tomarían créditos
si no hubiera la percepción de una mayor seguridad
en los ingresos futuros.

Todos estos factores son los que explican el buen
desempeño del consumo y preludian que al menos
para la primera parte del 2024 vamos a mantener
esa tendencia positiva.
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Gerardo Soria
©gsoriag

¿Preponderancia o Ley Federal
de Competencia Económica?
La semana pasada se dio a conocer en el portal del Instituto Federal de

Telecomunicaciones (IFT), la resolución adoptada por el pleno del institu
to, mediante la cual se acredita queTelmexyTelnor realizaron prácticas
monopólicas relativas en la provisión de servicios de reventa y de acce
so indirecto al bucle local, que desplazaron indebidamente a sus com

petidores en los mercados de telefonía fija y de acceso a internet de banda
ancha fija. Por tales hechos, el IFT impuso multas de $262,220,000.00 pe
sos a Telmex, y de $9,330,000.00 pesos a Telnor. Todo esto con base en la
Ley Federal de Competencia Económica.

Lo primero que llamó la atención de los analistas fueron los montos, pues
las sanciones aplicables por no registrar postes o ductos en el Sistema Elec
trónico de Gestión fluctúan entre los veinte y los treinta mil millones de pe
sos. Así es que poco más de 260 millones de multa no parece una sanción
adecuada. Llama también la atención el extraño silencio del IFT, quien no
ha dicho nada, cuando acostumbra sacar comunicados por asuntos de me
nor relevancia. Varios columnistas han considerado esta resolución como

un triunfo y como un importante precedente. Sin embargo hay un tema que
debe ser analizado con mayor profundidad: ¿cómo convive la figura de
preponderancia y la regulación asimétrica con las atribuciones del IFT co
mo autoridad en materia de competencia a la luz de la Ley Federal de Com
petencia Económica?

Recordemos que la figura de Agente Económico Preponderante es una ex
cepción, establecida en la Constitución, respecto de la aplicación general de
la Ley Federal de Competencia Económica. En pocas palabras, la preponde
rancia es una figura que no está prevista en dicha ley, y que, por excepción,
solo se aplica a aquel agente económico que detenta más del 50% de parti
cipación en el sector telecomunicaciones o el sector radiodifusión. Ante la di
ficultad de imponer a TelmexyTelcel una regulación asimétrica que impidiera
que desplazase a sus competidores, principalmente por las dificultades téc
nicas y jurídicas que derivaban de la antigua ley de competencia y el abuso
de las suspensiones en los juicios de amparo, el Constituyente decidió crear
la figura de preponderancia que solo requería acreditar que el agente eco
nómico tiene más del 50% del sector. Una vez hecho eso, la propia Constitu
ción establece las medidas de regulación asimétrica que se deben imponer.
Todo esto ya se hizo y se le impusieron obligaciones al Agente Económico
Preponderante en Telecomunicaciones (AEPTAmérica Móvil, Telmex, Telcel,
Telnor, filiales y subsidiarias), entre ellas prestar servicios de reventa y de ac
ceso indirecto al bucle local en las mismas condiciones en que los presta a
sus unidades minoristas. Evidentemente, hay sanciones expresas en caso de
incumplimiento.
Con base en la Ley Federal de Competencia Económica, para que una

práctica monopólica relativa sea anticompetitiva y pueda desplazar a com
petidores, el agente económico, antes que nada, debe tener poder sustancial
en el mercado relevante. Esto implica analizar cuál es el mercado en cuestión
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y determinar si el agente tiene poder sustancial en él. Los mercados relevan
tes que determinó el IFT fueron los servicios de reventa y de acceso indirecto
al bucle local, y también concluyó que Telmex y Telnor sí tienen un poder sus
tancial en esos mercados. Hasta aquí muy bien... o no. Verá usted: los ser
vicios de reventa y de acceso indirecto al bucle local no son mercados sino
obligaciones impuestas al AEPT en la regulación asimétrica que determinó el
IFT, precisamente, para evitar prácticas monopólicas y desconcentrar el mer
cado. Por otro lado, resulta ocioso y, por lo menos, cuestionable, determinar
si Telmex y Telnor tienen poder sustancial en la prestación de unos servicios
que sólo ellos están obligados a prestar.
¿Para qué hacer todo un análisis en materia de competencia económica,

cuando lo único que se necesitaba era imponer las sanciones ya previstas
en la regulación asimétrica para el AEPT ante este tipo de incumplimientos?

Si usted recuerda las negociaciones que culminaron con la Reforma en Te
lecomunicaciones y Competencia Económica de 2013, el AEPT hizo todo lo
posible para que la figura de preponderancia se aplicara por mercado, y no
por sector, como al final quedó en la Constitución. La preponderancia por
sector implica que mientras el AEPT tenga más del 50% del sector telecomu
nicaciones muy difícilmente podrá prestar servicios de televisión restringida,
ya que el empaquetamiento de estos servicios con telefonía e internet, fijo y
móvil, en lugar de desconcentrar el sector lo concentraría aún más. En con
traparte, si el análisis se hace por mercado, el AEPT podría fácilmente argüir
que hoy no presta servicios de televisión restringida, por lo que su participa
ción en ese mercado es de 0% y sí se le debe autorizar prestar el servicio.
Teniendo esto en mente ¿no será que la resolución del IFT está fracturan

do la preponderancia por sector? En mi opinión, lo que el IFT debe hacer es
simplemente sancionar los incumplimientos a la regulación asimétrica con las
multas ya establecidas al efecto.
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Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

Mercado Libre: informalidad,
reto y oportunidad
Con una inversión de

5,650 millones de dóla
res en el último lustro (mil
millones de dólares por
año y mil 650 millones

de dólares este 2023), Mercado Libre
avanza hacia el cumplimiento de sus
primeros 25 años, como la empresa
de tecnología líder en Latinoamérica y
con México, después de Brasil, como
su segundo mercado en importancia.
Durante una "comida de altura" a

45 metros de altitud, en dinner in the
sky que tuve el gusto de compartir
con David Geisen, el número uno de
la empresa en México, me dice que
el principal obstáculo en México para
la penetración del comercio electróni
co y los pagos digitales, es la enorme
economía informal y el uso predomi
nante del dinero en efectivo para reali
zar los pagos.

Sin embargo, al mismo tiempo que
representa un obstáculo, lo considera
como una gran oportunidad para con
tinuar avanzando en el negocio que a
raíz de la pandemia del Covid19 tuvo
una expansión extraordinaria.
Sin modestia, el ejecutivo afir

ma que Mercado Libre se mantiene
por encima de su principal compe
tidor Amazon en México y está muy
por encima de los esfuerzos que rea
lizan las grandes cadenas de tiendas
departamentales.
Mercado Pago, el brazo sistema

del ecosistema, es la segunda app de
servicios financieros más utilizada en
México, según datos de Similarweb.

Uno de sus principales focos son las
pymes. Su premisa es que el acceso
a medios de pago digitales como los
de Mercado Pago, ayuda a disminuir
la informalidad e introduce herramien

tas innovadoras que les permiten tener
un mayor control, planificación y creci
miento de sus ventas.

A la fecha 1 millón de Pymes se be
nefician del ecosistema de Mercado
Libre Mercado Pago a través de sus
soluciones de venta en línea y proce
samientos de pago.

Disciplinado en su forma de vida y
en su desempeño laboral, Geisen tie
ne la seguridad de que Mercado Li
breMercado Pago continuarán pe
netrando en el mercado mexicano a

pesar de las condiciones estructura
les de la economía que, la diferencia
por ejemplo, de la de Brasil, en don
de la inclusión financiera ha sido cla
ve. Veremos.

Calica, ¿expropiación
inminente?

Está por estallar un nuevo conflicto
en la relación entre México y Estados
Unidos.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador tiene la vía libre para expedir
una expropiación y declarar Área Na
tural Protegida los terrenos que ocupa
la empresa Calica, en Punta Venado,
Playa del Carmen.
Un juez de Cancún desechó antier

(041223) un amparo con el que Ca
lica pretendía defenderse de la deci
sión presidencial.
En la última declaración pública

que hizo el Presidente de México du
rante su conferencia mañanera, advir
tió que no dejará el tema sin resolver
antes de que termine su sexenio.
Dejó claro que optará por la ex

propiación y declaración como Área
Natural Protegida al terreno que ocu
pa Vulcan Materials, el nombre con el
que inició operaciones hace más de

30 años la compañía Calizas Indus
triales de Playa del Carmen.

Un día después de que en México
el juez octavo de distrito de Cancún,
desechó el amparo de Calica en EU,
un par de influyentes senadores Bi
II Hagerty y Tim Kaine, miembros del
Comité de Relaciones Exteriores del

Senado, imploraron al presidente lo
pezobrador que detenga las acciones
dañinas contra las empresas estadou
nidenses, específicamente en contra
de Calica. Los legisladores estadou
nidenses hicieron un fuerte pronuncia
miento en el pleno del Senado de ese
país. Acusaron que durante casi dos
años, el presidente López Obrador ha
acosado, interferido y obstruido per
sonalmente las operaciones legales
de Vulcan en México

Le pidieron que detenga las accio
nes dañinas y advirtieron que el Presi
dente de México, con tales acciones,
socava las relaciones entre Estados

Unidos y México y socava a los Esta
dos Unidos y la confianza de las em
presas respecto de sus inversiones en
México.

Se ve difícil que el Presidente de
México atienda la solicitud de los le
gisladores estadounidenses, por lo
que parece inexorable, una nueva dis
puta entre los gobiernos de ambas na
ciones. Al tiempo.

Atisbos
La noticia en el ámbito financie

ro es que Actinver, de Héctor Made
ro, se alia con JP Morgan, un gigan
te financiero.

La alianza se constituye entre Ac
tinver Asset Management, que cuen
ta con 655 mil millones de pesos en
activos bajo administración y custodia
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y JP Morgan Asset Management, con
activos bajo gestión de 2.9 billones de
dólares.

La intención de esta alianza estraté

gica es ofrecer estrategias de inversión
líderes en la industria.

Diseñarán una gama de pro
ductos en diferentes clases de acti
vos, con un enfoque inicial en estra
tegias multiactivos y temáticas, así
como en fondos cotizados en bol

sa (ETFs, por sus siglas en inglés).
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Volar«s en noviembre con pocos pasajeros
Acuerda Volaris compensación con Pratt&Whitney
TicketmasteryTikTokamplían alianza
Domino'sabrirá su sucursal 900

Volaris, la aerolínea de bajo costo que más pasajeros
atiende en México, dirigida por Enrique Beltranena, reportó
Euc; olfAnfe'*"1 ^ 5R ^1 t¿)h:xMÍef33k> oviíifBe,
al pasar de 2 millones 740,000 viajeressn el penúltimo mes
de 2022 a 2 millones 714,000 el mismo lapso de 2023.
¡O ffiídoan gj tofi® sis fa tereflja OTsecuftp

para la empresa, que ya comienza a resentir las afectaciones
provocadas por una revisión global de motores de la empresa
Pratt & Whitney.
El p3í« j|*o$na i Jftal'Sr ofesfaíb'

una disminución de 5,4% en él mes, en tanto que el de viajeras
en sus rutas internacionales subió 15.8 por ciento.

Hablando de Volaris, llegó a un acuerdo con el fabrican
te de motores Pratt & Whitney, para recibir una compensación
monetaria por cada uno de los motores quéserán retirados de
su tHay<pB>5eiT®w(ái i irttpcüos cjiitixtti
ción al menos todo 2024.

La compensación monetaria forma parte de las medidas de
mitigación anunciadas por la compañía hace unas semanas,
con las queespera aminorarel impacto de la revisión ordena
da por el fabricante en julio de este año.

Si bien Volaris no dio a conocer el monto de la compensa
ción, estimaciones previas hechas por Bank of America Global
Research apuntaban a una compensación de 310 millones de
dólares. El saldo de esos cálculos representa 66% de capitali
zación de la aerolínea.

Ticketmaster, el servicio de venta de boletos para espectá
culos y atracciones, anunció la ampliación de su alianza estra
tégica con la red social dé.videos córtós TikTok a 20 países,
entré ellos México, para qué Cantantes y grupos musicales

puedan usar la función de venta de boletos en la plataforma,
con el objetivo de promocionar sus próximas presentaciones
en vivo.

La asociación entre las dos empresas será ampliada a Reino
Unido, Irlanda, Australia, Alemania, Francia, Canadá, México,
Austria, Bélgica, República Checa, Dinamarca, Finlandia, Ita
lia, Países Bajos, Nueva Zelanda, Noruega, Polonia, Suiza, Es
paña y Suecia.

La Comisión Federal de Electricidad planea recabar hasta
10,000 millones de pesos con la emisión de tres bonos sus
tentares de largo plazo en la Bolsa Mexicana de Valorés.

El primer bono, con cbye 'CFE 232X;, tendrá una vigencia
a tres años y pagará un interés variable qué sérá determinado
en Su: mOménto mediante la adición de una sobretasa a la Tasa
de Interés Interbancaria de Equilibrio (THE) a 28 días.

El segundo título, con clave'CFE 233X, tendrá un venci
nfóritap 6,¿Hiñ « y poqc®» «Mijes ps^mldarH»
diante la adición de un interés adicional a la tasa interpolada
del MBona para los plazos de 2029 a 2031.

Finalmente, el tercer título, con clave CFE 23UX', estará de
nominado en unidades de inversión (Udis) y tendrá una vigen
cia S. 1 2 <3fps. E» ¡Bufa pngfiáBHfaM tifq qgHI jqul|e cal
culará con la adición de un interés a la tasa del udibono 2035,

Este miércoles Asea, empresa liderada por ArmandoTcr
rrado, celebra la apertura de la tienda número 900 desu
marca Domino's Pizza en México, quien espera cerrar él año
con 66 aperturas netas,

Domino's Pizza fue la primera marca operada por Alséa;
tras 34 años én el país, hoy la marca está presente én los 32
estados de la República yén más de 156 ciudades.
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El compromiso
climático

Desde el jueves pasado y hasta el 12
de diciembre, se lleva a cabo en
Dubai, Emiratos Árabes Unidos, la
COP 28, organizada por las Na
ciones Unidas respecto al cambio

climático, la cual reúne a líderes de gobiernos,
negocios, ONG y sociedad civil para alcan
zar soluciones al problema del calentamiento
global.

Dentro de este marco, todos lo involucrados
buscan discutir y llegar a acuerdos sobre accio
nes que permitan alcanzar soluciones para re
ducir de forma importante las emisiones de con
taminantes a la atmósfera y alcanzar las metas
fijadas en el Acuerdo de París de 2015.

Los objetivos y los acuerdos están fundamen
talmente dirigidos a los gobiernos y grandes
empresas que pueden tener un impacto, esto
con la intención de que implementen políticas
y asignen recursos para poder alcanzar las me
tas establecidas.

En este ámbito me atrevo a decir que, en Mé
xico, desde los años 80, que empecé a traba
jar, mucho se ha logrado. Recuerdo que dentro
de mis primeros empleos atendía empresas en
Paseo de la Reforma, en Ciudad de México, y
cuando había mucha contaminación no se al

canzaba a ver el edificio de enfrente y se sentía
el smogen las calles.
También existen objetivos que la sociedad y

pequeños empresarios pueden y tendrían que
llevar a cabo para contribuir al éxito de las
iniciativas.

Así mismo, los medianos y pequeños empre
sarios están sujetos a cumplir con las normas
que el gobierno les imponga en cuanto a emi

siones y cuidado del medio ambiente.
Esto trae retos a la administración de dichas

entidades. El primero es sobrevivir ante escena
rios de inflación, mayor competencia y en algu
nos casos, liquidez. El segundo es mantener e
incrementar los puestos de trabajo con los que
contribuye al desarrollo del país, y por último te
ner la capacidad de atender iniciativas del cam
bio climático y de desarrollo social.
De ahí la importancia que los empresa

rios y su equipo administrativo empiecen des
de ahora a involucrarse más en estos temas

y analizar dentro de sus actividades qué ac
ciones pueden llevar a cabo dentro de las ini
ciativas planteadas, pueden proyectar iniciati
vas a mediano y largo plazo que contribuyan
y que al mismo tiempo puedan ser concilia
das y complementarias con sus planeaciones
estratégicas.
Por supuesto, dependiendo de la actividad

que desarrolle la empresa, el impacto será ma
yor o menor, las acciones internas que pueda
implementar un negocio de prestación de ser
vicios será muy diferente a aquellas que tenga
que implementar una empresa industrial que se
dedique a la extracción o transformación.

Derivado de todo lo anterior, el Consejo Inter
nacional de normas de Información Financiera

(IFRS) creó un grupo complementario llamado
IFRE Sustainability, para contribuirá las iniciati
vas de conservación, la cual emitió dos normas
llamadas IFRS SI e IFRS S2, dirigidas a dictar
requerimientos generales de revelación de sos
tenibilidad. En posteriores entregas, daré más
detalles al respecto.
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Ecología, ¿qué haremos
el próximo sexenio, además
de inaugurar Dos Bocas?
CE s el deterioro de la ca

lidad del aire, el agua
y la tierra un costo que
estamos obligados a
pagar para tener cre

cimiento económico o para mantener
nuestra forma de vida? La pregunta está
en el aire y no tiene una respuesta fácil,
aunque cada vez tenemos más datos,
más dudas y, por supuesto, másC02...
con más mermas en los ecosistemas que
nos rodean.
En 2022, en México los costos tota

les por agotamiento y degradación am
biental ascendieron a 1.2 billones de pe
sos, equivalentes a 4.1 % del PIB, según
las Cuentas Económicas y Ecológicas de
México, que presenta el Inegi.
En el rubro de degradación ambien

tal, las estadísticas cuantifican lo que es
tá pasando en calidad del aire, suelo y
agua. Ahí tenemos costos equivalentes
a 3.6% del PIB, donde el rubro más pe
sado son las emisiones al aire. Cuestan

738,950 millones de pesos, 2.5% del
PIB. Estamos hablando de emisiones in

dustriales y de los gases que emiten los
millones de vehículos de transporte. Tam
bién de la quema al aire de residuos de
basura, contaminación asociada a pro
cesos de construcción y demolición, ade
más del uso de pesticidas y plaguicidas
en las actividades agrícolas, entre otras
cosas.

Los costos multimillonarios relaciona

dos con la calidad del aire tienen que
ver, entre otras cosas, con su impacto en
la salud: proliferación de diversas enfer
medades en las vías respiratorias, el sis
tema inmunológicoy la salud reproduc
tiva, conjuntivitis, asma y cáncer, por
ejemplo.

El costo de 4.1 % del PIB, registrado
el año pasado, no varía respecto al cos
to del 2021, pero es significativamente
menor a las cifras que se registraban ha
ce dos décadas, cuando al agotamien
to y degradación llegaron a representar
7 u 8 puntos del PIB. La buena noticia
que nos ofrecen estos datos es que el cre
cimiento de la economía mexicana y el
sostenimiento de nuestra forma de vida

se ha desvinculado un poco del consu
mo, uso o abuso de los recursos natura
les. La mala es que nuestro impacto en la
naturaleza sigue siendo enorme. Lo que
hemos logrado no es suficiente.
Un ejemplo de esto lo encontramos

en la pérdida de cobertura forestal. Se
gún datos de la Conafor, México ha re
gistrado una tasa anual de pérdidas de
208,500 hectáreas por año en el perio
do 2001 2021. Lo que se perdió cada
año equivale a 1.4 veces la superficie de
la Ciudad de México.
¿Es posible tener un sistema de me

dición excepcional y no usar los datos

para actuar y corregir el rumbo? Méxi
co es prueba fehaciente de ello. Nuestro
país ha sido pionero en el mundo en el
desarrollo de un sistema de cuentas eco

nómicas y ecológicas. Aquí medimos el
agotamiento y la degradación ambiental
desde los tiempos de Salinas de Gorta
ri. Para ello se utiliza una "cuenta satéli

te". El Inegi ha hecho muchas y muy bue
nas fotografías estadísticas del deterioro
de nuestro medio ambiente, pero ha te
nido la prudencia de no ir hasta el fondo
y cambiar la forma en que mide el PIB.

Los datos de agotamiento y degrada
ción nos permiten constatar que la Nada
avanza año con año, como en la novela
de Michael Ende. Nuestros "éxitos" han
consistido en reducir el ritmo del deterio
ro, no en revertirlo. Podría ser de otro mo
do, pero en el tiempo se ha reducido la
inversión en protección ambiental del
sector público. En 2022 fue el equivalen
te a 0.7% del PIB y representó el porcen
taje más alto en lo que va del sexenio,
donde se destinó 0.6% del PIB en 2019,
2020 y 2021. Para poner esta cifra en
perspectiva, tengan en cuenta que en el
sexenio de Peña Nieto, en promedio, se
gastaron recursos equivalentes a 0.85%
del PIB. En el de Felipe Calderón, fueron
un poco arriba de 0.9% del PIB. ¿Qué
haremos en el próximo sexenio, además
de inaugurar Dos Bocas y el Tren Maya?
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Maribei Ramírez Coronel
maribd.coronel@e!economista.mx

¿Qué tan útil es una clasificación de hospitales?

La industria hospitalaria en Méxi
cocompuesta por 2,855 estable
cimientos en todo el país absorbe
una parte importante y creciente
del gasto privado que ejercemos

los mexicanos para atender nuestra sa
lud. Requieren regulación y vigilancia im
portante, y están obligados a reportar
sus indicadores para que los usuarios,
pacientes y familiares, tomen decisiones
informadas. Pero en general esos indica
dores no los conocemos.

La opción en todo el mundo son las
clasificaciones de hospitales que per
miten tener referencias. Hay varios ran
kings internacionales que incluyen a no
socomios mexicanos, normalmente los
más grandes, pero tiene amplio valor
que haya un esfuerzo nacional enfoca
do sólo al sector en México. En 2020 sur

gió el primer ranking de hospitales pri
vados que se hizo originalmente sin la
anuencia del sector, pero el esfuerzo ha
¡do permeando y cada vez más hospi
tales aceptan dar su información. En no
viembre de 2023 salió la cuarta edición

del Ranking Mejores Hospitales Privados
de México elaborado entre la consultaría
Blutitude y la Fundación Mexicana para
la Salud (Funsalud), en colaboración con
Grupo Expansión.

La última edición reflejó amplios avan
ces al incluir una lista de los 50 mejores,
ó rankings regionales clasificados por
zonas, 15 por especialidad y uno de
hospitales pequeños y medianos. Pero

detonó inquietud que dos de los hospi
tales más representativos Centro Médico
ABC y la cadena de Hospitales Angeles,
excepto el Ángeles de Chihuahua no ha
yan sido incluidos. El ABC ya argumentó
que dicho ranking no le da elementos pa
ra mejorar, que en pocas palabras no le
es útil. Su director general José María Zu
biría, nos lo dijo en entrevista publicada
aquí el lunes.

Es un tema relevante para la sociedad
y vale conocer la postura de otros hospi
tales representativos.
Por lo pronto, exponemos hoy la del

director general del Consorcio Mexica
nos Hospitales (CMH), Javier Potes, que
integra a 53 hospitales de las principales
ciudades del país registrando 150,000
egresos anuales de pacientes. Para el
CMH el Ranking de Hospitales Privados
tiene alta confiabilidad y aporta infor
mación que sí es útil. Prueba de ello, di
ce Potes, los hospitales se han metido en
los números y han encontrado áreas de
oportunidad interesantes para sí mismos
que les han permitido mejorar.
Pero no sólo eso, comenta que una

gran ventaja de este ranking es que les
permite como gremio tener información
de lo que sucede con el sector hospitala
rio en México, y por lo mismo es valioso
participar y aportar para ir teniendo una
visión cada vez más completa.

"Lo más fácil para todos sería descalifi
car y que no hubiera ranking, porque en
tonces regresamos a la percepción subjeti

va, pero este ranking permite vernos cómo
estamos, y a cada uno analizar cómo se
ubica su hospital y si le hace sentido lo que
está viendo", apunta. Menciona que entre
los de CMH incluidos en estos 4 años del
ranking hay hospitales que han estado arri
ba y luego han caído; y analizando, han
detectado que la competencia se pone las
pilas y asciende. En contraparte, ha habi
do hospitales que han estado abajo y este
año subieron en el ranking, porque pudie
ron ver sus áreas de oportunidad, organi
zaron su información, tomaron decisiones
e hicieron la tarea.

De que se puede mejorar, comenta,
eso sin duda, y en 4 años se ha ¡do con
solidando, pero el ranking mexicano ya
ha impulsado mejoras dentro del sector
hospitalario nacional.
Javier Potes, quien lleva 1 7 años a

la cabeza del CMH, manifiesta su des
acuerdo con Hospitales Ángeles y Cen
tro Médico ABC y dice que se vale que
tengan otra óptica, pero no es como para
descartar el esfuerzo como si no fuera vá

lido y ponerse a trabajar en otra opción.
De hecho, CMH quiere que se forta

lezca el ranking y ha propuesto al equipo
de Blutitude, que dirige Eduardo Gonzá
lezPier, hacer bajo su misma metodolo
gía uno específico para los miembros del
Consorcio que les ayude a compararse
entre ellos, y si es factible después abrir
la oportunidad para sumarlos al ranking
general donde la gran mayoría hoy no al
canzan el tamaño para ser incluidos.
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Netanvahu, un
laberinto cuya
salida da al abismo
El Gobierno de Benjamín Netanyahu

es producto de un sistema democráti
co que, como tal, tiene obligaciones
que no tiene una dictadura terrorista
como la de Hamás.

Y las tendría que cumplir, por más que pa
rezca un acto de injusticia.

El ataque terrorista de Hamás del 7 de oc
tubre debe ser condenable y sus autores de
ben de ser sancionados con herramientas le

gales del Derecho Internacional.
Una de las obligaciones que pesan sobre

Netanyahu es mostrar con claridad las inten
ciones que tiene sobre la Franja de Gaza.
Ha señalado de manera reiterada que uno
de sus objetivos es "desaparecer a Hamás".

Nadie en un sistema civilizatorio desea

ría lo contrario: desmantelar al grupo terro
rista Hamás y llevar a la justicia a los autores
de! ataque del 7 de octubre. Sin embargo,
tal parece que para acabar con el terrorismo
de Hamás es necesario acabar con la Franja
de Gaza; cambiarles el mundo a los sobrevi
vientes de los bombardeos.

La misión logística del ejército ¡sraelí es
desaparecer los túneles que sostienen la tota
lidad perimetral de la Franja de Gaza. Para
alcanzar la misión entonces será necesario
destruir todas las construcciones de la Fran

ja de Gaza.
El costo humano será altísimo. No diferen

ciar a civiles de terroristas provocará dos cri
sis: la primera de ellas, humanitaria. La se
gunda: diplomática.

Estados Unidos es el único país que pue
de influir en el Gobierno de Natanyahu. Así
ocurrió hasta el final de la tregua. Ayer, por
primera ocasión la Casa Blanca sancionó al
conjunto de colonos que han asesinado a pa
lestinos en Cisjordania. Se trata de la primera
reacción estadounidense en contra de la es

trategia global del Gobierno de Netanyahu.
Internamente también existe enojo contra

Netanyahu. Ayer, Reuters reportó el enojo de
familiares de rehenes liberados en contra del

primer ministro durante una reunión que tuvo
como objetivo conocer las emociones de los
parientes de las víctimas del secuestro. "Fue
una farsa", dijo uno de ellos, y prefirió aban
donar el salón donde tuvo lugar el encuentro.

El Gobierno de Netanyahu reacciona co
mo si se tratara de una guerra entre dos ejér
citos. Los terroristas no siguen la lógica de las
guerras del pasado. La Franja de Gaza no
solo es un territorio, es una ideología alimen
tada por Hamás. Esa ideología se expande
por Europa a través de manifestaciones de
odio en contra de los judíos.

De Londres a Roma, de Amberes a Ber
lín, Israel es denunciado como un "Estado
terrorista".

El político, diplomático e historiador Shlo
mo Ben Ami escribe: "El monstruoso empare
jamiento de la solidaridad legítima con Pa
lestina y la invectiva antijudía degenera en
oleadas de ataques antisemitas de una mag
nitud nunca vista desde los días más oscuros

de la década de 1939" (La Vanguardia, 28
de noviembre).
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La prueba
PISA 2022

"El verdadero conocimiento es conocer el

alcance de la propia ignorancia".
Confucio.

La OCDE publicó los resultados de
la prueba PISA 2022, prueba que
analiza, entre alumnos de aproxi
madamente segundo año de se
cundaria a nivel mundial, infor

mación sobre su capacidad de uso de
conocimientos en tres campos: lectura,
matemáticas y ciencias, para la resolu
ción de problemas. No se trata de me
dir conocimiento memorizado de infor

mación adquirida en la escuela, sino la
utilización de dicho conocimiento.

México se encuentra en el grupo
con menor nivel de calificación en los

tres componentes de la prueba. Por lo
que se refiere el conocimiento matemá
tico, alcanzó 395 puntos, 100 puntos
por debajo del promedio de la OCDE
y con una caída de 14 puntos respecto
de la puntuación obtenida por México
en el 201 8. México tiene 1 80 puntos
menos que el primer lugar y se encuen
tra apenas 59 puntos por encima del
último lugar.
En comprensión de lectura, México

se encuentra también dentro del grupo
de menor nivel de calificación con 415

puntos, 128 puntos debajo del primer
lugar y con una caída de cinco puntos
respecto de la calificación del 201 8.
México se encuentra aproximadamen
te 70 puntos debajo del promedio de la
OCDE y apenas 8ó puntos arriba del
último lugar.
En cuanto al desempeño en cien

cias, México obtuvo 410 puntos, 151
puntos por debajo del primer lugar,
también con una caída de 9 puntos res
pecto del resultado del 2018 y apenas
63 puntos arriba del último lugar.

Desde el 201 8 a la fecha, en todos los
rubros México presenta un retroceso. En
el rubro de matemáticas se había presen
tado una ligera mejora entre el 2003 y el
2009, pero esta tendencia se ha revertido
por completo y hoy se encuentra en nive
les inferiores a los obtenidos en al final de

ese periodo.
En conocimiento en matemáticas, la di

ferencia que existe entre 10% de los alum
nos con mejor calificación y 10% de los
alumnos con la calificación más deficien
te, se ha hecho más estrecho, la debili
dad en la aplicación del conocimiento
matemáticos afecta de manera genera
lizada a todos los grupos, pero en este
último periodo afectó proporcionalmen
te más a 10% de los alumnos con mejor
desempeño.
También en matemáticas, comparado

con los exámenes realizados en el 2012,
la proporción de estudiantes que tienen ca
lificaciones menores al nivel básico de efi
ciencia aumentó 11 %, como también cre
ció 5% el porcentaje de los estudiantes que
se encuentran debajo del nivel mínimo de
eficiencia en lectura en estos 10 años.

En conocimiento matemático, más de
un tercio de los alumnos apenas alcanzan
un nivel mínimo de eficiencia matemática,
que es menos de la mitad de lo que se al

canza en promedio de todos los países de
la OCDE.

También en los rubros de comprensión
de lectura y conocimiento científico, Méxi
co tiene una proporción de significativa
mente menor que el promedio de la OC
DE, de alumnos que están debajo del nivel
de eficiencia en estos dos conceptos.
Evidentemente, una parte de la expli

cación del deterioro tiene que ver con el
efecto negativo sobre la educación du
rante la pandemia. Si consideramos que
estos alumnos evaluados en el 2022 es

taban en segundo de secundaria, ello im
plica que los efectos más puntuales de la
cuarentena sanitaria y la restricción de ac
tividad educativa los enfrentaron en sex

to de primaria. Las carencias en la pan
demia terminaron de degradar el nivel de
aprovechamiento generalizado en los es
tudiantes de nuestro país, que ya era de
por si deficiente.
Se trata de una generación que tendrá

un efecto negativo tanto en su futura vida
escolar, como posterior en el mercado la
boral. Vamos tarde, pero aún es tiempo
de tomar medidas que no sólo corrijan el
efecto de corto plazo derivado de la pan
demia, sino que ataquen de manera defi
nitiva y de manera urgente la calidad edu
cativa de los estudiantes en nuestro país.
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El Arca de Noé II // Miembro de

la comunidad LGBTIQ propuesto
para el INE !/ Spotify
ENRIQUE GALVAN 0CH0A
HACE SEIS AÑOS, el candidato

Andrés Manuel López Obrador in
corporó a su campaña por la Presi
dencia a personajes cuya ideología
y antecedentes no correspondían a

su movimiento. Se impuso el pragmatismo; era
tiempo de sumar y multiplicar, no de restar. Ade
más, era necesaria una respuesta a la campaña
de la "maña del poder" que lo pintaba como "un
peligro para México". Fue así que invitó a subir
lo que en su momento llamé "El Arca de Noé",
por la variedad de especímenes que treparon.
Fue una lista larga, bastará que recordemos los
nombres de tres: Germán Martínez Cázares, Ol
ga Sánchez Cordero, Alfonso Romo. Después del
triunfo, los premiaría con cargos en el gabinete:
director del IMSS, secretaria de Gobernación
y jefe de la Oficina de la Presidencia. Ocurrió lo
que todos sabemos: bajaron del Arca. Martínez
Cázares se convirtió en vengativo crítico.

Navegantes

SEIS AÑOS DESPUÉS, Morena y aliados
gobiernan en 23 estados de la República y
tienen la mayoría en el Congreso federal. El
presidente López Obrador mantiene un alto
índice de aprobación a 10 meses de que conclu
ya su mandato. La oposición sigue disminuida,
va en reversa su candidata Xóchitl Gálvez. El

último revés que sufrió fue de Movimiento
Ciudadano: rechazó una alianza. Los medios
de comunicación son leales a sus intereses: no

hay billetes, hay ataques. No tiene necesidad
Claudia Sheinbaum de la compañía de 17 nota
bles que la acompañen en la campaña. Sin em
bargo, aunque no son necesarios, tranquiliza la
presencia de algunos perfiles como Ramón de
la Fuente, Gerardo Esquivel, Susana Harp, Vio
leta VázquezRojas. Otros, como Javier Corral,
resultan incomprensibles. Ya veremos quién

será el primero en saltar al agua.

Candidato Arcoíris

ALGUNOS DE LOS consejeros del INE reac
cionaron indignados cuando el asesinato del
magistrade Ociel Baena, quien, incluso, fue
aspirante a formar parte del Consejo. Ahora se
verán enfrentados a su verdadera conciencia
cuando aprueben, o rechacen, que un miembro
de la comunidad LGBTIQ, Roberto Carlos Fé
lix López, ocupe el cargo de secretario ejecuti
vo. Es el de mayor jerarquía en el instituto. En
la actualidad es jefe de Oficina de la propia Se
cretaría Ejecutiva. También se ha desempeña
do como coordinador estratégico y secretario
técnico de la presidencia del Consejo. Lo pro
pone la presidenta del INE, Guadalupe Taddei,
ya antes votaron en contra de otro candidato,
Flavio Cienfuegos. La única causa por la que
vetarían a Félix López sería porque es gay o
por el temor de ciertos consejeros a que llegue
a revisar los probables negocios que hicieron
con Lorenzo Córdova y Edmundo Jacobo.

Spotify
QUEDARSE SIN CHAMBA siempre es una
mala experiencia pero en vísperas de Navidad
es peor. Spotify, el servicio de música por Inter
net, despedirá a mil 500 personas, alrededor
de 17 por ciento de la nómina. La empresa
registró pérdidas netas por 500 millones de
dólares en el tercer trimestre del año. Ya había
perdido 173 millones en el mismo periodo de
2022. Hace tiempo dejé mi suscripción porque
no tenía videos y YouTube sí.

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: gaIvanochoa@grnaiI.com
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El Arca de Noé II
Juan Ramón de la Fuente
Javier Corral

Gerardo Esquivel
Ornar García Harfuch

Altagracia Gómez Sierra
Susana Harp
Jorge Marcial Islas Samperio
David Kershenobich

Lorenzo Meyer
Irma Pineda Santiago
Rosaura Ruiz

OLga Sánchez Cordero
Violeta VázquezRojas
Arturo Zaldívar

José Antonio Peña Merino

Diana Alarcón González

Juan Antonio Berdegué
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MEXICO SA

Cuba: fin al bloqueo, ya // Condena
internacional //Ken Salazar: ¿y?
CARLOS FERNANDEZVEGA

EL PRESIDENTE LOPEZ Obrador
no quita el dedo del renglón: levan
tar incondicionalmente el bloqueo
medieval que sobrepasa ¡as seis
décadas impuesto por Estados

Unidos y poner en marcha un programa de
desarrollo para América Latina y el Caribe,
con el objetivo de elevar el nivel de bienestar
de la población y aminorar las causas de la mi
gración, que no son otras que la marginación y
la pobreza.

EN LA MANANERA de ayer, el mandatario
cuestionó: "¿por qué crece la emigración en
Cuba? Bueno, porque el bloqueo les afecta en
lo económico, en lo social. ¿Y qué culpa tiene
la gente, el pueblo, de que haya esta política
de represalia medieval, inhumana de bloquear
a un país nada más por cuestiones políticas e
ideológicas? ¿Y dónde está el humanismo? ¿Y
dónde está la fraternidad? Es lo más injusto
que puede haber".

Y FUE MÁS allá: "en la Organización de Na
ciones Unidas, donde se tienen que hacer valer
cuatro derechos (libertad de expresión, vivir
libres de miseria que eso significa en mucho
la migración, libre manifestación de las ideas
y libre manifestación de las creencias, en la
ONU, que se deben respetar estos derechos,
que fueron, por cierto, postulados por Franklin
D. Roosevelt para crear ese organismo, se
olvida que se debe hacer valer la democracia
y la justicia. (Todos los años) se vota sobre el
bloqueo a Cuba y casi 200 países a favor de que
se levante, pero dos uno de ellos con poder de
vetovotan en contra, dos. ¿Dónde está la de
mocracia? ¿Dónde está ta justicia? ¿Qué, están
equivocados 200 y dos son los poseedores de la
verdad absoluta?"

EN EFECTO, DESDE 1992 más de tres
décadas continuasla Asamblea General de
la ONU ha votado mayoritariamente, al princi
pio, y de forma aplastante, después, a favor de
Cuba y en contra de la imposición violatoria
del derecho internacional del demencial blo
queo impuesto por Estados Unidos. Y corren
los años, el pronunciamiento es tajante, pero a
la Casa Blanca junto con Israel, otro violador
de los derechos humanos le importa un comi
no lo que decida la comunidad de naciones, al
tiempo que ésta no va más allá ni exige el cum
plimiento de las resoluciones por ella misma
tomadas y se limita a esperar el próximo perio
do de sesiones para votar en contra del citado
bloqueo, lo que se ha convertido en un círculo
vicioso con altísimo nivel de hipocresía.

¿RESULTADO? EL BRUTAL bloqueo a la isla
se mantiene intocado, al igual que las directri
ces a él asociadas que unilateralmente toman
represalias en contra de aquellos países que
osen tener relaciones económicas, financieras
y comerciales con Cuba, es decir, las mismas
naciones que "contundentemente" votan en
contra del bloqueo acatan sin chistar las capri
chosas "normas", impuestas por la Casa Blan
ca en esas materias y en muchas más, lo que se
traduce en una oda al cinismo diplomático.

EN 1992, LA Asamblea General de la ONU
votó así para levantar el bloqueo a Cuba: 59
países a favor, tres en contra {Estados Unidos,
Israel y Rumania), 71 abstenciones y 46 ausen
cias. Desde entonces, año tras año el apoyo ha
ido en ascenso hasta llegar, en 2023, a 98.5 por
ciento del total de naciones representadas en
el organismo (190; obviamente, Estados Uni
dos e Israel se negaron y Ucrania se abstuvo).
Más de tres décadas de rechazo, pero parece
que no hay forma.

Fecha: 06/12/2023

Página: 18

Area cm2: 417

1 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 33,568

Página 5 de 6



NO SÓLO ESO: el aparato político estaduni
dense reivindica su "derecho divino" para me
ter las narices y las armas en donde le plazca y
proceder como potencia imperial. La Jornada
(David Brooks y Jim Cason) informa que "en
un acto motivado por enorme nostalgia im
perial, un grupo de senadores republicanos
ha impulsado una resolución legislativa que
establece que la Doctrina Monroe es un prin
cipio duradero y vigente de la política exterior
de Estados Unidos. Aparentemente 'incons
cientes' de lo que significa y sus implicaciones
imperiales 200 años después, los legisladores
republicanos están festejando la promulgación
de esa doctrina por el presidente James Mon
roe en 1823".

INAGOTABLE RESULTA EL inventario

histórico de intervenciones, expansionismo,
golpes de Estado, imposición de gobiernos a
modo, masacres y demás sangrientas acciones
de Estados Unidos siempre con la bandera im
perial de la Doctrina Monroe.

Las rebanadas del pastel
RECONOCE EL EMBAJADOR Ken Salazar
que 70 por ciento de las armas que ingresan
a México y son utilizadas en delitos violentos
provienen de Estados Unidos. Muy bien, ¿y?,
porque su gobierno dice, pero no hace. El
negocio es jugoso para los gringos, pero los
muertos los ponemos nosotros, y el terrorífico
abasto no cesa.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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POR ARTURO VIEYRA

Recientemente, la Comisión Na
cional de los Salarios Mínimos

dio a conocer el acuerdo que, conjun
tamente, entre trabajadores, empre
sarios y Gobierno aprobaron un in
cremento de 20% a la remuneración

mínima en el país.
Este convenio se logró de forma unánime después de

que las propuestas de incremento de los sectores patronal
y de trabajadores fueran de 12.8% y 25%, respectivamente.

En el corto plazo, el incremento SM aprobado no repre
senta un elemento desequilibrante de la economía por las
siguientes razones: (1) no fue sorpresivo. Estuvo en linea con
las expectativas de casi todos los analistas y agentes econó
micos; (2) si bien el aumento pone los riesgos inflacionarios
al alza, la decisión ya está incorporada en las proyecciones
de inflación de los analistas, e incluso, del banco central y (3)
brinda mayor fortaleza al mercado interno.

Así, con el reciente aumento al SM culmina una de las es
trategias básicas de la presente administración por fortalecer
el poder adquisitivo del segmento de más bajo ingreso de la

población. El SM durante la presente administración termi
nará en un nivel de 248.93 pesos diarios, desde 88.4 pesos
en noviembre del 2018, con un avance real (descontando la
inflación) cercano a 110% en todo el sexenio.

En mi opinión, una evaluación de esta estrategia arroja
un balance positivo. Si bien se han hecho críticas a la de
cisión de aumentar de forma sustancial el SM en México

desde 2016, atendiendo a temores sobre mayores presiones
inflacionarias derivadas del impacto sobre los costos de las
empresas (especialmente las pequeñas), éstos no han sido
validados empíricamente, y más bien, los nuevos y mayo
res niveles del SM han coadyuvado a amortiguar los efectos
de la gran crisis del 2020 y el impacto posterior de la mayor
inflación, especialmente en el segmento de trabajadores de
menores ingresos.

La política de SM tiene un efecto directo que apoya
actualmente los ingresos de un tercio de toda la población
ocupada del país que recibe esaremuneración (19.7 millones
de los 58.6 millones de trabajadores), y muy importante tam
bién, el mayor SM impulsa el resto de la estructura salarial
por el llamado "efecto faro".

En efecto, si consideramos el salario promedio de cotiza
ción al IMSS, se observa un avance desde 352.7 pesos diarios
en noviembre de 2018 hasta534.9 en noviembre pasado; es
decir un incremento real de 18%, que estuvo impulsado en
parte por las mayores remuneraciones al SM.

El avance salarial logrado en estos años debe fortalecerse
en el mediano y largo plazo, todavía falta camino por recorrer,
recordemos que el nivel de salario mínimo necesario atien
de no sólo a consideraciones económicas y de mercado, sino
también éticas y sociales en la medida que como la Consti
tución manda, el SM debe ser suficiente para cubrir las ne
cesidades de un jefe de familia, en el orden material, social y
cultural, y para proveer a la educación obligatoria de los hijos.

La mayor fortaleza salarial ha brindado a la par de menor
pobreza laboral un pilar importante en el nuevo modelo de
crecimiento basado en un mayor impulso de la demanda
interna. Empero, para la próxima administración será muy
complicado mantener la política de fuertes incrementos al
SM, es previsible que si los mayores costos laborales no van
acompañados de un mayor nivel de productividad y mayor
formalidad laboral se ponga en riesgo la estabilidad macro
económica con mayores presiones inflacionarias destruyen
do los avances hasta ahora alcanzados.

Fecha: 06/12/2023

Página: 21

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Económicas

Arturo Vierya

Costo: 33,831

Página 3 de 8



El foro "Financiamiento al Transporte Sostenible", celebrado
en Expo Transporte ANPACT 2023, se erige como faro guía

en la materia al destacar las estrategias y mecanismos necesa
rios para el sector, con el reconocimiento de que para detonar
una movilidad más eficiente, segura y sustentable no sólo se re
quiere voluntad, sino recursos financieros y técnicos.
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En su núcleo, el impulso hacia la renova
ción del parque vehicular, a través de finan
ciamiento a las Mipymes, resuena como clave
para un futuro más verde en toda la cadena de
valor.

El énfasis en el transporte urbano de pa
sajeros y carga no sólo apunta a la moderni
zación, sino también a la reducción efectiva
de emisiones, mediante la chatarrización de
vehículos obsoletos. De esta forma, Nafin
Bancomext ha entregado mil 581 créditos por
más de tres mil 168 millones de pesos.

Financieras de marca de las principales
productoras de vehículos pesados se han
unido a este esfuerzo, lo que marca un enfo
que inclusivo y que generará derrama eco
nómica. Así, estas iniciativas se traducen en
oportunidades para la proveeduría y servicios
de banca de segundo piso para los intermedia
rios financieros. En el panel participaron por

parte de Banobras, el director de Proyectos de
Transporte, Fernando Tehuintle; por Nafin
Bancomext, el titular de la Unidad de Emi

siones y Relaciones Internacionales, Ismael
Villanueva; por NADBank, el director de Servi
cios Financieros, Fernando Barrera; por GIZ, la
directora del Programa de Transporte Público
Sustentable 'Transit', Isabel Von Griesheim, y
la moderación de Alejandro Osorio, que presi
de el Comité Expo Transporte y lleva los temas
de financiamiento y mercado interno de la
ANPACT, aún presidida por Miguel Elizalde.
Proyecto CCE 2024. La agenda estratégica
del Consejo Coordinador Empresarial (CCE)
ya está en la mesa de las candidatas a la pre
sidencia Claudia Sheinbaun y Xóchitl Gálvez,
con una serie de propuestas de políticas públi
cas que contribuyen a crear un país con más
oportunidades de desarrollo par a todos, dicen

ellos, pero que en el fondo busca poner a Mé
xico como un referente líder que ambiciona a
regresar a los primeros lugares a nivel mundial
en los ámbitos de economía, calidad de vida,
inclusión, oportunidades y movilidad, que in
cluye temas de educación, salud, programas

sociales y pensiones. El órgano que representa
los intereses de la iniciativa privada en México
no se va a quedar con los brazos cruzados para
ser escuchado para exigir una plena vigencia
del Estado de derecho con reglas de partici
pación económica y social, que sea respetado
por todos. Así que anótele, porque los señores
del dinero tendrán gran protagonismo rumbo
a las elecciones del 2024. Por cierto, que les
avisen a los de Movimiento Ciudadano que
urge candidato 'para entregarle el documento,
ahora que que el "Fosfo Fosfo" está alicaído y
en terapia intensiva.

Voz en off. Tómelo como bueno o malo, usted
decide, pero la Secretaría de Marina (Semar) y
el Aeropuerto Internacional de la CDMX han
hecho oficial la actualización de la Tarifa de

Uso de Aeropuerto (TUA) para el 2024 que
tendrá la terminal capitalina: la TUA nacional
será de 28.95 dólares, mientras que la TUA
internacional será de 54.96 dólares, lo que
significaría un incremento de 3.2% en ambas
categorías.
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Los severos problemas del sistema público de
salud no se resolverán con más dinero que, por

cierto, será escaso en los próximos años mientras en
vejece la población y se extienden las enfermedades
crónico degenerativas; tal situación empuja cada vez
más a personas a los servicios privados, los cuales re
presentan la mitad de la atención médica nacional,
como registra el presidente de la Comisión de Salud
del Consejo Coordinador Empresarial, Patrick Devlyn.
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Ello impone la necesidad de aplicar
modelos de alta eficiencia financiera e

Inteligencia Artificial (IA) como ya eje
cuta Biossmann, que dirige Luis Oscar
Aguilera.

Se trata de la compañía que lidera
el segmento de soluciones de aneste
sia en cirugías y perioperatorias: de 6
millones de cirugías que anualmente
se realizan en el país, los productos y
servicios de Biossmann están presen
tes en 600 mil de ellas. Vaya, tiene más
de 70 años de experiencia, afinando su
enfoque hacia la seguridad de los pa
cientes y atención precisa a los centros
hospitalarios y que ahora se enriquece
con la enorme cantidad de datos que
se obtienen de manera encriptada
de los equipos de monitoreo que tam
bién fabrica e integra con soluciones
de software avanzado..., y que desde
2017 dio paso a su innovadora unidad
de negocios de Quirófano Inteligente a

partir de las soluciones creadas por el
director de Tecnología de la Informa
ción e Inteligencia de Negocios, Anto
nio Murrieta.

Vaya, Biossmann recibió este año
el reconocimiento de "Mejores Em
presas Mexicanas" obtenido al primer
escrutinio realizado por Citibanamex,
a cargo de Manuel Romo, Deloitte, al
mando de Francisco Pérez, y el Tec de
Monterrey, que conduce David Garza:
se evaluó la capacidad de crecimiento
de la empresa (ventas que aumenta
ron de manera compuesta arriba de
33% del 2020 a la fecha), que le gene
ran un margen sostenido derivado de
una administración precisa de activos

en una integración vertical (soluciones
de soporte de vida, terapia respirato
ria, ortopedia, monitoreo integrado al
equipamiento, material de curación y
farma con marcas propias, quirófano
inteligente y software), con lo cual deja

de ser una empresa de health commo
dities para convertirse en una de inno
vación con desarrollo de talento (con
su propia universidad como platafor
ma digital), que logra eficiencias en
favor de los pacientes y a las unidades
médicas.

Además de garantizar la trazabili
dad total de los narcóticos utilizados

en las anestesias (fentanilo entre ellos),
entre sus innovaciones figura la renta
de los servicios de quirófano que evita
a los hospitales invertir en "fierros" que
no usa constantemente, y con el quiró
fano inteligente es posible digitalizar
todos los procedimientos que..., con
su plataforma Anestesys, genera datos
exactos de las reacciones de los pacien
tes y, con ello ,crea semaforización
para los cirujanos y administración
exacta de insumos para evitar faltantes,
gastos innecesarios y robos hormiga

Y, finalmente, Anestesys genera
toda una cadena de valor y analítica
con Inteligencia Artificial que crea co
nocimiento médico compartible, que
nutre los expedientes médicos elec
trónicos de los pacientes y es capaz de
elevar hasta 30% el uso de quirófanos
al permitir una planeación puntual de
las cirugías.

Eso es la salud 4.0 y ya le platicaré
más de ello.

Se cuaja la SRE. Los retrasos están
a la orden del día en la Secretaría de

Relaciones Exteriores (SRE), que ti

monea Alicia Bárcena, en particular
en lo que toca a las oficinas de expe
dición de pasaportes, y es que luego
que el personal cambió en el área de
adquisiciones, las investigaciones
para los predecesores parecen haber
inmovilizado de miedo a los nuevos

colaboradores, hecho que, al sumarse
con la respectiva curva de aprendizaje,
se refleja en la operación de diversos
servicios, entre ellos el de limpieza,
en donde los trabajadores quedan en
riesgo ante el atraso en los pagos de
junio, julio, agosto y septiembre, cuyo
corte en deducciones fue informado

apenas el 30 de octubre. Y digo infor
maron, ya que se trató de una decisión
unilateral que, según los cercanos al
caso, fue propinada por la directora de
Delegaciones, María Fernanda Hernán
dez Yáñez, y Antonio Río, su coordina
dor de equipo.

Juego sucio, pue&.

Equilibrio presupuestal CDMX. La
buena dentro del Paquete Económico
2024 de la CDMX, presentado en estos
días por la secretaria de Administra
ción y Finanzas capitalina, Luz Elena
González Escobar, es el incremento en
ingresos totales de 7.9 por ciento para
alcanzar 267 mil 965 millones de pesos,
esto sin nuevos impuestos. El gasto es
equivalente, por lo que se mantiene
un estricto equilibrio fiscal. En conse
cuencia, ninguna alcaldía de la ciudad
recibirá menos recursos que en 2023.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Sumamos tres años, de 2021 a

2023, con aumentos al salario mí
nimo de 15%, 22% y 20%, y con reduc
ciones en la tasa de desempleo, como
porcentaje de la Población Económi
camente Activa, del 4.5,21.4 y 15.2, lo
cual desmien te lo que se afirma en el
típico curso básico de economía: que
el salario mínimo ocasiona desem

pleo y que sus aumentos generan más
desempleo. ¿Por qué?

Una parte de la explicación, como lo aclaré en el anterior
Pesos y Contrapesos, la tenemos en la banda de fluctuación
del precio, en este caso del salario, que es el precio del traba
jo: si el salario mínimo se encuentra, y sus aumentos se dan,
dentro de los límites de la banda, la cantidad ofrecida de tra
bajo, de parte de los trabajadores, y la demandada, de parte
de los empleadores, será la misma, no generándose desem
pleo. (Dicho sea de paso: si el salario mínimo se encuentra
dentro de los límites de la banda de fluctuación, estricta
mente hablando, no se trata de un salario mínimo, impuesto

por el gobierno por arriba del salario de equilibrio. Cualquier
salario, dentro de los límites de la banda, es de equilibrio).

Otra parte de la explicación tiene que ver con el enuncia
do correcto de la afirmación del típico curso básico de econo
mía, que no es "el salario mínimo ocasiona desempleo y sus
aumentos generan más desempleo", sino "ceterisparibus
(todo lo demás constante), el salario mínimo ocasiona des
empleo y sus aumentos generan más desempleo". ¿A qué se
refiere el ceteris paribus? A todas las otras variables, además
del salario, que influyen en las decisiones de los empleado
res, como es el precio al que venden.

Si se obliga a los empleadores a subir el salario mínimo
aumentan sus costos de producción y, ceteris paribus, bajan
sus ganancias o se generan pérdidas, lo cual se compensa
con el despido de los trabajadores menos productivos, cuyo
salario es mayor que su contribución a la generación de in
gresos de la empresa, generándose más desempleo.

¿Qué sucede si los empleadores pueden aumentar el
precio de lo que ofrecen para compensar el aumento en sus
costos de producción, lo cual dependerá de que los consu
midores estén dispuestos a pagar un precio mayor, lo cual
dependerá de la elasticidad precio de la demanda? Que
no habrá necesidad de despedir a los trabajadores menos
productivos, por lo cual no habrá mayor desempleo, pero a
cambio se generarán nuevas presiones inflacionarias (que
no necesariamente ocasionan mayor inflación).

Sumamos tres años (2021,2022,2023), con aumentos al
salario mínimo (15%, 22%, 20%), y el desempleo no ha au
mentado, ha bajado (4.5%, 21.4%, 15.2%), lo cual se explica
por labanda de fluctuación del salario y por el hecho de que
el supuesto ceteris paribus no se cumple. Además, hay que
tomar en cuenta que los aumentos al salario mínimo son
acordados entre el gobierno, los trabajadores y los emplea
dores, por lo que es lógico pensar que estos últimos no acep
tarán un aumento que coloque el salario mínimo por arriba
del límite superior de la banda de fluctuación, por arriba
del máximo salario "mínimo" que están dispuestos a pagar.
(Dicho sea de paso: si el salario mínimo se determina con la
participación de los empleadores, estrictamente hablando
no se trata de un salario mínimo, impuesto unilateralmente
por el gobierno).

Mucho más puede decirse del salario mínimo. Por el mo
mento, aquí lo dejo.
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El acierto del
salario mínimo

uando al principio de esta administración
i el presidente López Obrador adelantó que
habría incrementos sustanciales y sosteni

dos en el salario mínimo en los siguientes años, no faltaron
las voces que advirtieron un incremento trepidante de la
inflación. Cinco años después, no solo se demostró que la
medida no es inflacionaria, sino que ha sido fundamental
en la mejoría de los ingresos de los trabajadores y del en
torno laboral mexicano.

En 2019 el salario mínimo se incrementó en 16.2
por ciento, colocándose, por primera vez en la histo
ria, al nivel de la línea de bienestar individual urbano
definida por el Consejo de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social (Coneval). Con incrementos incluso
mayores en los años subsecuentes, para 2024 el salario
mínimo habrá crecido en 110 por ciento acumulado, lo
que significa 1.73 veces la línea de pobreza por ingresos
de Coneval.
El efecto no ha sido menor. De acuerdo con el estu

dio "El impacto del salario mínimo en la pobreza", de
la Comisión Nacional de Salarios Mínimos (Conasa
mi), por cada 10 por ciento de incremento en el sala
rio mínimo, la pobreza se redujo en 3.6 por ciento; esto
implica que en dicho lapso el número de personas en
pobreza se redujo en 23.7 por ciento debido al salario
mínimo. En el caso de pobreza por ingresos, el efecto

del salario mínimo ha sido mayor: por cada incremen
to de 10 por ciento, la pobreza por ingresos se redujo
en 7 por ciento.
Otra preocupación era el potencial impacto en la re

ducción de puestos formales de trabajo. Esto tampoco
fue el caso. Dado el momento de crecimiento que vive

la economía mexicana, lo que se puede observar es que,
en sincronía con la subida del salario mínimo, mejoran
las condiciones laborales de los mexicanos y la pobla
ción ocupada ha crecido de 53.4 millones en el tercer
trimestre de 2018 a 59.1 millones en el tercer trimestre
de 2023, es decir, 11 por ciento. En cuanto al cambio en
puestos de trabajo formales, es decir, registrados ante
el IMSS, estos incrementaron en 14.26 por ciento, muy
por encima del incremento en informales, que fue de
7.84 por ciento.
En suma, los drásticos incrementos al salario mínimo

en los últimos años han sido un importante acierto de la
presente administración y demostraron que cuestionar,
con cienciay evidencia, paradigmas que se dan por hecho,
puede traer muy buenos resultados.
Alfa positiva Ayer tuvo lugar la 114 Asamblea Ordi

naria del IMSS, en donde, entre muchos otros buenos re
sultados, el director Zoé Robledo reportó el estado que
guardan sus finanzas. Destaca que, sin haber detenido in
versión, contratación de personal y a pesar de la pande
mia, el instituto cuenta hoy con reservas por420 mil mi
llones de pesos, más de 90 por ciento por encima del inicio
de su administración. «•»
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Primero deuda para
emisoras novatas

II
Sip S||l asta el cierre de noviembre, el fi
» f§f| nanciamiento bursátil en emisio

nes de deuda sumó 508 mil 25 mi
llones de pesos a largo y corto plazos. Esta solidez
y apetito de inversión en el mercado de deuda es el
que se ofrecerá primero a medianas empresas que
buscan nuevas opciones de financiamiento dentro
de la reforma a la Ley del Mercado de Valores de re
ciente aprobación.
Marcos Martínez y José Oriol Bosch, presi

dente y director general de la Bolsa Mexicana de Va
lores,junto con su equipo de expertos, acompaña
rán en 2024a las empresas que buscan recursos de
deuda o capital en las mejores condiciones. La emi
sión de deuda permitirá a los nuevos emisores co
nocer el funcionamiento del mercado y prepararse
para tener socios en el capital del negocio.
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La BMV ya está lista para el regreso bursátil de
Aeroméxico con la emisión de acciones y, si así lo
considera Citigroup, participar en la venta de Ba

namex a mediados de2024.
Al cierre de noviembre se
colocaron 93 emisiones de
deuda a largo plazo por un
importe de 276 mil 818 mi
llones de pesos, entre las
que destacan Banorte, con
45 mil 574 millones; AMX,
con 35 mil 596; BBVA, 28
mil320; Bimbo 15 mil, y FE
FA, con 13 mil382 millones.

Los dirigentes de labolsa confían en que2024será
positivo, a pesar del reto electoral y los conflictos in
ternacionales, y comentaron que los integrantes del
consejo de la BMV se reunirán con las candidatas ala
Presidencia de la República para conocer sus proyec
tos y las oportunidades de desarrollo nacional en los
que puede participar el mercado de valores.

La BMV ya está
lista para el

regreso bursátil de
Aeroméxico con la

emisión de acciones

Cuarto de junto
En marzo pasado, José Samuel Sánchez Reyes re
nunció como subdirector jurídico de contratos y con
venios en Pemex, que ejerció desde 2019, y saltó a la di
rección general de Normatividad en Hidrocarburos
de la Secretaría de Energía, donde se desempeña. La
renuncia fue acompañada de una petición de jubila
ción similar a la otorgada en 2018, y hay sospechas de
un ilícito por el incumplimiento de requisitos legales
para su retiro; estuvo inmiscuido en el caso Odebrecht
y se abrieron investigaciones que siguen en curso so
bre su relación con una red de contratistas y proveedo
res de Pemex en la que abundan actos de nepotismo y
corrupción, por eso se dice que su nuevo puesto es un
pago de favores. Con un salario de 106 mil 732 pesos,
tiene 21 departamentos en zonas de alta plusvalía —¦
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Se refunda y transforma la ANP en una ONG
Veolia implemento nueva tecnologías ambientales
La SUV Kicks se producirá en México y Brasil
El lema dice renovarse o morir y después de 100 años de

creada la Asociación Nacional de la Publicidad, que na
ció el 23 de octubre de 1923, anunció su refundación y
modernización ya no como Asociación Civil, sino como
una ONG —organismo no gubernamental— esquema

que le permite una respuesta más rápida a los grandes retos que
enfrenta el sector en la actualidad, con la incorporación de la era
digital y la inteligencia artificial. Los cambios son profundos, pero
la idea es mantener valores fundamentales como no manipular,
no mentir y sí cultivar, informar evitando generar controversias.

Los grandes capitanes de la publicidad, muchos de ellos que
representaron toda una época como Issac Chertorivsky, Javier
Sánchez Campusano, Raúl Camou, Alfonso Pieza Canela, se die
ron cita en el Club de Industriales para participar en el relanza
miento. "La idea es que a través de una ONG , se consolide a la
ANP como un árbitro de calidad moral en cuanto a controversias
en materia de comunicación entre empresas, gobierno y sociedad
civil, de tal forma que regresemos y reconozcamos la importancia
que tiene la comunicación al tiempo que valoremos la responsa
bilidad que conlleva", señaló Gary Bermudez, quien preside esta
nueva época de la ANP.

La nueva ONG contará con un Comité de Honor y Justicia for
mado por ex presidentes de la ANP y reconocidas personalidades
de los ámbitos mediáticos y periodísticos, de la política, publici
dad y mercadotécnia. Durante el re lanzamiento Gary Bermúdez
dio a conocer un decálogo que guiará las acciones entre las que
destaca observar y atender a las violaciones en materia de comu
nicación que distorsionen, manipulen, engañen o induzcan de
forma influenciada y no ética la toma de decisiones de los secto
res impactados.

TURISMO. Grupo Xcaret, que lleva la familia Quintana, dio un
paso adelante en su objetivo hacia una mayor inclusión. Si bien
ya han avanzado con sus colaboradores en diversas áreas de la
empresa, a partir de este 10 de diciembre iniciará con acciones
de inclusión a personas con discapacidad auditiva, integrando a
colaboradores que brinden apoyo al público sordo en "Xcaret Mé
xico Espectacular", además, también va a incorporar la partici
pación de talento artístico con sordera. Sin duda se trata de una
gran iniciativa en apoyo a un sector de la población que merece
más apoyo.

INNOVACION. La multinacional francesa Veolia, que en México
dirige Arnaud Penverne, desarrolló una nueva solución tecnológi
ca de geofísica avanzada para la remediación ambiental, que en
síntesis es una radiografía de un terreno o instalación industrial.
Utiliza un dron equipado con diversos instrumentos, como foto
grametría, sonar de barrido lateral y georadar, para determinar
las condiciones ambientales del sitio y las posibles afectaciones.
Con esta información, la compañía puede plantear las alternati
vas de remediación según los tipos de afectaciones localizadas y
seleccionar las tecnologías de remediación adecuadas para el sitio.
Permite identificar y posicionar elementos de interés, como agua
subterránea, infraestructuras bajo el subsuelo, hallazgos arqueo
lógicos y pasivos ambientales.

CONFIRMADO. Aunque en muchos medios y redes sociales
aseguran que el nuevo SUV de Nissan, Kicks se producirá solo en
México, la realidad es que también se ensamblará en la planta jo
ven de Brasil, apenas inaugurada en 2014 •
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Nodal reforma fiscal para 2025, voluntad
política obligada y riesgo mayor endeudamiento

La semana pasada la SHCP de Rogelio Ra
mírez de la O dio a conocer su reporte de fi
nanzas públicas a octubre con una situación
no muy distinta a la de meses anteriores.

Notoria debilidad de los ingresos vs lo pro
yectado, un gasto que creció 5.2%, pero que se
quedó corto por subejercicios sobre todo en
inversión y el avance de la deuda, que el año
próximo dará un brinco más importante.

El 1MC0 de Valeria Moy remarca que de di
ciembre del 2018 a octubre, el saldo de la deuda
bruta del gobierno federal aumentó 22% en tér
minos reales y el de los Requerimientos Finan
cieros del Sector Público (SHRFSP) creció 9.4%.

Con tasas elevadas, el costo financiero de
la deuda pública sigue al alza y significa 13.8%
de los ingresos.

Si se considera que el SHRFSP llegará a
5.4% del PIE en 2024, el margen de maniobra
se hará más complicado y peor aún en 2025,
cuando en el Paquete Económico del año que
viene buena parte de la nueva deuda será para
gasto corriente por las elecciones.

De ahí que habrá serias limitantes para el
gobierno que venga, sea Claudia Sheinbaum o
Xóchitl Gálvez. Deberá evaluarse muy en serio
una reforma fiscal que se ha eludido por años.

Queda por ver si hay voluntad. Algunos
especialistas no están convencidos por el cos
to político. Hay que aumentar impuestos in
directos o directos en un entorno en el que la
informalidad es rampante. Igual habrá que to
mar decisiones con Pemex de Octavio Rome
ro convertido en un barril sin fondo.

De no hacerlo, dice Alejandra Macías del
CIEP "se toparán con pared" y un marco de
insostenibilidad, ya que por el lado del gasto
hay conceptos que no son sencillos de re
formular.

Además están las pensiones que en 2024
significarán 22% del gasto y los programas
asistencialistas, que señala Maclas, son
onerosos y desiguales. Expertos los ubican
en 14% del PIB.

En ese sentido o se fortalecen los ingresos,
se disminuye el gasto o bien se endeuda más
al país, escenarios que nos acercan a los 80 s.

Maclas rechaza que estemos en ese punto,
máxime que se crece y se espera la llegada de
inversiones, pero, añade, habrá que tomar de
cisiones con voluntad intergeneracional, ya
que la deuda no se paga rápidamente.

ANTE EVENTUAL EXPROPIACIÓN DE
CALICA, VULCAN POR OTRO PLEITO
Se da por un hecho que pronto Semarnat de
María Luisa Albores tendrá listo el proyecto
de expropiación del yacimiento de Calica en
QR propiedad de Vulcan de Tom Hill Le co
mentaba que dicha decisión será leña al fue
go para el lío que la estadounidense ya des
ahoga vs México en el TLCAN. Sin embargo
es altamente probable que pueda venir otro
juicio también vs el estado mexicano, igual
en EU, cuyo derrotero podría ser más expe
dito. Veremos.
CONCANACO AYER ÚLTIMO CONSEJO
Y DE LA TORRE CON 92% DEL VOTO
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Ayer última reunión de consejo del año en
Concanaco Fue importante porque la suce
sión en esa confederación está en marcha.

Todo indica que el sucesor de Héctor Tejada
será su actual tesorero Octavio de la Torre.

Hasta ahora no hay otro rival. Además, nos
dicen, que de 66 consejeros con voto, tiene
amarrados 61, o sea 92%. Será en marzo o
abril el cambio de estafeta.

ZAGA INAUGURA EL VIERNES
NUEVA PLANTA EN HIDALGO
Este viernes en Hidalgo se inaugurará una

nueva planta de la firma líder en fabricación
de hilos y telas Zagis que comanda Rafael Za
ga Saba. Será la 14. Se prevé la presencia del
gobernador Tulio Menchaca.

EN 5G 6.6 MILLONES DE USUARIOS
Y MÁS EN 2024: ERICSSON
Conforme a un estudio de Ericsson que lleva
en AL, Chafic Nassif la tecnología 5G alcanza
rá 28 millones de suscripciones en la región a
fin de año. Aquí también hay avances. A casi 2
años del lanzamiento comercial se tienen 6.6

millones de usuarios y se espera mayor dina
mismo en 2024.
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La futura reforma petrolera

Los analistas en Estados Unidos han comenza

do a trabajar en lo que va a ser el cambio gene
racional en Pemex y en general en todo el sec
tor de hidrocarburos tras la salida del presi
dente Andrés Manuel López Obrador.

De entrada descartan que haya un legado
que cuidar, si bien es cierto que la política
energética se intentó volver cardenista, lo que
viene, tras los pésimos resultados mostrados
en este sexenio, es una "deCardenization" en
la que se tenga que pensar, por ejemplo, en te
ner una empresa petrolera dedicada a las
aguas profundas del Golfo de México (a más de
mil metros de tirante de aguas) la desaparición
del lenguaje presidencialista en las autorida
des del sector energético lo dice el presiden
te y una mejor evaluación de las oportunida
des de negocio, básicamente asociaciones.

En la parte de transformación, es muy pro
bable que se profundicen las alianzas que ya
existen y se desarrollen nuevos polos para la
importación de combustibles fósiles.

En la última reunión de la OTC en Houston,
los especialistas hablaban de un proceso inicia
do en 2017 para que la industria petrolera mexi
cana se convirtiera en la punta de lanza para el
desarrollo y que retomando los modelos de la
reforma energética (específicamente el caso de
la empresa nacional de Noruega, Statoil) se hi
ciera una especie de Pemex B.

Los estudiosos del caso mexicano hablan de

lo insostenible que ya es el actual modelo pe
trolero y como la llamada cuarta transforma
ción en realidad fue una regresión muy impor
tante para la industria en general.

Los estudiosos del comportamiento de Pe
mex han viajado a México en repetidas ocasio
nes en los últimos tres años para tener informa
ción de primera mano proveniente de los fun
cionarios de Pemex o de las autoridades regula
torias como son la CNH, la CRE, la Secretaria de
Energía y los viajes tienen que ver con que mu
chos de sus contactos ya no están en el sector o
ni siquiera en la empresa.

El caso es que en los preparativos para la
conferencia de la Offshore Technology Confe
rence del 2024 México tiene un lugar como ca
so de estudio, las empresas intentan saber si
habría cambios en la gobernanza de Pemex y
en las autoridades, intentan pronosticar los
riesgos políticos de que se mantenga el actual
partido en el gobierno y sus formas con las en
tidades regulatorias.

Las dudas crecen y las empresas petroleras
buscan señales para saber qué hacer, en todo
caso, África puede ser el mejor destino para
sus inversiones.

BUZOS

l.Un trabajo muy importante que ha efectuado
Pemex, a cargo de Octavio Romero, ha sido la
recuperación de mercado en combustibles, esta
tarea lleva un avance bastante significativo, pues
ya concentra el 82% de las ventas internas.

Además la petrolera dice que ha consegui
do mejorar la calidad de los combustibles que
produce y distribuye en el país, principalmente
la del diesel, este combustible se inflama hasta
los 82 grados centígrados, lo que da cuenta de
una alta calidad frente a los que produce la
competencia e incluso los que se producen a
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nivel internacional.

Aunque no hay que olvidar que todavía está
pendiente la meta de lograr una cobertura del
100% de Diésel de Ultra Bajo Azufre (DUBA), la
cual se estima se cumpla el primero de enero
de 2025, ya veremos.
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Mercado Libre invirtió este año en México mil

650 millones de dólares para expandir el comercio
electrónico, pero en especial su negocio financiero

I líder en América Latina en el comercio

E electrónico se convirtió en este año en la

empresa de más rápido crecimiento en el
mercaclofinanciero mexicano. Me refieroa

Mercado Libre (MELl),que lleva aquí David
Ceisen, que decidió cana liza runa inversión
histórica, y que a través de su filial financiera

Mercado Pago, que comanda Pedro Rivas, lo mismo otorga
créditos, vende seguros y canaliza el dinero de su amplia
clientela en inversiones de alta rentabilidad.

Mercado Pago, al funcionartambién como un procesador
de pagos electrónicos, ha tomado una parte del negocio
aclquirente de la banca comercial al colocarterminales para
recibir tarjetas de crédito y débito en tiendas de electrónicos,
como Samsung o mueblerías como Dico, entre otras.

Como sabe, la operación de Mercado Libre nació en el
ámbito digital, atrayendo en México y otros países de la región
a millones de consumidores, pero también facilitó el saltó de
empresas medianas y pequeñas al comercio electrónico.
Esto sin soslayar el brinco exponencial de Mercado Pago que
tiene la segunda app financiera con más peso en nuestro
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  país, apenas atrás de la de BBVA, de
Eduardo Osuna. Ese desempeño se
refleja en la cotización de MELI, que
en este año avanza 70 por ciento.

LA RUTA DEL DINERO

En medio de la contienda por la can
didatura del FAM a la alcaldía Cuauh

témoc, la diputada Silvia Sánchez
Barrios, hija de la líder ambulante

Alejandra Barrios, busca presentarse como opción ganador
obviando aspectos negativos. Por ejemplo, hay al menos ocho
órdenes de aprehensión públicas, pendientes contra su familia
por roboy extorsión, sólo en 2023. La mención de Barrios ha
generado tensiones en esa coalición, mientras que Movimiento
Ciudadano ante la carencia de candidatos explora la posibilidad
de atraer a fig uras competitivas, como Alessandra Rojo de la
Vega... El Poder Judicial de la Federación concedió un amparo a
favor del empresa rio Fernando Eugenio Barbachano Herrero
que ordena la restitución de los hoteles Mayalancly The Loclge
atChichén Itzá. No obstante, la Fiscalía de Yucatán, que lleva
Juan Manuel León, ha rechazado acatar la resolución. Esto,
no obstante que el juzgado primero de distrito con sede en
Yucatán, a través del expediente 1573/2023, emitió el amparo
que ordena a la Fiscalía levantar el aseguramiento de esos
inmueblesy entregárselos al propietario. Hace 21 meses los
hoteles fueron objeto de un violento allanamiento y ocupación
ilegal de INMOBILIARIA R4, de Rodolfo Rosas Moya y Rodolfo
Rosas Cantillo. En 2022, esa firma acordó la compra de los
hoteles, pero no completó el pago, y a pesar de ello reclamó
derechos de propiedad y luego realizó el allanamiento, según
el expediente CF/000274/2022... Beatriz Gutiérrez Mulier,
esposa del Presidente, ahora que estuvo en Quintana Roo con
la gobernadora, Mara Lezama, inauguró la vigésimo quinta
edición de Fandango en Bacalar, un evento de lectura en voz
alta que exaltó la cultura maya.

La operación
de Mercado
Libre nació
en el ámbito

digital
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Vips está arroncando su estrategia de platillos
navideños para atraer más comensales, en sus más
de 230 restaurantes y en el segmento de delivery

e anticipa un buen cierre de año en el sec
consumo, en ese contexto Vips, a car

go de Jaime Vásquez, está arrancando
su estrategia de temporada de platillos
navideños para atraer un mayor número
de comensales tanto en sus más ele 230

restaurantes, como en el segmento de de
livery a nivel nacional. La marca resalta que entre los platillos
más solicitados por sus visitantes se encuentran los clásicos
romeritos, bacalao a la vizcaína, la pierna de cerdo adobada
y el pavo en su jugo, con esto espera incrementar sus ventas
durante diciembre 40 por ciento en comparación con otros
meses del año. Vips, que pertenece al portafolio de Alsea,
cerrará este año implementaclo innovaciones importantes.

Entre ellas, la integración de su plataforma Igucil que en
casa, la cual ha incluido nuevas propuestas ele platillos en su
menú. Asimismo, ha dado inicio al proceso de remodelación
de sus restaurantes, y concluye 2023 con 30 unidades bajo
su nuevo conceptoy con planes para remoclelar40 unidades
adicionales en 2024, con una inversión cercana a 280 millo
nes de pesos. Al cierre del año, Vips habrá atendido a más
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  de 30 millones de invitados en sus
restaurantes, con la meta deatraera
un número aún mayorel próximo año.

AMERICA Y PUMAS

A LA VANGUARDIA

Una vez iniciada la fase final de la Liga
MX, es de llamar la atención que dos
de los más importantes equipos, no
sólo en la capital del país, sino a nivel

nacional, me refiero a Pumas y América, por primera vez, du
rante la etapa de cuartos de final déla liguilla, incluyeron como
parte de sus mecanismos de acceso el nuevo boleto digital
SafeTix de Ticketmaster, al mando ele Ana María Arroyo. El
Estadio Azteca como el Olímpico Universitario son pioneros
en la utilización de esta tecnología que ofrece mayor facili
dad y seguridad para los fanáticos al fútbol, al contar con el
boleto descargado en la woííet, sin necesidad de imprimirlo
o hacer largas filas para recogerlo, a la vez que su tecnología
de códigos dinámicos que cambian constantemente, da la
seguridad de que los boletos no sean falsificados.

MÉXICO EN LA COP 28
Esta semana, la compañía mexicana de biodigestores, Siste
ma.bio,fundada por Alex Eaton y Camilo Pagés, participarán
en la COP 28 en Dubái, para compartir experiencias sobre la
colaboración entre los sectores financieros públicosy privados
es esencial para lograr soluciones climáticas alineadas con
el Acuerdo de París y los objetivos ODS de la ONU. También
participará en la mesa redonda de la COPjunto con Simmons
& Simmons en la que se profundizará en las alternativas que
deben seguir existiendo para ampliar la financiación de pro
yectos, como el de biodigestores. A nivel global, Sistema.bio
ha instalados más de 75 mil biodigestores; más de 450 mil
personas producen energía limpia y fertilizante orgánico lo
que significa una mitigación de más 715 mil toneladas de CO2.
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Ya se percató de que toda la sustitución de
manufactura china no alcanza a ser reemplazada
si no se rediseña la integración laboral con México

a secretaria del Tesoro ele Estados Unidos
(EU], Janet Yellen, lleva un año haciendo
declaraciones en relación con el desem

peño del mercado laboral en su país.
Primero insistía en que este año no ha

bría una recesión, como muchos pronosti
caban, debido a la gran cantidad ele empleo

que se generaba allá. Pero ahora esa alegría se ha convertido
en preocLipación, porque la economía estadounidense está
creciendo 5.2 por ciento, según el más reciente dato trimestral
del Departamento de Comercio de la semana pasada.

Y ese crecimiento ha implicado un riesgo: una excesiva
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demanda de empleo que podría detonar otra gran ola inflacio
naria. De hecho, la secretaria lanzó una línea de cautela hace
poco, subrayando que EU debe crecer, sí; pero más despacio:
"El crecimiento debe ralentizarse. Es necesario que el creci
miento se ralentice para que se apareje a su potencial ritmo
cuando se está operando en condiciones de pleno empleo".

La tasa de desempleo en la Unión Americana está en
mínimos de 50 años, alrededor de 3.9 por ciento.

No debería sorprendernos si este desafío estaclouniclen
se se convierte en oportunidad para
México.

De hecho, así debería ser, porque
Yellen es la más acuciosa observa

dora del fenómeno de nearshoring,y
probablementeyasepercatócleque
toda la sustitución de manufactura

china no alcanza a ser reemplazada si
no se rediseña la integración laboral
con México. Ya veremos.

Pero Yellen viene también a intentar resol ver temas espi
nosos. El más complejo es la bomba fiscal que dejó Raquel
Buenrostro en el SAT hace años: el famoso cambio de criterio

que aplicó el fisco para evitar que las aseguradoras acrediten
el IVA pagado a terceros.

Dicho cambio ha sido analizado por actuarios del sector,
y ha arrojado un panorama apocalíptico para las asegurado
ras, al hacer que 55 por ciento de ellas caiga en situación de
insolvencia si se observa lo que el SAT propuso.

De hecho, el Colegio Nacional de Actuarios analizó que ocho
años de impuestos con esa regla fiscal implicaría un déficit
de 98 mil millones de pesos en cuanto al capital regulatorio
mínimo para 98 aseguradoras, de las cuales 50 caerían en
insolvencia regulatoria y 26 en quiebra técnica.

Y hay mil temas más: lavado de dinero, financiamiento
para el cambio climático, pagos electrónicos, bancos mul
tilaterales, y un largo etcétera que deberá desahogar Yellen
con Rogelio Ramírez de la O, Victoria Rodríguez Ceja y el
presidente Andrés Manuel López Obrador.

Debería quedarse una semana por acá. La profundidad
temática da para ir pensando en otro tratado bilateral.

SLIM

Una pincelada de sensatez le ha contagiado Carlos Slim al
presidente López Obrador, quien ayer se pronunció porque
se escuchen todas las voces antes de aprobar la reducción
de la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales.
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La futura reforma petrolera
Los analistas en Estados Unidos han co
menzado a trabajar en lo que va a ser el cambio
generacional en Pemex y en general en todo el
sector de hidrocarburos tras la salida del presi
dente Andrés Manuel López Obrador.

De entrada descartan que haya un legado que cuidar, si
bien es cierto que la política energética se intentó volver
cardenista (Cardenization) lo que viene, tras los pésimos re
sultados mostrados en este sexenio, es una "deCardeniza
üon" en la que se tenga que pensar, por ejemplo, en tener
una empresa petrolera dedicada a las aguas profundas del
Golfo de México (a más de mil metros de tirante de aguas) La
desaparición del lenguaje presidenclalista en las autoridades
del sector energético lo dice el presidente y una mejor
evaluación de las oportunidades de negocio, básicamente
asociaciones.

En la parte de transformación, es muy probable que se
profundicen las alianzas que ya existen y se desarrollen
nuevos polos para la importación de combustibles fósiles.

En la última reunión de la OTC en Houston, los especia
listas hablaban de un proceso iniciado en 2017 para que la
industria petrolera mexicana se convirtiera en la pimta de
lanza para el desarrollo y que retomando los modelos de la
reforma energética (específicamente el caso de la empresa
nacional de Noruega, Statoll) se hiciera una especie de Pe
mex B. Los estudiosos del caso mexicano hablan de lo insos

tenible que ya es el actual modelo petrolero y como la lla
mada cuarta transformación en realidad fue una regresión
muy importante para la industria en general, no así para
Pemex en al menos sus dos primeros años, aunque después
ha pasado la factura.

Los estudiosos del comportamiento de Pemex han viaja

do a México en repetidas ocasiones en los últimos tres años
para tener información de primera mano proveniente de los
funcionarios de Pemex o de las autoridades regulatorias co
mo son la CNH, la CRE, la Secretaria de Energía y los viajes
tienen que ver con que muchos de sus contactos ya no están
en el sector o ni siquiera en la empresa. La higa de cerebros
de Pemex se convirtió en mía constante. Hoy queda en Pe
mex personal con experiencia, pero a la espera de que se
termine la actual administración, harán lo que se deba sin
meterse en líos porque hay subsidiarlas que simplemente
deberían cerrarse, el área de refinería por ejemplo, pero hay
otras como Logística o Exploración y Producción que a pesai
de todo siguen dando buenos resultados. El caso es que en los
preparativos para la conferencia de la Offshore Technology
Conference del 2024 México tiene un lugar como caso de
estudio, las empresas Intentan saber si habría cambios en la
gobernanza de Pemex y en las autoridades, intentan pronos
ticar los riesgos políticos de que se mantenga el actual partido
en el gobierno y sus formas con las entidades regulatorias.

Las dudas crecen y las empresas petroleras buscan seña
les para saber qué hacer, en todo caso, Africa puede ser el
mejor destino para sus inversiones.

BUZOS

LUn trabajo muy importante que ha efecñiado Pemex, a
cargo de Octavio Romero, ha sido la recuperación de merca
do en combustibles, esta tarea lleva un avance bastante sig
nificativo, pues ya concentra el 82% de las ventas internas.
Además la petrolera dice que ha conseguido mejorar la cali
dad de los combustibles que produce y distribuye en el país,
principalmente la del diesel, este combustible se Inflama
hasta los 82 grados centígrados, lo que da cuenta de una alta
calidad trente a los que produce la competencia e incluso los
que se producen a nivel Internacional.
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Salarios,
aguinaldos
y Navidad

Desde el I unespasado, cuando el presiden
te López Obrador anunció qué el salario
mínimo en México aumentaría 20% en
2024, comenzó una suerte de ñafio sin
cronizado. Tal vez alguien en la Cúpula
Empresarial se sintió ofendido que se
desalaron las críticas contra el presidente

fiel (< K. francisco Cervantes; por "ni siquiera meter las
manos" en este aumento salarial.

Más allá fie la grilla empresarial, destaca ese mensaje,
unificado en el sentido que el aumento al minisalario
es inflacionario y afecta a las PyMEs. Y tal vez en parte
sea cierto, sin embargo, esté incremento aún queda por
debajo de la capacidad de compra quese tenía en los 80
y 90. Incluso Citibanamex explica que el impacto infla
cionario del a umento a ios salarios ha sido moderado. Tal
vez lo que sí podría pasares que algunas mieroempresas
decidan quedarse en el lado fie la informalidad.

Por eso creo queseexagera con los efectos nocivos del
aumento al salario sin ver las bendiciones que aportará a
ni uchas familias. No iodoS los empleados gozan desalud
financiera y las deudas todavía ahogan a muchos compás.
Si no, que lo diga la reciente encuesta del Termómetro
Laboral, fie OCC, la cual revela que 1 fie cada 2 trabaja
flores mexicanos usará su aguinaldo para pagar deudas.
La encuesta, de OCC levantada fiel 24 al 1 de diciembre
revela que solo el 26% piensa en invertir ese ingreso extra.
Ahora bien, si aun así muchos empresarios piensan

que no podrían cubrir el aumento del salario mínimo,
existen otras alternativas. Para mejorar el bienestar y la

retención de los emplearlos no solo basta pagarles más,
también pueden optar por el salario emocional. De
acuerdo con el último reporte, de Gympass, Panorama
fiel bienestar en las empresas 2024, el 97% fie los em
pleados en México considera el bienestar en el trabajo tan
importante como el salario. El 93% dicequeconsideraría
dejar un trabajo que no cuide Su talento humano y fie te
cuento más en otra ocasión pues hay mucho que decir.

CARAVANA RICA
Si de lo que se trata es hacer feliz a la gente y contribuir
a su bienestar físico, emocional y espirit ual hay mucha
opciones. Hasta un tradicional desfile navideño hace la,
diferencia. Se trata de un pretexto perfecto para reunir
a familias y amigos invocando la bondad y la diversión
del espíritu navideño. Por ejemplo, el sábado pasado.
Cuantía vivió momentos alegres pues más de 150 mil
asistentes disfrutaron una de las ¡cónicas caravanas
CocaCola. Con el apoyo de Grupo RICA, que dirige
Miguel Angel Guizado, la fue intervenida por artistas
mexicanos para representar con una creación origi
nal a la comunidad fie Morelos, El Departamento de
Culi tira fiel municipio de Cuaulla, Morelos y un grupo
de artesanos locales fueron los ¡encargados de inter
venir una esfera que simboliza momentos épicos del
municipio. Cuando se quiere, se puede ser un valioso
agente de cambio.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

Twitter: @hugogonzalez1
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